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SECRETARIO 
 

Los preciados fertilizantes 
El 4 de enero de 2023, sin embargo, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula: "informó que este año se ampliará la cobertura del programa 
Fertilizantes para el Bienestar a las 32 entidades del país, en beneficio de dos millones de 
agricultores", difundió la dependencia. Reporte, 16 / Capital Estado de México, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001793nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001542nc.pdf 

 

TWITTER 
 
@vmva1950 

De manera publico-privada y de la mano de los bienes y servicios públicos @SENASICA, 
@inifap, @colpos  y  @SIAP_Mx, los 3 niveles de gobierno cuidan y apoyan su crecimiento, 
que ha sido fundamental para el bienestar de la población y crecimiento de la balanza 
agroalimentaria de México. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1646302418261401601?cxt=HHwWgoCzlfbU69gtAAAA 

 

@vmva1950 
Fructífera reunión con #Anaproci. El sector citrícola mantiene  un crecimiento constante, 
posicionando a #México dentro de los principales a nivel mundial, gracias los más de 60 mil 
500 productores de 24 estados y su agroindustria. #HeroesDeLaAlimentacion 
https://twitter.com/vmva1950/status/1646302416055197697?cxt=HHwWgoCz3eXU69gtAAAA 

 

SECRETARÍA 
 
(B-167) Vuelos de estimulación de nubes en Tamaulipas generan tres días de lluvias: 
Agricultura 
Los tres vuelos puestos en marcha en Tamaulipas por parte de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural a través de la Comisión Nacional de Zonas Áridas (Conaza), con el apoyo 
de la Secretaría de la Defensa Nacional, para estimular las nubes propiciaron tres días de 
lluvias que han generado importantes volúmenes de captación del líquido para apuntalar la 
cosecha agrícola en la región de influencia del Distrito de Riego 025 Bajo Río Bravo, 
Tamaulipas, y contrarrestar los efectos de la sequía en el campo y la ganadería en estas zonas.  
Heraldo Estado de México, 8 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001793nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001542nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1646302418261401601?cxt=HHwWgoCzlfbU69gtAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1646302416055197697?cxt=HHwWgoCz3eXU69gtAAAA
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001891nc.pdf 
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/estimulacion-nubes-generan-lluvias-amaulipas-
agricultura#:~:text=Los%20tres%20vuelos%20puestos%20en,que%20han%20generado%20importantes
%20volúmenes 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/bombardeos-de-nubes-generan-tres-dias-de-lluvias-en-
tamaulipas/1581276 
https://hiptex.com.mx/noticias/41299/generan-vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-tres-dias-
de-lluvias-agricultura 
https://www.contrareplica.mx/nota-Vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-Tamaulipas-generan-tres-dias-
de-lluvias-202312439 
https://acustiknoticias.com/2023/04/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-
de-lluvias-agricultura/ 
https://newsreportmx.com/2023/04/12/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-
dias-de-lluvias-agricultura/ 
https://www.vozenred.com/2015/notas.php?i=331859 
https://www.tallapolitica.com.mx/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-de-
lluvias-agricultura/ 
https://www.puntualizando.com/estimulacion-de-nubes-generan-lluvias-en-tamaulipas-agricultura/ 
https://hojaderutadigital.mx/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-de-
lluvias-agricultura/ 
https://news.eseuro.com/local/1532625.html 
https://puebla.contrareplica.mx/nota-Vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-Tamaulipas-generan-tres-
dias-de-lluvias202312430 
https://www.nadietepregunto.com.mx/tu-y-las-nubes-vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-
generan-tres-dias-de-lluvias-agricultura/ 
https://news.eseuro.com/local/1532915.html 
https://julioomargs.com/2023/04/12/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-
de-lluvias-agricultura/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/527356/Estimulacion-de-nubes-en-Tamaulipas-genero-tres-dias-
de-lluvias-Agricultura.html?fbclid=IwAR3B91M9K0aBLKNMVZkkP0ABYWi1rET8cGC-
SqBFz1lP05THliyTmg9195Y 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1646293034659717123 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1646258389251416067 
https://twitter.com/JulioOmarGS/status/1646248130071912451 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=760043522206580&amp;set=a.556144725929795 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=613572547456954&amp;set=pcb.613572907456918 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=197938772990527&amp;set=a.132706089513796 
https://www.youtube.com/watch?v=7gpze4qmehY 
 
Mosaico rural / México, preparado contra amenazas sanitarias como la influenza aviar / 
Luis P. Cuanalo Araujo 
Y en este punto, México cuenta con el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica), un baluarte en la materia y referente internacional que ha 
blindado al país ante enfermedades de importancia cuarentenaria que pudieran afectar la 
producción de alimentos e ingresos de los productores. Tal es la importancia y el 
reconocimiento internacional a este organismo dependiente de la Secretaría de Agricultura 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001891nc.pdf
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/estimulacion-nubes-generan-lluvias-amaulipas-agricultura#:~:text=Los%20tres%20vuelos%20puestos%20en,que%20han%20generado%20importantes%20volúmenes
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/estimulacion-nubes-generan-lluvias-amaulipas-agricultura#:~:text=Los%20tres%20vuelos%20puestos%20en,que%20han%20generado%20importantes%20volúmenes
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/estimulacion-nubes-generan-lluvias-amaulipas-agricultura#:~:text=Los%20tres%20vuelos%20puestos%20en,que%20han%20generado%20importantes%20volúmenes
https://www.excelsior.com.mx/nacional/bombardeos-de-nubes-generan-tres-dias-de-lluvias-en-tamaulipas/1581276
https://www.excelsior.com.mx/nacional/bombardeos-de-nubes-generan-tres-dias-de-lluvias-en-tamaulipas/1581276
https://hiptex.com.mx/noticias/41299/generan-vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-tres-dias-de-lluvias-agricultura
https://hiptex.com.mx/noticias/41299/generan-vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-tres-dias-de-lluvias-agricultura
https://www.contrareplica.mx/nota-Vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-Tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias-202312439
https://www.contrareplica.mx/nota-Vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-Tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias-202312439
https://acustiknoticias.com/2023/04/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2023/04/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias-agricultura/
https://newsreportmx.com/2023/04/12/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias-agricultura/
https://newsreportmx.com/2023/04/12/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias-agricultura/
https://www.vozenred.com/2015/notas.php?i=331859
https://www.tallapolitica.com.mx/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias-agricultura/
https://www.puntualizando.com/estimulacion-de-nubes-generan-lluvias-en-tamaulipas-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias-agricultura/
https://news.eseuro.com/local/1532625.html
https://puebla.contrareplica.mx/nota-Vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-Tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias202312430
https://puebla.contrareplica.mx/nota-Vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-Tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias202312430
https://www.nadietepregunto.com.mx/tu-y-las-nubes-vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias-agricultura/
https://www.nadietepregunto.com.mx/tu-y-las-nubes-vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias-agricultura/
https://news.eseuro.com/local/1532915.html
https://julioomargs.com/2023/04/12/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias-agricultura/
https://julioomargs.com/2023/04/12/vuelos-de-estimulacion-de-nubes-en-tamaulipas-generan-tres-dias-de-lluvias-agricultura/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/527356/Estimulacion-de-nubes-en-Tamaulipas-genero-tres-dias-de-lluvias-Agricultura.html?fbclid=IwAR3B91M9K0aBLKNMVZkkP0ABYWi1rET8cGC-SqBFz1lP05THliyTmg9195Y
https://www.hoytamaulipas.net/notas/527356/Estimulacion-de-nubes-en-Tamaulipas-genero-tres-dias-de-lluvias-Agricultura.html?fbclid=IwAR3B91M9K0aBLKNMVZkkP0ABYWi1rET8cGC-SqBFz1lP05THliyTmg9195Y
https://www.hoytamaulipas.net/notas/527356/Estimulacion-de-nubes-en-Tamaulipas-genero-tres-dias-de-lluvias-Agricultura.html?fbclid=IwAR3B91M9K0aBLKNMVZkkP0ABYWi1rET8cGC-SqBFz1lP05THliyTmg9195Y
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1646293034659717123
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1646258389251416067
https://twitter.com/JulioOmarGS/status/1646248130071912451
https://www.facebook.com/photo/?fbid=760043522206580&amp;set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo/?fbid=613572547456954&amp;set=pcb.613572907456918
https://www.facebook.com/photo/?fbid=197938772990527&amp;set=a.132706089513796
https://www.youtube.com/watch?v=7gpze4qmehY
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y Desarrollo Rural, que ha compartido experiencias y capacitado a sus similares en el 
continente americano. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001666nc.pdf 

 
Reportan 372 incendios forestales en el Edomex 

En lo que va del año, en el Estado de México se registraron 372 incendios forestales, 
ubicándose como la segunda entidad del país con el mayor número de casos, solo por debajo 
de Ciudad de México que contabiliza 380 eventos. Entidades del país que se sumaron a la 
campaña "Mi Parcela No Se Quema", con la que se busca reducirlos riesgos de incendios 
forestales, a través de la capacitación de las y los productores. Con esta campaña en la que 
participaron dependencias federales como la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) y la Comisión Nacional Forestal (Conafor) se busca concientizar a las y los agricultores 
sobre los riesgos de las quemas agropecuarias, brindando asesorías a campesinos y 
campesinas de 28 entidades del país, siete más respecto al año pasado. Milenio Estado de 
México, Pp1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003161nc.pdf 

 
Tiraditos / Exitosos los vuelos de estimulación de nubes / Redacción 
Los tres vuelos puestos en marcha en Tamaulipas por parte de la Secretaria de Agricultura 
y Desarrollo Rural a través de la Comisión Nacional de Zonas Aridas (Conaza),con el apoyo 
de la Secretaría la Defensa Nacional para estimular las nubes propiciaron tres días de lluvias 
que han generado importantes volúmenes de captación del líquido para apuntalar la cosecha 
agrícola en la región de influencia del Distrito de Riego 025 Bajo Río Bravo, Tamaulipas, y 
contrarrestar los efectos de la sequía en el campo y la ganadería en estas zonas. Contra Réplica, 
2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001573nc.pdf 

 
Agricultura sostenible el futuro en América Latina 

La producción agrícola debe aumentar alrededor de 50% para 2050, por lo que "se vuelve 
necesario contar con más agricultores que promuevan las prácticas agrícolas sostenibles, que 
garanticen seguridad alimentaria, y hacer frente al cambio climático de mejor manera", de 
acuerdo con el Mtro. Alfredo Flores, CFO para Yara México, durante el webinar "Agricultura 
Sostenible, el Futuro en América Latina", presentado por Yara México. 
Por su parte, el Dr. Felipe de Jesús Legorreta Padilla, Director General de Capacidades y 
Extensionismo Rural de la Secretaría de Agricultura, comentó que la política pública va 
orientada a la autosuficiencia agroalimentaria, y explicó que pese a que existe un déficit muy 
fuerte en el tema de granos y oleaginosas, es importante que primero se asegure la canasta 
básica. El Economista, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001068nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001666nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003161nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001573nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001068nc.pdf
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Astillero / Julio Hernández López 
En espera también está otro servidor público, Ignacio Ovalle, quien ha recibido también 
benevolencia presidencial, pues a pesar del desbarajuste de corrupción e ineficacia 
(previsibles) en Segalmex, lo ha calificado positivamente y lo mantiene en un cargo menor en 

la Secretaría de Gobernación. La Jornada, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002984nc.pdf 

 
Uso de razón / El legado de López: bombas, y 0.5 de crecimiento /Pablo Hiriart 
Lo presumió el Presidente en cuyo mandato se ha registrado la estafa más cuantiosa al erario: 
15 mil millones de pesos robados al programa de seguridad alimentaria, Segalmex. Presumió 
el costo de sus caprichos y de sus fobias. La herencia es una locura. El tren seguirá 
necesitando dinero público para terminarlo, y operará con pérdidas (ninguna empresa privada 
quiso la concesión, ni gratis). Financiero, 34 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003237nc.pdf 

 
Historias de reportero / Carlos Loret de Mola 
La Casa Gris, Segalmex, los contratos de la prima Felipa Obrador con Pemex, las obras para 
mejorar la zona del rancho del Presidente usando dinero público, las empresas fantasma del 
AIFA, los contratos del Instituto de Migración con empresas de seguridad. Todos esos 
reportajes y denuncias han abre- Con un órgano de transparencia inoperante, "estamos en el 
mundo ideal", dijo López Obrador a su | principal operador político. Universal, P8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002705nc.pdf 

 
Jueves de encierro / Bienvenido nuevamente, doctor Gatell / Julio Patán 
Bueno, pues con el Doctor Muerte al menos disminuyen las probabilidades de un conflicto 
diplomático con la segunda potencia y, con un poco de suerte, nos ahorramos el dinero de los 
spots, que podemos donarle a Ovalle para consolarlo de que lo engañaron los priistas pérfidos 
en Segalmex, o al hijo del licenciado Bartlett para que pueda ayudar a papá con la jubilación. 
Sobre todo, entendamos que, por difícil que resulte de creer, el Doctor Muerte, insisto, es el 
punto más alto que puede alcanzar Palacio Nacional en estos temas. 24 Horas, P11 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003376nc.pdf 

 
Pulso político / Sigue galopante la impunidad / Francisco Cárdenas Cruz 

Tal parece que contra la reiterada declaración del Presidente Andrés Manuel López Obrador 
de que en este sexenio no habrá impunidad, dos casos ejemplifican lo contrario: el de 
Segalmex y el incendio en un local del Instituto Nacional de Migración, en el que murieron 
encerrados, asfixiados y quemados 40 migrantes centro y sudamericanos, en los que las 
acusaciones y responsabilidades recaen en segundos, terceros o cuartos ni veles, más no en 
quienes estuvieron, o están, responsabilizados de ambos. La Razón de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002747nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002984nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003237nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002705nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003376nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002747nc.pdf
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DIARIO OFICIAL 
 

ANEXO Técnico de Ejecución Específico para el desarrollo de capacidades, a través del 

acompañamiento técnico y la capacitación a agricultores de pequeña y mediana escala, que 
celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Veracruz de Ignacio de 
la Llave. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685488&fecha=13/04/2023#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 
Socios del T-Mec usarán el maíz y reglas automotrices como moneda de negociación 
En vista de que la Representación Comercial de la Casa Blanca (USTR, por sus siglas en 
inglés) no ha realizado ninguna acción una vez que la semana pasada venció el plazo para 
que México mostrará pruebas "científicas" que demostraran la afectación del maíz transgénico, 
una posibilidad es que el gobierno utilice como moneda de cambio la disputa por las reglas de 
origen en la industria automotriz para no presentar una controversia, indicó Ana de Ita, 
directora del Centro de Estudios para el Cambio en el Campo Mexicano. Jornada, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003043nc.pdf 
 
Más de mil pesos pagan jornaleros por vivir hacinados en cuarterías 

Se las prestan los patrones, mientras brindan sus servicios como jornaleros agrícolas, pero por 
otras deben pagar más de mil pesos al mes a particulares que manejan un negocio sin control.  
En marzo pasado, el gobierno de Sinaloa detectó que jornaleros de la sindicatura de Juan José 
Ríos, muchos de ellos provenientes de otras entidades, como Chihuahua, Guerrero y Oaxaca, 
viven en condiciones insalubres en diversos predios. Carecen de vivienda digna, de agua, de 
una buena alimentación y los niños no acuden a la escuela o bien se les ha encontrado en 
situaciones de abandono, según ha reportado la Secretaría de Salud estatal. Jornada, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002847nc.pdf 
 
Realiza la CFE cortes al servicio de electricidad a deudores en Chihuahua 
Trabajadores de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), protegidos por elementos de la 
Guardia Nacional, realizaron cortes de energía en el municipio de Jiménez, en el sur de 
Chihuahua, a agricultores y a consorcios que no han pagado el servicio desde hace años, los 
cuales mantienen pasivos hasta por 500 millones de pesos con la empresa productiva del 
Estado. Asimismo derribaron postes para evitar que los perjudicados por estas acciones se 
conectaran de manera irregular. Jornada, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003045nc.pdf 

 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685488&fecha=13/04/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003043nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002847nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003045nc.pdf
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Cambian cultivo de amapola por aguacate 
Los campesinos de San Antonio Las Tejas entraron al programa Sembrando Vida, aún falta la 
comercialización Los campesinos del ejido de Sari Antonio Las Tejas, en la cima de la sierra 
de Guerrero, dejaron la siembra de amapola para cultivar aguacate Hass. Los habitantes de 
Coyuca de Catalán ingresaron al programa Sembrando Vida; sin embargo, aún está pendiente 
la comercialización. Para llegar a nuevos mercados, necesitan caminos pavimentados que les 
permitan transportar aguacate, durazno, manzanas, limones y tejocotes a Acapulco, Tecpan o 
Zapopan. 24 Horas, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003380nc.pdf 

 
Agricultura sostenible el futuro en América Latina 

La producción agrícola debe aumentar alrededor de 50% para 2050, por lo que "se vuelve 
necesario contar con más agricultores que promuevan las prácticas agrícolas sostenibles, que 
garanticen seguridad alimentaria, y hacer frente al cambio climático de mejor manera", de 
acuerdo con el Mtro. Alfredo Flores, CFO para Yara México, durante el webinar. "Agricultura 
Sostenible, el Futuro en América Latina", presentado por Yara México Por su parte, el Lic. Juan 
Carlos Anaya, Director General de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, mencionó que 
México ha hecho una tarea importante en el sector agropecuario, "desde 19EW México 
producía ISS millones de toneladas, hoy estamos estimando que para el 2023 llegaremos a 
290 millones de toneladas sin contar con el sector pesquero, ahí hablamos de la producción 
de granos, de frutas y hortalizas donde México es una potencia". El Economista, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001068nc.pdf 

 
Acciones y Reacciones  

El programa ya fue i impartido en una primera etapa a más de 1,300 colaboradores agrícolas 
en 12 centros de trabajo de Driscolls en las zonas de Huamantla, Libres y El Seco, en los 
estados de Tlaxcala y Puebla, abordando conceptos sobre la administración del ingreso 
familiar, el control de gastos, la elaboración de un presupuesto familiar, así como el ahorro y 
uso responsable de créditos. En 2023, Santander llevará a cabo capacitaciones para llegar al 
restó de los campos productores de berries en los distintos estados del país en donde Opera 
Driscolls, con un alcance de hasta 25,000 colaboradores agrícolas, quienes podrán tomar este 
curso dentro de sus jornadas laborales. El Economista, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001313nc.pdf 

 
La Feria / Es la muerte del campo / Salvador Camarena 

El 10 de abril, aniversario del asesinato de Emiliano Zapata, Juan Leyva Mendívil, líder de 
productores de trigo en el sur de Sonora, lanzó una advertencia que ha tenido eco en varios 
estados y que alerta sobre una crisis en el campo mexicano. Los precios internacionales 
cayeron, y de 8 mil pesos por tonelada hace un año, hoy ronda los 5 mil 500 pesos. Por esa 
baja en los precios, calcula Guillén, 10 mil familias que dependen de manera directa del cultivo 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003380nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001068nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001313nc.pdf
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del trigo van a caer en cartera vencida porque no alcanzan a pagar sus gastos con la cosecha. 
El Financiero, 38 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003311nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / Tronó el cabojate, viene categoría 1 / Mauricio Flores 
Se fortalece Gordito Marín. Pues sin contar con presupuesto público para su promoción, llama 
la atención el posicionamiento positivo que el senador priista Jorge Carlos El Gordito Marín se 
mantiene como uno de los candidatos con mejor perfil para competir por la gubernatura de 
Yucatán mediante la Alianza Va Por México. Según el sondeo de Púrpura Analytics, tiene 
40.91% de opiniones positivas entre los votantes de esa entidad, sólo aventajado por el alcalde 
de Mérida, Renán Barrera, con 59.94% de positivos. El senador es conocido por impulsar 
proyectos relacionados con la apicultura, la pesca y de capacitación productiva para mujeres 
que buscan emprender sus propios negocios. Un buen gallo, pues... La Razón de México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002945nc.pdf 

 
Continúa la pobreza en el campo 
Comisariados ejidales y comunales que tienen la jurisdicción de los 32.203 núcleos agrarios 
que ocupan el 50.7% del territorio nacional, que representan la cuarta parte de la población del 
país y son garantes de la propiedad social de la tierra y sus recursos naturales, así como de la 
soberanía alimentaria de los mexicanos, denuncian que aún con los programas sociales de la 
Cuarta Transformación continua la pobreza acumulada durante décadas. Así como una gran 
corrupción de todo tipo y la violencia delincuencial, entre otros factores, no se ha logrado 
reactivar la capacidad productiva y el desarrollo socioeconómico del campo mexicano. La 
Prensa, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002960nc.pdf 

 
Ramas agropecuaria y de esparcimiento siguen sin recuperarse. 
Si bien el valor del Producto Interno Bruto de Nuevo León creció a doble dígito entre los años 
2003 y 2021, se presentaron disminuciones de 20.7% en actividades primarias, de 5.6% en 
servicios y de 0.9%. en esparcimiento. El Economista, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001250nc.pdf 

 
La gran depresión / ¡Con el Inegi no! / Enrique Campos 

El Inegi ha sufrido un sistemático recorte presupuestal desde que inició este régimen lo que ha 
implicado una reducción de sus capacidades de medir a México. Se han perdido proyectos 
muy importantes como el censo agropecuario, la encuesta de trabajo infantil o la encuesta de 
consumo de sustancias psicotrópicas, tanto que acaba de reconocer el régimen que no tiene 
claridad de la cantidad de personas que en México consumen fentanilo. Apenas este pasado 
lunes se notificó en el Diario Oficial la desaparición de dos indicadores más, los datos del 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003311nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002945nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002960nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001250nc.pdf
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Sistema de Información y Gestión Educativa, así como toda la información sobre las personas 
portadoras de VIH en México. El Economista, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001217nc.pdf 

 
Lamenta Valentín González que en Edomex no hay Fomento y Fortalecimiento de las 
Organizaciones 
En el Estado de México lamentablemente no hay un fomento permanente y un fortalecimiento 
de las organizaciones, no solamente en el ámbito rural o del campo sino en todas las 
actividades, y si no se promueve, no estaríamos respetando la ley, estamos aquí para darles 
herramientas de protección y defensa a los productores del campo y sean más eficaces en su 
actuar y no considerarlo sería una falla, advirtió el diputado local de Morena, Valentín González 
Bautista. La Calle Edomex, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001544nc.pdf 

 
Apuestan a la tecnología 
La tecnología aplicada al campo agrícola cambiaría su forma de alimentarse, de producir, de 
negociar. "La inteligencia artificial la podemos aprovechar en la agricultura y la ganadería; sería 
una oportunidad para progresar y mejorar la comunidad". El Heraldo de México, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001027nc.pdf 
 
Sequía en tres cuartas partes de México amenaza la producción agrícola 

La sequía que se registra en México provoca afectaciones en casi tres cuartas partes del 
territorio nacional (74.58 por ciento) donde se registra alguna condición seca, entre las cuales 
se encuentran 16 entidades que ya tienen afectaciones en el 100 por ciento de su territorio, lo 
que amenaza a la producción agrícola y pecuaria nacional. Así lo aseguró el presidente de la 
Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC), Luis Eduardo 
González Cepeda, luego de señalar que, según especialistas, en nuestro país la agricultura 
(de riego y temporal) es fuente de empleo e ingreso económico por lo que las sequías 
representan una amenaza que puede generar desajustes en la economía regional y nacional. 
La Tribuna Edomex, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023022588nc.pd 

 

GANADERÍA 
 
Ganaderos queretanos esperan un año crítico por impacto de la sequía 

Frente a los efectos de la sequía, este año será crítico para los productores pecuarios del 
estado que ya padecen los estragos de esta condición climática. Por tanto, es necesario que 
se incentive el desarrollo de infraestructura hídrica, con la finalidad de retener agua, alertó el 
presidente de la Unión Ganadera Regional de Querétaro (UGRQ), Alejandro Ugalde Tinoco. 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001217nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001544nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001027nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_12042023/12042023022588nc.pd
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"Se va a tener que hacer mucha estrategia para ver dónde vamos a poner los recursos porque 
de por sí son pocos, entonces lo que vamos a tener que hacer es platicar con el gobernador 
(Mauricio Kuri González), con las instancias federales, para que le inviertan en infraestructura 
hídrica, tenemos que apostarle a retener agua". El Economista, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001234nc.pdf 
 
Columna invitada / Bachoco y su rastro en Celaya, Guanajuato / Carlos Álvarez Flores 

Se quejaban porque durante más de 13 años el rastro de aves de Bachoco (que 
supuestamente sacrifica un millón de pollos anualmente) arrojó al canal de aguas negras sus 
residuos de manejo especial (de competencia estatal) como gallinaza, plumas y pellejos 
además de muchas sustancias químicas que utilizan para la limpieza del rastro. Este canal de 
aguas negras corre de oriente a poniente paralelo a la carretera libre Celaya a Salamanca. La 
contaminación de los predios agrícolas de unos 20 ejidatarios es que los riegan con esas aguas 
negras. Contra Réplica,  7 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001284nc.pdf 

 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Cerca del embargo comercial de EU por desproteger la vaquita marina 

México enfrentaría un posible embargo comercial por parte de los Estados Unidos en 
respuesta a la pesca y comercio ilegal de la totoaba, lo cual ha contribuido a la extinción del 
vaquita marina. Un acuerdo alcanzado en la corte entre ambientalistas y el gobierno 
estadounidense señala que el Departamento del Interior determinará si México ha fallado en 
proteger a la vaquita marina. Si se confirma la responsabilidad de México, el presidente Biden 
podría imponer un embargo a las importaciones, incluyendo mariscos y otros productos de 
vida silvestre provenientes de México. Financiero, 11 / El Día, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002850nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023000379nc.pdf 

 
Indagan a autoridad por mutilar a rayas 

La Procuraduría Federal de Protección al Medio Ambiente (Proíepa) inició un procedimiento e 
investigación en contra del ayuntamiento de Huatabampo, en la costa sur de Sonora, en contra 
de los funcionarios que implementan el retiro del aguijón a miles de rayas, con el propósito de 
evitar que éstos animales picaran a los bañistas que acudieron a las playas de Huatabampito 
y Camahuiroa, en las vacaciones de Semana Santa. En las últimas horas, fuentes oficiales y 
medios locales reportaron la mortandad de cientos de rayas, que aparentemente son las 
mismas que fueron mutiladas por pescadores de la región por instrucciones de funcionarios 
públicos municipales. Excélsior, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002104nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001234nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001284nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002850nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023000379nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002104nc.pdf
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ABASTO/PRECIOS 
 
Sin tregua, los precios del huevo, aceite y las tortillas 

El huevo, el aceite, la harina de maíz y hasta las tortillas son productos que han escalado su 
precio en el último año entre 12.41 y hasta 25%, de acuerdo a un comparativo realizado por la 
Sedeco. Durante los primeros días de abril, los precios de los alimentos reportaron variaciones 
mixtas al alza y a la baja, siendo frutas y las verduras los que más han logrado ceder, mientras 
que otros como la tortilla, el aceite comestible y el huevo han encarecido en los últimos meses. 
24 Horas, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003273nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Revira EU a México: sí producen fentanilo 

La Administración del Presidente Joe Biden rebatió los dichos del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador sobre que en México no existe producción ilegal de fentanilo. El director de la 
Oficina Nacional de Política de Control de Drogas de la Casa Blanca (ONDCP, en inglés), 
Rahul Gupta, aseguró que la fabricación de dicho opioide sintético ocurre en territorio mexicano 
e incluso, que situaciones de abuso en el consumo de fentanilo no sólo existen en EU pues 
podrían ocurrir también en territorio mexicano. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003180nc.pdf 
 

En 9 estados, el corredor del terror para migrantes 

En poco más de cuatro años, es decir, del 1 de enero del 2019 al 10 de abril del 2023, se han 
registrado 810 desapariciones de migrantes de Centroamérica y Sudamérica en nuestro país 
en su intento de llegar a Estados Unidos de acuerdo con la Comisión Nacional de Búsqueda 
(CNB). En este lapso hay nueve estados que concentran los más altos registros de 
desaparición de extranjeros y son: Coahuila (125); Chiapas (57); Veracruz (56); Tabasco (56); 
Tamaulipas (55) y Chihuahua (46). Le siguen Nuevo León (38); Jalisco (33) y Sonora (31). El 
Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002472nc.pdf 
 

EU devolverá 5 mil mdp desviados con Moreira 
El Departamento de Justicia de Estados Unidos aceptó la petición de México para devolver 
recursos confiscados a Héctor Javier Villarreal Hernández, ex secretario de Finanzas de 
Coahuila y titular del Servicio de Administración Tributaria de esa entidad durante el gobierno 
del entonces priísta Humberto Moreira. El monto recuperado asciende a 246 millones 134 mil 
284 dólares, es decir, 4 mil 813 millones 620 mil 591 pesos, anunció ayer el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. La Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002739nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003273nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003180nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002472nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002739nc.pdf
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Ve Fed recesión leve en EU para finales del año 
Las consecuencias de la crisis bancaria de Estados Unidos llevarán a la economía de ese país 
a una 'recesión leve' a finales de este año, de acuerdo con las minutas de la Reserva Federal 
(Fed). Analistas consultados señalaron que esto tendría implicaciones sobre la economía 
mexicana, pero destacaron que en esta ocasión se resentirá menos, ante las inversiones 
provenientes por el nearshoring y la fortaleza del mercado interno, por lo que se reportaría una 
'leve recesión' o un bajo crecimiento. El Financiero, P.p 1-4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002711nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
Alistan la extinción de financiera de Desarrollo 

El presidente Andrés Manuel López Obrador envió a la Cámara de Diputados una iniciativa 
para la desaparición de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural Forestal y 
Pesquero (FND), a 21 años de su creación. El Ejecutivo propuso "extinguir el organismo 
público descentralizado", con el objetivo indicó de "eficientar los recursos públicos dirigidos al 
sector agrícola, rural, forestal y pesquero". También, argumentó que la finalidad es que "estos 
recursos se entreguen directamente a las personas beneficiarías, sin intermediarios y sin 
gastos de infraestructura administrativa innecesaria". Financiero, 38 / Reforma, 1,5 / 24 Horas, 2 / El 
Financiero, 38 / La Jornada, 3 / La Razón de México, 5 / Excélsior, 12 / El Economista, 8 / El Heraldo de 
México, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003306nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003494nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003313nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003289nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003306nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002887nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002811nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002102nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001203nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023001028nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Promete garantizar el abasto de agua 

San Pedro de las Colonias. En un recorrido por ejidos y comunidades de los municipios de San 
Pedro de las Colonias y Francisco I. Madero, Lenin Pérez, candidato a la gubernatura de 
Coahuila por la coalición Unidad Democrática de Coahuila (UDC) y Partido Verde Ecologista 
de México (PVEM), propuso resolver el problema del abastecimiento de agua.  
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003494nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023003313nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002887nc.pdf
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"Garantizar el agua para todos, que se traduzca en el impulso y desarrollo de la agricultura en 
tierras laguneras, y que el agua sea una palanca de desarrollo en los 38 municipios de Coahuila 
será una de mis prioridades de gobierno", afirmó el candidato del PVEM y UDC". El Sol de 
México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_13042023/13042023002073nc.pdf 
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Coidh ordena 
eliminar arraigo
La Corte Interamericana 
de Derechos Humanos 
declaró a México 
responsable de violar las 
garantías de dos hombres 
que estuvieron más de 17 
años en prisión preventiva 
y dio un año al país para 
adecuar el ordenamiento 
jurídico de la figura. / 10

Conmociona video 
de decapitación
Un video en el que un 
presunto soldado ruso 
degüella a un ucraniano 
provocó una ola de 
condenas. Rusia pidió 
verificar la autenticidad de 
la grabación. / 16

Coparmex y 
BMA cierran filas 
contra iniciativa
La Confederación Patronal 
de la República Mexicana y 
la Barra Mexicana, Colegio 
de Abogados se sumaron a 
las críticas a la reforma para 
acotar las facultades del 
Tribunal Electoral. / 5

“El Tribunal tiene 
suprafacultades”
El secretario de 
Gobernación defendió 
la iniciativa para quitar 
facultades al TEPJF, al 
considerar que éste 
pretende “tutelar la vida 
democrática del país”. / 4

PRIMERA

GLOBAL

PRIMERA

PRIMERA

Pascal Beltrán del Río 2
Javier Aparicio 8
Yuriria Sierra 10

Autoridades alemanas detuvieron a un extranjero que buscaba 
ingresar el cargamento de animales desde Bélgica. Global / 17INCAUTAN MURCIÉLAGOS ASADOS
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El indicador cerrará 
el sexenio con 
1.8% menos que 
en 2019, alerta el 
Fondo Monetario 
Internacional

POR PAULO CANTILLO

Al cierre de la actual admi-
nistración, el Producto Inter-
no Bruto (PIB) por habitante 
de México no alcanzará a re-
cuperarse del desplome que 
tuvo durante la pandemia, 
revelan las proyecciones del 
Fondo Monetario Interna-
cional (FMI).

El indicador, que se uti-
liza internacionalmente 
para conocer y comparar el 

Advierten rezago en 
el PIB por habitante

PÉRDIDA, A LA PAR QUE PAÍSES AFRICANOS

POR ARTURO PÁRAMO

Debido a la falta de tres de 
sus integrantes, el pleno del 
Inai no pudo sesionar ayer, 
lo que dejó en  vilo la reso-
lución de alrededor de 500 
medios de impugnación de 
la ciudadanía en materia 
de transparencia.

Dichos recursos de revi-
sión, más los que se vayan 
acumulando, quedarán 
pendientes de resolución 
hasta que el Senado con-
cluya la designación de al 
menos uno de los comisio-
nados pendientes, explicó 
Blanca Lilia Ibarra, presi-
denta del instituto.

Ayer, tras reunirse con 
senadores de Morena, el 
secretario de Goberna-
ción, Adán Augusto López 
Hernández, dijo que “es 
necesario un impasse” en 
el instituto, pues es “impo-
sible” que se nombren en 
este periodo, ante la falta 
de consensos tras el veto 
presidencial a los dos co-
misionados que habían 
sido designados.

 — Con información de 

Leticia Robles de la Rosa

PRIMERA | PÁGINA 2

Inai baja 
cortina de 
atención 
ciudadana 

FALTAN COMISIONADOS

CETRAM INDIOS VERDES

MÁS DE DOS AÑOS DE CAOS
Aunque diversas fases de la rehabilitación del Centro de 
Transferencia Modal ya están concluidas, intervenciones 
principales, como estaciones y carriles de acceso, todavía 
tienen pendientes de hasta 80 por ciento. / 13

VÍCTIMAS DE INCENDIO

DESPIDEN A 
MIGRANTES
Familiares de 23 personas 
fallecidas en el incendio en 
la estación migratoria de 
Ciudad Juárez recibieron 
ayer sus restos mortales 
en Guatemala y Honduras. 
Luego de la tragedia, 
el gobierno hondureño 
exigió castigo para los 
responsables. En tanto, 
luego de confirmar que la 
FGR procedió penalmente 
contra el director del INM, 
Francisco Garduño, el 
Presidente dijo que éste es 
un funcionario “recto 
y trabajador”. / 7

RENACE PRIMOR

La partidocracia 
coletea; se niega 
a dejar privilegios
POR IVONNE MELGAR

Ante las inconformi-
dades de al menos 90 
morenistas, petistas y ver-
deecologistas por la elimi-
nación de las atribuciones 
del Tribunal Electoral en 
materia de acciones afirma-
tivas, con la iniciativa que 
se discute en la Cámara de 
Diputados, legisladores de 
Morena y PRI preparan un 
nuevo dictamen para sal-
var la reforma y sofocar 
las protestas.

El coordinador de los 
diputados de Morena, Ig-
nacio Mier, y el legislador y 
líder nacional del PRI, Ale-
jandro Moreno, informaron 
ayer que un grupo de tra-
bajo está reformulando el 
dictamen. 

TRAS EL AMAGO DE 90 DIPUTADOS contra la reforma 
para acotar al TEPJF, Morena y PRI preparan un nuevo 
dictamen, mientras que el PAN analiza bajarse del acuerdo

Con los cambios se 
busca garantizar las can-
didaturas por acciones 
afirmativas y se refuerza 
la despenalización de los 
actos anticipados de cam-
paña para los aspirantes 
presidenciales.

Sin embargo, al aban-
donar la propuesta origi-
nal pactada en materia de 
acciones afirmativas, la 
cual establecía que la im-
plementación de éstas se 
sujetaría literalmente a lo 
especificado en la ley y la 
Constitución, se eliminaría 
el cambio que más intere-
saba a la bancada panista, 
por lo que todavía anoche 
Acción Nacional ponde-
raba su salida del acuerdo 
para respaldar la reforma.

PRIMERA | PÁGINA 4

“Cuando lo digamos”
El senador Félix Salgado 
expresó ayer que los 
nombramientos serán 
cuando la mayoría 
morenista lo decida. 

EL 
DATO

crecimiento económico de 
un país, se ubicará en 2024 
en un nivel de 19 mil 574 
dólares anuales, cifra que 
será 1.8% inferior al obser-
vado en 2019, cuando era 
de 19 mil 923 dólares anua-
les, lo que coloca a México 
a la par de naciones como 
Nigeria, Zimbabue, Reino 
Unido y Ecuador, que tam-
poco han logrado superar 
su nivel precovid en dicho 
indicador.

De acuerdo con el FMI, 
nuestro país no logrará 
compensar la caída de 8.9% 
que tuvo en 2020 con la re-
cuperación del 7.8% obser-
vada y prevista entre 2021 
y 2024.    

DINERO

FUNCIÓN

REGRESAN CON LUZ ETERNA 
El parón que significó la pandemia fue un rayo de 
luz para Metallica, del cual nació 72 Seasons, un 
nuevo álbum cargado de introspección.

Randy 
Arozarena

PRIMERA

COMUNIDAD

Foto: Jonás López

Foto: Pável Jurado

Foto: Cortesía Universal Music

Foto: AFP

Foto: Reuters

Foto: Captura de video

El Estado mexicano 
es responsable por la 
violación de los derechos 
personales de las víctimas 
contenidos en los artículos 
7.1, 7.2, 7.4 y 7.5 de la 
Convención Americana.”

RICARDO PÉREZ
PRESIDENTE DE LA COIDH

El mexicano Randy Arozarena 
fue clave para que Tampa Bay 
llegara a su triunfo 12, lo que lo 
coloca a uno de hacer historia 
en las Grandes Ligas. 

SÚPER RACHA
ADRENALINA

BOSTON TAMPA BAY
7 9

EXPRESIONES

ENTRELAZAN 
COSMOGONÍAS
En la obra Spiral 
Quetzalcóatl, los 
coreógrafos Ichihara 
Akihito y Espartaco 
Martínez evocan 
al dios azteca y el 
tiempo circular desde 
la danza butoh. / 18
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9.1 
JUN-22

El rastreador
lea más del coronavirus en 

DESARROLLO COVID-19  
EN MÉXICO

contagios en 
méxico

7’556

decesos en 
méxico

333,619

Crecen los flujos de 
visitantes y de divisas 
turísticas en febrero
• El monto captado creció 22% y marcó un 
nivel histórico; el número de turistas aún no 
recupera nivel prepandemia.

 pág. 18

• La administración anunció un programa 
para eliminar adeudos anteriores al 2018; 
beneficia a una de cada cuatro viviendas.

 pág. 29

eleconomista.mx

¡Con el Inegi no! 

La gran depresión
Enrique Campos Suárez

 pág. 9

Batalla contra 
concesiones
Ricos y poderosos
Marco A. Mares

 pág. 18

Opinión

Finanzas 
Globales

Ante inconformidad se hará un análisis más profundo

Eliminan cabotaje 
de iniciativas de 
reformas a las leyes 
aeronáuticas
•La propuesta que está por mandarse al Legislativo ya no incluye 
la posibilidad de que aerolíneas foráneas cubran rutas locales.

•“Decisión allana el camino para recuperar 
la categoría 1 por parte de la FAA de EU”.

Alejandro de la Rosa
 pág. 17

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

• En marzo creció IPC 
0.1%; anualizado bajó 
un punto porcentual.

 pág. 27

Inflación en EU 
baja; preocupa 
la subyacente

Desde mayo 
del 2019, en 

México producen el 
fentanilo que se 
consume en EU”

Serv. Investigación 
del Congreso de EU

• Crea Presidencia 
comisión contra 
drogas y armas.

 pág. 4-5

• Prohibir el de pres-
cripción sería un 
retroceso: expertos

 pág. 35

Fentanilo de 
México a EU, 
desde 2019

“El ilegal y el 
de uso médico 
son diferentes”

#AMLOTrackingpoll

13 MARZO 2023 13 ABRIL 2023

39.9

58.6

37.4

62.6

En caída libre
La aprobación de la gestión del presi-
dente AMLO registra su menor nivel en 
cuatro meses y medio.  pág. 38

ACUERDO DESACUERDO

13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23
FUENTE: INEGI GRÁFICO EE

Llegada de turistas y captación de divisas turísticas, 
febrero | 

DIVISAS (MILES DE MILLONES DE DÓLARES)

TURISTAS (MILLONES DE PERSONAS)

3.09
2.73

3.76

1.94
2.59

1.64

2.35

1.21 1.59
0.80

Gobierno de la CDMX condona 
impuesto predial por 4,000 mdp

Índice de Precios al 
Consumidor (IPC) | 

VARIACIÓN % ANUAL

FUENTE: BUREAU OF LABOR STATISTICS GRÁFICO EE

8.5 
MAR-22

5.0
MAR-23

PRI rechaza que 
se haya aliado 
con Morena

 pág. 30

• Hay inconformidad 
entre morenistas por 
temas de género.

 pág. 30

División entre 
diputados frena 
reforma al TEPJF

Se integró una 
comisión para 
revisar los tres 

artículos y elaborar un 
nuevo anteproyecto”.

Ignacio Mier,
coord. diputados de morena.

Los mercados 
reaccionan al 
dato en EU

 pág. 12, 14 y 16

2,014 dólares coti-
zó la onza de oro en el 
mercado de Londres

2.28% subió la 
Mezcla mexicana de 
crudo de exportación.

18.09 por dólar 
cerró la paridad, con 
avance para el peso.

billones de pesos recau-
dó el SAT en el I Trim., o 
sea 1% más, anual.

 pág. 6

1.22

FUENTES: 
PEMEX/CRE, EIA

Gasolina, más cara en México
En el primer trimestre del año, el precio de la gasolina al consumidor final en México 
resultó 31% más cara en comparación con la que se vende en expendios de EU.  pág. 13

Precios 
de la 
gasolina 
México 
y EU  | 
DÓLARES 
POR GALÓN

REGULAR 
MÉXICO

REGULAR 
EU

ENE-22 JUN-22 MAR-23

4.50

4.93

4.13

3.81

3.32
3.42
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Ordenó Claudia Sheinbaum quitar muro antimigrante      

● Fue detenido en 2012 
por encabezar red de 
lavado con recursos del 
erario: López Obrador 

● Renunció en 2011 tras 
revelarse que el estado 
tenía deuda por 35 mil mdp

N. JIMÉNEZ, E. OLIVARES Y L. 
RAMOS, CORRESPONSAL / P 3   

En Washington, 
delegación de 
México para 
tratar el fentanilo                 
● La encabezan Rosa 
Icela Rodríguez y Ebrard

● Alerta por versión ‘‘más 
letal’’ del opioide sintético     

ARTURO SÁNCHEZ, JIM CASON 
Y DAVID BROOKS / P 7   

▲ Las vallas de lámina que cubrían el perímetro de la plaza 
Giordano Bruno, en la alcaldía Cuauhtémoc, fueron derribadas 
por trabajadores de limpia, así como por empleados de la Seduvi, 

por carecer de autorizaciones correspondientes. Integrantes de la 
demarcación intentaron impedir con violencia la medida, pero el 
cerco policiaco los hizo desistir. Foto Alfredo Domínguez 

Son fondos confi scados a Héctor Villarreal, ex  jefe de Finanzas de Coahuila    

EU devolverá 5 mil mdp desviados con Moreira     

● ‘‘Tapiar la plaza Giordano 
Bruno, acto discriminatorio 
de la alcaldesa Cuevas’’ 

● En el retiro de las vallas, 
connatos de choque con 
empleados de la Cuauhtémoc 

SECCIÓN DE CAPITAL / P 27   

Sigue en el aire 
la remoción de 
Garduño, indica 
el Presidente                 
● ‘‘Aún no sabemos el 
alcance de la indagatoria 
contra el titular del INM ’’ 

● Recalca que no habrá 
impunidad sobre la 
tragedia en Ciudad Juárez

E. OLIVARES, N. JIMÉNEZ, 
E. MURILLO Y C. ARELLANO / P 4   

 La Cofepris detalló 
que en noviembre de 
2018 la empresa Kuida 
Life, fi lial de Khiron Life, 
de la cual es directivo 
el ex presidente, tardó 
sólo seis días para 
obtener licencias con 
el fi n de comercializar 
productos derivados de 
la mariguana. Señaló 
que los documentos 
fueron otorgados 
de forma ‘‘inusual’’ 
en el último mes del 
gobierno de Peña Nieto. 
Foto tomada de redes 
sociales. N. JIMÉNEZ 
Y E. OLIVARES / P 11

Exhiben 
los permisos 
para venta 
de cannabis, 
que Fox niega 



Sin acuerdos, las 
pláticas en la Cámara 
para acotar al TEPJF                                             
● Postura de más 
de 100 diputados 
obligó a Morena y 
oposición a negociar 

● Exigen garantizar 
paridad de género 
en dirigencias 
de los partidos   

● Que el tribunal 
no pueda intervenir 
en decisiones del 
Congreso, otro tema        

● En el Senado, 
legisladoras 
advierten que no 
avalarán la reforma 

ENRIQUE MÉNDEZ, ALMA E. MUÑOZ, ANDREA BECERRIL Y GEORGINA SALDIERNA / P 4 Y 9

Arriban a Sicilia 600 migrantes rescatados              

▲ Un buque pesquero ingresó al puerto de Catania con los 
indocumentados. El lunes pasado, la primera ministra italiana, la 
conservadora Giorgia Meloni, anunció un estado de emergencia 
que durará seis meses como respuesta al aumento de la llegada de 

extranjeros a los costas del sur del país. La agencia de migraciones 
de la ONU informó que el primer trimestre de 2023 fue de los 
más mortíferos en los cruces por el Mediterráneo desde África, al 
documentar 441 decesos. Foto Ap. AGENCIAS / P 22

● De marzo a la fecha han fallecido 
ocho niños por neumonía y desnutrición      

DE LA REDACCIÓN  / P 24

Pagan mil pesos por cuartos sin servicios   

Cientos de jornaleros 
viven en condiciones 
inhumanas en Sinaloa                

AMLO: invalidar 
traslado de la GN 
a Sedena sería 
‘‘error garrafal’’                     
● Llama a la Corte a 
‘‘pensar bien’’ el proyecto 
del ministro González      

● ‘‘Se corre el riesgo de 
retornar a la estrategia que 
se gestó con García Luna’’          
 
N. JIMÉNEZ Y E. OLIVARES / P 5

‘‘Imposible’’, 
nombrar ahora  
a comisionados 
del INAI: SG                           
● Por concluir, el periodo 
en el Senado y no se logran 
consensos: Adán López      

● La declaración provocó 
enojo en AN; el instituto no 
sesionó por falta de quorum           
 
/ P 67 502228 390008

Rayuela
¡Bien por Claudia! Si no 

pone un hasta aquí, 
mañana crean en la 

Cuauhtémoc un 
escuadrón de la muerte, 
como en Brasil, contra 
pobres e inmigrantes.

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Napoleón Gómez Urrutia 12

Abel Barrera Hernández 14

Leopoldo Santos Ramírez 14 

Ilán Semo 15

Rosa Miriam Elizalde 15

Orlando Delgado Selley 19

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

Astillero 
Julio Hernández López  8

México SA
Carlos Fernández-Vega  18
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Gobernación ve imposible nombramiento 
de comisionados de Inai en este periodo
SEÑALA secretario que es muy difícil que en seis sesiones se logren acuerdos; 
Monreal asegura que seguirán haciendo esfuerzo por construir consensos; tur-
nan a Loretta Ortiz resolver controversia presentada por el instituto. pág. 10
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HACEN AJUSTES A PROYECTO PARA LOGRAR CONSENSO 

Encaminan 
revés a TEPJF
en Diputados
y en Senado 
se complica

POR Y. BONILLA Y M. JUÁREZ 

PRI y Morena en la Cámara, 
decididos a seguir con refor-
ma; fortalece al Tribunal y da 
certeza, dice Alito; sólo delimi-
ta facultades: Mier  págs. 3 y 4

PAN en Cámara alta y hasta 
morenistas advierten que no 
respaldan retroceso; no pode-
mos tocar avances en el ejerci-
cio de derechos: magistrada 

HOY ESCRIBEN · JAVIER SOLÓRZANO · BERNARDO BOLAÑOS
El turno del TEPJF pág. 2 Compra de plantas de Iberdrola: balance ambiental pág. 4

· FRANCISCO CÁRDENAS 
Sigue galopante la impunidad pág. 6

NOSOTROS hicimos spots del INE  
y el Trife no se toca porque eran 
reformas que destruían al Tribunal y 

al INE, pero esta reforma fortalece, da certeza 
y certidumbre, veo una reforma progresiva, 
¿cuál es la traición?”
Alejandro Moreno
Presidente del PRI

LA LUCHA no es si el tribunal se toca 
o no se toca. Yo creo que lo que no 
podemos tocar son los avances en el 

ejercicio de los derechos ya reconocidos por 
este tribunal y también reconocidos en la ley 
por los diputados”
Mónica Soto
Magistrada del TEPJF

Se prende pleito morenista: piden a tribunal 
frenar extensión de dirigencia de Delgado
DISIDENCIA encabezada por Ackerman acusa fraude procesal del líder del 
guinda; advierte: con Andrés Manuel, todo, con Delgado, nada; recuerda des-
bandada en PRD por disputa por la presidencia del partido. pág. 6    

Prioridad para México, reducir capacidad 
de fuego de grupos criminales: Ebrard
AFIRMA que buscan frenar tráfico de armas de EU; el país, “el mayor aliado en lucha 
contra el fentanilo”; llega a Washington gabinete de seguridad para reunión de alto 
nivel; en la imagen con el general Sandoval y la asesora de seguridad de EU. pág. 12

CIDH le da un año a México 
para quitar prisión oficiosa
pág. 11

Llega récord de divisas por turismo 
en primer bimestre: 5,421.5 mdd 
pág. 18

GARDUÑO NO SE VA DEL INM
  AMLO defiende buen desempeño del 

comisionado; Segob dice que sigue en fun-
ciones y se debe esperar a indagatorias

  Expertos prevén sólo sanciones admi-
nistrativas; ONG ven cortina de humo y 
piden arraigo para que no huya  págs. 8 y 9  
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DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

Jorge Zepeda Patterson
“La polarización en  

México ha sido pacífica  
y responsable” - P. 12

Leticia Merino
“Razones para modificar 
la ley minera salinista, 
que sigue vigente” - P. 14

Maruan Soto
“Ha sido tramposo solo 

inculcar miedo en el tema 
de las drogas” - P. 31

Un juez, no la FGR, decidirá si 
Garduño se va: López Obrador 

Migración. El Presidente sigue a la espera del informe de Gertz y califica por ahora al titular del INM de 
“recto y trabajador”; Adán Augusto confirma que sigue en su cargo, atento a heridos y hechos de la tragedia 

R. VALADEZ Y P. DOMÍNGUEZ, CDMX

 El director del Aeropuer-
to Internacional Felipe Ánge-
les confirmó a MILENIO que la 
Terminal 2 se tendrá cuatro años 
antes de lo previsto ante la satu-
ración del AICM, mientras que el 
gobierno federal confirmó que se 
excluyó el cabotaje de la reforma 
a la Ley de Aviación Civil. PAG. 16

“Dijistes”, “millonas”  
y otras barbaridades
Costuras de la academia

PEDRO DOMÍNGUEZ Y OMAR BRITO

 El Presidente y el titular de 
Segob, Adán Augusto López, con-
firmaron que Francisco Garduño 
seguirá al frente del INM, pese a 
la investigación penal que abrió la 

FGR por la muerte de 40 migran-
tes en Ciudad Juárez.

“Aún falta que la fiscalía infor-
me sobre la investigación y que 
los jueces se encarguen de impar-
tir justicia”, dijo AMLO. PAGS. 6 Y 7

Hoy, cita en la Casa Blanca
Lanzan alerta por mezcla de 
fentanilo y medicina animal
DIEGO SALCEDO - PAG. 8

Violación al debido proceso
Ordena la CIDH modificar 
arraigo y prisión preventiva
A. MARTÍNEZ Y A. SALAZAR - PAG. 8

“Hubo contrato”: dueños
Empresa que transportó a 
víctimas niega narconexos
AVELINA GUEVARA - PAGS. 6 Y 7

Montecristo. Levy se 
mete en el papel del 
personaje de Dumas

P. 25

r
, 

“Ha
incul

d

Titulares de Marina, Sedena, SRE y SSPC escuchan a Elizabeth Sherwood-Randall, asesora de Biden, previo a la reunión.  ESPECIAL

Adelantarán 4 
años la Terminal 
2 del AIFA; no va 
la ley de cabotaje

FERNANDO DAMIÁN, CIUDAD DE MÉXICO

 Morena en la Cámara de 
Diputados anunció la creación 
de un grupo de trabajo, pero Ma-
lú Micher lo desahució. PAG. 10

Negocian un plan B para la 
reforma del Tribunal; en el 
Senado lo dan por muerto

Elección en Edomex
Batean propuesta de Delfina 
de posponer primer debate
EQUIPO MILENIO - PAG. 11

CRIMEN TRASNACIONAL

AUMENTA EN BC  
LA DETENCIÓN DE   
FUGITIVOS DE EU 
Policías locales trabajan  
en conjunto con Interpol, 
FBI y DEA en esa labor 
JORGE MARTÍNEZ/MEXICALI - PAG. 4
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POR NOEMÍ GUTIÉRREZ/P4

ANTES DE LA REUNIÓN EN WASHINGTON, PRESIDENCIA INFORMÓ QUE SERÁ 
LA ENCARGADA DE COMBATIR EL TRÁFICO DE DROGAS Y ARMAS DE FUEGO

#ROSAICELAALFRENTE

CREAN COMISIÓN 
CONTRA EL 
FENTANILO 

Y ARMAS

MISIÓN JUICE, 
EN CAMINO A 
JÚPITER P20

#EXPLORASUSLUNAS

#ENSANLÁZARO

PREPARAN 
NUEVO PROYECTO 
PARA TRIBUNAL 

P8

#Jesús
Ramírez
Cuevas

PER
FILES

P6

‘MAÑANERAS, 
PILAR DE LA 

GOBERNABILIDAD’

NUEVA ERA / 
AÑO. 6 / 
NO. 2131 / 
JUEVES 13  
DE ABRIL
DE 2023

#CHAMPIONSLEAGUE

MADRID 
Y MILAN, 

AVENTAJAN

#AVIACIÓN

AMLO echa 
abajo el 
cabotaje 

P15
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DIARIO NOCTURNO

Miembro de

PUBLICAN EL LIBRO 
PROHIBIDO DEL CONACYT 
En agosto de 2019, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología convocó 
a académicos de diversas áreas para que hicieran un prediagnóstico 
del proyecto del Tren Maya; sin embargo, no publicó el libro resultante, 
que acaba de ver la luz en una edición independiente. Pág. 3

INCREPAN 
A ADÁN
KENYA LÓPEZ, senadora 
del PAN, colocó un cartel 
en la puerta donde se realizó 
una reunión privada del 
secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, 
con legisladores. La 
panista exige rendición de 
cuentas sobre la tragedia 
de migrantes en Ciudad 
Juárez. Foto: Cuartoscuro.

MARCO AGUILAR 
maaguilar@ejecentral.com.mx 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo que Francisco 
Garduño Yáñez, titular del Institu-
to Nacional de Migración (INM), 
se mantendrá en su cargo, pese a 

la investigación que inició 
ayer la Fiscalía General de 
la República (FGR) por su 

presunta responsabi-
lidad en el incendio 
en una estación 
de Ciudad Juárez, 
Chihuahua, don-
de murieron 40 
migrantes y 25 
más resultaron 
heridos.

—¿Garduño le ha puesto su re-
nuncia sobre la mesa? —se le pre-
guntó hoy en conferencia de prensa.

—No, no, no. Estamos esperan-
do el resultado de la investigación 
—respondió el mandatario.

Y al hablar sobre la labor de 
Garduño como servidor público, 
López Obrador salió en su defen-
sa: “Es bueno su trabajo en gene-
ral. Siempre ha tenido un buen 
desempeño”.

Después añadió: “Es una gente 
recta, trabajadora, pero ahora que 
sucede esta desgracia, el criterio 
que he fijado es no proteger a na-
die si está de por medio la posibili-
dad que hayan cometido una irre-
gularidad o un delito”. Pág. 5

AMLO da vida a Garduño,
pese a acusación de FGR

Al emitir una inédita sentencia con-
tra al Estado mexicano por ser res-
ponsable de la violación a los 
derechos a la integridad y libertad 
personal, la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos (CoIDH) ordenó 
la eliminación de la figura del arrai-
go, así como “adecuar” la aplicación 
de la prisión preventiva oficiosa, al 
ser ambas contrarias a la Conven-
ción Americana sobre los Derechos 
Humanos. Pág. 5

CoIDH emite histórica 
sentencia contra México

“Degradan” 
importancia 
de metas 
educativas
La información sobre matrí-
cula escolar, abandono del 
aula, habilidades docentes y 
estado físico de los plante-
les dejó de ser considerada 
de “interés nacional”. Pág. 3

A pesar de las evidencias de “irresponsabilidad” y “omisiones” en el INM, 
López Obrador dice que esperará a que concluyan las investigaciones A UNAS HORAS 

DE CUMBRE CON 
EU, AMLO LANZA 
COMISIÓN
En medio de las presiones 
por parte de legisladores y 
autoridades de Estados Unidos 
para reforzar el combate contra 
el fentanilo, el presidente López 
Obrador ordenó la creación 
de una comisión enfocada 
a coordinar los esfuerzos 
en el combate al tráfico de 
drogas sintéticas. Pág. 4

GN será efectiva 
sólo si está en 
Sedena: Presidente
El mandatario condenó el 
proyecto de la SCJN que busca 
desactivar el traspaso. Pág. 4

BUSCAN TIRAR PERMISOS 
DE CANNABIS A FOX 
Luego de rectificar que fueron 11 las autorizaciones que 
se otorgaron de manera ilegal a empresas ligadas a la 
familia del expresidente Vicente Fox, el gobierno federal 
anunció que ya busca la revocación. Pág. 5

Entre amigos. Lejos de hablar sobre 
temas incómodos, la cita del titular 
de Segob con senadores de la alianza 
gobernante transcurrió entre risas y 
abrazos. Foto: Cuartoscuro.
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$8.00

Lo que EU no quiere 
aceptar del fentanilo: 

consumo y disponibilidad

Por Carlos Ramírez » Pág. 5

Indicador Político

OPOSICIÓN YA SE RINDIÓ: BASAVE 
El expriista y expresidente del PRD ve fatalismo en la oposición porque adelantan victoria  
de  la  4T;  precandidatos  contr incantes  s in  car i sma y  v inculados  a  gobier nos  desacreditados 

Por Armando Reyes Vigueras »  Pág. 12

Director General: Carlos Ramírez elindependiente.mx Jueves 13 de Abril de 2023 contacto@elindependiente.mx Número 284

@ElIndpendiente /DiarioElIndependiente@el_independienteCanal en YouTube

$8.00

Cumbre fentanilo: México va con todo; crea 
Comisión contra drogas y tráfico de armas 

Por Adolfo Sánchez Venegas » Pág. 16

Alejandra del 
Moral, lo 

que resiste

El "quién es 
quién" de las 

encuestas

Promete Augusto 
acabar con 
los pobres

“Esto no se acaba hasta 
que se acaba”, afirma 
Adán Augusto López

Por Julián Andrade
» Pág. 7

Por Redacción / El Independiente
» Pág. 17

Por Callo de Hacha
» Pág. 4

Por Luis Soto
» Pág. 4

Por Roberto Vizcaíno
» Pág. 9

Agenda ConfidencialTras la puerta del poder Fuera Máscaras Confidente Emeequis Política para Guapos

Ministra: pasar la 
GN a Sedena no 

supone militarización

Luis Miguel 
¿Culpable o no?

 Por Alberto Tavira » Pág. 24

Diputados parchan reforma  
a TFPJF; Senado la rechazará

Deuda pública de países alcanzará
100% del PIB mundial en 2028: FMI 

Por  Redacción / El Independiente
 » Pág. 11 Por Luis Carlos Silva » Pág.19Por Martha Aguilar » Pág. 21

Los documentos 
del Pentágono, 

¿alterados?

CHINA SE PREPARA PARA LA GUERRA SATURACIÓN Y CAOS EN LA LÍNEA 8 SATURACIÓN Y CAOS EN LA LÍNEA 8 

El presidente Xi Jinping ordenó al ejército chino prepararse para el "combate real", ante las crecientes 
tensiones con Estados Unidos y sus aliados por Taiwán. (Fotos: Twitter) » Pág. 20

Pese a las vacaciones de Semana de Pascua, ahora le tocó a la Línea 8 del Metro padecer retrasos y 
saturación de usuarios. (Fotos: Twitter) » Pág. 11

El ‘circo electoral’ 
de Claudia

Por Alejandro Lelo  
de Larrea » Pág. 14

Mensaje Político

Garduño afrontará el proceso, pero está desaparecido; “no protejo a nadie”: AMLO 
Por José Vilchis Guerrero » Págs. 6 y 17
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CDMX condonará adeudos 
prediales anteriores a 2017
Impuestos. La medida aplicará a las viviendas valuadas en hasta 2 millones 559 mil pesos y 
que presenten adeudos del predial con antigüedad de cinco o más años. Pág. 02

Priscila Escoto 
viaja a Cancún 
y, como Thalía, 
contrae Lyme   
En EU ya se ha reportando 
el alza de casos de esta 
enfermedad provocada por 
picaduras de insectos. Pág. 13

Garduño no 
abandonará 
el INM Pág. 03

Rosalía, cortina 
de humo del 
debate electoral 
Delfi na dijo estar dispuesta 
a debatir en Edomex el 28 
de abril o después de esa 
fecha. Pág. 03

El Real Madrid
deja con vida 
al Chelsea 
en el Bernabéu
Pág. 14

Champions League.  Los merengues sacaron una buena ventaja para Londres, gracias a los tantos de Benzema y Asensio. / AP
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CONDONAN ADEUDOS
Claudia Sheinbaum ofrece 
reducir el impuesto predial 
a familias vulnerables. P. 02

EN IZTAPALAPA
Se inaugura el Barco Utopía, 
con museo y acuario virtual 

interactivo. P. 04

CRUCES MODIFICADOS
La Secretaría de Movilidad 
busca proteger a peatones  

y ciclistas. P. 13

RAYOS UV DEL SOL
Descubre cuál es el efecto 
que producen en tu piel y 
cómo debes cuidarte. P. 13

LA CLAVE DEL ÉXITO EN LAS 
PRODUCCIONES COREANAS P.06-07
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ContraReplica
POR ELIA CRUZ CALLEJA
La Corte Interamericana de Derechos 
Humanos (Corte IDH) encontró 
al Estado mexicano responsable 
de violar los derechos de Daniel 
García y Reyes Alpízar a quienes las 
autoridades mantuvieron en prisión 
preventiva oficiosa 17 años. Pág. 13

REVOCARÁN A FOX 
PERMISOS DE VENTA 
DE MARIGUANA

Grave error, 
frenar paso de 
GN a Sedena, 
alerta AMLO

Llama a ministros a 
“pensar bien su voto” en 
proyecto de González

POR FRANCISCO MENDOZA NAVA

“Se debe evitar que la GN 
caiga en manos de gente 
como García Luna”. Pág. 5

Revertir reforma sería 
mantener modelo de 
Calderón, advierte

NO SE PROTEGERÁ 
A NADIE: AMLO 
ANTE PROCESO 
CONTRA GARDUÑO

México se ha convertido en un mercado relevante para las firmas automotrices chinas que aumentan 

su participación con nuevas marcas, vehículos y conceptos de movilidad. Sólo en una semana dos de 

las firmas más importantes de ese país dieron a conocer oficialmente el inicio de ventas de sus 

automóviles en nuestro país. Se trata de Jetour y BYD, que buscan posicionarse como unas de las 

preferidas de los mexicanos. Esto y más en ContraRéplica Al Volante.

CORTE IDH 
CONDENA 
AL ESTADO 
MEXICANO

ESTADOS UNIDOS 
DECLARA COMO 
AMENAZA URGENTE 
DROGA XILAZINA. P. 13

GCDMX QUITA “MUROS” 
ANTIMIGRANTES DE 
CUEVAS EN PLAZA 
GIORDANO. P. 9

GALLARDO SE 
MANTIENE COMO 
TERCER GOBERNADOR 
MEJOR EVALUADO. P. 3

CORTE IDH
La figura de arraigo vulnera 

los derechos de libertad personal y 
el derecho a ser oído y presunción 
de inocencia”

La alcaldesa de Cuauhtémoc indicó que se 
envió ilegalmente a granaderos. Cuartoscuro

PRESENTAN PRUEBAS DE CONTRATOS IRREGULARES DE FOX. Luego de que el martes el expresidente 
panista Vicente Fox negara haber sido beneficiado por Enrique Peña Nieto con contratos de última hora 
para comercializar derivados de la mariguana (cannabis), Bertha Alcalde Luján, comisionada de Operación 
Sanitaria de la Cofepris, presentó las pruebas de los permisos irregulares y adelantó que ya comenzaron las 
gestiones para revocarlos. Por Francisco Mendoza. Foto: Cuartoscuro. Pág. 4 

POR CLAUDIA BOLAÑOS
EL PRESIDENTE dijo no conocer 
los delitos por los que se acusa 
al titular del INM. Pág. 7

AMLO
Presidente de México

Nuestra definición es 
no proteger a ningún 
funcionario”

CABOTAJE 
QUEDA FUERA 
DE REFORMAS 
DE AVIACIÓN. P. 11

ANTE PROTESTAS, 
ALISTAN NUEVO 
PROYECTO PARA 
ACOTAR TEPJF. P. 5







  

 

 

 

 



UNA DUDA: si a Francisco Garduño lo acusan por
ejercicio indebido del servicio público, ¿también le van
a dar prisión preventiva como a Jesús Murillo Karam
y a Rosario Robles? Obviamente no, pues ya se sabe
que para Andrés Manuel López Obrador el peso de
la ley es sólo para los adversarios, no para los amigos.
PORQUE no es por echarle tierra al titular del Instituto
Nacional de Migración, pero su caso es muy similar
al del ex procurador y de la ex secretaria de Desarrollo
Social, en el sentido de que no fueron quienes come
tieron el delito, pero sí se les acusa de ser responsables
de que sucediera bajo su gestión. Pero AMLO aplica
aquella máxima juarista de "a los amigos, justicia y
gracia; a los enemigos, justicia a secas".
'ORA que si la FGR realmente quisiera llegar al res
ponsable de la tragedia migratoria, tendría que acudir
a Palacio Nacional. Porque en realidad Francisco
Garduño es el fusible, pero quien provocó el corto cir
cuito fue el Presidente. Quien aceptó a escondidas ser
la antesala migratoria de Estados Unidos fue AMLO.
Quien aplicó decisiones contradictorias como invitar a
los migrantes y al mismo tiempo querer retenerlos fue
AMLO. Quien metió a los militares a hacerse cargo de
ese problema social fue AMLO. Y quien desmanteló el
INM fue el mismo AMLO. Pero de eso, nadie habla.

LA ENCERRONA que tuvo Adán Augusto López con
las y los senadores de Morena (y sus achichincles del
Verde y el PT) sirvió para disipar cualquier duda: a la
4T no le gusta la transparencia.
CON TODO y que el propio Ricardo Monreal se opu
so junto con un puñado de legisladores, el "acuerdo"
fue que van a dejar inoperante el INAI, negándose a
nombrar a las y los comisionados que están pendientes
y que impiden que haya quorum en el instituto.
PESE A QUE existe una orden judicial para que el
Senado cumpla su obligación de realizar los nombra
mientos, para los morenistas pesa más Gobernación
que la Constitución

• • •

MIENTRAS Delfina Gómez se defiende diciendo que
no tiene miedo a debatir (tras posponer el debate), su
equipo ya sacó al tendedero a uno de los villanos favo
ritos del obradorismo: el español Antonio Sola.
SEGÚN lo que dicen eñ el cuartel morenista, el consul
tor habría sido contratado para asesorar a la candidata
de la alianza, Alejandra del Moral. Cosa de recordar
que a Sola se le atribuye haber creado la campaña
negra "López Obrador es un peligro para México".
De ahí que ahora, según el equipo guinda, se intentaría
hacer lo mismo con Delfina Gómez. ¿Será?

• • •

EL GOBIERNO de Estados Unidos declaró emergen
cia nacional ante la llamada "droga zombie". Pero no se
espanten: se refiere a un compuesto químico, no a los
monólogos tempraneros.

Fecha: 13/04/2023

Página: 8

Area cm2: 232
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Iberdrola y Lula
"Si uno conoce a un izquierdista
muy viejo es porque debe tener

problemas. La gente se transforma
en el camino del medio".

Luiz Inácio Lula da Silva

El presidente López Obrador hos
tigó a Iberdrola hasta forzarla a
vender 13 plantas de generación

de electricidad, 12 de ciclo combinado
de gas y una eólica, que representan un
80 por ciento de sus activos en México.
Según el anuncio, que se dio a conocer
el 4 de abril, la empresa española re
cibirá alrededor de 6 mil millones de
dolares por estas plantas, una vez que
concluya la transacción. AMLO se re
firió a la compra como una "nueva na
cionalización", a pesar de que la está
realizando una firma privada de inver
sión, México Infrastructure Partners
(MIP), con apoyo de un fideicomiso
gubernamental, el Fondo Nacional de
Infraestructura Se trata de una desin
versión muy importante en el sector
energético nacional.

Unos días antes, el 22 de marzo,
Ignacio Galán, presidente de Iberdro
la, se reunió en Brasil con el presidente
Luiz Inácio Lula da Silva, ante quien
se comprometió a realizar allí inver
siones por 30 mil millones de reales,
unos 5,300 millones de euros, en nue
vos proyectos renovables y de redes.
El encuentro entre Galán y Lula se
llevó a cabo en el Complejo de Ener
gías Renovables Neoenergía en el que

se ubican un complejo de generación
solar y otro de eólica

"Hacer realidad proyectos como
este comentó Galán requiere de un
liderazgo político capaz de establecer
una planificación a largo plazo, una po
lítica energética clara y una regulación
estable y alentadora". Eso es precisa
mente lo que Iberdrola no encontró
en México.

Es falso que los activos que Iber
drola vendió en México sean fierros
viejos. Tiene razón el Presidente cuan
do afirma que las plantas que se están
comprando tienen una vida útil tres
veces mayor que las de la Comisión
Federal de Electricidad. Chatarra es lo
que tiene la CFE. El precio parece jus
to para las dos partes. Yo supongo que,
de haber tenido opción, Iberdrola hu
biera preferido mantener la propiedad
y operación de sus plantas en México.
Ese es su negocio. El problema es que
el gobierno no le permitía hacerlo. Ahí
está como ejemplo el freno a la opera
ción de las plantas 3 y 4 de la central
de Dulces Nombres en Nuevo León, a
pesar de que los tribunales una y otra
vez fallaron a favor de Iberdrola En
tre tener plantas paradas, o venderlas a
quien sí podrá operarlas, la decisión de
Iberdrola es perfectamente razonable.

La objeción a la compra de MIP,
que presumiblemente venderá las
plantas con el tiempo a la CFE, no es
que el monto haya sido excesivo. El
problema es que la CFE estará gas
tando recursos para comprar o alqui

lar estas plantas, que producen elec
tricidad 40 por ciento más barata que
la suya, cuando simplemente la pudo
haber seguido recibiendo de Iberdrola
El poco dinero que tiene la CFE, que
ha registrado pérdidas todos los años
desde 2020, debería usarse en este mo
mento para mejorar y ampliar una red
de transmisión sobre la que tiene un
monopolio, en la que no puede haber
inversión privada, y que se encuentra
en malas condiciones.

Iberdrola ha rescatado 6 mil millo
nes de dólares de activos cuya renta
bilidad estaba amenazada por el acoso
del gobierpo mexicano. Los usará aho
ra para invertir en países que sí están
comprometidos con el Estado de dere
cho y con la construcción de un futuro
con energías limpias. No es nada más
el Brasil de Lula Iberdrola tiene un
programa de inversión de 2023 a2025
de 17 mil millones de euros para ener
gía renovable y 27 mil millones para re
des. La empresa sigue viendo hacia el
futuro, como lo hace Lula AMLO es
tá empeñado en regresar a un pasado
en el que la CFE tenía un monopolio.

• RESCATE
El "rescate" que Manuel Bartlett está
haciendo en la CFE está costando muy
caro. De 2020 a 2022 la empresa ha
registrado 231,959 millones de pesos
en pérdidas netas, 12,886 millones de
dólares a un tipo de cambio de 18, más
del doble de los 6,000 millones que se
pagarán por las plantas de Iberdrola
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SE DIJO, se advirtió...
y cada vez se confirma
más.

LAS CONSULTAS

para las revocaciones
de mandato agarraron
al IECM con los dedos

en la puerta.
COSA DE VER cómo en

el organismo aseguran
que ya tienen lista la
aplicación móvil para la
recolección de firmas

de quienes quieran
cambiar de gobernante.
SÓLO QUE a los
comités vecinales que
andan en dicho tema
no se la han dado.

YCUANDO

preguntaron por qué,
la respuesta es que
nunca la solicitaron.

UNOS con hambre,
otros con ganas
de comer... ¡y nadie
los junta!

• • • .

CONFORME SE

decidió que la Ciudad
anularía los adeudos de

predial previos a 2017
en viviendas con valor
menor a 2 millones de

pesos, cuentan que se
afinó una estrategia
para cacarear el apoyo.

NADA MÁS y nada
menos, se trata de un
plan para visitar casa por
casa a los beneficiarios
para recordarles que se
trata de una política de
la 4T... y muchas otras
cosas por el estilo.
QUIENES HAGAN

los recorridos ya están
buscando calzado
con suelas resistentes

y correas, para mejor
ventilación.

Y NO precisamente por
el calor que ha hecho,
sino porque está claro
que, con este regalazo,
no piensan dar ¡paso
sin huarache!

circuitointerior o reforma.com
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Mujeres de teatro
1 o soy una pobre viu" 'yda / que habita en

mmm J. 1la soledad. / Aban
doné a mi marido / por seguir mi li
bertad. / Señor: ¿por casualidad / co
noce usté a mi marido?'. / 'Señora, no
sé quién es. / Deme una seña y le digo'.
/ "Mi marido es alto y rubio. / Mal pa
recido no es. / En el puño de la mano
/ tiene un letrero francés'. / Tor las
señas que me da, / su marido muer
to ha sido. / En la batalla de Puebla
/ quedó en el campo tendido'. / La
viuda se contentaba / Sacó el vesti
do café. / Sé miraba en los espejos: /
'¡Qué buena viuda quedé!'. / 'Señora,
si usted quisiera / nos casaríamos los
dos, / con la voluntad mía y suya / y
la voluntad de Dios'. / 'Señor, yo se lo
agradezco, / pero eso no puede ser//
porque yo tengo un amante / y ya he
sido su mujer'. / Y el otro sacó la es
pada / y el pecho le atravesó. / 'Trai
dora, yo soy tu esposo / que de la gue
rra volvió'. / Cuando la viuda moría /
el puño le alcanzó a ver, / y un letrero
que decía / *El amor debe ser fiel'. /Ya
con esta me despido / con la rosa de
un rosal. / Se murió la palomita / La
mató el águila real"... Canté esa anti
gua canción en una memorable noche
bohemia en casa de Alfonso Gómez
Lara, gran arquitecto, notable acuare

lista, sapiente bon vivant y, por encima
de todo, extraordinario amigo. Cuan
do acabé de cantarla una de las invi
tadas comentó: "¡Qué canción tan se
xista!". Me sorprendió la acotación En
aquellos años los sesenta del pasado
siglo no había canciones sexistas, ni
feministas o machistas. Había simple
y sencillamente canciones, y ésa se
cantaba en el Potrero desde que en el
Potrero se cantaba Ahí la aprendí yo
de labios de rancheros, entre humos
de fogata y de cigarros de hoja; entre
tragos de estrellas y mezcal. Quien hi
zo aquel comentario fúe Nancy Cár
denas, coahuilense, nacida en Parras,
pueblo mágico rico en tradiciones y
en estilo donde los parrenses cumplen
cada día, para felicidad del visitante,
en excelentes restoranes y hoteles, las
principales obras de misericordia dar
de comer al hambriento, dar de beber
al sediento; dar posada al peregrino,
y donde se producen desde el siglo
dieciséis vinos que cuando los bebes
parece que te estás bebiendo el paraí
so. ("El que a Parras vino, y no vino a
beber vino, ¿entonces a qué chingaos
vino?"). Nancy Cárdenas es uno de los
muchos orgullos de ese bello lugar de
mi natal Coahuila Autora y directora
teatral, fúe acendrada feminista, y lu
chó contra toda surte de tabúes y dis

criminaciones. Por eso me alegró sa
ber lo leí en la sección de Cultura de
Reforma que esa ilustre coahuilense
figura en un grupo de mujeres de tea
tro que han enriquecido los escenarios
nacionales, y cuya obra se reconoce
en un libro, Mujeres escribiendo mu
jeres, publicado por Medeas, Red de
Jóvenes Investigadoras de la Escena
Saludo esa iniciativa y la aplaudo con
ambas manos, para mayor efecto. Lo
hago porque conozco la gran aporta
ción que en nuestro país han hecho las
mujeres a la dramaturgia y a la escena
También mi madre, primera dama en
el escenario y fúera de él, dedicó su
vida a hacer teatro. Quiero decir que
dedicó su vida a hacer vida.. Entre los
autores teatrales y los críticos ha ha
bido siempre una pugna irreductible
Cierto dramaturgo invitó a un crítico
teatral al estreno de su obra "Trae a
un amigo le dijo, si es que todavía
te queda alguno". Respondió el crí
tico: "No puedo asistir al estreno de
tu obra, pero iré a la segunda repre
sentación, si es que hay una segunda
representación"... Laurencio Garrico
era un pésimo actor. Cuando dijo el
monólogo de Hamlet fúe abucheado
por el público. Le reclamó, enojado,
al auditorio: "¿Por qué me abuchean?
¡Yo noescribí esas pendejadas!"... FIN.
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John Dee escandalizó grandemente
a sus discípulos y a sus colegas de la
universidad. En su cátedra oxoniense

afirmó que la Tierra no es el centro
del universo. Explicó:

No digo eso por conocimiento científico.
Lo digo por modestia.
El ilustre maestro tenía 40 años cuando
se enamoró de una muchacha de 18. Era
una campesina de azules ojos, crenchas
rubias, elevado busto y caderas hechas
para la maternidad. El padre de la joven,
que al principio se resistía al cortejo,
la entregó en matrimonio a Dee luego
de que éste le regaló una vaca, un caballo
y un cordero.

Por primera vez en su vida el filósofo
conoció la felicidad. Antes había conocido
nada más la vanidad. Presentaba

a su esposa y decía:
Éste es el centro de mi universo.

¡Hasta mañana!...
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¿Titular de Seduvi
o reportero vial?
::::: El secretario de Desarrollo Urbano y Vi
vienda (Seduvi), Carlos Ulloa, anda en todo,
incluso en temas que no son de su encargo.
Nos hacen ver que, en sus redes sociales, en

medio de los mensajes que
da para informar sobre el
avance del retiro de especta
culares ilegales, se hizo un
espacio para dar los detalles
del operativo que, él mismo
destaca, implementó la jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, para agilizar la
circulación en la avenida Pi
cachoAjusco, en la alcaldía
Tlalpan. Lo que llama la

atención es que esas acciones están a cargo
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y no
son de la Seduvi. ¿Será que don Carlos infor
ma a la población en Tlalpan porque, como
se sabe, tiene un interés en ser el próximo al
calde, o lo veremos dando informes viales en
otras alcaldías?

Caos por la construcción
del Tren MéxicoMica

Nos comentan que ante la construcción
del Tren MéxicoToluca, la zona de Observa

torio, en la alcaldía Alvaro
Obregón, se ha convertido
en un caos para los usuarios
de transporte público y au
tomovilistas que buscan
arribar a la Central de Auto
buses Poniente y a la termi
nal del Metro. Por ello, nos
detallan que será necesario
que la Secretaría de Movili
dad, a cargo de Andrés La
jous, ponga la lupa y des

pliegue alguna estrategia con el fin de agilizar
estas vías que, desde las primeras horas del
día, se congestionan.
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Abandona alcaldía
para ir a campaña
::::: Los que están muy molestos con la alcal
desa morenista de Tecámac, Marieta Gutié
rrez Escalante, son los residentes del fraccio
namiento Real Granada, porque no estuvo

presente el lunes pasado
cuando cayó una fuerte gra
nizada que afectó sus vi
viendas y calles de la uni
c*ac* habitacional Nos dicen
que la inconformidad con
tra la edil es porque hace
unos días pidió licencia al
cabildo para dejar el cargo
por casi dos meses, a fin de
incorporarse a las campañas
de los candidatos a la gu

bernatura del Edomex y Coahuila. Hace unos
meses doña Mariela pidió respaldo a los ciu
dadanos para la reelección, pero parece que
ya se le olvidaron los residentes.
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¿Definirá CuitlSbuac García
a su corcholata favorita?
::::: Desde Veracruz, nos comparten que el go
bernador Cuitláhuac García Jiménez (Mo
rena) estará el fin de semana "de manteles
largos", pues harán campaña en su estado las

corcholatas presidenciales
de Morena Nos indican que
en tierras jarochas estarán el,
secretario de Gobernación,
Adán Augusto López
Hernández; la jefa de Go
biemo de la Ciudad de Mé
xico, Claudia Sheinbaum
Pardo; el canciller Marcelo
Ebrard Casaubon y el se
nador Ricardo Monreal
Ávila y, aunque cada uno

tiene un pretexto diferente, el objetivo es el
mismo: convencer a sus huestes que son lo
mejor de lo mejor, pues se disputan el cuarto
padrón electoral del país, por lo que más de
uno estará pendiente a quién le "echa mira
das coquetas" don Cuitláhuac. ¡Qué tal!

Gobierno de labios cerrados
::::: El que anda en "el ojo del huracán", nos
comentan, es el gobernador de Nayarit, el
morenista Miguel Angel Navarro Quintero,

pues parece que su gobier
se ha vuelto de pocas

palabras... y acciones. Nos
indican que, tras los blo
queos de grupos de la delin
cuencia y enfrentamientos
la madrugada del lunes pa
sado, el gobierno de don
Miguel, como el avestruz,
"ocultó la cabeza". Luego, a
pesar de que había una exi
gencia por saber qué ocu

rría, nos dicen, fue hasta 16 horas después
que sólo sacaron un comunicado, donde ex
plicaban: "Se trató de un intento de desesta
bilización ante los operativos de las fuerzas I
federales para combatir la delincuencia". Es
tán buenos para las emergencias.
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Proponen seguro para migrantes *
La que dejó varias "cejas levantadas" en

Chihuahua, nos cuentan, fue la presidenta de Q
la Comisión de Asuntos Fronterizos y Aten
ción al Migrante del Congreso local, Georgina
Zapata Lucero (PRI), pues propuso que la

declare el 27 de marzo
como Día Internacional de
la Dignidad Migrante, por la J
tragedia en el INM además f,
hizo un exhorto al IMSS .jj
—avalado por unanimi ,£>
dad— para que registre a losjo
migrantes que laboran en la b
entidad y que sus familias r¡¡
puedan tener un servicio ib
médico digno. Sin embargo, W
nos dicen, el llamado causó

polémica, pues son más de 10 mil los migran q j
tes que habitan tan sólo en Ciudad Juárez y !'&
saturarían al instituto, el cual no puede ni con b
el servicio para los locales. ¡Ouch!

Fecha: 13/04/2023

Página: 15

Area cm2: 214

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 22,534

Página 6 de 164 Índice



Cine, palomitas y refrescos
gratis para la SHCP
::::: Vaya que es una delicia trabajar en la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP)
y sus unidades, pues aparte de que se puede
comer gratis salmón, camarones y cortes de
carne, también se goza de la entrega gratuita

de boletos para el cine, y
claro, con sus respectivas
palomitas y refresco. ¿No lo
cree? Pues échele un vistazo
al fallo de la licitación
E202300021614 en donde

Hacienda entregó ayer miér
coles un contrato por más
de 928 mil pesos para ad

Luis Estrada quirir 8 mil boletos de cine,
los cuales incluirán cada

uno una bolsa de palomitas de mantequilla y
un refresco mediano. Los boletos serán entre
gados a los empleados de la Secretaría. Solo
habrá que estar pendientes de que los em
pleados beneficiados no vayan a utilizar sus
entradas para ver alguna película no aprobada
por el presidente López Obrador, como ¡Qué
viva México!, del cineasta Luis Estrada, que
fiie calificada por el mandatario como una
cinta en contra de su gobierno "para consumo
de los conservadores" y que es un "churro"
obra de un director "progre buenaodita".

Mientras los políticos pelean, la
transparencia en el país está
detenida
::::: Rispida se tomó por momentos la reunión
de los morenistas con el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, sobre todo en el
tema del Instituto Nacional de Trasparencia y
Acceso a la Información (Inai). Nos dicen que
hubo reclamos de varios senadores; algunos
cercanos a Monreal insisten en que debe pre
valecer el derecho constitucional a la transpa
rencia y rendición de cuentas de las institucio
nes, mientras que otros, los llamados duros, in
sistieron en que no se vote a los comisionados
que deben suplir las vacancias en el instituto,
aunque el Tribunal Federal los sancione por no
hacerlo. Pero, mientras los políticos pelean,
ayer el órgano garante de la transparencia no
pudo tener sesión del pleno por falta de quó
rum legal para hacerlo y, según los datos de la
propia presidenta del Inai, Blanca Lilia Iba
rra, se dejaron de resolver unos 500 medios de
impugnación de la ciudadanía, los cuales se
acumularán a los de las siguientes sesiones,
mientras los senadores decidan dejar de pelear
se y designen a los consejeros.

¿La UIF no quiere el dinero de
Emilio Lozoya?
::n: Nos recuerdan que el 31 de marzo, la Uni
dad de Inteligencia Financiera (UIF) emitió una
tarjeta informativa relacionada con los casos
Odebrecht y Agronitrogenados, vinculados a
Emilio Lozoya Austín, en la que, entre otros
rubros, manifiesta que 'Ta postura del Gobierno
de México sería favorable a un acuerdo si se
dieran las condiciones procesales que en este
momento están bloqueadas por la defensa y se
definieran montos y demás términos". Al día
siguiente, nos dicen, la defensa de Lozoya emi
tió un comunicado en respuesta a la postura
de la UIF, en el que se comprometió a solicitar
que se fijara fecha y hora para proceder con la
redacción de los acuerdos correspondientes. El
3 de abril, la defensa de Lozoya presentó for
malmente y por escrito, la solicitud de reunión,
sin embargo, nos dicen, que la UIF no ha con
testado, ni a la carta ni a los correos electróni
cos de la defensa. Será que don Pablo Gómez,
el titular de la UIF, tomó vacaciones de Pascua,
o que, de plano, no quiere llegar a un acuerdo
reparatorio con Lozoya.
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La impunidad por
encima del bien
ydelmal
EMILIO RABASA GAMBOA
Dos eventos conmocionan a México, EUA

y el mundo: el homicidio colectivo de 40
migrantes indebidamente encerrados y

calcinados en un incendio en la estación de mi
gración de Ciudad Juárez, y la presencia de
Trump ante una Corte en NY. j
El primero es una monumental vergüenza na

cional. Un video reveló la presencia de guardias
y custodios indiferentes ante las llamas, humo y
gritos desesperados de hombres encerrados, sin
hacer nada para sacarlos, hasta que llegaron los
bomberos para extraer cadáveres. j
Doble vergüenza: México con su gran emba

jador, Juan José Gómez Camacho junto con el
embajador de Suiza Jürg Lauber, promovió en
la ONU el PACTO MUNDIAL PARA UNA MI
GRACIÓN SEGURA, ORDENADA Y REGULAR,
primer acuerdo para ordenar los flujos migrato
rios entre países expulsores, en tránsito y recep
tores y reducir su VULNERABILIDAD. ;
El Pacto fue suscrito por 164 países en una con

ferencia de la ONU en Marruecos (diciembre/2018);
un hito histórico para cerca de 258 millones de mi
grantes en diversas partes del mundo.
¿Habrán leído las autoridades migratorias el Pac

to impulsado por México, si ni siquiera atendieron
las auditorías de la ASF que anticiparon hacina
miento grave, riesgos y personal descalificado?;
¿con qué cara el país coautor del Pacto le explica al
mundo lo acontecido en Ciudad Juárez?
Con sobrada razón El Salvador pidió la destitu

ción del Comisionado del Instituto Nacional de Mi
gración (¡doctor en derecho y en derechos huma
nos!) el ausente Francisco Garduño Núñez. >
En cuanto a la presencia de Trump en la Corte de

NY generada por el valiente fiscal del distrito de
Manhattan, Alvin Bragg, el juez Juan Manuel Mer
chan le leyó cargos por 34 delitos de falsedad do
cumental, sancionados con 4 años de prisión y más
al ocultar el soborno a la actriz pomo Stormy Daniels
para comprar su silencio con 130,000 dólares, sobre
relaciones sexuales con ella antes de la elección.
"Parece tansurrealWowmevanaarrestar.Nopue

do creer que esto esté pasando en América" escribió
Trump en redes; primer expresidente de los EUA en
ser llevado ante un tribunal. ¡Hecho histórico!
La incredulidad de Trump sobre su arresto tem

poral en la Corte de NY, descansa en la convicción que
tiene todo líder populista que al estimarse salvador del
pueblo ("Mi único delito es salvar a América") frente
a sus enemigos históricos o inventados, lo coloca por
encima de la ley y así no está sometido al derecho, por
tratarse de un ser superior, metajurídico.
De la misma manera en que la Teología "explica"

al milagro como alteración de la ley natural, p£j. la
resucitación de Lázaro (Juan 11:4144), con el poder
de DiosHijo sobre la muerte, la Teoría del Estado
"explica" la alteración de la ley positiva en la ina
plicación de la sanción penal, que en eso consiste la
IMPUNIDAD, por el poder de intereses políticos do
minantes. En ambos casos, un ser que se siente su
perior al mundo terrenal de la naturaleza (Dios) y del
derecho (el Iider) se coloca por encima de ambos y
los determina Es así como el populista Trump, se
identifica con la divinidad susceptible de controlar
al mundo jurídico, que no puede someterlo. Por ello
no me sorprendió su enojo, contenido en esa cara
de piedra sentado en la Corte, además frente a un
juez de origen colombiano, y por acusación de un
fiscal afroamericano, con el desprecio que siente por
los latinos y afros el supremacista blanco.
Lo que el fiscal y juez de NY demostraron al

mundo, al llevar a Trump ante la Corte, es que
ese derecho que ha despreciado como empre
sario, presidente y expresidente, es justamente el
instrumento que permite bajar a los "inmortales
mesías o dioses" al mundo de los humanos y su
jetarlos a la justicia terrenal. ¡Enhorabuena!
¿Sucederá lo mismo con el oprobioso crimen en

Cd. Juárez, o al igual que en la guardería ABC, de
Hermosillo, sólo se castigará a los servidores infe
riores, dejando impunes a los superiores? •

En cuanto a la presencia de Trump en la Corte de
NY generada por el valiente fiscal del distrito de
Manhattan, Alvin Bragg, el juez Juan Manuel Mer
chan le leyó cargos por 34 delitos de falsedad do
cumental, sancionados con 4 años de prisión y más
al ocultar el soborno a la actriz pomo Stormy Daniels
para comprar su silencio con 130,000 dólares, sobre
relaciones sexuales con ella antes de la elección.
"Parece tansurrealWowmevanaarrestar.Nopue

do creer que esto esté pasando en América" escribió
Trump en redes; primer expresidente de los EUA en
ser llevado ante un tribunal. ¡Hecho histórico!
La incredulidad de Trump sobre su arresto tem

poral en la Corte de NY, descansa en la convicción que
tiene todo líder populista que al estimarse salvador del
pueblo ("Mi único delito es salvar a América") frente
a sus enemigos históricos o inventados, lo coloca por
encima de la ley y así no está sometido al derecho, por
tratarse de un ser superior, metajurídico.
De la misma manera en que la Teología "explica"

al milagro como alteración de la ley natural, p£j. la
resucitación de Lázaro (Juan 11:4144), con el poder
de DiosHijo sobre la muerte, la Teoría del Estado
"explica" la alteración de la ley positiva en la ina
plicación de la sanción penal, que en eso consiste la
IMPUNIDAD, por el poder de intereses políticos do
minantes. En ambos casos, un ser que se siente su
perior al mundo terrenal de la naturaleza (Dios) y del
derecho (el Iider) se coloca por encima de ambos y
los determina Es así como el populista Trump, se
identifica con la divinidad susceptible de controlar
al mundo jurídico, que no puede someterlo. Por ello
no me sorprendió su enojo, contenido en esa cara
de piedra sentado en la Corte, además frente a un
juez de origen colombiano, y por acusación de un
fiscal afroamericano, con el desprecio que siente por
los latinos y afros el supremacista blanco.
Lo que el fiscal y juez de NY demostraron al

mundo, al llevar a Trump ante la Corte, es que
ese derecho que ha despreciado como empre
sario, presidente y expresidente, es justamente el
instrumento que permite bajar a los "inmortales
mesías o dioses" al mundo de los humanos y su
jetarlos a la justicia terrenal. ¡Enhorabuena!
¿Sucederá lo mismo con el oprobioso crimen en

Cd. Juárez, o al igual que en la guardería ABC, de
Hermosillo, sólo se castigará a los servidores infe
riores, dejando impunes a los superiores? •

¿Con qué cara el país coautor
del Pacto le explica al mundo
lo acontecido en Cd. Juárez?
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LA IDEA A DESTACAR

EMILIO
RABASA
GAMBOA

Docente UNAM

44
Al llevar a Trump ante la
Córtese demostró que se
puede bajar a los inmortales
mesías o dioses' al mundo
de los humanos y sujetarlos
a la justicia terrenal"
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í,Limpiar nuestro
¡nombre...

MflITE AZUELA

Hace 21 años fui detenido, fui exhiuHbido como un delincuente en los
medios de comunicación junto

con mi padre, mis hermanos y con primos her
manos cuando fuimos detenidos, arraigados, tor
turados y exhibidos como delincuentes".
Inicia así Daniel García cuando habla de la

reacción primera que le generó enterarse de la
sentencia que ayer hizo pública la Corte Inte
ramericana de Derechos Humanos.
"Esta sentencia limpia lo que para nosotros es lo

más importante, que es nuestro nombre. Nuestros
padres nos entregaron dos motivos de herencia,
nuestro oficio, nosotros somos panaderos, y nues
tro nombre. Yo tenía prohibido entregar ese nom
bre manchado y la sentencia lo que hace es darme
la razón y limpio mi nombre Con esta sentencia he
limpiado mi nombre para entregarlo a mis hijos y
a mis nietos; yo con eso me siento satisfecho"
Daniel García y Reyes Alpízar fueron víctimas

de violaciones a sus derechos humanos, como lo
/ señaló la CIDH con toda claridad. La privación de
Osu libertad personal les privó además del derecho
Ya ser escuchados y en consecuencia a la presun
¡tión de inocencia, a ser tratados con igualdad ante
9la ley. Además fueron víctimas de violación del
principio de plazo razonable y a la regla de ex
clusión de la prueba, porque fueron sometidos va
^rias veces a tortura para obtener testimonios for
V zados de su culpabilidad. Todas estas violaciones
¦'sucedieron desde que fueron detenidos, arraiga
&dos y encarcelados por la prisión preventiva ofi
ciosa, sin que existiera sentencia alguna
Q Daniel considera que la sentencia tendrá
consecuencias positivas para la sociedad me

xicana y principalmente para quienes como él
'.(hoy están encarcelados debido a la figura de
'prisión preventiva oficiosa.

"Debemos tener la responsabilidad de motivar
 su cumplimiento, pero por varias razones, no so
i" lamente en el sentido personal. El hecho de que
exista una lista de delitos en la constitución por los
íque la prisión es oficiosa para quien supuesta
i> mente haya cometido alguno de los delitos, esa
lista lo que hace es darle una herramienta el mi

 nisterio público de extorsión para que no trabaje
¡y se convierta en un negocio en las barandillas de
'la policía y del ministerio público. La intención de
que se retire la oficiosidad de la prisión preventiva
para todos los mexicanos es que haya un control
judicial y sea un juez el que resuelva quién deba
de estar en prisión preventiva, y no el policía o el
ministerio público, sino que el juez con elemen
tos y con evidencia establezca si es un riesgo que
esa persona siga en libertad y le sea impuesta la

¡prisión preventiva. Esa es la gran posibilidad que
' tenemos al eliminar esa oficiosidad",
i La acción más consistente con la que el go
bierno puede reparar el daño que se ocasionó
la vida de Daniel y su familia, además de ga

rantizarle una reparación material, es definiti
' Vamente cumpliendo la sentencia de la Corte
Interamericana de Derechos Humanos. •

Daniel García y Reyes Alpí
zar sufrieron violaciones a
sus derechos humanos.
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Adán exhibe a su jefe
en una grabación
En una reunión privada

con los senadores de Mo
rena, el secretario de Go

bernación, Adán Augusto Ló
pez, exhibió a su jefe, el presi
dente de México: contó que Ló
pez Obrador vetó el nombra
miento de comisionados del

INAI porque "lo que más nos
conviene es que haya un período
de un impasse", es decir, un
tiempo en que el órgano de
transparencia quede inoperan
te. "Estamos en el mundo ideal",

dijo López Obrador a su princi
pal operador político. Y éste
transmitió el mensaje tal cual.
Al platicar con el grupo par

lamentario de Morena en el Se
nado, el secretario de Goberna
ción dijo con franqueza que al
principio de la discusión sobre el
INAI, en una reunión con el Pre
sidente, le había explicado que el
Senado nombraría a dos perso
nas en torno a las que había
acuerdo con los otros partidos
políticos, y que el presidente dio
su aval para que eso sucediera.
Sin embargo, días después, ya

que habían sido nombrados Ra
fael Luna y Yadira Alarcón, Ló
pez Obrador le consultó qué pa
saría si él vetaba esos nombres.
El secretario relató que le contes
tó a su jefe que "no va a poder
funcionar el Instituto, el INAI,
seguramente estos van a inten
tar promover algún recurso para
que la Corte obligue a nombrar
lo". Entonces el Presidente dijo
que eso es lo que más le conve
nía: dejar inoperante al INAI.
Y para que no hubiera duda

sobre la voluntad presidencial,
el secretario Adán Augusto dijo
a los senadores morenistas que
este martes el presidente López
Obrador le ratificó la misma
instrucción de no nombrar por
ahora a los comisionados del

INAI, dejar al INAI sin funcio
nar: "estamos en el mundo
ideal, nosotros no tenemos nin
guna urgencia porque se nom
bren", le dijo el presidente. Es
cuché el audio de la reunión en

su aval para que eso sucediera.
Sin embargo, días después, ya

que habían sido nombrados Ra
fael Luna y Yadira Alarcón, Ló
pez Obrador le consultó qué pa
saría si él vetaba esos nombres.

El secretario relató que le contes
tó a su jefe que "no va a poder
funcionar el Instituto, el INAI,
seguramente estos van a inten
tar promover algún recurso para
que la Corte obligue a nombrar
lo". Entonces el Presidente dijo
que eso es lo que más le conve
nía: dejar inoperante al INAI.
Y para que no hubiera duda

sobre la voluntad presidencial,
el secretario Adán Augusto dijo
a los senadores morenistas que
este martes el presidente López
Obrador le ratificó la misma
instrucción de no nombrar por
ahora a los comisionados del
INAI, dejar al INAI sin funcio
nar: "estamos en el mundo
ideal, nosotros no tenemos nin
guna urgencia porque se nom
bren", le dijo el presidente. Es
cuché el audio de la reunión en

tre el secretario y los senadores,
y las citas son textuales.
¿Cuál es "el mundo ideal" del

que habla López Obrador? Un
INAI al borde de la extinción.

Que no haya transparencia.
Que no se conozcan los contra
tos del gobierno. Que no se se
pan los escándalos de corrup
ción y desvío de recursos que se
han denunciado gracias a la in
formación que facilita el INAI.
La Casa Gris, Segalmex, los con
tratos de la prima Felipa Obra
dor con Pemex, las obras para
mejorar la zona del rancho del
Presidente usando dinero pú
blico, las empresas fantasma
del AIFA, los contratos del Ins
tituto de Migración con empre
sas de seguridad. Todos esos re
portajes y denuncias han abre

Con un órgano de transparencia inoperante, "esta
mos en el mundo ideal", dijo López Obrador a su |
principal operador político. I

vado del INAI. Y por eso el Pre
sidente lo quiere inhabilitar.
Las declaraciones del secre

tario de Gobernación exhiben
también al Presidente en una
más de sus mentiras. Cuando
vetó a los comisionados del
INAI dijo que era porque "todo
parece indicar que se repartie
ron los dos candidatos, PAN y
Morena, y eso no debe permi
tirse... no podemos aceptar
esos enjuagues". Una reportera
le preguntó: ¿no queda inope
rante el INAI? El Presidente
afirmó: "Pues hay que buscar
que no sea". Es mentira. Ahora
se confirma que es mentira. Él
quería que quedara inoperan
te. Él lo buscó. Y ese es "su
mundo ideal". •
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Rayuela
¡Bien por Claudia! Si no
pone un hasta aquí,
mañana crean en la
Cuauhtémoc un

escuadrón de la muerte,
como en Brasil, contra
pobres e inmigrantes.
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ASTILLERO

Garduño... esperar i AMLO: no habrá impunidad
// Guardia a Sedeña, ¿inconstitucional? //
CIDH: arraigo y prisión preventiva oficiosa

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO SON RECIENTES ni desconoci
dos los graves señalamientos con
tra el funcionamiento en general
del Instituto Nacional de Migración
(INM), en particular respecto a

sus directivos, principalmente el comisionado
Francisco Garduño y sus delegados estatales
o regionales, un ejemplo de los cuales es el
contralmirante Salvador González Guerrero, a
cargo de la cárcel ilegal de Ciudad Juárez don
de 40 migrantes murieron.

A PARTIR DE esa tragedia, pero tomando
como referencia otros hechos que mostraron
un patrón de conducta del INM, la Fiscalía
General de la República se desperezó (a pedido
del presidente López Obrador) y ayer anunció
que procederá penalmente contra Francisco
"N" (Garduño) y otros directivos.

ES VALIOSO QUE, tal como prometió el pro
pio López Obrador, se investigue a fondo y no
haya impunidad. En principio, hay imprecisión
en cuanto al alcance del procesamiento que bus
ca la FGR y es probable que no se llegue a una
privación de la libertad de Garduño y otro di
rectivo, acusados de incumplir sus obligaciones.
Cabría preguntarse si sólo se les imputará por
lo sucedido en Ciudad Juárez y si no hay eviden
cias de actos delictivos en más partes del país.

POR LO PRONTO, el Presidente de la Repúbli
ca sostiene en el cargo a Garduño, hasta que se
defina procesalmente el caso, y ha hecho expre
siones positivas de su trabajo y su persona (el se
cretario de Gobernación, más tarde, puntualizó
que "en tanto no haya una disposición legal que
lo inhabilite, o lo sujete a proceso", Garduño es
perará "el resultado de estas investigaciones").

EN ESPERA TAMBIÉN está otro servidor
público, Ignacio Ovalle, quien ha recibido tam
bién benevolencia presidencial, pues a pesar
del desbarajuste de corrupción e ineficacia
(previsibles) en Segalmex, lo ha calificado posi
tivamente y lo mantiene en un cargo menor en
la Secretaría de Gobernación.

EL MINISTRO JUAN Luis González Alcántara

Carrancá (su curriculo: https://bit.ly/413781Y)
presentará al pleno de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación un proyecto de sentencia que
considera inconstitucional, y por tanto inválida,
la porción normativa donde se establece que la
Secretaría de la Defensa Nacional ejercerá "el
control operativo y administrativo de la Guardia
Nacional, conforme a la Estrategia Nacional de
Seguridad Pública que defina la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC)".

SE NECESITARIAN OCHO votos de ministros
en respaldo de este proyecto de sentencia para
que se entrara en un escenario sumamente
complicado, pues la cotidianidad operativa de la
Guardia depende en absoluto de la Sedeña, y re
sultaría desconcertante y peligroso desmontar
ese predominio militar y sustituirlo, ¿con qué?

EL DESFASE ENTRE los principios jurídicos
que deberían ser respetados (los militares no
deben asumir funciones de seguridad pública,
que corresponden a los civiles) y la realidad es
pecífica de los soldados como presunta última
barrera de contención ante el crimen organiza
do, es uno de los hechos que se van volviendo
de aceptación forzosa ante la incapacidad de
los distintos gobiernos para enfrentar desde
las estructuras civiles tales procesos delictivos
cada vez más poderosos.

LA CORTE INTERAMERICANA de Derechos
Humanos ha emitido una sentencia, por el caso
de Daniel García Rodríguez y Reyes Álpízar
Ortiz contra el Estado mexicano, en la que esta
blece que "El Estado es responsable por violar
la libertad personal y la presunción de inocencia
por la aplicación del arraigo y la prisión preven
tiva oficiosa" (https://bit.ly/43ER20n).

APARTE DE PRECISAR el abuso que man
tuvo desde 2002 a tales personas en prisión
preventiva oficiosa durante 17 años, la Coridh,
a la que en ejercicio soberano está adherido
nuestro país y por tanto debe cumplir sus re
soluciones, ordena a México "dejar sin efecto
en su ordenamiento interno las disposiciones
relativas al arraigo de naturaleza preprocesal"
y "adecuar su ordenamiento jurídico interno
sobre prisión preventiva oficiosa". ¿Atenderá y
cumplirá México esta sentencia judicial intera
mericana? ¡Hasta mañana!
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Que la controversia interpuesta
por el INAI para exigir que se nom
bre a los comisionados faltantes fue

turnada a la ministra Loretta Ortiz,
quien resolverá si la admite a trámi
te, en el entendido de que se trata de
un asunto de interés mayor para el
Presidente al grado de que ya vetó
los nombramientos de Ana Yadira

Alarcóny Rafael Luna por consi
derar que se trataba de un enjuague
de Morenay PAN en el Senado. Por
cierto, la falta de esos dos integran
tes propició que ayer no se comple
tara el quorum en ese organismo y,
por tanto, no se desahogaran cientos
de impugnaciones ciudadanas, que
se irán acumulando con los días.

Que pronto salió la Secreta
ría de Educación Pública, que di
rige Leticia Ramírez, a difundir
los recursos que este año destina
para diversos programas y apunta

que a la UNAM se le asignaron 802
millones 940 mil 354 pesos, lo que
no está a discusión, pero no acla
ra que con oficio CNBBBJ/DGO
VAC/0756/2023, fechado el 23 de
marzo pasado y firmado por Vale
ria López, directora de Operación,
Vinculacióny Atención Ciudadana,
la propia SEP responde a la máxima
casa de estudios que "las Becas Elisa
Acuña no cuentan con recursos pre
supuéstales asignados para el ej erci
cio fiscal 2023". Así que no hay que
mezclar peras con manzanas.

Que la Barra Mexicana Colegio
de Abogados, que encabeza Víctor
Olea Peláez, cerró filas con el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación y condenó la ini
ciativa de ley que acota facultades
y atribuciones de los magistrados,
vulnerando su autonomía e inde

pendencia, por lo que rechaza cual

quier modificación al marco jurídi
co que menoscabe lajusticia comi
cial. "Se trata de una propuesta que
intenta sacar a los partidos y a los
órganos políticos de los controles
de regularidad constitucional", se
lee en la declaratoria de ese grupo.

Que el gobernador de Durango,
Esteban Villegas Villarreal, or
denó a todos los funcionarios esta

tales garantizar la seguridad "de los
hermanos centroamericanos, sud
americanos o de cualquier parte del
mundo que estén en tránsito por la
entidad", todo en coordinación con
el INM que aún dirige Francisco
Garduño. Ese fue el mensaje que
llevó Raúl Meraz, subsecretario de
Gobierno, a la reunión de autorida
des federales y locales en las ofici
nas de Migración de Gómez Palacio,
donde acordaron privilegiar la pro
tección de derechos humanos.

Fecha: 13/04/2023

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 22,204

Página 22 de 164 Índice



Cinismo y moral

e todas las aproximaciones a las drogas, la
moralista brilla como alegoría de lo inútil.D Aquí el gran conservador no esconde su dis
posición a la falsedad. Décadas de estudio
sobre los efectos nocivos de políticas prohi

bicionistas pasan de largo. Estos no importan cuando la
insistencia retórica del gobierno mexicano por atajarlas
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causas de los problemas termina por amplificarlos. Firma
de la casa. Incapacidad de ver sus propias políticas públi
cas como raíces que fomentan el desvarío.
Nos acostumbramos a su campaña mediática con la re

currente banalización del nazismo. Estrategia tramposa
para inculcar miedo al uso de anfetami
nas. Cuán rupestre es quien ve en el te
mor una vi a de pedagogía
Resulta natural su acusación de hipo

cresía ala despenalización deportiva por
el consumo de marihuana en basquet
bolistas de Estados Unidos. Desfortale

cimiento de valores morales y espiritua
les, es su argumento. Con él, la anulación
de sorpresa en la más reciente perorata
presidencial sobre la naloxona, un medicamento eficaz
para salvar la vida en víctimas del fentanilo.
Desgasta recordar la función de cualquier medida de

emergencia: salir de ella, no prevenirla. Para eso se bus
can políticas decentes, aunque su moral las acuse de inde
cencia. ¿En verdad alguien todavía tiene sueños de regu

lación? Bajo sus principios también son condenables las
estrategias de salud que, a través de la entrega de jeringas,
buscan dignidad y menguar los riesgos en consumidores
de inyectables.
El cinismo matinal de Palacio no es un instrumento para

enfrentarla realidad sino un arma polí
tica para negarla Su carencia de lucidez
lo hace distante de la ironía Se transfor
ma en moralismo simplista, enburlay
rechazo al entendimiento. Reduce los
elementos de las crisis, de la adminis
tracióny de las responsabilidades para
eludir la realidady sus condiciones.
Ante las drogas, el moralismo con

servador j uega con la política que con
vierte todo en anécdota Estigmatiza ausuarios y al placer.
Hace de cada aspecto una historia tan vacía comorepeti
ble: los nazis, la carta china, la NBA
El pequeño Nixon mexicano refrenda la guerra contra

las drogas en la instrumentación de la condescendencia
que liquida el debate.
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Niños prodigio y un gran misterio

En realidad, México debería contar con diputados de 15 años; a esa edad, la
hormona chisporrotea y se tienen ideas interesantes; dirán que son menores de
edad, pero si triunfaran en la elección podrían hacer su trabajo legislativo

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil se enteró de que la Cá
mara de Diputados aprobó
por unanimidad el dicta

men que reforma los artículos 55 y 91 de la
Constitución. En plena mayoría, los dipu
tados aprobaron reducir de 21 a 18 años la
edad para ser diputado y de 30 a 25 para ser
secretario de Estado. Y allá va la iniciativa
al Senado. Como casi no tienen nada im

portante qué discutir, los diputados gasta
ron su tiempo en este asunto fundamental
para la nación.
Gil está de acuerdo, faltaba más, diputa

dos de 18 años es lo que necesitamos, que
terminen la preparatoria y se conviertan
en candidatos. Y desde luego que los mu
chachos de 25 veranos sean secretarios de

Estado. Piénsenlo bien: que en lugar de es
tudiar, legislen; que en lugar de terminar
una carrera, administren el presupuesto,
se encarguen de la obrapúblicay esas cosas
de muchachos.

Gil se llevó los dedos índice y pulgar al
nacimiento de la nariz y meditó: aquí al
go anda mal. En realidad, México debe
ría contar con diputados de 15 años; a esa
edad, la hormona chisporroteay en conse
cuencia se tienen muchas ideas interesan

tes. Dirán que son menores de edad, pero
con un permiso de sus padres podrían des
empeñar, si triunfaran en la contienda por
el cargo de elección popular, su trabaj o le
gislativo.

Paso a lajuventud
En el recinto parlamentario se escucha
rían frases como ésta: ¿llegó ya el diputa
do Pérez? Ya viene, lo trae su papá en co
che, por lo de la inseguridad. La verdad sea
dicha (muletilla patrocinada por el Presi
dente y Morena), alos 18 años los jóvenes
están ya muy maleados, en una de ésas
incluso se habrán entregado a la obra de

varón o de hembra; a esa edad les empie
za el gusto por el dinero, se gastan la dieta
enjuegos de Nintendo: en cambio alos 15,
¿qué tenemos? Inocencia, honestidad y
mucha energía, ellos no se dormirán en la
curul. Durante todas las sesiones manda

rán mensaj es en su celular y observarán la
pequeña pantalla: ¿kasemos, wey? ¿Al an
tro o ALV?

Ahora mal sinbien: ¿Qué tendría de malo
un secretario de Hacienda de 25 años? Na
da, al contrario, juventud, deseo de ayudar
al país. ¿No necesitamos acaso un secreta
rio de Educación de 25 años? De paso, eljo
ven terminaría sus clases de lectoescritura
Señores diputados, tomen en cuenta la su

gerencia de Gilga y, sobre todo, sigan dis
cutiendo iniciativas tan importantes como
ésta en estos tiempos tranquilos, sin urgen
cias, sigan, no dejen. Es que de veras.
Por cierto, no estaría mal que niños de

12 años pudieran ser subsecretarios y que
en el recinto legislativo hubiera una zona
de juegos para asesores de 8 y 10 años. ¡ Zo
pencos!

En espera de respuesta
A Gamés no lo calienta ni el sol: los chinos

no contestan. Aunque sea algo lacónico:
Nosotlos no sabemos nada de fentanilo, us
tedes pongan algo de su paltey pelsigan a
los malosos. Pero nada, los chinos son hel
méticos, perdón, herméticos. Así las casas
(muletilla patrocinada por Bartlett chu
chuchu, gran patrocinador), Liópez, el
Grande, dijo, no sin un golpe de autoridad,
que a pesar de la respuesta de Mao Ning, el
gobierno federal no ha recibido una res
puesta oficial. Qué onda Xi Jinping, ya tó
male el teléfono a Liópez, él habla chino.
El Presidente dijo así: "Tenemos, enton

ces, que saber en dónde se produce el fenta
nilo. Si no se produce en China, ¿en donde
se produce? Lo que se sabe es que se utiliza
y causa mucho daño en Estados Unidos (...)
pero lo primero es saber dónde se produce
porque obviamente se produce más de lo
que se requiere parafines médicos. Enton
ces, ¿dónde se está produciendo de más?".
Gil se devanó los sesos tratando de ayu

dar a Liópez, el Grande: ¿dónde, dónde,
dónde? Y nada que se le ocurría, ni una lu
ciérnaga en su mente. Dicen que hay unos
laboratorios rurales clandestinos en los
cuales se produce, pero Gil no podría ase
gurarlo. Carambas, qué misterio.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Jules Renard: "Alos veinte años uno pien
sa profundamente, y mal

Gils'enva
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Drogas: ¿y si la
4T se hace caso
a sí misma?

Lo que va usted a leer no está
escrito porunaorganización
ultraliberal, no está escrito

por productores de drogas y estupefa
cientes, no está escrito por laboratorios
médicos corruptos neoliberales, no.
Lo que usted va a leer es del Plan Na

cional de Desarrollo 20192024 del go
bierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Sí, el mismo que lleva
semanas condenando el uso de todas las

drogas y condenando a Estados Unidos
porque en su "cultura" no se hace esto.

la pretensión de combatirlas adicciones
mediante laprohibición de las sustancias
que las generany se dedique a mantener
baj o control las de quienes ya las pade
cen mediante un seguimiento clínico y
el suministro de dosis con prescripción
para, en un segundo paso, ofrecerles tra
tamientos de desintoxicación personali
zados ybaj o supervisión médica Laúnica
posibilidad real de reducir los niveles de
consumo de drogas reside enlevantarla

prohibición de las que
actualmente son ilícitas

y reorientar los recur
sos actualmente des
tinados a combatir su

trasiego y aplicarlos en
programas —masivos,

pero personalizados— de reinserción y
desintoxicación Ello debe procurarse de
maneranegociada,tantoenlarelaciónbi
lateralconEstadosUnidoscomoenelám
bito multilateral, en elseno de laONU".
Dudas razonables: ¿aquello era una

mentira? ¿Lo revisó el Presidente?
¿Por qué se arrepintió? ¿El prohibicio
nismo es para quedar bien con los veci
nos del norte?^™

El mismo gobierno que sigue llenan
do cárceles por posesión de narcóticos
y desplegando militares por todo el
país. El mismo que ayer creó una nueva
comisión para seguir en lo de la "guerra
contra las drogas" que, claro, tan bue
nos resultados ha dado.
Va Leamos:

"En materia de estupefacientes, la es
trategia prohibicionista es ya insosteni
ble, no solo por la violencia que ha gene
rado sino por sus malos
resultados en materia

de salud pública: en la
mayoría de los países
en los que ha sido apli
cada, esa estrategia no
se ha traducido en una

reducción del consumo. Peor aún, el mo
delo prohibicionista criminaliza de ma
nera inevitable a los consumidores y re
duce sus probabilidades de reinserción
social y rehabilitación. La 'guerra contra
las drogas' ha escalado el problema de sa
ludpúblicaquerepresentanlas sustancias
actualmente prohibidas hasta convertir
lo en una crisis de seguridad pública. La
alternativa es que el Estado renuncie a

Fecha: 13/04/2023

Página: 2

Area cm2: 189

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 23,058

Página 23 de 164 Índice



¿Idolatrar
al poder?

La Casa Blanca —en tiem

pos de Ronald Reagan o de
George H. W. Bush, la refe

rencia no la tiene clara este escribidor

porque sólo recuerda haber sabido de
la anécdota, hace ya varios años, leyen
do un semanario estadunidense— con

tactó al gerente de un hotel en San Fran
cisco para reservar la suite presidencial
antes de un viaj e del primer mandatario.
Pues no, en las fechas solicitadas por los
funcionarios ese mentado aposento no
estaba libre: tendría lugar una conven

Siguiendo con este ejercicio de tejer
quimeras y habiendo constatado que
don Fidel Castro era un personaj e que
se solazaba en asestarle al sufrido pue
blo cubano discursos de cinco o seis ho

ras (unos dos mil quinientos, según cal
culan sus biógrafos), vuelvan ustedes a
fantasear, amables lectores, que elhom
bre se hubiera quedado callado durante
toda una celebración y que la palabra la
hubiera tomado su Secretario de Cultu

ra. Pues justamente eso fue lo que ocu
rrió con el general Charles de Gaulle,

una de las grandes fi
guras de la historia: no
sintió el irrefrenable
impulso de ser el pro
tagonista de la solem
ne ceremonia, el 19 de
diciembre de 1964, en

la que fueron trasladadas las cenizas de
Jean Moulin al Panteón de Francia. An
dré Malraux fue quien pronunció otra
más de sus excelsas alocuciones.
En las naciones verdaderamente

democráticas no se idolatra el poder ni
hay sometimiento al supremo manda
más. Se vive tan solo una muy saludable
normalidad.

ción de hombres de negocios y los altos
directivos habían ya contratado el dis
frute de tan magno espacio. Imaginen
ustedes parecida circunstancia en los
tiempos de nuestra antigua presiden
cia imperial —Enrique Krauze dixit—y
pronostiquen, así sea a toro pasado, su
desenlace: de entrada, ningún hotele
ro operando en el territorio de Estados
Unidos Mexicanos hubiera siquiera in
tentado oponerse a lo que, por su parte,
no era tampoco una simple solicitud
sino una orden perentoria; y, en lo que
toca a los peticiona
rios del servicio —los

empleados del Estado
Mayor Presidencial—
jamás les pasaría ni
remotamente por la
mente que pudiere
ser rechazada su demanda a sabiendas

de que se formulaba en nombre del Se
ñor Presidente. Y sí, el jefe de Estado de
nuestra vecina nación es muy segura
mente el hombre más poderoso del pla
neta pero sus potestades no son infinitas,
a diferencia de las atribuciones que ej er
cen los caudillos que mandan en otros
territorios del continente americano.
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Legisladoras frente
al patriotismo
departido

La revuelta de los partidos
políticos contra la idea de
ser normados por un tribu

nal constitucional dice algo del fondo
viejo de nuestra clase política
Es el fondo que no se ha movido gran

cosa a lo largo de estos años de transi
ción democrática, el fondo del recha
zo a la ley que los constriñe. Y un límite
abierto al debate democrático.
Los partidos políticos de la transición

han mostrado una disposición continua
a incumplir o burlar las leyes que ellos
mismos proponeny aprueban.
Los ríos de dinero ilegal que meten

a sus campañas prueban de sobra su
habilidad para saltarse las reglas que
se han dado.

Ahora nos muestran otro ángulo de
esa disposición. Salvo Movimiento Ciu
dadano, todos los partidos propusieron
disminuir laautoridad del Tribunal Elec

toral sobre sus usosy costumbres.
No quieren someterse en su vida

interna a criterios generales deriva
dos de la Constitución, en materia de
equidad de género y representación
de minorías.
Y para preservar sus prerrogativas

particulares, se presentaron aliados
para hacer una reforma constitucional
que los proteja de los criterios... de un
tribunal constitucional.

El patriotismo de partido que apare
ce tras esta alianza de la partidocracia
contra la regulación externa, es de la
misma índole que la revuelta del Presi
dente contra el Estado y sus contrape
sos, a la que me referí ayer aquí.

Los partidos quieren manos libres
para administrarse internamente sin
restricciones, en temas como la equi
dad de género, las cuotas de minorías,
los grupos vulnerables y las facultades
del Trife para normarlas.
Quieren mantener sus pequeños o

grandes feudos al arbitrio de sus deci
siones internas, habitualmente opacas
no sólo parala sociedad, sino para sus
miembros.
Han encontrado una resistencia in

esperada dentro, entre legisladoras,
minorías y personas vulnerables de
distintos partidos, pero especialmente
de Morena, que no parecen dispuestas
a subordinar sus derechos a su patrio
tismo de partido.
Se trata de una resistencia notable,

sintomática de que la transición de
mocrática no ha pasado tampoco sin
dejar huellas en amplios sectores de
la sociedad.

La resistencia de las mujeres legisla
doras de todas las condiciones contra

el patriotismo masculino de partido, es
un rasgo de democratización más pro
funda de lo que puede pensarse.
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Taiwán

La pandemia nos dio conciencia de
que somos habitantes de un mismo
planeta, al grado de que podemos

ser afectados de inmediato, en lo más íntimo,
por algo que ocurre en una lejana provincia de
China. Esta conciencia de nuestra interdepen
dencia debió habernos hecho más receptivos a
otras amenazas que son también globales, pero
no lo ha hecho.

El lunes pasado terminaron las maniobras
militares en torno de Taiwán que ordenó China
como represalia por la visita de la presidenta de
la isla a Estados Unidos. Los ejercicios militares
simularon el cerco y el bombardeo de la isla, a lo
que los americanos respondieron con el envío de
un destructor hacia una zona del Mar del Sur re

clamada por China. Las tensiones entre Pekín y
Taiwán amenazan con convertirse en un enfren

tamiento violento con profundas consecuencias
internacionales, porque implican un choque en
tre las dos economías más importantes del mun
do, Chinay Estados Unidos.
Taiwán es una isla de alrededor de 36 mil ki

lómetros cuadrados, con una población de poco
más de 23 millones de habitantes, situada al su
reste de la costa de China, a una distancia media
de 180 kilómetros, entre Shanghái y Hong Kong.
En el siglo XVI, la isla fue ocupada por los por
tugueses, que la llamaron Formosa (Hermosa).
Después, también, por los holandeses y los es
pañoles. A fines del siglo XIX cayó baj o la domi
nación de Japón, que la mantuvo bajo su control
hasta el final de la Segunda Guerra. La mayoría
de los habitantes de la isla desciende de emigran
tes de China llegados entre los siglos XVII y XIX

(aunque en las montañas sobreviven alrededor
de 370 mil habitantes originales de la isla, mala
yopolinesios, que conservan las culturas y las
lenguas de sus antepasados). Afines de 1949, tras
su derrota a manos de los comunistas, llegaron a
Taiwán dos millones de chinos (soldados, funcio
narios, empresarios, intelectuales) que fundaron
su capital en Taipéi. Estos dos millones de chinos
se sumaron a una población ya existente de seis
millones. Las tensiones entre los grupos llegados
antes y después de 1949 son uno de los ej es que
determinan la política en la isla.
Taiwán es en los hechos un estado indepen

diente: tiene un ejército, una constitución, un
territorio, un gobierno electo. Pero su estatus le
gal sigue siendo confuso. No es reconocido por
las Naciones Unidas. Es formalmente una pro
vincia de China. La mayoría de los taiwaneses,
al parecer, busca un camino intermedio entre la
independencia y la reunificación con China. Es
tados Unidos fue aliado de Taiwán durante la Se

gunda Guerra y la guerra fría. En 1979, el presi
dente Cárter rompió relaciones con Taipéi para
acercarse a Pekín, pero el Congreso de Estados
Unidos, en cambio, prometió suministrar armas
defensivas a Taiwán. Desde entonces, la política
de Washington ha sido descrita como de "ambi
güedad estratégica". La ambigüedad no es desea
ble, sobre todo ahora que Taiwán está gobernado
porun partido que lucha por la independencia de
China. En Occidente, en opinión de muchos, un
incremento peligroso en las tensiones con Pekín
es un precio aceptable para proteger una demo
cracia floreciente en Asia. Mi opinión es que Oc
cidente no debe arriesgar una guerra en Taiwán,
sino negociar su incorporación a China en térmi
nos similares a la de Hong Kong.
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García y Alpízar,
íin a la prisión
preventiva oficiosa

Cuánto tiempo debe perma
jH necer una persona en la cárcel

sin que sea sentenciada en pri
mera instancia? Daniel García y Reyes
Alpízar extraviaron 17 años de su vida
en el purgatorio penal mexicano que
no exculpa ni condena.
Su caso está lej os de ser el único, hay

miles de personas dentro de las cárce
les mexicanas en circunstancias pare
cidas, pero el expediente de García y
Alpízar es el primero que la Corte In

que las pruebas de cargo seanendebles.
La cobardíajudicial es un fenómeno

insuficientemente estudiado. Es prin
cipalmente por razones políticas que
los jueces prefieren dejar en la cárcel
a los imputados durante muchos años.
No quieren ser señalados públicamen
te de proteger delincuentes.
La pieza clave que permite el prolon

gadísimo purgatorio penitenciario es la
prisión preventiva oficiosa, una medida
que la Corte mexicana ha reconocido
como inconstitucional y que, sin em

bargo, no se atrevió a
expulsar de la legisla
ción penal. En su lu
gar' e^lgl° al ConMre"
so de la Union que se
encargara de hacerlo.
Escurrió elbulto, pues.

Zoom: Ayer la CIDH tuvo el coraj e
que a la Corte mexicana le hizo falta.
Ese organismo internacional ordenó
la eliminación de la prisión preventi
va oficiosa en nuestro país. Esta deci
sión es vinculante y es inapelable. En
horabuena para los miles de personas
inocentes que recuperarán su libertad
después de tanta injusticia.

teramericana de Derechos Humanos

(CIDH) resuelve en contra del Estado
mexicano por el uso frecuente, prolon
gado y arbitrario de la prisión preven
tiva oficiosa.

En 2001 estas dos personas fueron
acusadas por el asesinato de María de
los Angeles Tamés, quien entonces era
regidora de Atizapán en el Estado de
México. Más tarde, Daniel García de
claró que habría sido una infamia re
solver ante la sociedad este homicidio

fabricando un par de falsos criminales.
Los aludidos fue

ron detenidos sin or

den judicial, arraiga
dos sin haber contado
con la asesoría de un

abogado, torturados
para que confesaran
un delito que no cometieron y obliga
dos a firmar documentos que presun
tamente les inculpaban.
Tan desaseado fue el proceso que por

tal motivo han tardadolosjuecesendic
tar sentencia. La demagogia punitiva
que gobierna el ánimo mexicano pro
voca que a los jueces les tiemble la ma
no alahorade dictar libertad, apesarde
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¿El pecado original es de
Adán o de Marcelo?

La reciente tragedia humanitaria en Ciudad
Juárez demostró la debilidad del gobierno
mexicano al comprometerse con Estados

Unidos a frenar la migración sin tener la capacidad de
atender de forma segura, ordenaday regular el creciente
número de migrantes en nuestro territorio.
Al comprometerse con los estadunidenses a implantar

el programa Quédate en México, por el cual Ebrard aceptó
recibir a cientos de miles de solicitantes de asilo, sin con
tar con la anuencia de la Secretaría de Gobernación, el ti
tular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) con
tribuyó a crear la peor crisis humanitaria en nuestro país.
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Según la ley, el Instituto Nacional de Migración (INM)
y la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar),
son instituciones encargadas de ejecutar la política mi
gratoria, dependientes de Gobernación.
En un principio, la entonces secretaria Olga Sánchez

Cordero desconoció los acuerdos contraídos por Ebrard
con su contraparte estadunidense, Mike Pompeo, el 15 de
noviembre de 2018 en Houston, los cuales el canciller tra
tó de ocultar como si fuera una decisión unilateral de la

Unión Americanay no de un acuerdo bi
lateral, aunque la funcionaría finalmen
te se plegó.
Ebrard insiste en lavarse las manos,

sin convencer a nadie, y arroj a la pelota a
Gobernación para que se hagabolas.
La política migratoria cambió para

complacer a Trump, la cual pasó de te
ner una visión humanitaria a otra mili

tarista con el despliegue, a la fecha, de 30
mil elementos de la Guardia Nacional en
ambas fronteras.

Con la venia del presidente López Obrador, pero vio
lando la Ley de la Organización de la Administración Pú
blica Federal, Ebrard negoció el acuerdo migratorio sin
la participación de Gobernación, y ahora ante el desastre
humanitario en Ciudad Juárez se achacan la responsabi
lidad EbrardyAdán Augusto López.
Para supuestamente proteger a Ebrard fue creada con

un decreto presidencial en contra de la ley, la Comisión

Intersecretarial de Atención Integral en Materia Migra
toria, la cual es presidida no por el secretario de Goberna
ción sino por el de Relaciones Exteriores, tal como lo se
ñalóAdán Augusto.
En la segunda sesión de la Comisión, celebrada el 16 de

octubre de 2019bajo lapresidenciade Ebrard,fue eviden
te clprecario estado de la Comar para atender el creciente
número de refugiados: solicitó 124 millones de pesos pa
ra el ejercicio 2020, pero Hacienda solo autorizó 27 mi

llones, en tanto que las solicitudes de
asilo en 2013 se dispararon de mil 296
aunas 70 mil en 2019.

En dicha reunión, Sánchez Corde
ro sugirió que las dependencias parti
cipantes ofrezcan "una respuesta in
novadora que permita garantizar a las
personas que ingresany transitan por
nuestro país que lo hagan de forma se
gura, ordenaday regular".
Luis Echeverría decía que cuando

no puedas resolver un problema, crea
una comisión. Ahora se creará la Comisión de un sacer
dote, Solalinde, para seguir buscando "respuestas inno
vadoras" al desastre migratorio, causado en cierta medida
por Ebrard.

Por supuesto, Marcelo no fue el responsable de la segu
ridad en la estación migratoria de Ciudad Juárez, pero sí
cometió el pecado original de ceder soberanía a Estados
Unidos con el programa Quédate en México.
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Es cierto que la disputa ha sido virulenta en términos verbales: en materia de adjetivos, ambos bandos no se han guardado
nada; pero, dicho lo anterior, tanto el gobierno de la4T como sus adversarios han operado dentro del marco institucional

La guerra pacífica
En política la guerra

en tribunales es la

peor de las guerras,
excepto todas las de
más, podríamos de

cir, parafraseando la famosa fra
se de Winston Churchill sobre

la democracia. Ventilar por vía
jurídica un pleito o, para el caso,
la polarización que recorre al
país constituye una enorme
y desgastante monserga, pe
ro es infinitamente más sa

no que resolverlo de manera
violenta sea abierta o sote

rradamente. Se podrán de
cir mil cosas sobre la crispa
ción que vive México ante un
proyecto de cambio político y
social que despierta pasiones
a favor y en contra, pero habrá
que reconocer la responsabili
dad de los protagonistas de este
pulso de fuerzas al mantener la
contienda en términos pacíficos
e institucionales.

Parecen palabras irreflexivas
considerando el lodazal en el que
chapotea la opinión pública cada
día. Pero, bien mirada, la disputa
podría haberse dirimido en la ca
lle, en la cárcel, en la agresión físi
ca, en la destrucción económica,
considerando lo mucho que está
enjuego y la exaltación que ani
ma a unos y a otros.
Es cierto que la disputa ha si

do virulenta en términos verba
les; en materia de adjetivos, uno
y otro bando no se han guardado

nada. Aquí no ha habido ningu
na sutileza o decoro a la hora de

descalificar, generalizar, distor
sionar y, de plano, insultar. Pero
dicho lo anterior, tanto el gobier
no de la4T como sus adversarios

han operado dentro del marco
institucional. La oposición no ha
recurrido aboicots productivos o
comerciales, paros empresaria
les, sabotajes económicos, fuga
masiva de capitales o de plano a
actos de violencia (como sucedió
en Chile abiertamente contra el

gobierno de Salvador Allende o
en Argentina y Brasil de manera
más escondida). La prensa y los
comentaristas críticos califican

al Presidente como un déspota y
aseguran que está destruyendo al
país aceleradamente, pero nadie
ha actuado fuera de la ley. Por su
parte, López Obrador ha intenta
do modificar el entramado insti

tucional y legal para ampliar sus
capacidades políticas e impulsar
sus reformas, utilizando el pro
pio andamiaje institucional y sus
atribuciones legales. Podrá decir
misa sobre el comportamiento de
los jueces, pero unay otra vez ha
acatado sus decisiones. Se habla

de planes B justamente porque
los tribunales o las cámaras han
echado abajo sus planes A Des
potricará contra sus críticos, pero
a nadie se le ha impedido la críti
ca; se quejará de los empresarios
conservadores, pero ninguno está
en la cárcel o ha perdido sus pro

piedades. La intervención más
polémica en contra del sector pri
vado, la cancelación del aeropuer
to de Texcoco, derivó en compen
saciones económicas apegadas a
laley. Con variantes acabamos de
verlo en el acuerdo de compra con
la "satanizada" Iberdrola.

También es cierto que en es
ta guerra legal (conocida en to
do el mundo como lawfare) ca
da una de las partes ha recurri
do a artimañas poco edificantes,
distorsiones, pliegues jurídicos,
oportunismos. Unos utilizando
con propósitos esencialmente
políticos figuras legales como el
amparo o las denuncias de ca
rácter ambiental, por mencio
nar algunas. Otros, usando las
atribuciones de Presidencia o

sus mayorías en las cámaras pa
ra operar madruguetes y debi
litar organismos considerados
contrarios a su causa. Pero tam

poco habría que escandalizarse;
las acciones de la oposición y las
tácticas empleadas por el go
bierno no son más indecorosas
que las utilizadas por los acto
res políticos en Norteamérica o
Europa, con los matices de cada
país. En términos físicos, las dos
partes han organizado manifes
taciones multitudinarias para
mostrar músculo, pero sin de
rivar en enfrentamientos. En la
práctica meros torneos para ver
quién escupe más lejos.
Así, pues, más allá de la incó
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moda polvareda, lo que en rea
lidad está sucediendo es un in

tento de reforma por vía pacífi
ca con un razonable sentido de

responsabilidad en materia de
estabilidad económica y accio
nes políticas, al margen de que
se coincida o no con ellas. Y a ese

intento hay una respuesta igual
mente responsable por parte de
los actores afectados o, simple
mente, opuestos a esos cambios.
Para decirlo en otros términos,
los inversionistas extranjeros,
que no ven mañaneras ni pren
sa local pero sí los indicadores
económicos estables o la actitud

institucional del gobierno, han
canalizado montos históricos a

nuestro país y no solo por una co
yuntura internacional favorable.
En las próximas semanas la

guerra legal continuará con tres
batallas importantes, alas que ha
brá que estar atentos. Por un lado,
la Suprema Corte tendrá que de
terminar si la ley secundaria del
Ej ecutivo que subordina la Guar
dia Nacional al Ejército es incons
titucional o no, es decir, si se que
da o se va Se requieren ocho de los
once ministros para rechazarla

reformadelPresidenteyel desen
lace se anticipa muy cerrado. En lo
personal, en este espacio he suge
rido que, si nos encontramos en la
necesidad ineludible de echar ma

no del Ejército para enfrentar la
inseguridad pública, el desafío
tendría que ser "civilizar" la
actuación de los militares y no
en el sentido inverso, militari
zar las fuerzas civiles. Un tema

que requiere mayor discusión.
Un segundo frente es el de

bate en comisiones de la Cá
mara de Diputados de laley que
busca limitar las atribuciones
del Tribunal Federal Electoral
para intervenir en la vida inter
na de los partidos y en la defen
sa de militantes y minorías. Una
iniciativa que ha sido calificada
como un intento de salvaguardar
privilegios de las cúpulas de estas
organizaciones; no es de extra
ñar que, al margen de posiciones
ideológicas, prácticamente haya
consenso entre los dirigentes de
Morena, PVEM, PAN, PRI y PRD
(honrosa excepción la de MC).
Por fortuna, un grupo impor

tante de legisladores de Mo
rena y otros partidos ha
cuestionado algunos de
los alcances de esta ley, lo
que podría llevar a refor
marla o de plano a recha
zarla. Veremos.

Y finalmente entraráenproce
so de discusión el proyecto de ley
sobre expropiaciones, indemni
zaciones y contratos públicos,
que seguramente derivará en una
intensa polémica. Intenta dar
le más margen al gobierno para
emprender proyectos de interés
público sin ser obstaculizado por
objeciones legales de particula
res o compensaciones absurdas.
Afalta de espacio, remito al lector
al buen artículo al respecto publi
cado en ElPaíspov Viri Ríos este
miércoles ("La reforma más am
biciosa de López Obrador").
En suma, a menos que nos re

sulten divertidos, por morbo u
ocio, los interminables fuegos ar
tificiales de la chora de cada día,
sugiero concentrarnos en estas
batallas legales en la que se está
definiendo el verdadero alcan
ce de las reformas de la 4T. Es

allí donde está sucediendo lo que
verdaderamente importa.

Las acciones de
la oposición y el
gobierno no son
más indecorosas
que las utilizadas
por políticos en
otras regiones
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1 ¿Hasta donde tope? Francisco Garduño, titular
• del Instituto Nacional de Migración, se encuentra

bajo investigación por la Fiscalía General de la Re
pública, tras el incendio en una estación migratoria
en Ciudad [uárez que dejó 40 migrantes muertos y 27
heridos. A pesar de esto, el funcionario federal sigue
én el cargo hasta que haya una notificación legal que
lo inhabilite. Mientras tanto, cinco personas han sido
detenidas en relación con el trágico evento, incluyen
do a un migrante venezolano. En momentos como
éste, es difícil no enfrentarse a la justicia. La máxima
reza: si la debes, la pagas, no importa si uno de los im
plicados tiene un alto cargo. No más impunidad.

2 Daños a la salud. Andrés Manuel López
• Obrador, presidente de México, puso en eviden

cia que, en el sexenio anterior, la Cofepris otorgó 65
autorizaciones a 11 empresas para comercializar pro
ductos cannábicos, incluso vinculando al expresiden
te Vicente Fox con una de ellas. ¿Y adivinen qué?, los
lineamientos nunca fueron publicados ni sometidos
a consideración de la Comisión Nacional de Mejora
Regulatoria (Conamer). ¡Qué sorpresa! ¿Será entonces
que a la salud pública se le dio una patada y se abrió
paso al amiguismo y a la corrupción? ¿El negocio to
davía no arranca legalmente y ya se corrompió? Es
tamos hablando de un tema de salud pública que se
vuelve político. ¿Esta vez sí habrá procesos a los res
ponsables o sólo es un show mediático más?

3 Sin líder. En el Tribunal Electoral hay caras lar
• gas y desconcierto. El tema de la semana ha sido

la reforma constitucional a las atribuciones de dicho
órgano, en el que, por primera vez en este sexenio, ha
logrado hacer coincidir a Morena y a los partidos opo
sitores por la invasión constante a la esfera del poder
legislativo. La decepción de los juzgadores radica en

que todo parece indicar que mañana saldrá la refor
ma en los términos planteados, mientras que Reyes
Rodríguez Mondragón, presidente del TEPJF, ha bri
llado por su ausencia, pues se encuentra atendien
do un seminario en Cuba. No se le ha visto operando
para mitigar la crisis, ni mucho menos ha planteado a
sus pares una posición institucional que los defienda.
¿Tendrá la capacidad para llevar al Tribunal en 2024?

4 Diques. La reforma al Tribunal Electoral si
• gue generando controversia, y Jorge Álvarez

Máynez, coordinador de los diputados federales de
Movimiento Ciudadano, exige sensatez y prudencia al
resto de las fuerzas políticas. A pesar de las voces disi
dentes en Morena, PT, Verde Ecologistay PRI, Álvarez
Máynez percibe intentos "soterrados" de salvar la re
forma, que despojaría al tribunal de su poder en las
sentencias y permitiría a los partidos decidir sobre
acciones afirmativas. Como si no fuera suficiente, al
gunas enmiendas filtradas resultan aún peores que el
texto original. Una vez más, la oposición pone trabas
a las reformas y, de paso, hace tropezar al país.
5 De lo perdido, ¡lo que aparezca! Parece que Es

• tados Unidos ha decidido hacer una buena ac
ción y devolverle a México más de 246 millones de
dólares que le fueron confiscados a un funcionario
Corrupto. Es importante destacar que este dinero de
vuelto estaba en manos de Héctor Javier Villarreal
Hernández, extesorero de Humberto Moreira, quien
fue detenido en Texas por lavado de dinero. Sin em
bargo. hay que preguntarse ¿por qué sólo se está re
cuperando una pequeña parte del dinero robado, y no
se está persiguiendo a todos los responsables? Ade
más, ¿qué hay de todas las fortunas perdidas en las
épicas fugas de dinero orquestadas por saqueadores
del país durante décadas? Si así se pudieran recupe
rar todas estas millonadas, seríamos otra nación.
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La tecnologíay la innovación llegaron a la vida
de las personas para hacerla más fácil, para
optimizar procesos en aspectos sociales, pro
ductivos y laborales, para experimentar nuevas
formas de interactuar, gestionar y aprovechar
la información y las plataformas de difusión,
entre muchas otras cuestiones. No obstante

como todo en la vida, su uso representa riesgos
y, hoy en día, son varios los países que están
tomando precauciones ante el posible impacto
de herramientas como ChatGPT.

ChatGPT es una poderosa herramienta de
sarrollada con base en inteligencia artificial,
que cuenta con más de 175 mi
llones de parámetros y grandes
cantidades de texto, gracias a
los cuales es capaz de realizar
todo tipo de tareas basadas en
texto y lenguaje, como puede
ser la traducción o generación
de información, mantener con
versaciones y responder a casi
toda clase de preguntas.
Si bien sus funciones son

sorprendentes y pueden ser de
gran utilidad en la vida cotidia
na, su apertura a la sociedad en
general alertó a países como
Italia, que bloqueó rotunda
mente su entrada al país.

En días recientes, el gobier
no italiano se pronunció por los
riesgos que representa la herra
mienta de inteligencia artificial
e informó que no permitirá su
uso por considerar que recopila datos de los
usuarios de forma ilegal, además de que ca
rece de filtros para garantizar un uso seguro
a los menores de edad y, en concreto, por no
respetar la ley de protección de datos de los
consumidores de la nación italiana.
Pero Italia no es el único país que se ha

mostrado con reservas ante el uso del chatbot,
pues se le han sumado España, que también
considera su prohibición, así como Francia,
China y Estados Unidos, que han expuesto la
necesidad de regular el uso de los programas
basados en inteligencia artificial, tanto por
cuestiones de seguridad nacional como para

evitar contenidos que vayan en contra de los
valores de los gobiernos en turno y la seguri
dad de sus ciudadanos.

Y es que cada vez es más común que las pla
tafonnas digitales sean utilizadas como medio
de ataque o nicho para la ciberdelincuencia, ya
sea contra aparatos de gobierno, instituciones
gubernamentales. Organizaciones, movimientos,
empresas privadas e individuos en general. Al
respecto, países como Estados Unidos han pues
to en marcha estrategias para la ciberseguridad,
no sólo ante la presencia de ChatGPT; recien
temente, el presidente Joe Biden lanzó la Es

trategia Nacional de Ciberseguridad,
que será coordinada por la Oficina
del director nacional de Cibernética

del país norteamericano.
La estrategia de ciberseguri

dad del gobierno norteamericano
busca blindar al país ante más ca
sos de ciberataques, así como ga
rantizar a sus ciudadanos navegar
en un ecosistema digital seguro,
mediante la mejora de la seguri
dad cibernética en el gobierno, la
protección de las empresas de in
fraestructura, la promoción de la
seguridad cibernética en el país y
el fomento de la cooperación in
ternacional en la lucha contra las
amenazas cibernéticas.
Lamentablemente, en México

vamos atrasados, pues nuestro
país no cuenta siquiera con una
legislación clara en materia de

ciberseguridad; lamentablemente, todos los
proyectos que se han presentado en la Cámara
de Diputados y en el Senado de la República
no han logrado convertirse en ley, pese a que
de 2019 a 2021 nuestro país bajó 19 escalones
en el índice de Ciberseguridad Nacional.

La seguridad en el campo cibernético es un
tema que no puede esperar, no sólo porque el
cibercrimen es la actividad ilícita más lucra

tiva después del narcotráfico en nuestro país,
sino también porque, en un mundo donde la
tecnología está presente en todos los aspectos
de la vida, no ponerse al día representa resig
narse a vivir en el peligro.

Recientemente,
el presidente
Joe Biclen lanzó

la Estrategia
Nacional de

Ciberseguridad,
que será
coordinada por
la Oficina del
director nacional
de Cibernética

del país
norteamericano.
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Después de la marcha del 26 de febrero pasado, decíamos que
la misma había demostrado que existe una oposición amplia y
transversal, pero que sin liderazgos claros estaría condenada
al fracaso en 2024.

Han pasado semanas y el efecto de aquella movilización si
gue diluyéndose sin que la oposición muestre opciones. Por el
contrario, está involucrándose en reformas constitucionales que
lo que buscan es impedir que las autoridades electorales pue
dan intervenir en asuntos partidarios. Una reforma que en nada
ayuda en los avances democráticos del país y que sólo sirve para
que las propias dirigencias (de Morena y de la oposición) se en
tronicen en el poder, quitándole protagonismo a sus militantes.

Cuando fue la movilización de febrero decíamos que las
marchas sin liderazgos que canalizaran esa potencialidad opo
sitora no tendrían sentido. Si se quieren construir esos lide
razgos, los mismos pueden o no surgir de los partidos, pero,
sin duda, deben trascenderlos. La peor idea que pueden tener
las fuerzas opositoras sería imponer a cualquiera de sus di
rigentes como candidato o candidata presidencial. En 1988,
Cuauhtémoc Cárdenas significaba mucho más que un disi
dente del PRI o un opositor a la candidatura de Carlos Salinas:
ésa fue su verdadera potencialidad, más allá de los partidos.
Hoy no se percibe desde la oposición quién podría jugar un
papel similar, no porque no lo haya, sino porque esa candi
datura o grupo de ellas, incluso para que puedan competir
internamente y, así, darse a conocer, no han sido construidas.

Algún miembro destacado de la oposición me decía que no
era conveniente avanzar rápidamente en ello porque exponer
un candidato o candidata con anticipación lo podría hacer
vulnerable al golpeteo desde el gobierno. Puede ser, pero su
cederá lo mismo el día de mañana en plena campaña electoral
y sin tiempo para asimilarlo y superarlo.

Creo, decía entonces y estoy convencido ahora, que lo que
sucede es que las que están temerosas de perder el control de
ese proceso son las dirigencias de los partidos porque, como
ocurrió en 1988 con el FDN, una candidatura exitosa, aunque
no gane las elecciones, puede borrar con dirigencias endebles:
¿quién recuerda hoy al PPS, al PFCRN o al PARM, inclusa al
PSUM y sus dirigentes de entonces? De allí nació el PRD y
más tarde Morena, incluso desplazando con la candidatura de
Andrés Manuel a los propios dirigentes perredistas.

Si no se asume ese posible destino no se podrá consolidar
una alianza o será un experimento cupular destinado al fraca
so, como lo fueron las de 2018, de Anayay de Meade, contra
López Obrador.

Hoy eso no ha ocurrido. Pasan los meses y no se percibe ni
un movimiento serio para construir una candidatura alterna. Los
nombres que suenan ya se han descartado o no alcanzan para

construir una opción que trascienda el escenario partidario. Si
se ven las más recientes encuestas, todas las corcholatas de Mo
rena han crecido proporcionalmente, mientras que los nombres
que suenan de la oposición son eso, nombres, que, salvo alguna
honrosa excepción, ni están haciendo campaña ni aparecen en
la conversación pública. Incluso se siguen manejando en las en
cuestas personajes que ya se han descartado para estar en 20

El tiempo se acabay las opciones también, pero parece que
para los partidos es más importante acotar las atribuciones del
TEP[F que trabajar en construir candidaturas comunes que
sean viables y competitivas. Quizá les cuesta tanto porque,
como ya dijimos, para eso se requieren personajes que puedan
trascender partidos y, sobre todo, sus cada vez menos repre
sentativas dirigencias. Y no veo que esas dirigencias, hoy, estén
dispuestas a sacrificar ni el más mínimo espacio de poder para
construir esas alternativas.

O
CORDOVA Y EL INE

Conocí a Lorenzo Córdova hace muchos años, cuando creo que
aún era estudiante de la UNAM. Había tenido el enorme privilegio
de tener amistad con su padre, ese gran académico y político que
fue Arnaldo Córdova. Lorenzo estuvo muy cerca, durante años,
de José Woldenberg, antes, durante y después de su paso por el
IFE. Siempre, como Ciro Murayama fue parte de una izquierda
democrática, liberal, alejada de visiones autoritarias. Eso distanció
a Woldenberg y a muchos otros del PRD y más aún de Morena.
Pero nunca perdieron aquellas convicciones de una iz

quierda liberal. En la dirección del INE, Lorenzo seguramen
te cometió algunos errores y, quizás, en algunos momentos,
le pudo ganar el protagonismo. Pero fue un funcionario que
garantizó la imparcialidad de las elecciones y una organización
espléndida de las mismas. Elecciones que durante su periodo
le permitieron a la izquierda mantener su preeminencia en el
poder desde 1997 hasta el día de hoy en la Ciudad de Méxi
co, le permitió al presidente López Obrador ganar en 2018 y
obtener, desde entonces, 21 de las 32 gubernaturas del país.
La inquina presidencial y de sectores de Morena contra

Córdova o Murayama no está justificada en absolutamente nada,
salvo en el desprecio que el oficialismo tiene, muchas veces, por
los personajes, instituciones y normas legales que no se avienen
a su voluntad. El colmo es que se intente impedir que Córdova
o quien sea pueda continuar su carrera como académico en la
UNAM, como comentarista en un medio de comunicación o que
se intente una política de cancelación contra un funcionario pú
blico que, y vaya que eso no es menor, simplemente cumplió con
su responsabilidad. Lorenzo, éxito en lo que venga en el futuro.
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Pues aún no ha llegado la medianoche del
sexenio y la carroza ya se volvió calabaza:
los funcionarios se convirtieron en ratones
y resultó que no era tirada por corceles, sino
por burros. Bartlett dejó claro que jamás
adquirió experiencia como administrador
público, y que, aunque cuenta con una larga
experiencia como demagogo, no pudo con
el paquete de administrar la agonizante em
presa del sector energía.

A él le quedó muy grande la zapatilla. No
es lo mismo intrigar desde oficinas palaciegas
y recibir dádivas, que hacer productiva una
empresa. Menos si se tiene el
descaro de llevar a un persona
je como Nevárez que, tras dejar
su tiradero en el tren que viene
de Toluca, se asumió como ex
perto en contrataciones, no de
obras o servicios, sino de fami
liares. El desastre es ya público y
notorio. Empezó a dar topes en
cristalería cuando dijo que los
convenios para construir ductos
eran un atraco, pero resultó que
su impertinente negociación los
volvió no caros, sino ruinosas.
La lección que aprendió resultó
costosísima.

Es claro que el cacique ya ad
virtió que le tomó el pelo como
chino, pero jamás lo aceptará.
Tampoco enfrentará a uno de
los principales y más oscuros
aportantes de su corrupta cru
zada por la presidencia. Vamos, ni siquiera
acusará recibo si el juez Brian Cogan emite
una invitación para que el extitular de la Se
gob visite el tribunal en el que sí se juzga a
quienes le han fallado a los mexicanos.

El costo político pagado por el de Macus
panaes enorme. Nos da una idea de qué tan
grande fue el efectivo capital que puso a su
disposición el inexperto administrador. Ha
tragado sapos sin hacer gestos, lo que confir
ma el tamaño de compromiso o complicidad
que existe entre ellos.
Su padre dejó el cargo de ministro, así

como el de gobernador de Tabasco entre

controversias y señalamientos, pero con las
alforjas repletas. El júnior no lo hará de ma
nera distinta, la fortuna que ha amasado va
más allá de lo inmobiliario y ha creado una
nueva corte que piensa vivir de contratos en
el sector eléctrico por varias generaciones. Si
ésta no fuera una de las gestiones burocráti
cas más corruptas de la historia, bastaría con
las truculentas anécdotas que deja el pobla
no, para manchar indeleblemente a la 4T.

Jamás pensó que el caso Camarena pu
diera alcanzarlo a tantos años de distancia,
como tampoco que López se diera cuenta

que todo el apoyo y los multi
millonarios recursos presupues
tarios no abonaron a fortalecer a
la CFE, sino al cobro a lo chino
que se hizo de lo aportado.

El fracaso del proyecto ener
gético del cacique es irremedia
ble e irreversible. En tan sólo
cinco años, la depredación de
la industria petrolera a manos
de oportunistas ha costado mi
les de millones de dólares sin
que haya un destino cierto, ni
rentable, en tanto que la estra
tégica red de transmisión y dis
tribución ha sido abandonada y
tomará muchos años rescatarla.

Al perecer el culto que se pro
diga al residente de Palacio que
dará sólo un lastimoso ejercicio
de improvisación y de derroche
ideológico. En tan sólo unas se

manas el barco Comenzará a hacer agua, y
todo se volverá electoral. Desde el púlpito, el
evangelio según san López cobrará nuevos
bríos, al culpar a los del pasado por todas y
cada una de las torpezas, ignorancias y estul
ticias en que incurriera el paladín de la 4T.

Conforme el tiempo pase, el ánimo de ex
traditar funcionarios dejará las pasadas ad
ministraciones llegando a la actual, ¿quién
será el primero en el banquillo?
Acaso ahora se dirá que es intervencio

nismo el fincar responsabilidades a los fun
cionarios que el vecino país señala. ¿Bartlett
no se toca?

Conforme el

tiempo pase, el
ánimo de extra
ctor funcionarios

dejará las pasadas
administraciones

llegando a la actual.
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Rebelión en San Lázaro
Decía ayer el morenista Juan Ramiro Robledo, presidente
de la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de

Diputados, que nada se gana con llevar un dictamen a vo
tación —como el de la reforma constitucional que acota las
atribuciones del Tribunal Electoral— si no lleva el apoyo ne
cesario para que sea viable. Allí está la explicación al impasse
(callejón sin salida) en el que se encuentran las negociaciones
para alcanzar la mayoría calificada (dos tercios de los presen
tes) que requiere la aprobación de la polémica refonna a los
artículos 41,73, 99 y 105.

Los detractores de la regresiva reforma advierten que, de
aprobarse, se establecerían potestades inadmisibles a los
partidos políticos, se trastocaría la paridad de género y las
acciones afirmativas que han abierto espacios públicos a
las minorías (indígenas, LGBTQ+, migrantes...). Diputados de
oposición, con los que hablamos en corto, nos dijeron que el
problema principal para la refonna es la rebelión en la granja
morenista. Ya no es un tema de los alcances de la iniciativa,
sino de que la fracción está dividida en sus apoyos a las cor
cholatas, explicaron. Por un lado andan los que están con
Claudia Sheinbaum, por el otro, los de Marcelo, y los de
Adán y los de Ricardo, son menos, pero hacen ruido.

Una que sí dio la cara, pero en el Senado, fue la more
nistamarcelista. Malu Mícher. Dijo que si la Cámara de
Diputados manda la "refonnita" a la Cámara alta "aquí no la
vamos a aprobar. No vamos a pemiitir que el patriarcado de
los partidos políticos venga aquí a ignorar el feminismo del
Senado. Que quede muy claro: no pasará...", precisó Mícher.

Tampoco en el PAN ni en el PRI parece haber consenso.
Le preguntamos al diputado azul Marco Adame su opinión
sobre la controvertida refomia. Nos dijo: "El momento del país
exige un cierre de filas total en defensa de las libertades, la
democraciay la Constitución. Cualquier otra posición, inclui
das reformas al sistema electoral, son inoportunas y contra
producentes. Las fuerzas políticas deben definirse en contra
por congruencia histórica, cívica y de principios. Son inad
misibles los cálculos políticos intrapartidistas. en medio de la
radicalización de la deriva autoritaria del gobierno. Ante eso
no hay argumentos válidos, aunque haya habido excesos del
Tribunal. Hoy más que nunca es necesaria una postura firme
y aplicar la moratoria constitucional", puntualizó.

En San Lázaro corrieron rumores de que Julen Rementería.
coordinador de los senadores del PAN, se habría pronunciado
contra la reforma. Le preguntamos, vía WhatsApp, sobre la

veracidad de la versión. Desmintió: "Seguramente, la traen
chueca. Lo único que dijimos es que no había nada que opi
nar, porque no hay ningún texto sobre el cual discutir. En todo
caso, estamos a favor de que sé respeten las acciones afirma
tivas y lo que las mujeres han conseguido. Pedimos también
respetar a los tribunales. Dejarlos trabajar de manera adecua
da. Eso, en sí mismo, no tiene ninguna contradicción", finalizó.

La Comisión de Puntos Constitucionales sacó un comu

nicado cerca de las 20 horas en el que avisa a sus integrantes
que los trabajos de la 15 reunión ordinaria se reanudarán este
jueves, pero no hay hora.
* El pleno del Inai no pudo sesionar ayer por falta de quo
rum legal para hacerlo. Sólo hay cuatro comisionados en
funciones. Se requiere un mínimo de cinco —de los siete
que lo integran— para sesionary tomar decisiones. Blanca
Lilia Ibarra, comisionada presidenta del Inai, subió un tuit
en el que no oculta su preocupación por la falta de acuerdos
para elegir a los tres consejeros que faltan. "En la sesión pú
blica suspendida se resolverían, en promedio, 500 medios
de impugnación de la ciudadanía. Estos quedarán en espera
hasta que se concluya el proceso de designación en el Senado
mexicano", escribió Ibarra.

La situación se le complicó al Inai a partir del veto de
López Obrador a los dos aspirantes que alcanzaron la ma
yoría calificada requerida en la Cámara alta: Yadira Alarcón y
Rafael Luna. No existe pretexto válido para no reemplazarlos.
Hay por lo menos diez aspirantes que cumplen con los re
quisitos —cinco hombres y cinco mujeres—, pero la elección
no parece depender ya del Senado, sino de Palacio Nacio
nal. La 4T no esconde su aversión a la transparencia. López
Obrador menos. El Presidente dice que los comisionados son
"alcahuetes" de los conservadores. De lo que no habla es de
los datos revelados por Mexicanos Contra la Corrupción y la
Impunidad sobre los abusos e irregularidades en las compras
del gobierno, durante 2022:

— Ocho de cada diez contratos se asignaron por adjudi
cación directa. A pesar de que el Presidente prometió prohi
birlas, 110 hay indicios de que pretenda cambiar de rumbo.

— El monto de compras entregado por mecanismos que
deberían ser excepcionales representó más de la mitad del
total de recursos gastados en contratos, lo cual contradice las
leyes de compras. Es el cuarto año que esto sucede de manera
consecutiva, consolidándose como la nueva regularidad de
este gobierno.

Tiempos de opacidad, tiempos de la 4T.
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El 'Dr. Gatell'
Hace unos días, mientras desde Estados Unidos se anun
ciaban una serie de medidas institucionales para buscar
nuevas vías de atacar el tráfico de fentanilo, en nuestro país
nos sorprendieron desde Palacio Nacional: México también
pondría en marcha estrategia, no sólo contra este medi
camento, sino con las drogas en lo general. De inicio, una
nueva sección en la mañanera, Adícciones y salud colec
tiva, informó López Obrador. "Tenemos que evitar que se
extienda el problema de la drogadicción, sobre todo el uso
de drogas químicas...", agregó. Y a cargo de ésta nada menos
que Hugo LópezGatell, subsecretario de Salud. Para pre
sentarlo, el Presidente añadió: "Afortunadamente, ya está
disminuyendo el efecto dañino de la pandemia de covid19
y vamos a atender este tema con un enfoque preventivo,
porque no es decir 'nosotros no tenemos ese problema', 'no
nos va a alcanzar ese problema, no es igual que en otros
países...", después señaló que el consumo de fentanilo es
también una pandemia. Y quién mejor que LópezGatell,
habrá pensado el mandatario, si es gracias a él que los efec
tos del coronavirus no fueron más inimaginablesjDicho
así, inimaginables, porque sabemos que fueron terribles,
peor que las estimaciones que el mencionado subsecreta
rio hizo en los primeros días de la pandemia: en México, el
SARS CoV2 no mató a 8 mil ni 60 mil personas, fueron más
de medio millón si se cuentan los datos oficiales y los que
corresponden al exceso de mortalidad en estos tres años.

justo esta cifra, por muchos eufemismos que se expresen
desde Palacio Nacional, es la que evidencia el papel del
gobierno mexicano y la estrategia del "Dr. Gatell" frente
a la pandemia: "Esa es la decimoséptima tasa de exceso
de mortalidad más alta del mundo, sólo superada por los
5,474 de Perú en América Latina. La división de población
de las Naciones Unidas informa que la esperanza de vida
en el mundo se redujo en 1,7 años, en promedio, de 2019
a 2021. En México se redujo en cuatro, de 74 a 70 años...",
apuntó un análisis de Bloomberg sobre el comportamiento
de los países que mejor y peor combatieron los efectos de
la pandemia. En resumen: el trabajo del "Dr. Gatell" causó

que la esperanza de vida de los mexicanos disminuyera
cuatro años, cuatro.
Y es que la línea de trabajo de Hugo LópezGatell fue

cuestionable desde las primeras semanas de la emergencia
sanitaria: si sus estimaciones estuvieron fatales, las "preci
siones" que hizo sobre los factores que incidían en la grave
dad de un contagio de covid19 fueron inhumanas, hacían
ver a los pacientes responsables de su propia enfermedad:
su peso, su alimentación, sus hábitos, justo esto le dio opor
tunidad de también abrir frente contra los alimentos "cha

tarra", no sólo cerró su paso en escuelas, también impulsó
el etiquetado frontal en alimentos procesados, para "cuidar
nuestra salud". LópezGatell además ha sido fervoroso de
la condena y el punitivismo contra los vapeadores: peor
aún, de las reformas a la Ley Federal de Control del Taba
co, que prácticamente prohibió el consumo de cigarros en
cualquier lugar público, que atenta contra el libre albedrío
y, de paso, afecta la economía de miles de negocios. El pu
nitivismo como falsa estrategia para el cuidado de la salud,
porque esto no ha significado la mejora de los servicios
públicos de sanidad: el signo más contundente cuando se
habla de un sistema de sanitario "como en Dinamarca".

Ahora, El "Dr. Gatell" es experto en tráfico de drogas.
Durante la conferencia de este martes, seguro por el res
paldo que recibe del Presidente, sentenció que "hay rutas
de fentanilo de EU a México", abonando a la narrativa ofi
cial que se ha sostenido en la polémica del tráfico de este
opioide. Y con esa seguridad, ahora el responsable de los
miles de muertes por coronavirus, quien redujo cuatro años
la esperanza de vida de los mexicanos, quien no creía en la
efectividad del cubrebocas, quien se ha dedicado a prohibir
como estrategia para el cuidado de la salud, ese mismo "Dr.
Gatell" será el encargado de una campaña de prevención
de adicciones: "Queremos tener una anticipación intensa
en la prevención, por eso estamos haciendo prevención,
aun cuando hoy por hoy no es un problema grande de sa
lud pública...", expresó en referencia a la crisis de fentanilo
reconocida en EU. "Hoy por hoy no es un problema grande
de salud pública...", ese negacionismo resulta familiar...

Fecha: 13/04/2023

Página: 10

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 17,635

Página 38 de 164 Índice



Fentanilo:
efectos políticos

El 26 de mayo de 2020, atracó en el puerto de Ensenada el
buque KURE, de bandera liberianay propiedad de una empresa
griega. Era uno de los momentos más duros de la pandemia de
covid. Ese martes se informó que murieron 501 personas por
la enfermedad.

En uno de los contenedores que transportaba la nave, perso
nal de la Secretaría de Marina descubrió un cargamento de 169.5
kilos de dos sustancias químicas controladas internacionalmen
te: Nfenetil4piperidona (NPP) y 4anilinoNfenetilpiperidina
(ANPP), precursoras, ambas, del fentanilo.

Los siete Costales que contenían los químicos venían escon
didos en un embarque de jabón en polvo, uno de los productos
de limpieza que se importaban masivamente en ese momento
para luchar contra la propagación del covid. Fueron descubier
tos por perros entrenados de la Armada durante la descarga.

Pese a que el contenedor llegó desde China, no hubo un re
porte del hecho a las autoridades del país asiático, a juzgar por
la respuesta que recientemente dio el Ministerio de Relacio
nes Exteriores chino a la carta que envió el presidente Andrés
Manuel López Obrador a su homólogo Xi jinping a fin de so
licitar su ayuda para detener la importación ilegal de fentanilo.

"China no ha sido notificada por México sobre la incauta
ción de precursores de fentanilo catalogados de China", expresó
Mao Ning. vocera de la dependencia. La afirmación no ha sido
negada.

De manera insistente, el presidente López Obrador ha re
chazado que México produzca fentanilo, la droga que en esta
do puro o mezclada con otras sustancias ha causado la muerte
de centenares de miles de estadunidenses, lo cual ha llevado a
algunos legisladores de ese país a reclamar la inacción del go
bierno mexicano contra los cárteles del narcotráfico e inclusa
han presentado iniciativas de ley que proponen que las fuerzas
armadas estadunidenses se encarguen de combatir a dichas
organizaciones criminales.

Fabricado por primera vez en la década de los años 60, el
fentanilo se obtiene a partir de una síntesis química. Hay al me

nos tres métodos reconocidos para ello: la de Paul Janssen,
médico e investigador belga pionero en el desarrollo del opioide
sintético, y otras dos, que son conocidas como Siegfriedy Gupta.

Estas dos últimas fueron las que incorporaron el NPPyANPP
en la fórmula, luego de que, en 1988, la Convención contra el
Tráfico Ilícito de Estupefacientes y Sustancias Sicotrópicas de
la ONU impuso un control internacional sobre el norfentanilo,
uno de los componentes de la síntesis desarrollada por Janssen.

Lo mismo sucedió en 2017 con el NPP y el ANPP, lo cual no ha
impedido el trafico de esas sustancias ni que continúe la búsque
da de rutas químicas alternas para lograr la síntesis del fentanilo.

Apenas ocho meses después del descubrimiento del em
barque ilegal en Ensenada, fue localizado un laboratorio
clandestino en el sector Valle Alto, de Culiacán, Sinaloa, don
de aparecieron cinco litros de fentalino líquido y 2.7 kilos de
pastillas de fentanilo. elaborados a partir de NPPyANPP. Tam
bién había 17.8 litros de ácido clorhídrico, enlistado por la [unta
Internacional de Fiscalización de Estupefacientes como sustan
cia utilizada comúnmente en ese proceso.

Es evidente que sí se fabrica fentanilo en México, a partir de
precursores químicos que llegan desde otros países, aunque
también se han detectado sitios donde se comprimen pastillas
de fentanilo ya sintetizado, aparentemente enviado desde Asia.

Respecto de la nave KURE, que transportó en 2020 aquella
carga de NPPyANPP etiquetada como jabón en polvo, ninguna
sanción parece haber sido aplicada por las autoridades mexica
nas. La embarcación, de 84 mil 900 toneladas, perteneciente a
la naviera griega Costamare Shipping, ancló enVeracruz apenas
el 22 de marzo pasado, procedente de Bayport, Texas, y con
destino a Kingston, Jamaica.

Hoy, en Washington, autoridades mexicanas y estaduniden
ses intentarán, en una reunión de alto nivel, concertar acciones
coordinadas para frenar el tráfico de fentanilo, cuyos efectos
mortales envían ondas de choque hacia los gobiernos de uno
y otro país.
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¿Qué corcholata
pierde más?
• El zacatecano es un animal político y sus opciones:
no se cierran a Palacio Nacional.
El inminente proceso interno de Morena para definir repre
sentante en la lucha por refrendar la Presidencia de la Repú
blica en 2024, podría marcar la muerte política de algunas
de sus corcholatas, que se juegan algo más que un puesto.

Todo mundo descarta cualquier posibilidad para el se
nador Ricardo Monreal, lo que le ha dado la oportunidad
de planear bien los pasos que dará para su supervivencia
política después de la 4T.

El zacatecano es un animal político y sus opciones no se
cierran a Palacio Nacional. No sería la primera vez que se
reinventara en otro partido o en otra posición con el grupo
que obtenga el poder; seguirá vivo.

Por su parte, el tabasqueño Adán Augusto López llegó a
donde jamás soñó llegar, por lo que si pierde la candidatu
ra seguramente tendrá un premio de consolación. Aunque
anhele ser el ungido, es el que menos tiene que perder.
Claro que el secretario de Gobernación no está total

mente descartado, pero sus posibilidades Son mínimas, y
todo mundo ve una carrera parejera entre Marcelo Ebrard
y Claudia Sheinbaum. en una
batalla que sacará chispas.

Para la mayoría, el canciller
tiene las herramientas para en
derezar el país, y es un hombre
al que los sectores productivos,
eclesiásticos, incluso, los partidos
políticos y la sociedad en general
no lo ven como un peligro, sino
como alguien con el que se pue
de acordar.

Claro que no es monedita de
oro y a varios de plano su sober
bia les cae muy mal, pero de que le sabe, nadie lo duda. Si
está vez no logra la candidatura, seguramente ya no habrá
otra oportunidad, aunque sobrevivirá en otro lado.

Por eso es que en este escenario, la que más peligra es
Sheinbaum, que de tener la posibilidad real de ser la pri

mera mujer presidenta de México, una mala jugada la po
dría mandar al ostracismo de la historia.

Si ella no fuera la elegida, el riesgo de ser defenestra
da es muy alto, pues es casi seguro que Morena pierda la
capital del país el próximo año. y sería ella quien tendría
que entregar por primera vez el gobierno de izquierda, muy
probablemente a la derecha.

Porque está claro que en la CDMX la jefa de Gobierno
no ha podido hacerse del control ni siquiera de los grupos
de su partido, que desde el principio le jugaron las contras
ante su falta de operadores.

Para cualquiera de los cuatro sería frustrante no obtener
la candidatura presidencial, pero Monreal, Adán Augusto
y Ebrard están más curtidos y podrán buscar cómo sobre
vivir políticamente, pues seguro serán necesarios en otro
proyecto.

El real peligro es para Claudia, que puede ir del cielo
al infierno en unos cuantos meses, a menos qué se cum
plan los pronósticos que la marcan cómo la niña de Palacio
Nacional; si no, la historia la juzgará, y probablemente su
sentencia no será benévola.

Ni ser senadora le ayudaría; si acaso para adquirir fuero,
pero no más.

©
CENTAVITOS

Parece que uno de los grandes traumas del líder de More
na en la CDMX, Sebastián Ramírez, es no poder verle ni
el polvo al alcalde panista Santiago Taboada, y es que FA
Setas ha hecho hasta lo imposible por atacar a Taboada,
pero ni cosquillas le ha hecho. El morenista jamás ha podido
entrar a Benito [uárez, donde incluso se ha quedado con
las ganas de ser diputado, y recientemente no fue capaz ni
de juntar el mínimo de firmas pará solicitar la revocación
de mandato de Santiago. El Setas salió de la nada, inflado
por ser amigo de un hijo del Presidente, y es claro que 110
podrá con el paquete. De por sí Morena no tiene operado
res... y lo ponen.

Todo mundo
ve una carrera

parejera
entre Ebrard y
Sheinbaum, en
una batalla que
sacará chispas.
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SEDA

¿Cómo se puede limpiar en casa una mancha en lina mas
cada de seda?

R. Para limpiar la seda debe llenar un recipiente con agua fría,
agregar sólo un poco de detergente hecho para los accesorios
delicados, remojar la seda, agitarla un poco, enjuagarla con
agua fría y colgarla para que se seque. Puede usar el ciclo frío
y delicado en su lavadora si quiere, pero nunca lo lave con
nada que no sea seda.

ACNE/AA

¿Podrías recomendar alguna crema / tratamiento / remedio
natural (de las abuelas) para eliminar el acné?, a mi hijo, que
se encuentra en plena pubertad, le atacó Con fuerza?

R. La mejor manera de tratar el acné en un adolescente puede
depender de la gravedad y el tipo de acné. Aquí hay algunos
consejos generales que le pueden ayudar:
Mantenga su piel limpia: lávese la cara dos veces al día con un
limpiador suave y agua tibia. Evite frotarse la piel con dema
siada fuerza o usar jabones fuertes, ya que esto puede irritar
su piel y empeorar el acné. Use productos no comedogénicos,
incluyendo maquillaje y cremas hidratantes. Los productos no
comedogénicos no obstruyen los poros, que es lo que pue
de provocar brotes de acné. Evite tocarse la cara tanto como
sea posible. Sus manos llevan suciedad, aceite y bacterias que
pueden transferirse a su caray causar acné. Los tratamientos
tópicos de venta libre, como el peróxido de benzoilo o el ácido
salicilico o ácido alfa, hidroxiacidos, pueden ser efectivos en el

tratamiento del acné de leve a moderado. Sígalas instrucciones
del paquete y sea paciente, ya que puede tardar unas semanas
en ver los resultados. Aplicar una compresa tibia a un grano
puede ayudar a reducir la inflamación y acelerar la curación.
Simplemente remoje una toallita limpia en agua tibia, escúrra
la y sosténgala contra el área afectada durante unos minutos.
Un dermatólogo puede recomendar medicamentos tópicos u
orales con receta si lo anterior no funciona, pero deles tiempo.

METRO/JORGEXAVIER

Señor Lamont, ¿es nuestro Metro el que más problemas tiene
en el mundo, por ejemplo, cómo comparamos a éste con el
de la Ciudad de Nueva York?

R. Acá entre nos, no creo que haya otro Metro en el mundo
que sufra los problemas que el nuestro, pero su pregunta es
interesante. Aquí le comparto que son dos de los más grandes
y concurridos del mundo, con diferentes registros de seguridad
en los últimos años.

El nuestro, sabido, ha tenido varios problemas de seguridad,
incluyendo accidentes, incendios y colapsos, como el de mayo
de 2021, cuando un paso elevado del Metro se derrumbó, ma
tando a 26 personas e hirió a docenas más. Esta tragedia plan
teó preguntas sobre la seguridad de la infraestructura del STC
y el manejo del transporte público por parte del gobierno.
Por el contrario, el sistema de Metro de la ciudad de Nueva
York no ha sufrido un accidente o colapso grave en los últimos
años. Sin embargo, el sistema ha tenido su parte de preocu
paciones de seguridad, incluidos incidentes que involucran
trenes chocando o descarrilando, incendios y asaltos a pasa
jeros. La Autoridad Metropolitana de Transporte (MTA, por sus
siglas en inglés), que opera el sistema Metro, ha implementado
varias medidas de seguridad en los últimos años, incluida la
instalación de relojes de cuenta regresiva, el aumento de la
presencia policial y las actualizaciones de las señales y vías.
En general, si bien ambos sistemas de Metro han tenido proble
mas de seguridad, el STC en la Ciudad de México se ha enfrentado
a problemas de seguridad de mantenimiento más significativos
y frecuentes en los últimos años, en comparación con el sistema
de Metro de la ciudad de Nueva York. Confirmado, el Metro de
Nueva York se inauguró en 1904 y el nuestro en 1969.
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Revienta duelo de
líderes en San Lázaro
El líder de MC en San Lázaro, Jorge Álvarez Máynez, se fue
con todo contra Morena y el PRI, y expresó que su reforma en
contra del Tribunal Electoral muestra que buscan, a toda costa,
"saciar sus intereses de mantenerse en el poder de las dirigencias
de sus partidos". "Por eso Mario Delgado, Marko Cortés y ALito
Moreno no dan la cara". Y la muestra, dijo, fue la manifestación
de protesta de morenistas, ayer, en la sede del tribunal, en contra
del presidente de Morena. Pero Alejandro Moreno le respondió
con fuerza: "Quiero ser cuidadoso porque luego les dicen y no se
aguantan, pero, ¿cuántos años lleva su dirigente de MC?". Duro
el intercambio.

Va por México, sólo migajas"
Y a propósito de las intenciones de Mario Delgado, el dirigente
morenista anda en otro canal y, muy quitado de la pena, ya fes
teja que, con su trabajo políticoelectoral anticipado en la CDMX,
Morena lleva, según él, hasta 20 puntos arriba en las encuestas y
recuperará las nueve alcaldías que perdió en 2022. Aunque sus
diputados reviven el PRIMor enriquecido con toda la coalición Va
por México, para ir todos juntos en contra del Tribunal Electoral,
los acusó de que sus gobiernos son un fracaso. "Decepcionaron
a la gente en nueve alcaldías; prometieron oro y sólo han dado
migajas", acusa.

Rebelión en la granja
Con la novedad de que el secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, en la reunión que sostuvo a puerta cerrada con los
integrantes de la bancada de Morena y sus aliados en el Senado,
que lidera Ricardo Monreal, recibió fuertes reclamos no sólo por
culpar al canciller Marcelo Ebrard de la muerte de 40 migrantes
en una estación migratoria en Ciudad Juárez, sino por impulsar la
reforma constitucional para limitar al Tribunal Electoral porque
atenta contra la paridad de género. Mientras que el funciona

rio, que acudió como en ocasiones anteriores a tirar línea a los
legisladores guindas, dejó en claro que para el inquilino de Palacio
Nacional simplemente no es una prioridad concretar los tres nom
bramientos que hacen falta para completar el pleno del Inai.

Monreal, del lado del proceso
en Inai
A propósito del tema, rispida, nos dicen, se tornó la reunión que ya
transcurría tensa entre los senadores morenistas y Adán Augusto
López cuando tocó el turno de abordar los nombramientos pendien
tes del Inai, pues hubo propuestas de todo, como la del Ejecutivo
federal, a quien no le urge se elija a los tres comisionados faltantes;
la de un grupo de senadores, que planteó se someta a votación sin
que se alcancen los votos; la del senador Eduardo Ramírez, que con
siste en una iniciativa que reduzca de 7 a 4 el número de consejeros,
y la postura de Ricardo Monreal, de que prevalezca el derecho
constitucional y se continúe con el proceso para que el pueblo
acceda a la transparencia y se garantice la rendición de cuentas. El
coordinador de la mayoría legislativa se deslindó de lo que propone
el senador Ramírez y sostuvo que los senadores deben cumplir con
sus obligaciones y facultades. Difícil debate.

Y que le responden a Fox
El martes, el expresidente Fox llamó a Andrés Manuel López
Obrador, en Twitter, "el gran mentiroso de las mañaneras", y lo
retó a presentar pruebas o callarse "el hocico", ante los seña
lamientos que se hicieron en su contra durante la conferencia
matutina por presuntamente ser beneficiario de contratos irregu
lares para la comercialización de productos derivados de la mari
guana. Ayer, el gobierno federal informó que los 65 permisos que
obtuvieron 11 empresas, entre ellas algunas ligadas al panista, se
emitieron con base en lineamientos ilegales, razón por la cual se
destituyó a la directora de la Cofepris que los autorizó, informó
Bertha Alcalde Luján, comisionada de Operación Sanitaria.
¿Qué dijo Fox? Sobre eso, nada... hasta ahora.
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Asedio a los mexicanos

Pareciera que hoy esta
mos viviendo un asedio
a nuestra democracia, a

nuestra sociedad, a nuestras
libertades, a nuestra economía,
a nuestro medio ambiente y a
nuestro planeta. De acuerdo
con el diccionario de la Real

Academia, asedio es la "ope
ración por la que un grupo
armado rodea un emplaza
miento enemigo, impidiendo
la entrada y salida del mismo,
hasta conseguir su rendición",
o bien la "presión que se ejerce
sobre alguien".

En estos días estoy viendo
una serie sobre Isabel la Cató
lica y su camino al poder. Los
asedios a ciudades amuralladas
eran frecuentes y significati
vos. Algunas ciudades o reinos
resistían hambrunas, muerte y
enfermedad hasta que logra
ban vencer a sus oponentes,
mientras que otras ciudades
caían ante los invasores. Hoy
me recuerda lo que estamos
viviendo en nuestro país. Un
verdadero asedio a los MEXI
CANOS (con mayúsculas) por
muchos frentes, que se antoja
abrumador. Es como si fuera
una metralla que no cede, que
machaca y machaca, que pone
a prueba la resistencia de los
ciudadanos y de las institucio
nes.

Un frente principal, que sacó
a cientos de miles de ciudada
nos a las calles, es el ataque a
los árbitros de nuestro sistema
electoral, el INE y ahora el
TEPJF, por parte del presidente
y todo el aparato del partido
oficialista. Como ha quedado
claro, este ataque busca anular
la competencia pareja para
perpetuarse en el poder a costa
del voto de los ciudadanos.

Segundo, la militarización
del país debilita nuestro Estado
democrático, y el presidente
ha acrecentado el papel de las
Fuerzas Armadas en la vida
pública. Desde la seguridad,
pasando por el tránsito de
personas, así como el tráfico
de bienes y servicios dentro
y fuera del territorio nacio
nal las Fuerzas Armadas se
encuentran en las áreas más
sensibles en una posición de
control, sin transparencia y sin
posibilidades de supervisión
ni rendición de cuentas. Este
frente lleva abierto varios años
y va penetrando sin tregua,
con la complicidad y anuencia
del presidente López Obrador.
Los ataques son constantes y la
cesión de atribuciones, presu
puesto y poder a las Fuerzas
Armadas avanza sin obstácu
los, salvo los que logre contener
la Suprema Corte de Justicia en

días y semanas próximas.
Un tercer frente lo cons

tituye el debilitamiento de
nuestra economía. Como
ocurría en la época medieval,
hacer pasar hambre y penuria a
la población era una manera de
vencer al enemigo. Hoy, lo que
vemos es un fuerte detrimento
de nuestra economía, con baja
inversión, un sector energético
muy debilitado (y ahora Pemex
nuevamente deja de pagarles a
sus proveedores), precariedad
en los empleos y persistencia e
incluso recrudecimiento de la
pobreza.
Un frente más, con reper

cusiones de largo plazo, es el
embate a la educación. Desde
la contrarreforma educativa, la
ideologización de los libros de
texto que minusvalora las liber
tades, la falta de énfasis en el
aprendizaje y la negación de los
procesos de evaluación, cons
tituyen ataques a la formación
de niños y jóvenes que tendrán
menos armas para enfrentarse
al mundo que vivimos. La
pretendida ley de ciencia es un
agregado en este ataque sin tre
gua. En estos días, el gobierno
disparó un nuevo obús al can
celar la producción de datos, de
información oficial del INEGI
que son indispensables, incluso
por ley, para evaluar la política
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pública en materia educativa.
¿A quién le interesa no evaluar
la política educativa?

El descuido de la salud es
también una afrenta a la pobla
ción y a su bienestar. Al igual
que los golpes a la economía, el
deterioro de la provisión de ser
vicios de salud a la población
nos debilita como sociedad.
¿Con qué finalidad? ¿Para que
la gente dependa más de las
dádivas del gobierno? Ya vimos
en la pandemia que al gobierno
no le importó que murieran
más de 750 mil personas, que
escondió medicamentos y que
impidió la importación de otros
que pudieron salvar miles de
vidas, que ha trastocado el sis
tema nacional de vacunación,
que ha destruido el seguro po
pular y no lo ha sustituido con
nada. ¿Por qué? ¿Para qué?
Y así seguimos con otros

frentes en los que el presidente
está impulsando la destrucción
de lo que somos y de lo que he
mos sido. Como la forma como
está haciendo añicos nuestra
tradición de asilo y cuidado de
los refugiados, al extremo de
perpetrar crímenes de Estado
como el de la estación (cárcel)
migratoria de Ciudad Juárez. O
bien el ecocidio perpetrado en
la península de Yucatán por la
construcción del Tren Maya, y
un largo etcétera.

En estos últimos meses
del sexenio, pareciera que
los ataques presidenciales se
están volviendo más intensos,
en más frentes, y buscando a
toda costa eliminar a quienes
considera sus adversarios. No
hay tregua y los ciudadanos
apenas podemos resistir. A
López Obrador no le importa
si en el camino se destruye
mucho de lo que se había cons
truido (como el aeropuerto de
Texcoco). Pero no nos queda
más que aguantar la metralla,
resistir el asedio y pertrecharse
para el 2024.

"Vo hay tregua r los
ciudadanos apenas
podemos resistir. A
Ijópez Obrador no
le importa si en el
camino se dest ruye
mucho de lo que se
había construido"
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La misma mugreEl descrédito de los partidos
políticos crece a medida
que se exhiben como

auténticos movimientos para
buscar y conservar el poder.
Nada más. No les interesa la
ciudadanía, no les interesa la
democracia per se, más allá de un
sistema medianamente regla
mentado que les permita transi
ciones sucesivas: ahora gobierno
yo, mañana gobiernas tú, y así
sucesivamente.

Morena ofrecía y represen
taba una propuesta distinta:
un partido cercano a la gente,
atendiendo necesidades ciuda
danas, gobernando por y para la
población. Cinco años después
casi de una extendida pre
sencia del gobierno federal y en
22 estados de la República, ha de
mostrado lo mismo de siempre.
Les interesa el poder, controlarlo
todo, las cámaras, los congresos,
los municipios, las gubernaturas.
Imponer su visión de país y de
Estado debilitado, ilegal, con con
tinuas tendencias a la violación
del Estado de derecho.

Cero transparencia, milita
rización multiplicada, negocios
repartidos a las Fuerzas Arma
das ingrediente esencial para
su control y sumisión a una
ideología, inseguridad desbor
dante con crímenes y atropellos
en todos los rincones del país.
Educación en ruinas, salud en
proceso de desmoronamiento.
Derechos humanos atropellados,
pisoteados, con la criminal com
plicidad de la Comisión Nacional

de Derechos Humanos (CNDH).
Pero eso sí, pretenden exten

der el liderazgo en su partido
para controlar una vez más las
listas de diputados y senadores
en los siguientes comicios, y de
paso, municipios y gobiernos
estatales. La clave es el poder,
el control, la reproducción de
negocios y lealtades, el viejo PRI
reproducido y reinstalado. Eso de
democracia, sucesión, transición,
que se haga con los vecinos. No
aquí.

Pero resulta que la oposición
está en lo mismo, tal vez, porque
en el fondo son lo mismo.

No renovación de liderazgo
en el PRI, extender al máximo la
presencia deAlito Moreno para
que resulte protegido por el cargo
y el fuero como diputado, para
que no lo persiga nadie, desde
Campeche o desde la Fiscalía
General de la República.

La expresión más lamenta
ble de estos partidos que sólo
pretenden controlar sus posicio
nes, mantener sus liderazgos y
negociar transiciones, radica en
el reciente ataque a las facultades
del Tribuanl Electoral.

Buscan debilitarlo, dismi
nuirlo, medrarlo para que se
someta a los partidos y al poder.

Lamentable, vergonzosa acti
tud cómplice del PAN, del PRD y
del PRI, quienes recientemente
se llenaron la boca defendiendo
alINE.

Movimiento Ciudadano y
Dante Delgado le juegan al mo
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renismo, como atestiguamos en
semanas recientes en el Estado
de México. Ya está medido el
crecimiento en encuestas que
tuvo la morenista Delfina Gómez
y de sus esbirros, cuando Juan
Zepeda, de MC, se retiró de la
contienda por razones oscuras
nunca explicadas.

MC le dio un empujoncito a
Morena en el Edomex. Mucho
discurso opositor, muchas decla
raciones de independencia, pero
a la hora de la verdad, se inclinó
por Morena. Así lo demuestra la
ventaja de 18 puntos de Delfina
sobre Alejandra del Moral de la
Alianza.

Así es que las expectativas
para el 2024 se enturbian para el
país, y se iluminan para Morena.
Quieren todo, van por todo.

La única esperanza ciudadana
son la fractura, las rencillas, los
golpeteos y divisiones internas.
Un grupo de morenistas se lanza
ahora con derecho y justicia
en contra de Mario 'Abyecto'
Delgado y Citlalli Hernández.
Se oponen a su permanencia
en la dirigencia morenista y a la
reproducción de su aparato con
trolador en todo espacio público
de elección popular. Exhiben una
pequeña célula opositora al inte

rior del partido gobernante, ante
el silencio cómplice de todo el
aparato. Hasta Ricardo Monreal
tan activo y 'retador' hace unos
meses, aparece hoy formado y
disciplinado. Corren versiones
de que se ha concretado el "Gran
Premio" de consolación para él
(CDMX).

Desde el Senado también la
siempre combativa Malú Micher
(Morena), eleva la voz y les dice
a sus colegas diputados "No al
patriarcado. No pasará. En el
Senado hay feministas".

La oposición comete un grave
error de cálculo al despreciar la
voz ciudadana que no parti
dista manifiesta en las calles de
más de 60 ciudades del país por
la defensa del INE.

Se tropiezan al intentar repro
ducir vicios, extender liderazgos
caducos y, por si fuera poco,
atacar al Tribunal Electoral para
restarle facultades. Un auténtico
retroceso democrático.

Los partidos son la misma
mugre, aunque se disfracen de
colores, canten convicciones
democráticas y alianzas fortísi
mas a causas sociales: quieren el
cargo, el puesto, el presupuesto,
el acceso a los negocios y las con
cesiones. Todos son iguales.

Podrán cantar que son autén
ticos defensores de la libertad, la
equidad y la justicia, pero en los
hechos demuestran su verdadera
pulsión por la autoridad, el poder
y el control.

La misma mugre, exhibida
una y otra vez.

'7,os parí idos son la misma mugre,
aunque se disfracen de colores, canten
convicciones democráí icas y alianzas
Joñísimas a causas sociales... "
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Delfina, en picada
por yerros propios
Tiene la mesa puesta para

ser gobernadora, a pesar
de la estela de corrupción

que arrastra, y sin embargo, está
dilapidando el irrestricto apoyo
que le ha brindado el presidente
López Obrador, por errores en
el nombramiento de sus colabo
radores más cercanos y por la
pugna interna que existe entre
los morenistas, además de sus
propias limitaciones personales.

Las tribus de este partido en el
Estado de México exigen su parte
del pastel y por ello hacen de todo
para que su candidata, Delfina
Gómez, les otorgue más espacios
y ello, ya de suyo, provoca graves
fisuras en el equipo de la maestra
con consecuencias graves en el
desarrollo de la campaña.

Por ello no es de extrañarse
que diversas figuras políticas y
líderes de Morena, PVEM y MC
pintaron su raya con Delfina, al
anunciar que apoyarán a Alejan
dra del Moral.

Entre los disidentes more
nistas destacan: Alfonso Díaz,

de CoacalcoCuautitlán; Ser
gio Olivares, gente de Higinio
Martínez; Cristóbal Ramírez, del
oriente de Edomex; y los opera
dores políticos de Morena en el
Valle de Toluca, como Germán
Colín, Jaime Cristóbal Ramírez
y Arturo Santiago Mendieta, por
citar algunos.

Los mexiquenses no se
chupan el dedo y saben que si
bien es cierto que Alfredo del
Mazo, gobernador de la entidad,
resultó en ciertos temas, como
el de la inseguridad pública, un
fiasco, también es verdad que
con Morena en el poder y con
Delfina Gómez al frente, esos

índices delictivos negativos que
tienen ahora, serán cosa de niños
cuando el partido de AMLO
llegue al poder.

El desaire de los mexiquen
ses para participar en sus actos
de campaña es evidente. Las
imágenes de sus recientes actos
de proselitismo dan cuenta de
ello, al tener que retirar la sillería
sobrante por la escasa participa
ción de sus adeptos.

Para nadie es un secreto que
Delfina es muy limitada en la
riqueza del lenguaje, así como en
su escasa cultura, no obstante ha
ber sido secretaria de Educación
Pública, por ello al contrastarla
con su adversaria Alejandra del
Moral, pues se hace más evi
dente esta grave deficiencia de la
exalcaldesa de Texcoco, a grado
tal que ha rehuido la posibilidad
de efectuar más debates de los
que exija la autoridad electoral
y como están las cosas, ella y su
coordinador de campaña, Ho
racio Duarte, buscarán que solo
sea uno en lugar de los dos que se
le piden "oficialmente" y que su
transmisión solo sea a través de
las redes sociales.

Al momento serán dos deba
tes, uno será aparentemente el
20 de abril y otro en mayo, aun
que el equipo de la maestra está
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pugnando porque solo sea uno
y lejano a la fecha de la elección
que será el próximo 4 de junio,
para evitar severos daños.

Hasta en el propio equipo de
la extitular de la SEP, observan
con temor que en la confronta
ción de ideas contra la candidata
de los aliancistas, saldrán muy
raspados, no obstante de tener
varios días para prepararla,
aunque quienes la conocen saben
a ciencia cierta que ni en un año
podría estar "al tiro" para salir
airosa en un debate contra la
abanderada de PRI, PAN, PRD y
Nueva Alianza, y no porque ésta
sea muy "chicha", sino sencilla
mente porque Delfina no puede
hilar frases con coherencia y
conocimiento.

Ttrvo un año siete meses, de
febrero de 2021 a septiembre
de 2022, al frente de Educación
Pública para prepararse como
candidata ya que para nadie era
un secreto que AMLO la nom
braría por segunda ocasión para
ese encargo, pero la maestra
derrochó ese valioso tiempo en
hacer otras cosas de las que nos
tiene acostumbrados, como las
irregularidades detectadas por la
Auditoría Superior de la Federa
ción, de David Colmenares, por
más de 830 millones de pesos.

El war room de Delfina Gómez
es un desastre, ya que en lugar
de establecer estrategias contun
dentes para ampliar la diferencia
en las encuestas que trae contra
su adversaria, se la pasa reco
mendando eventos y mensajes
en las redes sociales y en los
medios de comunicación locales
y nacionales, que muy poco la
ayudan para cumplir con ese
propósito. Solo ven la coyuntura,
pero no tienen la capacidad para
recomendar acciones creativas
de gran calado.

Horacio Duarte, más que
fungir como su coordinador de
campaña, cumple con el papel
de "hado madrino" para que su
candidata no se arriesgue de
más, en virtud de sus conocidas
limitaciones.

Eso de declarar que el "femi
nicidio aqueja principalmente a
las mujeres" o que combatirá la
corrupción en todos sus frentes,
cuando ella ha sido declarada
culpable por el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa
ción, por la retención del 10 por
ciento de los sueldos de los tra
bajadores de Texcoco cuando fue
alcaldesa, habla de un personaje
que hace del cinismo y la igno
rancia los principales puntales de
su campaña política.
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El legado de López: bombas, y 0.5 de crecimiento
Ayer el presidente López

Obrador señaló que dejaría
un cuaderno con recomen

daciones a quien le suceda en la
Presidencia.

Se destornillaba de risa al

hablar de la sucesión, y decía que
a Palacio Nacional podría llegar
alguien más radical que él.

Ay de quien gane, del partido
que sea.

Recibirá un país más pobre que
en 2018, y una economía sembrada
de minas que le van a estallar.

Veremos qué hace el expresi
dente López con sus risas cuando el
tsunami de la realidad nos golpee.

Finge que no lo percibe así, pero
a estas alturas es imposible que no
se dé cuenta del desastre que va a
heredar.

No había manera de que saliera
bien un sexenio gobernado por las
ocurrencias y el rencor.

El promedio de crecimiento en
el sexenio será de 0.5 por ciento. El
peor desde Miguel de la Madrid.

Dijo AMLO el 1 de diciembre
de 2018, cuando asumió el cargo:

"Nuestro propósito es crecer en el
sexenio, en promedio, 4%, el doble
de lo que se creció en el periodo
neoliberal".

"Me comprometo, y soy hombre
de palabra, a que las inversiones de
accionistas nacionales y extranje
ros estarán seguras y se crearán
condiciones hasta para obtener
buenos rendimientos, porque
en México habrá honestidad,
Estado de derecho, reglas claras,
crecimiento económico y habrá
confianza".

Al día de hoy, el crecimiento
de la economía con el presidente
López Obrador ha sido negativo:
0.1%.

Cuando entregue el poder, el
PIB per cápita será 2.9 por ciento
menor al que había en la fecha de
su toma de posesión.

Será la primera vez que el país
se empobrece, desde el gobierno
del presidente De la Madrid.

La población que vive en la
indigencia habrá aumentado en 24
por ciento durante su sexenio.

De acuerdo con el minucioso
análisis del consultor Carlos Ra
mírez F., los ingresos presupuesta
rios del sector público en el periodo
enerofebrero de 2023, son iguales
en términos reales a los ingresos
del mismo periodo de 2018.

Y el país requerirá, para solven
tar un solo programa social del
expresidente López (adultos ma
yores), 100 mil millones de pesos
adicionales cada año.

¿De dónde van a salir?
A Pemex le ha inyectado en

transferencias, aportaciones y sub
sidios, 890 mil millones de pesos.

A CFE que ganaba dinero
hasta el fin del sexenio anterior
300 mil millones de pesos.

Las pérdidas acumuladas en re
finación de Pemex ascienden a 630
mil millones de pesos en el periodo
20192022.

La deuda de corto plazo de Pe
mex pasó, en el periodo de AMLO,
de 9.8 mil millones de dólares, a 24
mil millones de dólares.

CFE aumentó su deuda de corto
plazo de 39.8 mil millones de pesos
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a 95.1 mil millones de pesos.
¿Y la producción de crudo

cuánto aumentó con ese dineral
que se le inyectó, más el incre
mento de su deuda de corto plazo?

Pues no, no aumentó. Cayó de
un millón 796 mil barriles diarios,
a un millón 648 mil barriles dia

rios. Y AMLO informó ayer que va
a dejar recomendaciones al sucesor
osucesora.

Lo que dijo el martes describe el
patetismo del personaje que se va
el próximo año:

"Imagínense si yo le hubiese
hecho caso a los tecnócratas y a los
grandes hombres de negocios, due
ños de corporativos que, cuando la
pandemia, me vinieron a recomen
dar que yo solicitara deuda, que yo
endeudara al país como lo hicieron
casi todos los países, que ahora
están padeciendo por eso.

"Querían deuda... y pues no
nos endeudamos, y tenemos finan
zas públicas fuertes".

Lo anterior, obviamente, es
falso y él lo sabe.

Actuó peor que el peor de los
neoliberales en el mundo.

Durante la pandemia se dejó

en el desempleo a millones de per
sonas y cerraron cientos de miles
de empresas por falta de apoyo
del gobierno que, literalmente, el
Presidente las mandó a morir: "si
van a quebrar, que quiebren".

Y la recuperación económica
de México ha sido más lenta, y
menor, que el resto del mundo.
Creceremos este año 1.8 por
ciento contra la media mundial de
2.8 por ciento.

Sigo con lo que presumió el
presidente el martes:

"El tren, pues son como 15
mil millones de dólares. Esto (las
plantas que se pretende comprar a
Iberdrola) es seis mil. La refinería,
12 mil millones de dólares. ¿De
dónde sale tanto dinero? Pues, es
que se robaban mucho dinero".

Sí, es en serio: lo presumió.
Lo presumió el Presidente en

cuyo mandato se ha registrado la
estafa más cuantiosa al erario: 15
mil millones de pesos robados al
programa de seguridad alimenta
ria, Segalmex.

Presumió el costo de sus capri
chos y de sus fobias.

La herencia es una locura.
El tren seguirá necesitando

dinero público para terminarlo,
y operará con pérdidas (ninguna
empresa privada quiso la conce
sión, ni gratis).

Comprar las 13 plantas de
Iberdrola, en seis mil millones
de dólares, no tiene justificación
económica. Costará operarlas y no
agregan un solo watt a la genera
ción de energía eléctrica existente.

Además, son viejas, e Iberdrola
se deshizo de plantas contaminan
tes y anunció inversiones en Brasil
por... seis mil millones de dólares
este año. Lula entiende, AMLO no.

La refinería no costará 12 mil
millones de dólares (dijo que iba
a costar ocho mil su error de cál
culo es de 50 por ciento), sino 16
o 18 mil millones de dólares. Eso
habrá que seguirlo pagando.

Nada de lo anterior trae benefi
cios al país.

Las bombas le van a estallar a
quien le suceda en el cargo.

Y López Obrador le va a dejar un
cuaderno con tareas. Comprar un
gran banco, por ejemplo.

Es decir, quiere más estatismo.
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Ciudad Juárez, otro
engaño, otra burla
Una bomba sacudió el

martes por la noche a
la opinión pública. La

Fiscalía General de la República
informó que había abierto una in
vestigación en contra del director
del Instituto Nacional de Migra
ción, Francisco Garduño, por una
presunta conducta delictiva al
incumplir con sus obligaciones
de protección y seguridad de las
personas y los centros provisio
nales migratorios a su cargo.
Pareció un acto de justicia tras la
tragedia en Ciudad Juárez, pero
no lo es. Fue una acción política
y mediática más que una de jus
ticia, y una invitación indirecta
del presidente Andrés Manuel
López Obrador a su viejo amigo
Garduño para que renuncie, con
la certeza de que está blindado y
nunca terminará en la cárcel.

Es una nueva farsa del

gobierno. López Obrador, el polí
tico, se sacude la tragedia donde
murieron 40 inmigrantes en una
cárcel migratoria, enviando la
papa caliente al fiscal Alejandro
Gertz Mañero. Pero López Obra
dor, el Presidente, ratifica que el
Estado de derecho no le importa.
El crimen de Estado, que es lo
que sucedió en Ciudad Juárez,
quedará acotado políticamente y
ya sabemos en qué terminará.

Si Garduño no entiende la

señal que le están mandando y no
renuncia, será responsabilizado
de omisión, un cargo no grave
que no amerita cárcel, aunque la
misma acusación fue formulada

contra Rosario Robles con

ductas ilegales y omisas, por
lo que la exsecretaria de Estado
pasó tres años en la cárcel por la
llamada estafa maestra.

Si renuncia, lo acusarán de
cualquier forma de omisión por
el delito de ejercicio indebido
de funciones, como a Robles, y
podría ganar el sobreseimiento
o cancelación de la causa penal,
que equivale a una sentencia ab
solutoria, también como ella, por
violaciones al debido proceso,
con el escudo protector del Presi
dente, que, ayer mismo, volvió a
dar la cara por Garduño, de quien

dijo "es bueno en su trabajo, en
general siempre ha tenido un
buen desempeño". Tanto cree eso
de su amigo "de muchos años",
que ha salido impune de todos
los escándalos provocados de
violencia, corrupción y maltrato
a inmigrantes, pese a cargar con
más de 40 muertos y decenas
de inmigrantes heridos en los
centros de detención bajo su
responsabilidad.

El comunicado de la Fiscalía
General, donde informa el inicio
de la investigación en su contra,
es una burla del gobierno a los
mexicanos, al mostrar cómo, a lo
largo del sexenio, se ha utilizado
un doble rasero en la ley y se han
violentado los procesos. En la
investigación de antecedentes,
apuntó, se encontró que el 31
de marzo de 2020 se dio, en
otro centro migratorio del INM,
enTenosique, Tabasco, un caso
semejante, donde murió una per
sona y 14 resultaron lesionados,
que generó una recomendación
de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos, que indica
un "patrón de conducta en el que
se han omitido, por parte de los
responsables, las medidas de se
guridad que eran indispensables
y obligatorias para estos casos".

En aquel trágico incidente,
la Fiscalía General de Tabasco
fue la que investigó, y la Fiscalía
General no intervino, pese a ser
un asunto del fuero federal, ni
abrió actuaciones judiciales. A
Garduño ni lo tocaron. ¿Por qué
ahora sí y entonces no? ¿Por qué,
si antes fue no, ahora se utiliza
como antecedente para fortale
cer la imputación a Garduño?
Porque en aquel momento el
contexto político era diferente.
López Obrador vivía los mo
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mentos de mayor fuerza de su
sexenio, y hoy va en declive con
un proceso de sucesión presiden
cial en marcha. Ayer, la tragedia
le hizo lo que el viento a Juárez,
como dice, pero hoy le ha costado
en la opinión pública. Hace tres
años tenía un aura internacional
que lo protegía, y ahora recibió
reclamos fuertes de gobiernos
como el salvadoreño, que no sólo
le exigió investigar lo que sucedió
en Juárez, sino pedir la renuncia
a los responsables.

Garduño ignoró la recomen
dación que le hizo la Comisión
Nacional de los Derechos Huma
nos y no le pasó nada. Tampoco
hubo consecuencias tras los dic
támenes de la Auditoría Superior
de la Federación de los últimos
años, mencionados en el comu
nicado de la Fiscalía General,
que "vuelven a señalar, con toda
claridad, las faltas y omisiones
que en el INM se siguen come
tiendo, e indican un patrón de
irresponsabilidad y de omisiones
que se ha reiterado y que ha sido
el causante de estos lamentables
hechos ya señalados".

David Colmenares, el titular
de la Auditoría Superior, no pre
sentó denuncias penales contra
Garduño, según funcionarios
federales, lo que, de ser cierto,
representaría una omisión en sus
funciones. Si las presentó, como
lo ha hecho en otros casos y no se
atendieron, la responsabilidad
recaería en la Fiscalía General.
Por lo pronto, lo que se tiene es

una especie de complicidad en el
caso de Garduño y el INM, para
cuidar el garrote del presidente
López Obrador que ha utilizado
para apoyar a la política migrato
ria discriminatoria e indignante
del gobierno de Estados Unidos.

Los desaseos que se ven al
deconstruir el comunicado de la
Fiscalía General, incluyen una
extraña e ilegal usurpación
de tareas de la Secretaría de la
Función Pública, al investigar las
adjudicaciones directas que dio el
INM a una empresa de seguridad
privada para atender y cuidar los
centros migratorios. Esta es una
tarea que no correspondía, en
primera instancia, a la Fisca
lía General, sino a la Función
Pública, que debió de haber in
vestigado los contratos y sancio
nado administrativamente en su
defecto, para después proceder
a una denuncia penal en la que
ya intervendría Gertz Mañero.
Hasta ahora, se desconoce si esto
existió en algún momento, que
dando, por lo pronto, la ausencia
del secretario Roberto Salcedo, y
la arrogación de sus responsabili
dades por parte del fiscal.

Ciudad Juárez galvanizó en
la opinión pública el desastre de
la política migratoria de López
Obrador y las miserias de un
gobierno que hoy quiere salvar a
la política y a los amigos, sacri
ficando a la justicia. ¿Alguien se
sorprende? No habría por qué. Es
consistente con lo vivido desde
2018.

López Obrador, el político, se sacude la
tragedia donde murieron 40 inmigrantes
en una cárcel migratoria, enviando la
papa caliente al Jiscal Alejandro Gertz
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"Es la muerte del campo
El 10 de abril, aniversario

del asesinato de Emi
liano Zapata, Juan Leyva

Mendívil, líder de productores
de trigo en el sur de Sonora,
lanzó una advertencia que ha
tenido eco en varios estados y
que alerta sobre una crisis en el
campo mexicano.

Con el precio que hoy teñe
mos, más el dólar, es la muerte
del campo, no sólo fue la de
Zapata, si el gobierno no sale en
auxilio de los productores", dijo
Leyva Mendívil en una reunión
con autoridades.

El sonorense agregó que la
situación es tal que "al sordo hay
que salir a gritarle". Comentó
que hasta hoy han sido respe
tuosos, pero que "el respeto se
pierde cuando no hay solución
en el problema".

Leyva Mendívil alzó la voz
sobre una situación que dice
que no se había visto en 30 o 40
años, a nombre de los produc
tores de los valles del Mayo, del
Yaqui e incluso de Guaymas,
del sur de Sonora, pues. Y si
las autoridades federales no

les ofrecen una solución esta
semana, el viernes se moviliza
rán ahí, en una de las cunas de
la Revolución mexicana.

Ornar Guillén, secretario de
organización a nivel nacional de
la Alianza Campesina Noroeste,

la misma que preside Leyva
Mendívil, me explica la situa
ción.

Con 230 mil hectáreas son
un estado líder en la producción
de trigo. Los precios interna
cionales se cayeron, y de 8 mil
pesos por tonelada hace un año,
hoy ronda los 5 mil 500 pesos.

Por esa baja en los precios,
calcula Guillén, 10 mil fami
lias que dependen de manera
directa del cultivo del trigo van
a caer en cartera vencida porque
no alcanzan a pagar sus gastos
con la cosecha. Y eso impactaría
de manera indirecta a otras 30
mil familias: "El año pasado
llegamos a vender nuestras
cosechas en 12 mil millones de
pesos; con la caída del precio in
ternacional y la depreciación del
dólar, venderíamos 8 mil millo
nes de pesos; son 4 mil millones
menos, que no van a circular en
esta zona, que no van a llegar a
los comercios, a los restauran
tes. El sur de Sonora depende de
lo que genere el campo", expone
Guillén.

En un video que circula en
redes sociales donde se resu
men algunas de las adverten
cias de Leyva Mendívil, éste
advierte que "la decisión no es
de los gobernadores, no tienen
capacidad económica, aparte
no les toca, esta es una situación
nacional; por lo tanto, es el Pre
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sidente el que tiene la solución a
la mano".

A partir de este posicio
namiento de los productores
sonorenses, que advierten que si
no tienen respuesta se movili
zarán el viernes en Cajeme, han
recibido decenas de mensajes
de Baja California, Guanajuato
y Michoacán, que, junto con
Sonora y Sinaloa, son los princi
pales productores de trigo.

Demandarán al gobierno
federal parar las importaciones
de Argentina, Rusia y Francia,
y denuncian que, además de la
caída de precios en el mercado
internacional y la afectación
por la paridad pesodólar, el
problema que hoy enfrentan
comenzó a gestarse cuando el
gobierno federal en este sexenio
canceló programas y apoyos,
incluida la desaparición de la
financiera rural: el crédito para
el productor de la banca pública
está por desaparecer.

Guillén explica que han visto
"preocupado y ocupado" en el
tema al gobernador Alfonso
Durazo, pero que la cita para el
viernes se mantiene: de no tener
respuesta federal, ese día 3 mil
productores están convocados a
manifestarse "con todo y maqui
naria, sus trilladoras, tractores y
tráileres".

En últimos días otros produc
tores agropecuarios también
han estado circulando videos.
Se trata de productores de
leche. Ellos también demandan
atención.

Si las autoridades federales no les
ofrecen una solución esta semana, el
viernes se movilizarán ahí, en una de las
cunas de la Revolución mexicana
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CARRUSEL. La
UNAM anunció

que repondrá a
los estudiantes ur
•versitarios delíH
cenciatura el mon
to de las becas

del Programa de
Becas Elisa Acu

ña que este año
noiueron presu
puestadas por el
gobierno federal
y la Cámara de
Diputados. A tra
vés de un comuni
cado, la Máxima
Casa de Estudios

explicó que me*
diante eL uso de

recursos propios,
de la Fundación

UNAAAy con do
nativos diversos,
está en posibili
dad de "mante
ner la totalidad

de los apoyos
considerados en
el Programa". Los
montos corres

pondientes pip»
año para los estu
diantes que con
taban con la be
ca van de 1,500
a 5,000 pesos
mensuales, de
pendiendo del
grado qaecurse
el beneficiado,
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¡( oit el Inegi no!
Si algo no le conviene a una institución au

tónoma con tanto prestigio como el Insti
tuto Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi) es que se ponga en duda su inde
pendencia del apabullante poder Ejecuti

vo de nuestro país.
Vamos, es un hecho que se han torcido cualquier

cantidad de organismos autónomos, gobiernos esta
tales y hasta al Congreso de la Unión con tal de privi
legiar la visión única del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Pero entre las instituciones que son clave para que
este país pueda mantener algún nivel de credibili
dad y aspire a superar estos tiempos difíciles están
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el Banco
deMéxicoy el Inegi.

En el terreno de las instituciones económicofinan

cieras, Banxico ha perdido un protagonismo nece
sario, pero nadie puede poner en tela de juicio que
mantiene su independencia en la toma de decisio
nes de política monetaria.

Pero el Inegi ha recibido cuestionamientos funda
dos sobre su cabal autonomía que no deben dar ca
bida a la sospecha de que trabaja para maquillar el
mal desempeño gubernamental.

El primer impacto incuestionable al trabajo de es
te instituto llegó por el lado presupuestal.

El instrumento favorito del régimen de López
Obrador para acabar con los órganos autónomos
es la sequía de recursos. El Inegi ha sufrido un siste
mático recorte presupuestal desde que inició este ré
gimen lo que ha implicado una reducción de sus ca
pacidades de medir a México.

Se han perdido proyectos muy importantes como

el censo agropecuario, la encuesta de trabajo infan
til o la encuesta de consumo de sustancias psicotró
picas, tanto que acaba de reconocer el régimen que
no tiene claridad de la cantidad de personas que en
México consumen fentanilo.

Apenas este pasado lunes se notificó en el Diario
Oficial la desaparición de dos indicadores más, los
datos del Sistema de Información y Gestión Educati
va, así como toda la información sobre las personas
portadoras de VIH en México.
La lista de estudios que hoy ya no hace el Inegi

es muy larga y es un hecho que en todas las medi
ciones perdidas habría una muy mala comparación
del gobierno de López Obrador con las anteriores
administraciones.

Es inevitable que la pérdida de información y la
consecuente opacidad no genere suspicacias ante
un gobierno que, sabemos, no gusta de la transpa
rencia. Pero siempre queda la salida de explicarlo
todo por la falta de presupuesto.

Pero, en eso de las dudas razonables, el subgo
bernador del Banco de México, Jonathan Heath,
posteó un tuitcon este mensaje: "Difícil entender có
mo puede aumentar la producción industrial 0.7%
cuando disminuye la construcción 0.2% y cae la
manufactura0.5%. Aquí algo no está bien".

El mismo da una explicación estadística de la que él
mismo no queda del todo convencido, pero el hecho
de que uno de los expertos más destacados en infor
mación macroeconómica de México tenga dudas de
la información del Inegi no le hace bien a nadie, em
pezando por la certeza que debe dar el propio Inegi.
Su página web perdió accesibilidad para in

formación clave. En fin, el Inegi debe ser 1 00%
confiable o puede ser desechado como fuente de
información.

No debe haber espacio para la sospecha de que
las afirmaciones no verdaderas de cada mañana se
pueden traspasar al templo de la información con
fiable del Inegi.
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Joan Lanzagorta
contacto@planeatusfinanzas.com

Nunca te endeudes para invertir
Durante muchos años he vis

to cómo personas toman cré
ditos para invertir ese dinero
buscando ganancias. Casi
nunca termina bien.

Hay varias razones para ello. Para
empezar, una deuda implica adquirir un
compromiso con alguien más. Una obli
gación de pago que es independiente
al desempeño de la inversión que pen
semos hacer.

En otras palabras, si nuestra inversión
no da los resultados esperados, de todas
maneras tenemos que pagar el crédito.
Pero además, cuando la gente se en

deuda para invertir, espera obtener una
ganancia. Es decir, su objetivo es lograr
una inversión cuyo rendimiento sea ma
yor al costo del crédito y que además le
brinde el flujo de efectivo necesario pa
ra poder hacer los pagos requeridos del
mismo sin problema.
Eso es extremadamente difícil de lo

grar. No sólo porque en México las ta
sas de interés de casi todos los créditos

son muy elevadas (aún los hipotecarios)
y mayor al rendimiento esperado de
cualquier tipo de inversión.

En México todavía muchas personas
tienen miedo a invertir en Bolsa, por el
crack bursátil de 1987 que afectó a mu
chísimas familias. Lo que pasó es que en
esos tiempos el mercado estaba dando

rendimientos espectaculares. El precio
de las acciones estaba subiendo como

la espuma y eso atrajo a mucha gente.
Hubo personas que, sin tomar en cuen
ta los riesgos, hipotecaron sus casas pa
ra "duplicar" su dinero en pocos meses.
Cuando la burbuja explotó, la caída

en el valor de las acciones fue especta
cular. Mucha gente tuvo que vender y
no sólo perdió dinero: tenían que pagar
esos créditos. Hubo quien perdió su ca
sa, su negocio, todo.
Frecuentemente veo en plataformas

de crowdfunding a personas que quie
ren un préstamo a tasas mayores a 20%
anual, para invertirlo en acciones o en
criptomonedas. O para hacer trading.
Todas actividades de alto riesgo y con
una elevada probabilidad de fallar jal
leer las descripciones no da la impresión
de que sepan en qué se están metien
do). Suelen ser personas que van pen
sando que esa es una manera de hacer
dinero fácil cuando en realidad es extre
madamente difícil.

Algo que también veo con frecuencia
en México es la cantidad de personas
que quieren empezar su negocio sin ca
pital inicial (no tienen un sólo peso aho
rrado y por lo mismo, ningún colchón
para emergencias o imprevistos). Lo ha
cen a través de disposiciones en efectivo
de su tarjeta de crédito, que como todos

sabemos es una de las deudas más ca

ras que existen.
Pero cualquier emprendimiento es

una actividad de alto riesgo, y es una
inversión a largo plazo. Porque los ne
gocios tienen que madurar. Suele to
mar meses o años llevarlos a un punto
de equilibrio y que empiecen a gene
rar utilidades. Además, muchas veces
demandan capital adicional. En cam
bio, una tarjeta de crédito es una deu
da a corto plazo. Quien hace esto por
lo general no tiene un plan de negocios.
No ha hecho un estudio de mercado ni

una proyección financiera. Eso eleva
muchísimo la probabilidad de fracaso.

Ahora bien, es importante aclarar que
hay maneras inteligentes de utilizar el
crédito para hacer crecer una empresa o
nuestro patrimonio. Pero hay que hacer
lo con inteligencia y siempre con un pre
vio análisis financiero, de flujo de efecti
vo ¡con distintos escenarios) y de costo.
Eso es lo único que nos podrá ayudar a
tomar una decisión inteligente.
Si no lo has hecho, nunca te endeu

des para invertir con la esperanza de
obtener una ganancia. Sé consciente de
los riesgos y del compromiso que estás
adquiriendo. ¿Estás dispuesto a quedar
te con la deuda si las cosas no te salen
bien?
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Guardia, gran idea que
no pudieron aterrizar
La semana próxima presentará el ministro José

Luis González Alcántara su proyecto para de
clarar inconstitucional la incorporación de la
Guardia Nacional a la Secretaría de la Defen
sa Nacional.

Estéril la advertencia del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador a la Suprema Corte, pues a estas
alturas del sexenio ya no importará el fallo, al quedar
claro que nadie pudo aterrizar en el México real la
magnífica ¡dea de la Guardia Nacional.
Supliría las limitaciones de las minúsculas policías

en la mayoría de los municipios con facultades y re
cursos para investigación y poder de fuego contra las
bandas criminales. Patético que nadie pudiera aterri
zar en el México real esa gran ¡dea.

¿Lavará la FGR
la imagen del Gobierno?
A diferencia de sus antecesores, el presidente López
Obrador no está dispuesto a permitir que la imagen
de su gobierno quede definitivamente manchada por
los 40 migrantes que murieron en el incendio de un
centro de migración en Ciudad Juárez.
Se dio cuenta que sería gravísimo aplicar el justi

cia y gracia para los amigos y, antes de que el costo
político marque su sexenio, ordenó poner en marcha
los mecanismos jurídicos que, además de castigar a
presuntos culpables, sancionen a los políticamente
responsables.
Leones por corderos, es la línea de Palacio Nacio

nal, por la que el fiscal AlejandroGertz Mañero, pro
cede a fincar responsabilidades al comisionado de
Migración Francisco Garduño, con un mensaje: por
el equipo debes tragarte este sapo.

Al priista Cárdenas Moreno:

el muerto no ayuda
Con cara seria, el dirigente nacional del PRI Alejan
dro Moreno Cárdenas rechazó que la alianza oposi
tora traicione a la ciudadanía al darle al partido ofi
cial los votos para la reforma constitucional que acota
facultades al Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación.

Le quitarán las partes que anulaban la equidad de
género y así el dictamen, aclara, sólo define con ma
yor claridad las facultades Tribunal y evita decida so
bre la democracia en la vida interna de los partidos.
Seguro que el dirigente priista no perderá un se

gundo de sueño por acusarle que sólo defiende mez
quinos intereses personales. Lástima. Como dijo el clá
sico que no podía escribir un homenaje funerario: "el
muerto no ayuda".

Notas en remolino
Acuerdos o no acuerdos en la reunión de alto nivel

en Washington para hablar de fentanilo, tráfico de
armas y migración, Palacio Nacional debe resignar
se a que, antes de 90 días, México será la piñata
para republicanos y demócratas... Enternecedora la
insistencia en que, para enfrentara la corcholata ga
nadora los adversarios del lopezobradorismo deben
postular un candidato ciudadano... El titular de Go
bernación Adán Augusto López Hernández dijo que
"no hay consenso para cubrir las vacantes del I na i
No lo dijo, pero seguro lo pensó: "si ya lo anulamos,
para qué menearle"... Lentos en el Gobierno de la Re
pública, les llevó cuatro años y cuatro meses descubrir
las autorizaciones de Cofepris a empresa a la cual
presuntamente está vinculado el expresidente Fox...
En tiempos polarizados viene a la memoria un clasis
ta, pero añejo refrán: "Aunque seamos del mismo ba
rro, no es lo mismo bacín que jarro" ...
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Adán Augusto al bat
Alguien dijo y miles lo hemos repetido que en

política no existen las casualidades. Recu
rro a este lugar común en relación a lo su
cedido el sábado 2 del presente mes, cuan
do en representación del presidente López

Obrador, el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, encabezó en Villa Hermosa, Tabasco,
la reinauguración del estadio de béisbol "Centenario del
27 de Febrero" —inaugurado en 1964— que fue total
mente renovado por el gobierno federal con un costo de
276 millones de pesos.
La tardía nota deportiva ocupa el espacio de esta co

lumna por su significancia política. Sabemos todos que
el deporte favorito del primer Mandatario es el béisbol,
más aún, el remozado estadio de la capital de Tabasco,
el estado natal del Ejecutivo y de su secretario de Gober
nación, exgobernador de dicha entidad, fue reconstrui
do a petición del inquilino de Palacio Nacional. Según
reveló Adán Augusto en un acto de franqueza, siendo
gobernador electo pensaba desaparecer al equipo,
"porque le cuesta mucho dinero al estado", más tardó
en pronunciar su argumento que en recibir la instrucción
del presidente: "ni se te ocurra venderlo", enalteciendo,
con esta frase, el federalismo que proclama que los esta
dos de la república son libres y soberanos.
A partir de la orden presidencial, súbitamente, López

Hernández recordó que él al igual que su paisano es fa
nático del Rey de los Deportes, al grado de declarar que
para él "que ama, vive y disfruta el béisbol es la noche que
más orgullo siento de representar al jefe de la Nación (...)
con la entrega de este monumento tabasqueño al béisbol".
Antes de proseguir con esta crónica de crónicas, de

bo decir que ésta ha sido elaborada con algunos datos
de sendos reportajes, el de Beatriz Pereyra para la revis
ta Proceso y el de Magaly publicado en el portal virtual
La Chispa de Tabasco.

En el modernizado parque beisbolero que conserva
rá su nombre que le fue dado para conmemorar los 100
años de la expulsión de las tropas francesas del territorio
nacional, ahora jugarán los Olmecas de Tabasco, sobre
nombre que sustituyó al de Plataneros.
Sin que se sepa la razón, el presidente no asistió al

estreno de su entrañable obra, de haber acudido, él, a
contracorriente de lo que se acostumbra en la apertu
ra de un evento beisbolero donde la personalidad más
relevante hace el lanzamiento inicial, hubiera cambia
do el ritual: no picharía, sino batearía, su especialidad.
Y aquí es donde la presencia de Adán Augusto tiene
un simbolismo político, el secretario de Gobernación no
lanzó la primera pelota, al contrario fungió como pri
mer bateador, en mi opinión bateador designado por
el macaneador de Macuspana. Y algo de mayor evi
dencia, el que despacha en Bucareli, cuando no está
de gira proselitista, con el bat al hombro lució el jersey
blanco con rayas verdes de los Olmecas y en la espal
da el número ¡24!
Adán Augusto tuvo el honor de que le pichara, unas

bolitas ¡nocentes, el panameño Mariano Rivera, el pit
cher relevista más grande de todos los tiempos — 1 7
años con los Yanquis de NY—, mientras sus paisanos
coreaban ¡presidente, presidente, presidente! Hasta el
tercer lanzamiento pegó una línea. El gobernador tabas
queño Carlos Merino hizo el papel de cátchery no lleva
ron a IgnacioOvalle y sus muchachos de Segalmex por
que se hubieran robado las bases.

Fue una noche de fiesta para la corcholata tabasque
ña quien al develar la placa del modernizado estadio
manifestó ante la complacencia del público: "Vamos a
hacer campeones a los Olmecas de Tabasco. El año pa
sado no se pudo, pero este año habrá campeonato pa
ra Tabasco y ya no les digo el año próximo que vamos a
volver a ser campeones" dijo en franca alusión a la elec
ción presidencial. La ovación fue aclamadora.

Por cierto, esa noche Olmecas perdió frente a los Dia
blos Rojos de México 20.

Punto final

Como dijo el célebre pelotero, Yogi Berra [19252015):
"Es muy difícil hacer predicciones, especialmente del
futuro".
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Perdidos en Matamoros
Para las autoridades estadounidenses, Matamo

ros es el principal bastión del Cártel del Golfo.
El Departamento de Estado clasificó a los muni
cipios de la llamada frontera chica —y al resto
deTamaulipas—como "de alto riesgo" para los

viajeros, por la intensa actividad del crimen organizado.
El ataque perpetrado contra cuatro ciudadanos de

Myrtke Beach, Carolina del Sur, justo después de que
salieran del paso fronterizo, puso a esa ciudad tamau
lipeca en el mirador mundial. Un secuestro fallido, ex
plicó el fiscal estatal, Irving Barrios Mojica, producto de
una confusión.
Zindell Brown y Shaeed Woodward murieron el mis

mo día de los hechos —el 3 de marzo—, mientras que
Eric James William y Latavia Washington Ta/ McGee fue
ron rescatados, luego de tres días. La noche del pasa
do martes 11, en el programa CNN 360, de Anderson
Cooper, los sobrevivientes ofrecieron un impactante rela
to sobre esas horas aterradoras.

La única confusión, insistieron, ocurrió cuando equivo
caron la ruta, antes de ser emboscados. La minivan blan
ca, con placas de Texas, no se detuvo cuando le marca
ron el alto en una avenida principal. "Zindell estaba en
el asiento trasero y vio que estaban armados. 'No te de
tengas', dijo", según el testimonio de Tay McGee.
Cuando les bloquearon el paso, Woodard y Zindell

Brown abrieron la puerta lateral de la camioneta y echa
ron a correr. Williams, de 38 años, quiso escapar por el

lado izquierdo y fue impactado por una ráfaga de una
ametralladora.

Williams acudió al estudio de CNN, en Atlanta, en si
lla de ruedas. Una de sus piernas está inmovilizada. De
la balacera, solo recuerda que Zindell corría cuando re
cibió dos impactos en la espalda, por lo que se despren
dieron grandes trozos de carne.
Cuando los abdujeron —en una camioneta blan

ca—, los cuatro iban mal heridos, pero estaban vivos.
Los videos de los momentos posteriores al ataque circu
laron profusamente y el FBI ofreció una recompensa pa
ra localizar a los cuatro estadounidenses desaparecidos.
Después de un trayecto que se prolongó 15 minutos,

llegaron a una vivienda donde encontraron a sicarios
que llevaban máscaras rojas y armas largas. Más tar
de llegó un "examinador", que los sometió a un intenso
interrogatorio. "Los quiero a todos. Los dejo", fueron las
últimas palabras de Shaeed", relató Williams, quien fue
trasladado a una clínica por sus captores, ante la grave
dad de sus heridas. Allí lo suturaron, sin anestesia.

McGee y Brown fueron confinados en una habitación
de la vivienda. "Hablé con él todo el tiempo... sólo le di
je que lo sentía porque le pedí que viniera conmigo y él
sólo me dijo: 'No pasa nada, soy tu hermano, se supo
ne que tengo que estar ahí para ti, te quiero1. "Una hora
más tarde, Brown estaba muerto.

Inquietantemente, los miembros del cártel también in
tentaron que los dos supervivientes mantuvieran relacio
nes sexuales entre ellos. Washington Brown y Williams
declararon a la CNN que hicieron creer a los pistole
ros que eran hermanos y que ella estaba embarazada.
La búsqueda se extendió casi 140 horas. Por esos he

chos, congresistas estadounidenses se han pronunciado
por catalogar a los cárteles mexicanos como organiza
ciones terroristas, lo que permitiría "acciones quirúrgi
cas" para neutralizarlos.
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El negocio
La empresa española Iberdrola deja gran

parte de su negocio en México y se trasla
dará muy probablemente a los Estados Uni
dos. Es simplemente un cálculo de proyec
ción hacia el futuro apostando por energías

limpias y asegurándose de evitar los sobresaltos
de un país como el nuestro donde el Estado de
Derecho es un peldaño débil de la cadena de
certezas que todo inversionista requiere.

No ganamos nada con la compra de las plan
tas de Iberdrola, más que la incertidumbre de si
su operación en manos de CFE será o no ren
table, y si finalmente el fondo de inversión que
las adquiere encuentra el financiamiento para su
compra definitiva. En todo caso es una señal cla
ra de que en el sector energético la presencia de
capitales extranjeros no es bienvenida a menos
que se subordine a la paraestatal en turno cuya
propuesta económica se basa en sobrevivir vía
los subsidios que el Estado le proporciona.

Para los empresarios norteamericanos ya in
mersos en la disputa al interior de los cauces
que el TMEC les ofrece, la "nacionalización"
anunciada por López Obrador no es más que el
preludio de lo que será la discusión sobre ener
gía en las instancias que indudablemente des

embocarán en un panel de controversia con un
probable desenlace adverso para nuestro país.
Así, a medida que el discurso ideológico de

la 4T y AMLO se va radicalizando, los espa
cios de funcionamiento de lo que sigue sie
do el México globalizado se van reduciendo
significativamente. Los grotescos mensajes de
acercamiento con el gobierno de Xi Jinping y
de apoyo a Trump, aunados a la confrontación
con Blinken, hacen del gobierno mexicano un
socio necesario, pero no confiable en el me
co de la estrategia norteamericanocanadien
se de una zona económica integrada en Amé
rica del Norte.

Por lo pronto, el miedo de que una crisis eco
nómicofinanciera en México arrastre a toda
la zona a una situación inmanejable, obliga
a que tanto Washington como Ottawa sigan
siendo condescendientes con un proyecto que
como el mexicano, va en línea contraria al mo
delo de apertura e integración económica con
el que tanto Biden comoTrudeau están compro
metidos en su totalidad.

Mientras el relato presidencial mexicano
se ubique por encima de las necesidades rea
les de la población, el deterioro de la calidad
de vida se seguirá incrementando como lo de
muestran las cifras del Coneval en lo referente

al aumento de la pobreza, independientemen
te del dinero que por millones se reparte men
sualmente entre la clientela morenista. Si el con

cepto "negocio" se sigue asumiendo como un
robo en todas sus versiones, no habrá forma de
transformar verdaderamente este país.
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Ackerman 10 Delgado
Y, como lo hemos referido en este espacio, el que parece tener contra las cuerdas a la
dirigencia nacional de Morena, encabezada por Mario Delgado y por Citlalli Her
nández, es John Ackerman, quien ayer mostró su músculo en una concentración
de su agrupación denominada Convención Nacional Morenista al frente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación. Y si bien todo parece indicar que la im
pugnación que interpuso contra la extensión de mandato de la dirigencia se votará
la próxima semana, y hasta entonces se sabrá lo que debe ocurrir en el caso, en todo
esto hay un hecho relevante, nos hacen ver. Que Ackerman ha podido establecer en
el debate público cómo es la realidad interna de Morena: una muy sucia, sectaria, en
la que predominan las chicanadas... y en la que no se aplica la máxima obradorista de
no mentir, no robar, no traicionar. En esa parte, nos comentan, ya ganó el académico.

El gigante de México
Asi se refirió Tere Jiménez, gobernadora de Aguascalientes, a esta entidad, al hablar
del gran potencial que tiene y que será detonado con el Plan de Desarrollo del Estado
que presentó ayer. Como ella lo dijo, se trata de una brújula que guiará el trabajo con
junto del gobierno y de la sociedad durante los próximos cinco años. El documento
pone especial énfasis en el tema de la seguridad, respecto a lo cual la mandataria se
comprometió a no permitir que en el estado reine la impunidad y a no escatimar re
curso alguno para garantizar la paz y la seguridad de los aguascalentenses. El estado
es ya una tierra de oportunidades y con la aplicación del plan que fue presentado ayer,
"tendrá nuevo rostro, el rostro de la esperanza y de la calidad de vida", enfatizó la go
bernadora. Quedó claro, nos cuentan, que en tierras hidrocálidas nada se hará a ciegas.

Reconocimiento al rector Graue
Y quien mantiene una merecida cosecha de reconocimientos por su gestión y lideraz
go al frente de la UNAM es el rector Enrique Graue. Ayer fue la Asociación de Ingenie
ros y Arquitectos de México la que durante su entrega anual de premios destacó los
éxitos que ha tenido la máxima casa de estudios bajo el mando de Graue Wiechers,
entre ellos, un notable crecimiento y ampliación de la oferta académica o el haber
mantenido actividades y superado esa compleja etapa que fue la de la pandemia pro
vocada por el Covid19. "Su compromiso por mejorar la calidad de la educación se
refleja en los rankings mundiales, así como en una férrea e incansable defensa de la
autonomía universitaria, lo que permitirá una mejora continua en el cumplimiento de
sus misiones sustantivas", se destacó ayer en el cálido evento. Así que... enhorabuena.
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Alientos pr llorosos en Reforma Electoral
Nos comentan que Morena y el PRI estuvieron ayer muy convencidos de que con
algunos parches que ya se comienzan a planchar en la Comisión de Puntos Cons
titucionales de la Cámara de Diputados, se lograrán zanjar las inconformidades que
hasta ahora han impedido la aprobación del dictamen para limitar las facultades del
Tribunal Electoral. Nuevamente ambos partidos coincidieron en sus posturas, al ne
gar que se resten atribuciones al órgano electoral. Sin embargo, nos comentan que el
más insistente en esta afirmación fue el dirigente nacional del PRI, Alejandro Mo
reno, quien hasta cuestionó a la prensa sobre cuál es la traición y debilitamiento del
que su partido y el resto de la alianza Va por México han sido acusados por parte de
organizaciones civiles, con las que se comprometieron a "no tocar" el funcionamiento
del tribunal. Ahí el dato.

...y aduana complicada en el Senado
Y hablando de la reforma al Tribunal resulta que todavía no logra salir de la Cá mara de
Diputados y en el Senado ya están advirtiendo que allá no la tendrá fácil. Y es que los
cambios que promueven en San Lázaro lograron algo que parecía poco probable: unir
a los opuestos en la Cámara alta, con lo cual senadores del PAN y de Morena ya fijaron
públicamente su postura en contra de acotar las decisiones de los magistrados elec
torales en cuanto a, por ejemplo, las acciones afirmativas. Los panistas Julen Remen
tería, Xóchitl Gálvez y Damián Zepeda, entre otros, y la morenista Malú Mícher
ya hicieron público su rechazo a la propuesta que impulsan los diputados. Mientras
Mícher dijo que no pasará porque en el Senado no hay patriarcado, Zepeda convocó a
los legisladores a votar libremente, sin atender las decisiones de las cúpulas. Uf.

El muro de Cuevas
La valla que la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, ordenó poner en torno a la
plaza de la colonia Juárez para impedir que volvieran a acampar ahí los migrantes era
una metáfora de la intolerancia que, ajuicio de sus críticos, caracteriza a la funcionaría.
La acción de Cuevas, nos dicen, hubiera recibido en su momento el aplauso del expre
sidente de Estados Unidos, Donald Trump, quien intentó de mil formas construir un
enorme muro fronterizo. El problema para la alcaldesa es que esa tapia metálica era
ilegal, pues las demarcaciones no tienen facultades para hacer algo así. Por esa razón,
las autoridades centrales derribaron ayer la valla y dieron con ello un mensaje de tran
quilidad en momentos en que el país está en la mira de gobiernos de otras naciones
y de organizaciones sociales por la aún fresca tragedia de Ciudad Juárez. Ahí el dato.
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SIGUE GALOPANTE
LA IMPUNIDAD
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tal parece que contra la reiterada
declaración del Presidente An

drés Manuel López Obrador de que
en este sexenio no habrá impunidad,
dos casos ejemplifican lo contrario:
el de Segalmex y el incendio en un
local del Instituto Nacional de Migra
ción, en el que murieron encerrados,
asfixiados y quemados 40 migrantes
centro y sudamericanos, en los que
las acusaciones y responsabilidades
recaen en segundos, terceros o cuar
tos ni veles, mas no en quienes estu
vieron, o están, responsabilizados de
ambos.

En Segalmex, si bien se ha consignado y detenido a buen
número de la veintena de acusados de cuantiosos ilícitos

que en total, según la Auditoria Superior de la Federa
ción, asciende a más de 15 mil millones de pesos, su di
rector general, Ignacio Ovalle Fernández, fue removido,
pero hoy ocupa un cargo en la Secretaria de Goberna
ción, en tanto en la tragedia en Ciudad Juárez, sólo se ha
procedido contra personal de niveles inferiores, pero no
al titular de ese organismo, Francisco Garduño Yáñez,

defendidos ambos por el propio Presidente por ser "muy
honestos y trabajadores".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con el mismo pretexto con el que ignoró las citas a
comparecer que le hicieron en la Cámara de Diputados
y en el Senado cuando era titular de la SEP, "por razo
nes de agenda", Delfina Gómez, candidata de Morena a
gobernadora del Estado de México, solicita reprogramar
la fecha de uno de los dos debates con su adversaria Ale

jandra del Moral, de la coalición PAN, PRI y PRD, con los
que no estuvo de acuerdo por el riesgo que enfrentará.
Cada día suma más y más criticas la "segunda na
cionalización de la industria eléctrica", como calificó el
Presidente López Obrador la compra de plantas de la
empresa española Iberdrola, que prefirió deshacerse de
ellas con muchos años de uso, ganar seis mil millones de
dólares e invertirlos en Brasil, en vez de seguir soportan
do aquí acoso gubernamental.
Juan Luis González Alcántara Carrancá, uno de los
ministros de la Suprema Corte de Justicia que coinciden
temente fuera propuesto por el Ejecutivo federal al in¡
ció del sexenio, alista un proyecto en el que rechaza que
la Guardia Nacional sea transferida a la Secretaría de la

Defensa Nacional, lo que será una de las varias resolucio
nes que habrá en el alto tribunal en próximas semanas
en contra de algunas de las iniciativas y propuestas que
ha hecho por ser inconstitucionales.
Eso, a pesar de que otra ministra, Loretta Ortíz, pro
puesta también por el Presidente, pretende que el polé
mico Plan B de Reforma Electoral, que fue suspendido
indefinidamente por su colega Alberto Pérez Dayán
e impidió que se aplicara en los estados de México y
Coahuila, en los que habrá elecciones de gobernadores
en junio próximo, se reactive.
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EL TURNO DELTEPJF

Desde hace tiempo el Presidente trae al Tri
bunal en la mira, lo cual se vino a confirmar

ayer cuando hizo referencia a él. Este tipo de opi
niones ha cargado el ambiente de animadversio
nes en contra de instituciones nobles que mu
cho han ayudado al proceso de la construcción
democrática.

El desproporcionado uso del lenguaje ha sido uno de los ins
trumentos que provocan las confrontaciones de estos últimos
años. El Presidente ha atacado a quienes llama "ad versarios", sin
soslayar lo que muchos de ellos y ellas expresan cuando hablan
del mandatario.

Las palabras pesan y calan y en muchas ocasiones acaban
dejando huellas que no se borran. En el caso de la política y
de las relaciones humanas, el uso del lenguaje se convierte en
una de las definiciones de la gobernabilidad y de las relaciones
interpersonales.

Es inevitable que a veces abusemos de las palabras; sin em
bargo, éstas adquieren diferentes dimensiones y más cuando
quien las emite son los gobernantes o las altas autoridades de
una sociedad. Las del Presidente trascienden de manera signifi
cativa, porque es un personaje de gran influencia y peso.

COMO no se

van a poner
de acuerdo en
nombrara los

comisionados,
se les ha ocurri

do que en lugar
de siete sean

cuatro, cuestión
que, de entra
da, elimina los
contrapesos
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Es evidente que el uso del lenguaje pasa por todos nosotros
y todos de alguna manera cargamos responsabilidades sobre
ello. Pero desde el ejercicio del poder, desde el poder y por las
responsabilidades que esto contiene, las palabras en ellas y ellos
adquieren otra dimensión.

Estamos en algo así como un callejón sin salida en el corto
y mediano plazo. Lo que pasó en la Facultad de Derecho de la
UNAM es una manifestación más de ello. Podrán ser sólo dos

o tres cartulinas en que se presenten consignas contra quien
fuera presidente del INE, podrá ser también un llamado a una
manifestación para impedir que Lorenzo Córdova ejerza su de
recho a dar clase, o podrá plantearse lo que se quiera, pero lo
vivido estos años con el uso de un lenguaj e confrontativo habría
llevado a que seguidores del Presidente, o eventualmente pro
vocadores, quieran hacerse valer para sumarse al descrédito y
la intransigencia definida particularmente por el Presidente, en
un año, por cierto, de elección de rector en la UNAM.

Quisiéramos creer que se respetará el derecho de Lorenzo
Córdova en donde se formó y ha sido académico. Provocar una
confrontación o hacer a un lado a Córdova cae en la intransigen
cia, la cual se puede extender a otros ámbitos en donde cual
quier persona que no sea reconocida por el poder presidencial
sea desacreditada y la terminen dejando en la inmovilidad ante
el escarnio público.

Todo indica que muchos legisladores de Morena no se pre
guntan por el valor de las instituciones, siguen el discurso del
Presidente sin cuestionarse nada. En el caso del Tribunal pare
ciera que buscan intentar a como dé lugar señalarlo y quitarle
atribuciones, lo cual no sólo le quita capacidad, sino también
fortalece la partidocracia para que los partidos sean virtualmen
te intocados.

Para afectar al Tribunal tiene a los legisladores, quienes se
encargan de instrumentar cualquier tipo de reforma con tal de
cumplir con el mandatario.

Con el Inai está en rumbo de algo parecido. Como no se van a
poner de acuerdo en nombrar a los comisionados, se les ha ocu
rrido que en lugar de siete sean cuatro, cuestión que, de entrada,
elimina los contrapesos; el número de comisionados en el Inai
y en todas las instituciones debe ser non.

En medio de todo esto se encuentra una oposición blan
dengue, la cual insospechadamente apoya los cambios al Tri
bunal, los riesgos se acentúan rumbo al 2024; en eso andamos
y seguiremos.

RESQUICIOS.
Lo lógico sería que ante la acusación de la FGR contra el director
del INM éste pidiera una licencia que permita que se investigue
libremente y a fondo sus presuntas responsabilidades. Ya se vio
que el Presidente no lo ve así, como sea, después de más de 4
años ojalá el horror de la estación migratoria les haga ver la mi
gración de otra manera.

Twitter: @JavierSolorzario
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COMPRA DE PLANTAS DE
IBERDROLA: BALANCE AMBIENTAL
POR BERNARDO BOLAÑOS

En la semana hemos visto pasar
columnas periodísticas críticas

sobre la compra de plantas de electri
cidad a Iberdrola. Omiten un hecho: la

operación puso a circular capital fres
co para contribuir a financiar la transi
ción energética mundial, además de
consolidar al Estado mexicano como

agente preponderante en el mercado
local. Las partes no hubieran conse
guido esos propósitos sin el acuerdo.

6 mil millones de dólares se irán a energías renovables, con
tribuyendo a mitigar el cambio climático que afecta tanto a
México y Centroamérica. Cierto, esa inversión ocurrirá fuera
de nuestras fronteras, gracias a la capitalización de Iberdrola
con dinero de nuestros bolsillos. Pero la atmósfera del plane
ta es una sola y el hecho de que la empresa española invierta
ese capital, contribuirá a reducir el calentamiento global, lo
que nos ofrece un futuro mejor a todos. Y más a los países
tropicales.

En promedio, cada ciudadano estadounidense produce
en una semana la misma cantidad de bióxido de carbono

que, en todo un año, un individuo de un país pobre. Reducir
la huella de carbono de esos gringuitos debe ser una de las
prioridades de Iberdrola, no sólo gracias al dinero obtenido
en México sino por los estímulos del gobierno de Biden en su
ambiciosa ley IRA del 2022. Trabajo en equipo.

Ahora bien, acelerar la transición energética en México
nos hubiera traído más beneficios: aire de mejor calidad que
respirar e inversión extranjera responsable {nearshoñngWm
pio). Pero la democracia es lo que es y en México gobierna
un jefe de Estado que sufrió un infarto cuando se discutía la
reforma eléctrica de Peña Nieto. Así de sensible es AMLO al

asunto.

La guerra en Ucrania reafirmó la convicción de los líde
res soberanistas (de AMLO a Erdogan, pasando por Modi) de
que las empresas privadas de Occidente jalan con sus gobier
nos cuando existen tensiones geopolíticas. E Iberdrola es
española.

Pero los críticos escriben como si las ideas soberanistas

fueran/o//c/orelocal. Las agencias de seguridad de Estados
Unidos difieren. Cito el informe del National Intelligence
Council sobre cambio climático y seguridad nacional de
2021, encargado por Biden: "Los países están discutiendo
sobre quién debería actuar antes y compiten para controlar
la creciente transición hacia la energía limpia". El informe
señal a que, mientras el uso de carbón y petróleo debe dismi
nuir inmediatamente, el de gas natural (que usan las plantas
compradas a Iberdrola) alcanzará su punto máximo en esta
década.

Queremos que vuelvan las subastas de energía a México.
Queremos eólicas y solares, no carbón, ni petróleo, ni siquiera
gas natural. Pero tendremos que esperar a que un nuevo go
bierno invierta en las redes de transmisión y distribución que
permitan explotar todo el potencial de las fuentes de energía
intermitentes.

Los ambientalistas no podemos negar la realidad política
ni la política partidista. Pero lo que nos importa es algo supe
rior: dejarle un mundo habitable a las generaciones futuras.
Las nuevas inversiones en energías renovables que hará Iber
drola, gracias al acuerdo con México, son algo en vez de nada.

bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos
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Con todo y la tensa relación
que se está viviendo en la

relación bilateral entre México

y Estados Unidos, decenas de
estadounidenses cruzan diaria
mente la frontera hacia México

para comprar medicinas.
Esto se ha incrementado sobre todo en Texas,

desde que el juez Matthew ICaczmaryk logró que
se prohibiera la venta de la pildora abortiva mife
pristona, comúnmente conocida como "la pasti
lla del día después".

Y ahora prohibieron el uso a nivel nacional
de la pildora que se utilizaba desde el año 2000.

Esta pildora no es solamente utilizada por
parejas de jóvenes que han tenido relaciones
sexuales y que tienen temor a quedar emba
razadas, también era un medicamento princi
palmente utilizado en clínicas donde llegaban
mujeres que habían sido abusadas sexualmente
o que no están preparadas para ser madres y han
decidido interrumpir su embarazo.

La pildora que se ha prohibido es la mifepris
tona, que detiene el crecimiento del embarazo.
Claro que no es un medicamento para utilizar
frecuentemente, pero es muy útil en emergen
cias o en abusos sexuales.

Según estudios realizados en la Unión Ameri
cana, la tasa efectiva de aborto con medicamen
tos supera el 95% para embarazos de menos de
12 semanas.

Además, éste es el país desarrollado que re
porta el mayor índice de mortandad materna,
con 17 casos por cada 100 mil nacimientos.

Los estadounidenses no se van a quedar sin
el medicamento y lo van a adquirir cruzando la
frontera. Si este medicamento es ilegal en Esta
dos Unidos, en México sí es legal, y a diferencia
de fármacos controlados, como los antibióticos,
no se necesita en las farmacias tener una receta

médica para poder adquirirla.
Hoy, el llamado turismo farmacológico está

creciendo de manera exponencial, primero, por

que se están comprando medicinas que no se
consiguen en Estados Unidos o están prohibi
das, y la otra, es que muchos medicamentos son
mucho más baratos en nuestro país.

Incluso, organismos pro aborto de la Unión
Americana ya recomiendan viajar a ciudades
como Monterrey para conseguir la mifepristona.

Por lo pronto, otro juez, con sede en Washing
ton DC, frenó la prohibición de la pildora aborti
va, que es el método más utilizado en Estados
Unidos, y es un conflicto legal que llega un año
después de que el Tribunal Supremo endurecie
ra el acceso al aborto en todo el país.

De acuerdo con la Administración de Dro

gas y Alimentos de Estados Unidos (FDA), está
prohibida la importación de versiones genéri
cas de medicamentos, aprobados por la misma
FDA, de países extranjeros. Los funcionarios
dicen que no hay garantías de que esas ver
siones de los medicamentos sean seguras o
efectivas.

Ante esta restricción, muchos estadouniden
ses llegan a los estados mexicanos fronterizos
en busca de varios productos que allá no pue
den conseguir, como anabólicos o suplementos
energéticos.

Pero también están pidiendo receta médica
para medicamentos como el viagra y otras me
dicinas para mejorar la salud sexual, mismas que
también se están comprando en México.

Existen fármacos seguros, pero que requie
ren de receta médica para su consumo, como el
sildenafilo y tadalafilo, comercializados como
Viagra y Cialis.

Pero el turismo farmacológico funciona tam
bién de mexicanos que llegan a Estados Unidos
para comprar medicinas que en nuestro país
están prohibidas o no se encuentran.

Cientos de connacionales viajan al país ve
cino en busca del medicamento prohibido por
nuestra Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

Ante la lenta legislación sobre el uso de can
nabis y sus derivados, uno de los destinos más
solicitados es California, donde se pueden con
seguir muchos medicamentos que ayudan a
quienes padecen, por ejemplo, epilepsia, escle

rosis múltiple, estrés postraumático, trastornos
del sueño, así como para Parkinson en síntomas
no motores.

Especialistas advierten que, en nuestro país,
la ausencia de normas claras sobre cannabis de

uso medicinal permite que se comercialicen su
plementos alimenticios y productos de uso cos
mético, que se promocionan como tratamientos,
pero de los que no es posible saber su calidad.

Las normas vigentes están llenas de contra
dicciones y vacíos que hacen incompatible, tanto
el autocultivo como la compra de medicamentos.

Existen cremas, bebidas, alimentos y demás
productos que tienen CBD, que en México no
pueden considerarse tratamientos y no cuentan
con los permisos.

Con las reglas actuales, las únicas beneficia
das de la apertura de la marihuana medicinal
han sido las empresas, que han aprovechado
para vender productos no terapéuticos y sin
control.

Los frascos con cannabinoides (CBD) y otros
presuntos derivados de cannabis se venden en
sitios no regulados en México hasta en ocho mil
pesos, mientras que las fórmulas magistrales tie
nen un precio cercano a los 750 pesos en otros
países.

Por ejemplo, algunos pacientes con cáncer
que requieren marihuana para mitigar los dolo
res les es más fácil comprarla en Estados Unidos,
en donde además, con la regulación que tienen,
la calidad es muy segura.

Además, la despenalización de la marihuana
con fines recreativos se mantiene en un limbo.

En 2021, la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción liberó el consumo, al declarar inconstitu
cionales algunos artículos de la Ley General de
Salud, esto, bajo el argumento del libre desarro
llo de la personalidad.

La decisión histórica de la Corte exhortó al

Congreso de la Unión a legislar respecto al auto
consumo recreativo de cannabis y THC, a fin de
generar seguridad jurídica a los usuarios y a ter
ceros, así como a generar las condiciones nece
sarias para que este derecho pueda ser ejercido
responsablemente.

En ese sentido, el Poder Legislativo está obli
gado a presentar iniciativas de ley que le den
sentido a lo que está diciendo la SCJN, pero la
discusión está archivada y no parece ser un tema
que se vaya a discutir en el corto plazo, y esto de
nuevo deja un vacío legal porque, aunque se ha
eliminado la prohibición, aún no se regula su
consumo.

Pero muchos de estos productos con canna
bis se están utilizando como medicinas, que en
la mayoría de los estados de Estados Unidos son
legales y en México ilegales.

Actualmente, la Cofepris liberó tres mil 914
permisos para la autorización de autoconsumo
con fines lúdicos o recreativos de la cannabis, lo
que significa un aumento del doble, en menos
de un año. Pero falta la regulación de todos los
productos médicos.
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[ ¿SERA?
Equipo distante
Quien no vivió un día de campo ayer en la reunión con
los senadores de su partido y aliados, fue el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, toda vez que recibió
reclamos ante la falta de atención de los funcionarios del

Ejecutivo, quienes no les dan audiencias, ni les responden
las llamadas. Es más, nos cuentan que la exministra y exse
cretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, hasta
le preguntó si ya había cambiado su número de celular,
porque lleva meses que no le responde los mensajes. Los
legisladores de Morena le pidieron al titular de Segob tener
más acercamiento con los senadores, quienes le recordaron
que ellos han aprobado todas las iniciativas que propone el
Presidente. ¿Será?

Débil acción
Amás de uno le llamó la atención que el presidente Andrés
Manuel López Obrador haya reconocido que la FGR
investiga al titular del Instituto Nacional de Migración,
Francisco Garduño, por la muerte de 40 migrantes en una
estación migratoria y que el funcionario permanezca en
el cargo, pese a los reclamos de diversos sectores para que
renuncie. Ya surgen dudas ¿Qué sabrá Garduño para ser
defendido de esa manera?¿Será?

No son todas las encuestas...
Después de los días santos y un par con actividades priva

das, el canciller Marcelo Ebrard vuelve hoy a la escena
pública para participar en una reunión de alto nivel sobre
seguridad en la Casa Blanca. Nos comentan que, con
centrado en su trabajo, a Ebrard le alienta que en algunas
encuestas, como la de Saba Consultores, va en primer
lugar. ¿Y qué tiene de especial esta firma?, pues dicen que
es la misma que utilizó AMLO en2018.¿Será?

Van por el feminismo
Nos dicen que desde la presidencia del PRD se llamó a los
diputados y diputadas a votar en congruencia con los
principios feministas de su partido, lo que fue bien recibido
por las legisladoras y algunos varones, así que surge una
duda. ¿Cómo votarán si al parecer hay un compromiso
cupular en San Lázaro de votar en favor?... Ya no deberían
juntarse conAlito, que hace compromisos que sorprenden
a su mismo partido. ¿Será?

Fuera de agenda
Nos contaron que un grupo de legisladores de Morena,
PAN y PT, que asistieron a la 5 6 Comisión de Población y
Desarrollo en la ONU, se sintieron muy agraviados al no ser
escuchados ni atendidos por Gabriela Rodríguez, titular
del Conapo, quien para esa reunión internacional impuso
una postura en favor del aborto, tema que puede meter en
problemas al López Obradory ala Segob... AGabrielase
le olvidó que en México hay proceso electoraly este tema
no tiene consenso. ¿Lo habrá avalado el Presidente?¿Será?
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Delfína: como pez en la arena

1 equipo de campaña de Delfina
Gómez le recomendó no asistir aE los debates cuya realización había
aceptado el 5 de abril pasado.

Las razones son más que obvias.
La maestra, como le dicen en PalacioNacio

nal, es bastante limitada para el argumento,
para la confrontación de ideas, incluso para
el ataque documentado.
Su discurso, si es que puede llamarse así,

repite el mismo patrón que el de otros can
didatos a gobernadores: todo es culpa de los
corruptos gobiernos del PRI y el PAN.
"El pueblo ya se cansó" y otras frases conver

tidas en muletillas desde el pulpito mañanero.
Un estado con la importancia política y

económica como el de México debería dar

para un discurso más estructurado, mejor
informado.
Los debates sirven, más allá de conocer una

parte de la personalidad de los contendientes,
para conocer su visión de Gobierno.
¿Qué propuestas tienen para resolver los

problemas más urgentes? ¿Qué harán para
tratar de frenar la delincuencia desatada en

la entidad? ¿Ese es el principal problema que
sus equipos detectaron? ¿Qué harán para
dotar de servicios a miles de comunidades

marginadas?
Hay una cantidad interminable de proble

mas por resolver, pero en lo que va de las cam
pañas poco se sabe de las ofertas no solo de
Delfina Gómez sino también de la candidata
aliancista, Alejandra del Moral.
Puede ser un problema de las estrategias

de comunicación o la administración de los

tiempos de la propia campaña.

Los debates condensan esas propuestas
que se lanzan en el día a día y que por alguna
razón desconocida no tienen la misma publi
cidad que las frases entronas o la adjetivación
del rival.

En el equipo de la morenista consideran
que no debe arriesgarse a debatir porque aún
conserva una ventaja nada despreciable so
bre del Moral.

Pero mientras la candidata de la oposición
luce entrona, la de Morena se escuda en el
pretexto de papel de su "agenda".
Ningún evento proselitista debería estar

por encima de un debate del que está pen
diente, sin exagerar, el mundo político de
todo el país.
Ni hablar.

• • • •

Como decía el comercial de los años ochenta,
ojo, mucho ojo, a lo que podría pasar en la
UNAM en los próximos días.
Ya se sabe que la casa de estudios no es la pre

ferida del Gobierno de la 4T, especialmente
del presidente López Obrador, quien en diver

sas ocasionesypor distintos métodos desde la
descalificación abierta en las mañaneras a las
autoridades hasta intentos de "legisladores"
por meterle mano a la autonomía universita
ria ha tratado de "domesticar" al puma.
No lo ha logrado en buena medida porque

el rector Enrique Graue no se ha dejado in
timidar por cierto, ayer recibió un amplio
reconocimientoporparte de la Asociaciónde
Ingenieros y Arquitectos de México, que pre
side Jorge Jiménez Alcaraz por su gestión al
frente de la UNAM, pero eso no significa que
haya desistido.
En los próximos días habrá una marcha de

"alumnos", del Metro CU a la Rectoría, para
protestar por elregreso de Lorenzo Córdova
al Instituto de Ciencias Jurídicas.

La marcha servirá de pretexto para todo y
no es descartable que se entremezclen provo
cadores para tratar de incendiar, literalmente,
la casa de estudios.

Ojo.

Fecha: 13/04/2023

Página: 3

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 31,636

Página 71 de 164 Índice



CTM: los cuervos están de luto

Está muy grave, indica el reporte.
Es pública su enfermedad.
Por ello la bancada del PR[ en el

Senado de la República recibió su
voto vía telefónica cuando decidió relevar a
Miguel Ángel Osorio Chong con Manuel
Añorve Baños.

Desde hace tiempo ha tenido dificultades
para desarrollar sus actividades sindicales,
primero en la Federación de Trabajadores del
Distrito Federaly ahora en la CTM.
A sus 82 años nació el 5 de noviembre de

1940, su salud se ha agravado y despacha los
asuntos cetemistas desde su casa y, en casos

especiales, asiste a actos oficiales en silla de
ruedas.

Pero como en el pasado y con sus anteceso
res, los aspirantes a dirigir esa añosa central
especulan sobre el estado físico de Carlos
Aceves del Olmo y si designará a su sucesor
envida.

Algo no visto con Fidel Velázquez, Leonar
do Rodríguez Alcaine o Joaquín Gamboa
Pascoe, pues todos murieron en funciones y
se respetaron sus testamentos.

ASPIRANTES EN CAMPAÑA
Es una gerontocracia.
Desde tiempos de Fidel Velázquez, el si

guiente favorito está muy cerca del secretario
general y, tras su ausencia, él se encarga de
conducir la asamblea y reorganizar la estruc
tura de la CTM.

En estas ambiciones robustas poco cuenta
el debilitamiento de la Confederación, oficial
mente compuesta por 4.5 millones de trabaja
dores afiliados en seis mil 176 sindicatosy 32
federaciones, una por cada estado.
En ese ambiente se especula con los posi

bles sucesores.

Uno de ellos, y acaso no con el de mayores
posibilidades, es Patricio Flores Sandovai.
del sindicato de la radio y la televisión, Sitatyr,
Tereso Medina Ramírez, de la Federación

de Trabajadores de Coahuila y obreros de las
industrias metalmecánica, metal metalúrgica,
automotriz... y perdedor de contratos de
varias empresas en El Bajío.
Gerardo Cortés, secretario general adjun

to de la CTM y a cargo de los temas urgentes
de la central.
José Luis Carazo Preciado, secretario del

Trabajo de la CTM y quien lleva largo tiempo
como representante obrero ante el Consejo
Técnico delIMSS.

Fernando Salgado Delgado, secretario
general sustituto y uno de los perdedores
con la suspensión del Nuevo Aeropuerto In
ternacional de México dispuesta por López
Obrador.
Aspirantes puede haber más, como en la

obra teatral de Hugo Argüelles base del títu
lo de esta columna, pero con menos posibili
dades de suceder a Carlos Aceves del Olmo.

CRISIS DE MEDICAMENTOS

1. Mientras en el país escasean las medicinas,
en Chiapas el secretario de Salud, Pepe Cruz,
ha tomado previsiones.
Inauguró un Centro de Almacenamiento y

Distribución de Medicamentos, el más gran
de del sureste del país.
Transitamos del rezago a la vanguardia

dice Cruz, orgulloso, ante la felicitación del
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López.
Y2. El largo conflicto por el arrendamiento

de la plataforma Agosto 12 a Pemex, con CI
Banco como fiduciario, tiene nuevo derro
tero.

Van tres sexenios y ahora la Fiscalía Espe
cializada en Delitos Ambientales y Leyes Es
peciales inició querella contra Coastal Ener
gy Solutions, con matriz en Singapur.
Cinco carpetas de investigación pueden

encaminar por fin una salida a más de mil 800
millones de dólares de Coastal y sus subsidia
rias con Pemex.

Fecha: 13/04/2023

Página: 4

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 32,924

Página 72 de 164 Índice



Tribunal Electoral
en riesgo

La sociedad mexicana salió a las calles a
defender a la autoridad electoral el 13

de noviembre del año pasado y el 26 de
febrero de este año 2023. El llamado

fue en defensa del Instituto Nacional Electoral

(INE) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), en esas mega marchas,
también participaron dirigentes de los partidos
políticos de oposición.
Es por ello, que no se comprende el debate en

la Cámara de Diputados que por unos días casi
logra la unanimidad en la iniciativa para restrin
gir competencias del Tribunal Electoral. Ignacio
Mier, coordinador de la fracción de Morena, im
pulsó la iniciativa con el apoyo del PAN, PRI, PRD
y con el rechazo de Movimiento Ciudadano. El
Congreso busca con esta iniciativa que el Tribu
nal no se meta en las decisiones de los partidos.
Fueron las mujeres que participan en colecti

vos las que denunciaron el retr oceso de los dere
chos políticos en materia de paridad de género,
de los indígenas y de los grupos LGTBQ+, ya que
los coordinadores parlamentarios apostaron
a que las diputadas mujeres de sus fracciones
no leen los proyectos de iniciativa. Y cuando las
diputadas priistas y perredistas revisaron la ini
ciativa presionaron a sus coordinadores para
detener y desechar la reforma. Y los reporteros lo
dieron a conocer, nunca mal interpretaron.
El Tribunal Electoral tiene como función prin

cipal garantizar que la pluralidad sea respetada,
defender las libertades y hacer que los derechos
cuenten. Por ello, ha sido fundamental para que
las mujeres que participan en política aseguren
sus espacios.
El Tribunal recordó a la Cámara de Diputados

que la presidencia del INE, tenía que estar a cargo
de una mujer; atendió una denuncia de militan
tes priistas para evitar que la dirigencia de Ale
jandro Moreno extendiera sumandato; también
atendió la solicitud de la Convención Nacional

morenista que solicitó revocar la pr ór r oga de la
presidencia de Mario Delgado y Citlalli Hernán
dez hasta 2024.
Limitar al Tribunal Electoral es un retroceso

democrático y la r esponsabilidad queda en las
mujeres diputadas de todos los partidos. Ya que
si no fueron luchador as son beneficiarlas de los

derechos que se han ganado en el quehacer po
lítico en materia de género. Por ello, el TEPJF,
solicita un par lamento abierto, para pr oteger los
derechos humanos en materia electoral.

SUSURROS

1. Sin duda alguna el actual titular de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández, es una de
las cuatro corcholatas que buscan la candidatur a
presidencial por Morena, y hasta hace un par de
meses era el que menos figuraba ante la opinión
pública. Pero, hoy par ece que la historia da un
revés, que para los buenos observadores resulta
un tanto evidente, pues con un trabajo discreto
e impecable Adán Augusto se perfila a ser el su
cesor presidencial, no sólo por la confianza que
Andrés Manuel López Obrador tiene en él, si no
porque desde que llegó a Bucareli se convirtió
en el pr incipal operador político e impulsor de
los asuntos más importantes del Gobierno fe
deral, además desde la Segob ha trabajado para
cimentar las bases de la Cuarta Transformación.

La semana pasada, el tabasqueño aseguró que
él será el próximo Pr esidente, tal declaración
sorprendió a algunos, pero también habla de la
estrategia del funcionario, quien no cabe duda
que es un gran político, ¿le alcanzará para la pre
sidencia? Al menos ahora no hay evento en todo
el país en donde represente y lleve los saludos del
presidente López Obrador. Al tiempo.
2. En Washington ya están Rosa Icela Rodrí

guez, secretarla de Seguridad y Marcelo Ebrard,
secretarlo de Relaciones Exteriores, el tema a
tratar con las autoridades norteamericanas es
elfentanilo.

Fecha: 13/04/2023

Página: 7

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 33,353

Página 73 de 164 Índice



El fin de la pandemia

Sin lugar a dudas, la pandemia ha sido
uno de los acontecimientos más sig
nificativos de nuestra era, y sus con
secuencias seguirán sintiéndose du

rante mucho tiempo, no obstante que se diera
a conocer que el presidente Joe Biden firmó
una resolución para poner fin a la emergencia
por Covid19 en Estados Unidos.
Lo anterior llama la atención porque la pan

demia tuvo un gran impacto enla economíay
la salud del vecino país del norte, lo que llevó
apronosticar una profunda recesión; además
de que, en su momento, esa nación llegó a
registrar el mayor número de muertes atribui
das a la pandemia en el mundo.
En el caso de México, el presidente Andrés

Manuel López Obrador afirmó que esperará
a cuando lo defina la Organización Mundial
de la Salud, cuyo titular, Tedros Adhanom,
ya se pronunció por el fin de la pandemia en
este 2023.

Sin embargo, más allá de los plazos peren
torios, vale lapena hacer una reflexión ahora,
a medida que el mundo lucha por superar las
crisis sanitaria, económica y social desenca
denadas por el virus SARSCoV2.
Este hecho nos deja una serie de valiosas

enseñanzas que, aunque dolorosas, repre
sentan oportunidades de aprendizaje para la

humanidad. Una de ellas es la importancia de
la colaboración internacional y la solidaridad
entre países y comunidades para enfrentar los
desafíos globales.
La pandemia también evidenció la necesi

dad de fortalecer la infraestructura tecnológi
ca y las habilidades digitales en la educación,
así como la importancia de la adaptabilidad y
resiliencia del sistema educativo en situacio
nes de crisis.

Igualmente, mostró lo apremiante que
es invertir en sistemas de salud, para poder
hacer frente a emergencias semejantes. La
falta de infraestructuray recursos en muchos
países reveló la importancia de fortalecer los
sistemas de atención médica y garantizar el
acceso a servicios de salud de calidad en mo

mentos de contingencia.
Lo cierto es que, aun y cuando se decrete

el fin de la pandemia a escala global, todavía
enfrentaremos retos significativos, como la
distribución y administración equitativa de
vacunas, el impulso a la recuperación econó
mica, la disminución de la brecha digital, así
como la atención de las secuelas en la salud

mental de la población.
La pandemia nos enseñó, por sobre todas

las cosas, que ningún país y ninguna perso
na estarán a salvo hasta que todos lo estén.
Ello nos obliga a colocar en el centro de la
discusión pública mundial el impulso a la
cooperación internacional en áreas como
la investigación científica y tecnológica, y
el intercambio de recursos médicos con un

enfoque humanista, que nos prepare para
enfrentar cualquier otra emergencia que re
presente una amenaza para la vida y la salud
de la población del planeta.
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Bienvenido nuevamente,
doctor Gatell

Con lo de las drogas, al Gobierno
federal perdonen que por una vez
no esté de acuerdo con un alto por
centaje de las personas que genero

samente me leen se le entiende.

Ya sé que les desconcertó lo de que el Doc
tor Muerte vaya a encabezar enlas Mañane
ras un espacio para luchar contra las adic
ciones. No es que falten motivos: el señor
es responsable de varios cientos de miles
de muertes por Covid19, una buena cuota
de machorrería con las reporteras que lo
cue stíonaban y una propensión a la mentira
que destaca incluso en el contexto del mo
renismo.

Asíy todo, les ruego: démosle una pensada
sin calentones, con pausa y espíritu analítico,
porque el Presidente, con esa designación,
úsala mej or arma contra las drogas que tiene
en el arsenal.

No exagero. Antes de regresar ala palestra
al pantalón marca paquete más vituperado
de la nación, la avanzada gubernamental
contra las drogas consistió en una serie de
spots radiofónicos verdaderamente bochor
nosayuna carta al Gobierno chino que, cito
de memoria, venía a decir algo así como:
"Excelentísimo Ping, deje de mandarnos
fentanilo porque le hace muchísimo daño a
lajuventú, aunque estamos atendiendo a las
raíces del problema. Con un saludo lleno de
fraternidad universal, Andrés ManuelLópez
Obrador, presidente constitucional de los
Estados Unidos Mexicanos". Yla rúbrica.

Bueno, pues con el Doctor Muerte al menos
disminuyen las probabilidades de un con
flicto diplomático con la segunda potencia
y, con un poco de suerte, nos ahorramos el
dinero de los spots, que podemos donarle a
Ovalle para consolarlo de que lo engañaron
los priistas pérfidos en Segalmex, o al hijo del
licenciado Bartlett para que pueda ayudar
a papá con la jubilación. Sobre todo, enten
damos que, por difícil que resulte de creer,
el Doctor Muerte, insisto, es el punto más
alto que puede alcanzar Palacio Nacional en
estos temas.

Porque sí, hay un par de escalones más
bajos. Digamos, un spot pero televisivo
como el de "el héroe Verdurín enfrenta a la

comida chatarra popó", nada más que con
botargas de pastillas, jeringas y porros. O,
ya en los sótanos de la creación, un cómic
del Fisgón echándole la culpa a los adictos
por joderle la imagen al Presidente, tipo
el del niño gordo al que le preguntaba qué
se estaba, sic, tragando. Ya saben, "¿qué
te estás metiendo, pinche yonqui"? o algo
parecido. Ah, o Alcocer recomendando va
selina y té de ruibarbo para el síndrome de
abstinencia.

Así que, por una vez: bienvenido nueva
mente, Doctor. Duro con el fentanilo.
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La esperada respuesta

Después de la condena que hizo
ayer la Comisión Interamerica
na de Derechos Humanos al Es

tado mexicano y la petición para
que se hagan modificaciones
relativas la prisión preventiva
oficiosa en el país, seguramen
te la respuesta desde Palacio

Nacional no tardará en llegar.
Durante su conferencia matutina

de ayer, aunque aún estaba en
curso después de conocerse la
resolución, el presidente López
Obrador no dio ningún comenta
rio ni fue cuestionado al respecto,
pero seguramente hoy no dejará
pasar la oportunidad. Ya en otras
ocasiones ha arremetido en con

tra de la C1DH y otras instancias
por, presuntamente, utilizar a las
víctimas. Pero lo verdaderamente

interesante será conocer si se

hará caso a las recomendacio

nes, que son vinculatorias, o se
pasarán por alto. Atentos.

Postura ¿reveladora?

La rebelión de 90 diputados
federales, de Morena y aliados,
que expresaron su negativa ante
las reformas que limitan las facul
tades del TEPJF, ocasionó que
el propio secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, acu
diera a San Lázaro para intentar
destrabar la negociación, lo que

finalmente parece que se logró,
con un documento modifica

do, eso sí, tras las inquietudes
expresadas por los legisladores,
sobre todo en materia de repre
sentatividad de las minorías.

Más allá de haberse logrado, al
parecer, un consenso, no es muy

común que los diputados de la
4T suelan cuestionar los desig
nios del Ejecutivo como en esta
ocasión. ¿Quedará todo en una
excepción?

Jeison, libre

La tragedia de los 40 migrantes
fallecidos en la estación migrato
ria de Ciudad Juárez no termina.

El venezolano Jeison "N", im

putado por prender las colcho
netas durante el encierro de los

migrantes, carece de apoyo legal
y humanitario de la embajada de
su país. Nos dicen que Benedicto
J. Alvarado, primer secretario de
la representación diplomática,
bateó con puro silencio a los
activistas que buscan que se
le libere y le den condiciones
adecuadas durante su encar

celamiento. Es más, ni con la
familia se tiene contacto. Lo que
critican los activistas es que, los
migrantes salieron de su país por
maltratos por parte del gobierno
de Nicolás Maduro y en México
les va igual. ¡Qué tal!
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Redes de
Poder

CHEMA Y LA INTELIGENCIA
ARTIFICIAL

Cada vez se vuelve más común que
el evento llamado "Jalisco Talent

Land" al que asisten miles de jóve
nes interesados en los avances tec

nológicos, aloje conferencias que im
parten los funcionarios y políticos del
Gobierno estatal; sin embargo, lo que
sí es novedoso es que ahora también
la oposición política le esté sacando
provecho al espacio para promocio
nar la imagen de sus integrantes.

Resulta que este 12 de abril, quién
sabe si con el aval o no del Gobierno

estatal, el legislador de Morena, José
María Martínez Martínez, promovió
su participación en distintas activi
dades que se realizaron en "Jalisco
Talent Land". lo que llama la atención
tratándose de uno de los principales
aspirantes de ese partido para con
tender por la gubernatura de Jalisco
en 2024.

Dijo el legislador Martínez Martí
nez, que acudió a "Jalisco Talent Land"
que el Gobierno estatal promueve
como "el mayor evento en tecnología
e innovación con Inteligencia Artifi
cial en Latinoamérica  para escuchar
las ideas de los jóvenes y así apren
der de ellos.

El Gobierno de Jalisco participa
con una aportación económica en
la realización de este evento, el cual,

según se proyecta, reunirá a más de
30 mil personas

No por nada el legislador es am
pliamente identificado por su largo y
retorcido colmillo político: la jugada
le permitió estar en un evento con
proyección masiva; dirigirse a un
público joven donde es muy poco
conocido y aprovechar una platafor
ma que, vaya ironía, está financiada
por un Gobierno en manos de Movi
miento Ciudadano, el rival que busca
vencer en 2024.

VACACIONES DEL GOBERNADOR

Este miércoles el gobernador, Enri
que Alfaro Ramírez, informó que se
ausentará unos días para vacacionar,
lo que ha llamado la atención pues su
regreso sería luego de Semana de Pas
cua: "Tomaré unos días de vacaciones

£on mi familia. El miércoles estaré de
regreso", difundió el mandatario.

El 4 de abril, el gobernador informó
que había sido dado de alta, luego de
que fuera internado por un problema
de salud: "En las vértebras C5 y C6
la masa muscular estaba ejerciendo
demasiada presión sobre el nervio
e impedía la correcta circulación
de sangre hacia el cerebro. Eso me
ocasionó durante los últimos días

severos mareos y el entumecimien
to de uno de mis brazos", dijo. Aquel
mismo día ya se encontraba en gira
de trabajo por el estado.
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Chema Martínez tuvo un acierto ai participar en un asento' diseñado paraei público joven
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DEUDA: SELLO DE CARLOS

GARZA Y LOS ETERNOS BACHES

EN LOS MUNICIPIOS
Carlos Garza, titular de la
Secretaría de Finanzas y
Tesorería estatal, volverá a
adquirir más deuda.

Endeudar al estado de Nuevo

León ha sido una práctica muy
común del tesorero, quien
empezó a valerse de este
modo de financiamiento desde

la administración de Jaime

Rodríguez Calderón, y ahora,
con el gobernador Samuel
García, no ha sido la excepción.

Pareciera que Garza no tiene
otra herramienta para obtener
dinero más que con deuda y
reestructurando la que ya se
tiene, por lo que esa declaración
de que la entidad tiene finanzas
sanas es parte del discurso del
gobernador y no de la realidad.
Ayer salió a decir que necesita
mil 500 millones de pesos de
deuda por una insuficiencia
de liquidez temporal, es
decir, en términos llanos, la
administración estatal no tiene

dinero.

Y esto no es todo, pues el
tesorero planea solicitar más
deuda por 11 mil millones de
pesos. Llama mucho la atención
que ahora que Samuel García
tiene un presupuesto más
robusto que cualquier otro

mandatario, siga la dinámica de
endeudamiento.

Mucho se criticó al

exgobernador Rodrigo Medina
por contratar deuda, pero al paso
que va Samuel, en una de esas
hasta lo termina rebasando.

LOS ETERNOS BACHES

EN LOS MUNICIPIOS

La falta de lluvias ocultaba,
un poco, la deficiente
pavimentación en los
municipios metropolitanos.
Ahora, las ligeras precipitaciones
exhibieron el estado de la

carpeta asfáltica de estas

localidades y de verdad que
ninguna se salva.

En el municipio de San
Nicolás, a cargo de Daniel
Carrillo, nos dicen, que en la
colonia Anáhuac el pavimento
está en malas condiciones,
mientras que, en Escobedo, que
dirige Andrés Mijes, circularon
videos en redes sociales de

inmensos baches. Por su parte,
la calle General Treviño, en
Monterrey realmente es un
desastre.

Y en Apodaca, cuyo edil es
César Garza, los ciudadanos
también exhibieron la mala

calidad de la carpeta asfáltica.
El surgimiento de baches con

cada lluvia es un mal crónico.

Pasan y pasan administraciones,
sean panistas o priistas y sigue
sin haber calles y avenidas
en buenas condiciones, sin
contar la mala señalización

y los carriles sin la alineación
correspondiente.

Muy probablemente todos
los alcaldes salgan a anunciar
programas de carpeteo pues,
claro, se vienen los tiempos
electorales y son obras que
muchos ciudadanos ven.
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; QUE QUIERES
COMUNICAR?

Si Mejía Berdeja dejara atrás los berrinches y
decide sumarse a la campaña de Morena, esos
votos se repartirían entre Manolo y Guadiana

os estrategas y políticos más reco
nocidos del país no entienden qué
sucedió en Coahuila durante losL últimos tres anos de la administra

ción de Miguel Riquelme, ya que tras
llevarse "carro completo" en 16
distritos durante la elección de

2020, ahora la gubernatura no ha sido un día de campo
para el candidato puntero en las encuestas: Manolo
Jiménez.

En su momento, el Partido Revolucionario institu
cional (PRi) de Alito Moreno retó y arrodilló al partido
del presidente Andrés Manuel López Obrador en la

tierra ele Francisco I. Madero y Venustiano Carranza,
incluso cuando Morena sumaba más adeptos a nivel
nacional.

Bajo esa realidad, el PRi, el Partido Acción Nacional
(PAN) de Marko Cortés y el Partido de la Revolución
Democrática (PRO) de Jesús Zambrano, alinearon sus
interesesy bajo su flexible ideología lanzaron la "Alianza
Ciudadana por la Seguridad" aunque los aliados del tricolor
van ele comparsa, pues los adeptos ele Manolo provienen
del histórico voto duro priista.

Pero la ciudadanía de Coahuila opina lo contrario.
La gente está cansada del tricolor, y aunque Manolo
Jiménez sigue arriba en las preferen
cias, según la última encuesta de El
Heraldo de México, con 40.1 por ciento
de preferencia, las matemáticas, para
muchos ingeniosos opinadores, podría
ocasionar un empate técnico si los astros
sejuntan.
Y es que el candidato de Morena,

Armando Guadiana, tiene 31.6 por cien
to, seguido ele Ricardo Mejía, del Partido
del Trabajo (PT) con un 15.8 por ciento, mientras que Le
nin Perez le sigue con 3.6 por ciento ele la alianza UDCy
Verde Ecologista.

Si Mejía Berdeja dejara atrás los berrinches y decide
sumarse a la campaña de Morena, esos votos se repartirían
entre Manoloy Guadiana; Lenin va cíe mero espectador
y apuesta a conservar el registro y dinero existente para
esos partidos ele relleno.
El delfín del gobernador tiene todo el apoyo de

los empresarios más reconocidos en la Laguna, como
el ele Ahmsa, ele Alonso Ancira; Grupo Acerero del Nor
te, ele la familia issa; Lala, ele Eduardo Tricio y un gran
número ele empresas locales con presencia en varios
estados del país.
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Ahora, la Encuesta Nacional de Victimización y
Percepción sobre la Seguridad Pública (ENVIPE) de
2022 estima que 55.8 por ciento ele la población consi
dera la inseguridad como el problema que más afecta
a la entidad.

De allí que nadie entiende por qué Manolo Jiménez
utilizó la fórmula "Alianza Ciudadana por la Seguridad",
lo que sin duela es una crítica y exposición al trabajo del
todavía gobernador, Miguel Riquelme.

Los creativos que eligieron este nombre para la coa
lición jamás imaginaron que la ciudadanía reprobaría
todavía más el desastre en seguridad ele la actual ad

ministración.

Esta losa la sortea un buen candida

to, quien a pesar ele los errores en su cam
paña mantiene todavía las preferencias
electorales.

Pero el descontento tampoco lo consolidó
Morena, ele Mario Delgado, pues aunque
Armando Guadiana es reconocido entre la

población, sus escándalos no son bien vis
tos en la entidad y no le daría para alcanzar

al puntero.
Coahuila ocupa el octavo lugar en generación ele nue

vas fuentes ele trabajo a nivel nacional, con 832 mil 725
trabajadores asegurados ante el instituto Mexicano del
Seguro Social.
Además, a partir de este año, se fabricarán

vehículos eléctricos y en 2024 se instalarán empresas
internacionales ele autopartes clel ramo ele la electro
movilidad. Estos factores parece que no se ven entre la
población, así que este 4 ele junio prepare su voto duro y
su voto ele castigo que la elección todavía no se decide.

LAU.PUENTEE@CMAIL.COM / @LAURAPUENTEEN

El delfín del
gobernador tiene
todo el apoyo

de los

empresarios
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> Nos dicen que fue dura
la reunión del secretario

de Gobernación. Adán Au

gusto López con la ban
cada de Morena. Algunos
senadores le expresaron
su desacuerdo con el dis

tanciamiento que obser
van entre el Ejecutivo y la
Cámara Alta. Además, in
sistieron en la necesidad

de dar luz verde para sa
car los nombramientos
de los comisionados fal

lantes en el INAI, pero el
funcionario dejó en claro
que no es prioridad en Pa
lacio Nacional.

> La declaración del gobernador del
Edomex, Alfredo del Mazo, en el
sentido de que le gustaría ser parte
del gabinete de Claudia Shein
baum en caso de que gane las
elecciones presidenciales de 2024,
tomó por sorpresa a la jefa de Go
bierno, quien no lo vio con desa
grado, a pesar de que pertenecen a
partidos políticos diferentes.

>Áunque parezca lo contrario, mi
litantes del Partido Verde trabajan
ya en apoyo de Marcelo Ebrard
como posible candidato a la presi
dencia, en 2024. Entre sus promo
tores se encuentran tres cuartas

partes de la fracción del partido del
tucán en San Lázaro, según Javier
López Casarín coordinador na
cional de Plataforma Verde.
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JUSTICIA

> importante pa
so dio el Senado
con la aprobación
del nuevo Código
Nacional de Pro
cedimientos Civi
les y Familiares.
Con esa medida,
•npulsada por la
Comisión Nacio
nal de Tribuna
les Superiores de
justicia, presidida
por el magistrado
Rafael Guerra se

marca un antes y
un después en la
solución de con
flictos de justicia
cotidiana.

SE QUEDA

> Con ojos de plato
se quedaron mu
chos después de
ver y escuchar la
defensa que hizo el
presidente de Mé
xico, Andrés Mí
nuel López Obra
dor, de Francisco
Garduño, como
comisionado del
Instituto Nacio

nal de Migración. El
mandatario dijo que
se mantendrá en

su posición en tan
to no se demuestre

una responsabilidad
directa, y eso lo de
terminará la FGR.
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Un debate como el que se da para reformar el
TEPJF debe asumirse como consustancial a la

democracia y ala diuisión de poderes

a iniciativa constitucional para reformar
atribuciones del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación [TEPJF] ha gene
rado tensión entre los poderes Judicial y
Legislativoy también en el grupo parlamen
tario de Morena, uno de los seis partidos
proponentes de la importante reforma.

Esa tensión entre Poderes y entre legisladores debe
dirimirse con argumentos en debate y sin adjetivaciones
denostadoras. Un debate así debe asumirse como consus

tancial a la democracia y a la división de poderes y necesario
en las bancadas parlamentarias.

En este marco, es deseable la celebración de foros de
parlamento abierto, como los que acompañaron al proceso

legislativo de la iniciativa constitucional de reforma electoral
(Plan A) presentada por el presidente Andrés Manuel López
Obrador y derrotada por la oposición unida en el Congreso.
Uno de los temas principales debería ser el de las acciones
para el acceso de grupos vulnerables al goce de derechos
político electorales, que en la iniciativa se reservan al Con
greso, reforma que esos grupos están considerando regresiva.

El Tribunal ha incurrido en exce

sos y por momentos sus resolucio
nes han tenido aroma legislativo más
que jurisdiccional, hijas de interpre
taciones forzadas de la Constitución

y de las leyes, so pretexto de tutelar
derechos humanos. En realidad, la
pretendida tutela ha resultado se
lectiva porque, en su momento, la
Sala Superior olvidó el contenido del

Artículo 1D de la Constitución y, al validar cancelaciones de
candidaturas, soslayó que el artículo de la Legipe aplicado
porel INE riñe claramente con el principio pro homine.

Aclicionalmente, el TEPJF ha emitido resoluciones polé
micas que lanzaban órdenes al Poder Legislativo, basadas
en interpretaciones por lo menos discutibles. Y también,
sentencias de sustento endeble como la prohibición de las
caricaturas de AMLO y la pérdida del modo honesto de vivir
como causal para negar registro de candidaturas, un asunto
que la Suprema Corte de Justicia tuvo que enmendar.

Por su parte, los partidos están muy distantes de ser entes
con democracia interna. Y debe haber una instancia externa,
como el TEPJF, que evite violaciones a derechos de militantes
y frene su tendencia a violar normas que ellos mismos se clan.
Es decir, contra lo que se propone, el Tribunal debe mantener
su facultad de conocer asuntos internos de los partidos.

Otra atribución que el TEPJF debe conservar, pese a sus
excesos, es la interpretación de las normasjuríclicas. La pre
tensión de establecer la literalidad como única vía de inter

pretación puede producir antinomias, por ejemplo, con el
mencionado ArtículolDcle la Constitución. En cambio, parece
adecuado asignarle a la Suprema Corte la faculta el de conocer
de las controversias relacionadas con los regímenes internos
de las cámaras del Congreso y con las decisiones de sus
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• Mario Bros, el fontanero más
famoso, ya se convirtió en el es
treno de animación más taquillera
de la historia en su primer fin de
semana, con la película Super
Mario Bros, con 377 MDD.

• Kim Jongun, líder supremo de
Corea del Norte, volvió a tensar
el ambiente en Asia luego de que
su país disparara un misil balístico
intercontinental, lo que provocó el
encendido de alarmas en Japón.

• Gérard Depardieu, el histórico
actor francés, ahora está bajo el
ojo del huracán tras la denuncia
de 13 mujeres que lo señalan de
agresiones sexuales durante el
rodaje de varias películas.
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*JENKINS GRADUATE SCHOOL Y PECC MEXICO

Para obtener beneficios de la relocafízación no basía
con ser vecinos. Es necesario un ambiente amigable a
la inversión tj contar con una agencia de promoción

Janet Yellen, secretaria del
Tesoro de Estados Unidos,
declaró el ano pasado que,
por las tensiones geopolíti
cas crecientes con China, las
cadenas de suministro de su

país deberían relocalizarse
en naciones amigas, aliadas
o cercanas (friendshoring,
allyshoring o neorshor/ng).

Washington prohibió la
exportación a Beijing de alta
tecnología para la producción
de microprocesadores. China
reaccionó con directivas para
reemplazarlatecnología im

portada, pero la ventaja de Estados Un idos y aliados en este rubro
es difícil de alcanzar.

En su informe dado a conocer este mismo mes, el Fondo Mone
tario Internacional (FMIj analizó la fragmentación geopolítica y su
impacto en el comportamiento de la Inversión Extranjera Directa
(WEO, cap.4).

La reubicación de cadenas productivas afecta los flujos de IED
en el mundo, con efectos negativos importantes a largo plazo sobre
la economía global. La fragmentación geopolítica también impacta
los flujos financieros con implicaciones dañinas para el mundo.
Urge reforzar el diálogo multilateral para disminuir las tensiones
geopolíticas y mitigar sus efectos.

La relocalización de la inversión implica que hay naciones gana
dorasy perdedoras, sin embargo, la economía global pierde como
un todo al extraviarse eficiencia productiva. Existe una reversión
de la localización de la inversión conforme a las ventajas compa
rativas, influenciada por políticas proteccionistas detonadas por
conflictos geopolíticos.

De acuerdo con el estudio del FMI, las consideraciones de segu
ridad nacional y de ventaja tecnológica sobre países rivales implica
costos económicos para China y para naciones en desarrollo en Asia.

La IED significa transferencia de conocimientos y mayor creci
miento financiero en las economías receptoras. La falta de inversión
cancela beneficios.

Las empresas se reubican para evitar sanciones del país de
origen. Si la tensión geopolítica aumenta, lo hará la reubicación
de la IED. Las compañías que se relocalizan son principalmente
multinacionales, de mayor tamaño y con más conocimientos.

Desde el 2018, cuando estalla la guerra comercial entre China
y EU, según el FMI, se acelera el desacoplamiento de flujos de IED.

La tendencia es que la IED se concentre en bloques cíe países
alineados. Asia se volvió menos relevante como fuente y anfitrión,
perdiendo frente a casi todas las demás regiones.

La IED hacia y desde Beijing disminuyó más que el promedio
asiático, aunque la pandemia por COVID19 podría haber contri
buido a la caída. Durante la última década, la proporción de flujos
de IED entre economías alineadas geopolíticamente ha seguido
incrementando.

Para obtener los beneficios de la relocalización no basta con

ser vecinos. Es necesario un ambiente amigable a la inversión,
contar con una agencia de promoción de inversiones para brindar
información y facilitar procesos burocráticos, lo que no hace el
gobierno mexicano.
 ESTADOS UNIDOS

PROHIBIÓLA
EXPORTACIÓN A CHINA
DE ALTA TECNOLOGÍA
PARA LA PRODUCCIÓN DE
MICROPROCESADORES.

BEIJING REACCIONÓ
CON DIRECTIVAS

PARA REEMPLAZAR

LA TECNOLOGÍA
IMPORTADA
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EL CRISTALAZO

La carta y el petardo
Rafael Cardona

Twitter:@CardanaRafael

Las cartas son parte de un ro
manticismo trasnochado. El

mundo digital las ha conver
tido en recursos arcaicos.
Antes, en torno de su urgen

cia, extravío, contenido o confusio
nes, se escribieron grandes piezas li
terarias y películas. La carta robada
nos llevó a ensueños policiales y una
carta abierta es a veces una soflama
poderosa. Los embajadores llevan to
davía cartas credenciales.

Los hombres decididos ponen las
cartas sobre la mesa y en el íntimo
hallazgo, un paquete de hojas perfu
madas atadas con cinta de seda pue
de contener toda la historia román
tica de eternas señoritas ilusionadas
por un hombre cuya carta se perdió
en el tiempo.
En política también las cartas sig

nifican algo. Echeverría quiso conver
tirse en líder mundial con una carta

de Derechos y Deberes Económicos de
los Estados, y con una misiva de ex
traña e inaceptable naturaleza quiso
nuestro bienamado líder, don Andrés
Manuel, purificar los siglos de con
quista y dominación española contra
los naturales de este lado del mundo
(no existía América), si el actual mo
narca hispano pedía perdón por las
ruines acciones de sus antepasados
expoliadores, violadores y demás. A

fin de cuentas y de cuentos, lo único
real y contemporáneo, fue un cheque
de dólares con varios ceros y ceros, a
Iberdrola, ¡jolines!
Suele nuestro presidente enviar

cartas a diestra y siniestra. Y no só
lo enviarlas, exigir correspondencia.
Y guay de quien no le responda en los
términos de urbanidad exigidos por
su sensibilidad personal, porque en
tonces los fuegos de Troya (o de Ma
cuspana) pueden llegar hasta la Ciu
dad Prohibida de Pekín (me niego a
usar Beijín).

Pero ¿por qué el gobierno chino ha
respondido de tan displicente mane
ra? Primero porque en el lenguaje di
plomático una carta como la mexica
na es considerada una falta de tacto.
Y segundo, porque responder, en es
te caso, habría sido conceder e incul
parse.
Un pequeño dato:
. .Acudimos a usted, presidente Xi

Jinping —dice AMLO—, no para pe
dirle apoyo ante estos groseros ama
gos (de los senadores gringos), sino
para solicitarle que por razones hu
manitarias nos ayude a controlar los
envíos de fentanilo que puedan remi
tirse de China a nuestro país.

"Por ejemplo, sería un apoyo inesti
mable contar con información sobre
quiénes importan esta sustancia,
en qué cantidad, en qué embarca
ciones, cuándo sale de los puertos
chinos, a qué puertos mexicanos
llega y el tipo específico de sustan
cia" (nieve de limón no pidió).
En otras palabras, al solicitarle por

escrito al líder de mil quinientos mi
llones de chinos, detalles de los em

barques, puertos; remitentes y desti
nos (hasta de los puertos mexicanos,
como si fueran su responsabilidad),
lo empuja a admitir un conocimiento
cómplice. Por lo menos.
Xi Jinping, puede ser muchas co

sas, pero no tan ingenuo o novato co
mo para morder ese ridículo anzuelo.

Saber quiénes importan las sustan
cias, en cuánta cantidad; conocer en
detalle las embarcaciones y todo eso,

es asunto de los mexicanos, no de los
chinos. Por eso esa carta o es ilusoria

o es tramposa. Y en cualquiera de los
dos casos, a ese chino no lo engañan
como a chino de cuento.
"...Con ello nosotros tendríamos

un mayor control sobre el ingreso de
esta droga que en México sólo está
autorizada para fines médicos y cu
yas importaciones legales son muy
pocas..."
Pero si los párrafos previos son in

admisibles, este es francamente in
comprensible. ¿México no puede con
sus puertos y fronteras y pide la ayu
da china para controlar el ingreso de
una droga cuyos fines médicos está
dispuesto a prohibir, como ha anun
ciado?

Así, es comprensible la respuesta:
un estáte quieto de la señorita Mao
Ning, vocera del Ministerio del Exte
rior de China: "No existe el tráfico ile
gal de fentanilo entre China y Méxi
co". Punto.

En esas condiciones el gobierno
oriental ha dejado dos cosas en cla
ro: no se deja engañar, ni le gusta a
Xi Jinping perder el tiempo con cartas
inútiles y tramposas. Otro petardo •
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Pepe Grillo

Demonios sueltos en Matamoros

México paga una factura muy alta en ma
teria de imagen internacional por el se
cuestro de cuatro estadounidenses, y el
asesinato de dos de ellos, en la fronteriza
ciudad de Matamoros, Tamaulipas.

Los dos sobrevivientes concedieron una

entrevista a Anderson Cooper de CNN pa
ra describir el terror que vivieron.
Una de las víctimas dijo en cadena

nacional que sus captores portaban
máscaras con la imagen del diablo.

Desde luego esto abona a la narrativa
que se está imponiendo en Estados Unidos
de que los sicarios mexicanos son terroris
tas que deben ser eliminados por fuerzas
especiales de Estados Unidos, incluso en
territorio mexicano.

En la entrevista se recordó que el ataque
ocurrió a mediodía en calles céntricas de

esa ciudad y que una vez secuestrados los
norteamericanos fueron llevados a distin
tos lugares. La policía mexicana, casi sobra
decirlo, no intervino en ningún momento.

El Cartel del Golfo asumió que una de
sus células perpetró el ataque. Los demo
nios siguen sueltos en Matamoros.

ElfNMylaSegob
Ante la tragedia de la estación migratoria
de Ciudad Juárez, el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, afirmó que
el tema migratorio no le competía a él, si
no a Marcelo Ebrard, por un acuerdo in
terno del gabinete, esgrimió.
Esto a pesar de que en las miles de

imágenes de la estación incendiada des
taca con grandes letras el nombre de
"Gobernación".

Tal parece que ese acuerdo interno con
cluyó y le tocó, como corresponde, al se
cretario de Gobernación decir que su sub
alterno, Francisco Garduño, seguirá como
director del Instituto Nacional de Migra
ción hasta que la FGR entregue los resulta

dos de su investigación, lo que puede ocu
rrir pronto, dentro de varios meses o el
próximo sexenio.

Beli§ario Domínguez, la casa
gana
La 4T aprovecha su mayoría en el Senado
para celebrar a los suyos con la entrega de
la medalla Belisario Domínguez.

En eso, Morena se parece mucho, más
de la cuenta, al PRI y al PAN.

En lo que va la administración, la me
dalla se ha entregado a Carlos Payán,
fundador del periódico que más dinero
de publicidad recibe del gobierno. Tam
bién fue galardonada Rosario Ibarra de
Piedra madre de la actual presidenta de
la CNDH. En el 2023 tocó el turno a la

economista Ifigenia Martínez, senadora
por Morena, y este año le tocará a la na
rradora Elena Poniatowska.

No se ponen en duda los méritos de los
galardonados, se hace notar que su afini
dad política con el gobierno fue el resorte
que los llevó a recibir la medalla. En sín
tesis, la casa gana.

Jaloneos entre morenistas
La decisión de acotar las facultades del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración sacó a flote la división que hay al
interior de la bancada de Morena en San
Lázaro.

No es el único espacio donde grupos de
morenistas comienzan a jalonearse entre
ellos, mientras aumenta la tensión por las
encuestas que dirimirán al candidato ofi
cial para la Presidencia de la República.

Hace todavía algunas semanas se cui
daban las formas pero hoy los golpes se
dan ante cámaras y micrófonos, como la
ofensiva del grupo en el que está John Ac
kerman que quiere quemar en leña verde
al actual dirigente nacional del partido.

"Con AMLO todo, con Mario Delgado
nada" es el lema de este grupo que pe
lea por el control de partido.

Como el tiempo se acaba, los equipos
de las corcholatas finalistas comienzan a
disparar sus municiones, en el entendido
de que si pierden les esperan seis años de
ostracismo •

Fecha: 13/04/2023

Página: 3

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 26,214

Página 88 de 164 Índice



ANIMALIDADES...

A ESTE MUNDO YA SE LO LLEVÓ EL DEMONIO
Marielena Hoyo Bastien

El hombre no posee el poder
de crear vida. No posee

tampoco, por consiguiente,
el derecho a destruirla.

Mohandas Karamchand Gandhi
18691948

De no creerse el grado de vio
lencia a que se está llegando
con los animales no humanos,
sea de forma consciente o in
consciente; directa o indirecta.

En tan sólo una semana se me arremolina

ron varios casos. Unos recientes y otros que
llevan tiempo sin resolverse, pero que por
ello mismo están levantando a una sociedad

cada vez más indignada por esos crímenes.
Siendo así, tuvimos que se dio un paro de la
bores en la Universidad Autónoma de México

(UAM), convocado por una comunidad es
tudiantil harta del impune acoso sexual ha
cia sus compañeras. Muy bien y por supuesto
que se entiende y respalda, sólo que a causa
de ese movimiento las numerosas criaturas
alojadas en los laboratorios y el bioterio del

plantel Xochimilco la están pasando terrible
mente mal; algunas incluso perdiendo la vi
da de manera infame o teniendo que ser "sa
crificadas" porque aunque los alumnos han
permitido el paso de los encargados de aten
derlas, el permiso ha sido por tiempo muy
limitado impidiendo de esa forma dar aten
ción adecuada y precisa a la numerosa canti
dad de conejos, ratas, cuyos y hasta ajolotes
que ahí se tienen, situación que incluso re
sulta incongruente con la causa del reclamo,
partiendo de que los estudiantes están co
metiendo un abuso similar al tratarse de se
res tutelados totalmente indefensos y depen

dientes de la mano humana para sobrevivir.
El daño está siendo mayúsculo, y por tanto
debe imputarse responsabilidad a quienes
corresponda. En ello me encontraba, hecha
un basilisco, cuando supe sobre el asunto de
las miles de rayas mutiladas en playa Hua
tabampito, en Huatabampo, Sonora, donde
la señora Elizabeth Guerrero Moreno, fue
nombrada "por compromiso de campaña"
Coordinadora del Departamento Municipal
de Ecología, sin conocimiento ni cercano a la
materia, dado lo cual permitió que se conti
nuara. .. continuara... con esa práctica cri
minal para la Madre Naturaleza; particular
mente para el ecosistema al que pertenece la
especie a cuyos individuos se les eliminó sal
vajemente su medio de defensa, y todo, para
que los turistas no sufrieran picaduras. Así
las cosas, me pregunto si nos tocará ver que
se arranque la dentadura a los tiburones pa
ra evitar que muerdan a los nadadores oceá

nicos. Destituyeron de inmediato a la referi
da, sí, pero la sanción no debe quedar ahí ni
para ella solamente. Debe procederse asimis
mo contra los fulanos que efectuaron el corte
y que tras esa barbaridad y sin miramiento
alguno arrojaron a los pobres animales ha
cia el mar cual si de lanzamiento de disco se

tratara, lo que además impedirá medir el re
al impacto sufrido por esa específica pobla
ción de elasmobranquios. Ello, aparte de lo
que toque al presidente municipal "Chuy"
Flores, quien aceptó públicamente compar
tir la responsabilidad al haber otorgado esa
designación. Igualmente hay responsabili
dad atribuible a la ProFePA de Blanca Ali
cia Mendoza, ya que desde el 2019 y a tra
vés de una peticióndenuncia vía change.org
tuvieron conocimiento de la monstruosidad

sin atenderla ni prevenirla debidamente, no
omitiendo que la omisión en estos casos im
plica también delito... aunque... a esta fun
cionaría eso le vale al tener varias denuncias

en su haber sin que se le toque un pelo, como
es moda sobre todo miembro distinguido de

la 4T. No terminaba de digerir lo anterior...
Cuando recibí imagen de un cartel por

el que se convoca a una marcha ciudada
na (con vestimenta blanca) para hoy jue
ves 13, a partir de las 18 horas; manifesta
ción que partirá de la Plaza de los Bomberos
de Monclova, Coahuila, para protestar por
causa criminal no resuelta desde el pasado
septiembre, cuando trascendió el artero y
crudelísimo asesinato de varios perros a
manos de algunos bomberos, hoy vergüen
za mayúscula para su gremio. Son personas
identificadas y que todavía sabiéndose gra
badas por otro inmundo, procedieron entre
burlas a torturar, ahogar y a matar a palos
a unos perritos que dizque habían sido res
catados y recibidos por esa área que no só
lo abarca Bomberos sino también Protección

Civil y... ¡hágaseme el canijo favor!... Pro
tección Animal y que está a cargo de un tal
Agustín Ramos Pérez. Espeluznante resul
tó ver a esos lomitos todavía moviéndoles el

rabito a sus verdugos, mientras eran masa
crados. Quedé muy descompuesta tras ver el
video que documenta un hecho que no debe
quedar impune. Hay más, pero ya no espa
cio ni deseos de seguir sobre estos temas que
minuto a minuto me quitan aire de vida *

marielenahoyo8@gmail.com
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

Un gobierno autoritario en aras del "interés público"
Leopoldo Mendivil
Lmendivil2010@gmail.com

SEÑORES MINISTROS,
SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE
LA NACIÓN:
Ustedes como ministros, yo co

mo ciudadano, hemos escu
chado desde tiempos inme
moriales que tal o cual deci
sión gubernamental, proyec

to o legislación se echa a andar basado
en el "interés público" que la autoridad en
turno dice tutelar.

Ustedes, que de leyes saben mucho, dí
ganme dónde puedo encontrar una defini
ción, porque el término lo han usado con
mucha soltura nuestros gobiernos, lo mis
mo neoliberales, que de centro o sedicen
tes transformadores. A veces los resulta
dos han sido buenísimos, otros no tanto y
otros pésimos.

Si de veras se tomara en serio este con

cepto del "interés público", hace años que
hubieran cerrado la planta de PEMEX en
Tula que ha ocasionado cáncer y otras en
fermedades a los pobladores de alrededor.

Pues bien, como ustedes saben, el pre
sidente dio a conocer el pasado 24 de
marzo un proyecto de decreto median
te el cual "se reforman, adicionan y de
rogan diversas disposiciones en Materia
Administrativa" con el propósito de pro
teger el interés público y social. Así, así,
suena bien; sin embargo, si uno echa un
ojo a las causas para promover el decreto
ya no tanto.

Una de las causales es revertir el adel
gazamiento del gobierno y del Estado, lo
cual la 4T ve como un "desarrollismo" ne

gativo. Híjoles, cuando el gobierno se en
cargaba de todo nos fue muy mal; pero

bueno, veamos ejemplos de lo que el men
cionado decreto pretende concretamente.

Empecemos porque la nueva Ley Fede
ral del Procedimiento Administrativo mo
dificaría las causales mediante las cuales

el gobierno podría revocar concesiones,
permisos, licencias, etc., concedidas a
particulares si la autoridad considera que
afectan el interés general. Aquí empieza
el concepto más parece un dogma que so
lo da manga ancha para vulnerar la certi
dumbre jurídica.

Pero seamos benignos y continuemos.
Supongamos que de verdad, es indispen
sable revocar la concesión porque queda
fehacientemente demostrado que está le
sionando el interés público, que no es un
capricho ideológico, ni una animadversión
personal. ¿Qué pasará con la inversión he
cha por particulares, quienes en su mo
mento obtuvieron la licencia o concesión

cumpliendo los requisitos? Aquí es donde
el decreto se pone más color de hormiga.
Miren, señores ministros, a la 4T no

le gusta eso de erogar recursos por sus
decisiones; es decir, si México otorgó en
el pasado una concesión —digamos para
que una empresa invierta en una planta
de energía eléctrica— y a la política ener
gética actual no le cuadra la libre compe
tencia en la que la CFE debe jugar, se sien
te con derecho de cancelar la concesión y
LIMITAR el monto de la indemnización.
Es decir, no importaría cuántos mi

les de millones de pesos haya invertido
el concesionario, se limitaría el monto a
indemnizar mediante modificaciones a
cuatro leyes (General de Bienes Naciona
les, Federal de Responsabilidad Patrimo
nial, de Expropiación y de Adquisiciones,
Arrendamientos y Servicios del Sector Pú
blico). ¿Cómo la ven?

Hay otros aspectos preocupantes den
tro del decreto, como la terminación anti
cipada de contratos por parte del gobier
no [Cláusula Exorbitante), la recupera
ción en 72 horas de bienes inmuebles por
la vía administrativa —no judicial— y la

ruta para la extinción de los organismos
autónomos y muy técnicos, como el Insti
tuto de Transparencia, la Comisión Fede
ral de Competencia Económica o ¡el Ban
co de México!

Para mí que AMLO no quiere un Es
tado fuerte, lo que anhela es un gobier
no grande y dominante. De la inversión
privada en el país, pues nos podemos ir
despidiendo.

De aprobarse el decreto, va a generar
toneladas de trabajo en la Corte a través
de acciones de inconstitucionalidad y con
troversias constitucionales en el plano na
cional. Así que vayan preparándose.

Pero hay una trampa mayor en el decre
to que se juega en el nivel internacional.

Voy derecho y no me quito,
si me pegan me desquito.

Coro infantil

Don Andrés sabe perfectamente que
México tiene tratados comerciales con

muchos países, señaladamente el TMEC
rubricado por él mismo, y que el decreto
contraviene. Sabe que las violaciones a los
tratados se dirimen en páneles de arbitra
je y, en última instancia, en tribunales in
ternacionales. Vamos, México ha ganado
algunas disputas.

Cuando impongan a México las sancio
nes o penas económicas por no cumplir
con lo acordado en los tratados y haber le
sionado unilateralmente y sin indemnizar
a las empresas, entonces AMLO se enolve
rá en la bandera. Nos tirará el choro ma

rcador de que los oligarcas del mundo nos
quieren pisotear y que él defiende nuestra
soberanía. Sería su ejercicio más extremo
de posverdad, pero el mejor de los argu
mentos propagandísticos entre su base.

Y cuando don Andrés se vaya a su ran
cho, aquí nos quedaremos los mexicanos
pagando las consecuencias: nuestro desa
rrollo paralizado y sin inversiones, multas
internacionales enormes a pagar y un ais
lamiento inútil del mundo.

Ese es el concepto lopezobradorista del
"interés general" •
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Desde hace varios meses ya, la toma de las ofi
cinas de la representación de Oaxaca en la Ciu
dad de México por parte de la comunidad triqui
ha sido un tema de gran preocupación. La ofici
na, ubicada a metros del Camino Real de Polan
co, solía ser un lugar donde los oaxaqueños re
sidentes en la capital podían realizar trámites
sin tener que viajar al estado surefio que go
bierna el autor del libro El derecho de los Pue

blos Indígenas, Salomón Jara Cruz.

Sin embargo, las autoridades locales, de Clau
dia Sheinbaum, han permanecido inactivas en
relación a esta problemática. Pero dicen que
el químico Jara Cruz tampoco ha hecho nada
al respecto. La mayoría de las personas que
acudían a la oficina para realizar trámites im
portantes, como imprimir su acta de naci
miento, personas con pocos recursos econó
micos y que no tienen la capacidad de viajar a
Oaxaca para realizar estos papeleos, están al
margen de un pleito que parece que nadie
quiere resolver.

Otro escándalo de espionaje está destapándose,
y mientras algunos apenas se enteran del fun
cionamiento de Galileo o Pegasus en estos cie
los, un nuevo software espía de una empresa
llamada QuaDream fue detectado operando en
México y apuntando a los dispositivos de perio
distas, opositores políticos y hasta organizacio
nes no gubernamentales. El Citizen Lab, labo
ratorio interdisciplinario de la Universidad de
Toronto, dice que ubicaron operaciones de esta
empresa en Bulgaria, República Checa, Hung
ría, Ghana, Israel, México, Rumania, Singapur,
Emiratos Árabes Unidos y Uzbekistán.

**•

QuaDream es una empresa israelí que se espe
cializa en el desarrollo y venta de tecnología
ofensiva digital avanzada a clientes guberna
mentales y es conocida por su software espía

comercializado con el nombre de "Reign". Re
salta que entre los personajes detrás de la em
presa está lian Dabelstein, conocido exoficial
militar israelí que figura como accionista prin
cipal. Guy Geva y Nimrod Rinsky, quienes tra
bajaron anteriormente para NSO Group (Pega
sus). Y Zvi Fischler, quien fue oficial en la uni
dad de inteligencia de élite del ejército israelí
durante 16 afios (19731989) y luego vendedor
de estas herramientas.

*«*

Que el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Ta
be, ha demostrado un compromiso claro en la
lucha contra la delincuencia en su demarca

ción. La campaña "Si ves algo, di algo", imple
mentada durante las vacaciones de Semana

Santa, es una muestra de ello, ya que busca in
volucrar a los vecinos en la tarea de prevenir y

reportar cualquier actividad sospechosa que
pudiera dar lugar a un delito.

• **

Tabe ha implementado diversas acciones para
fortalecer la seguridad en Miguel Hidalgo, pero
también es importante destacar la necesidad de
trabajar en conjunto con la sociedad para gene
rar una cultura de prevención y seguridad. Por
ello, la campaña "Si ves algo, di algo" es una
forma de involucrar a los vecinos en la tarea de
combatir la delincuencia en su comunidad.

Que muy poco transparente resultó el titular
del InfoCdMx, Arístides Rodrigo Guerrero Gar
cía, pues dicen que los documentos que presen
tó ante el Senado de la República para ser con
siderado como magistrado electoral los datos
nada más no terminan de cuadrar. De acuerdo

con la información que se puede consultar en la
página del Senado, el funcionario dice tener
más de 14 afios de experiencia en materia elec
toral; sin embargo, las pruebas logran sólo res
paldar su labor de un lustro en el tribunal capi
talino, donde cambió de puesto en hasta seis
ocasiones.

El Tribunal Electoral del Estado de México, que
encabeza LETICIA VICTORIA TAVIRA, determinó
sancionar la elaboración y difusión de hasta 30
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encuestas sobre la preferencia electoral en
aquella entidad. Según el recurso PES/71/2023,
varias personas físicas y encuestadoras hicieron
públicos estudios "sin bases objetivas" que
pueden desinformar a la ciudadanía y podría
afectar el principio de equidad en la contienda
electoral. Mientras tanto, doña Delfina y
doña Alejandra siguen en su nube,
defendiendo cada una desde su trinchera datos

que podrían arrojar las encuestadoras con
metodología dudosa que ya nadie respeta.
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El triángulo potosino
En enero del 2022 el general en retiro Miguel Amado
liménez González renunció como director general de
la Policía de Investigación (PDI), en la fiscalía gene
ral de justicia de San Luis Potosí. El militar estuvo
escasos cuatro meses al frente de la corporación,
tiempo suficiente para presenciar una serie de irre
gularidades que generaron fricciones con José Luis
Ruíz Contreras, titular de la fiscalía.

Ruiz Contreras había colocado como subdirector ope
rativo de la corporación a luán Alejandro Menchaca Sus
taita, abogado de formación con vario años de servicio en
la fiscalía, a quien el general había investigado y en
contrado nexos con cabecillas del crimen organizado. El
general buscó que lo removieran pero eso no ocurrió, po
co después adujo motivos personales y renunció.

Los servicios de inteligencia militar de la 12 zona
con sede en San Luis Potosí, documentaron que Men
chaca Sustaita tenía relación de compadrazgo con Al
fredo Alemán Narváez, líder de un grupo criminal
identificado como Los Alemanes, aliados de Los Espar
tanos, célula del Cártel del Golfo, quien fue detenido en
Monterrey, Nuevo León en septiembre pasado. Este
grupo tiene presencia en la capital del estado, en los
municipios de Soledad de Graciano Sánchez, Guadal
cazar, Villa de Arista, Villa de Hidalgo y Matehuala,
donde fueron rescatadas la semana pasada 89 perso
nas secuestradas.

Los Alemanes es un grupo que se conformó en abril
del 2020 con células afines al CDG, Zetas y vendedores
de droga "independientes". Alemán Narváez, hoy pre
so, formó parte del CDG hasta 2011, fue detenido en
aquel tiempo y salió libre en 2016 para volver a ser

capturado el año pasado. Es un viejo conocido de jefes
de la policía ministerial, según los informes su grupo
"mantiene protección institucional".
Documentos militares señalan que Menchaca

Sustaita como jefe de grupo de la corporación fue
operador de losé Guadalupe Castillo Celestino, exti
tular de la PDI, cesado en septiembre del 2021 acu
sado de presuntos vínculos con la delincuencia or
ganizada e identificado como cabecilla de lo que la
prensa potosina llama "cartel de la ministerial" o
"cartel de los ministeriales".

Quien aparece señalado detrás del nombramiento
de Menchaca Sustaita es el secretario general de go
bierno del estado, losé Guadalupe Torres Sánchez. Los
documentos militares obtenidos por el colectivo Gua
camaya, resaltan que existe una relación muy cercana
entre Torres Sánchez y el fiscal general del estado.
Ambos como abogados litigantes resolvieron casos pa
ra el bufet Torsa Abogados, despacho encabezado por
Cándido Ochoa Rojas, ex procurador de justicia del es
tado, ex secretario general de gobierno y ex diputado
local del PVEM. El rol de este veterano político fue de
terminante para que Ricardo Gallardo Cardona ingre
sara al partido y resultara candidato a la gubernatura.

Torres Sánchez y Ruiz Contreras llevaron el caso de
Gallardo Cardona cuando estuvo preso en 2015 acusado
de lavado de dinero y delincuencia organizada. Como
pago a sus servicios el hoy gobernador los nombra en sus
actuales cargos. El Triángulo potosino, conformado por
Torres Sánchez, Ruiz Contreras y Ochoa Rojas, está con
siderado como el poder detrás del mandatario potosino.
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La última cena
El pasado 6 de abril fue lueves
Santo, fiesta más importante del cristia
nismo que conmemoró la última cena
de Jesucristo y sus ulteriores días de
vida. Coincidentemente, esa fecha tam
bién entró en vigor la nueva tarifa del
transporte público en Chihuahua y con
eso, para muchos también representó
su última cena y el inicio de una muer
te anunciada.

Las rutas alimentadoras subieron de

nueve a doce pesos y la troncal, o
mejor conocida como Vive Bus, Bowi
o como le vayan a poner este sexenio,
de siete a diez pesos.

Se supone, de acuerdo con ese
texto que después de esta "desfalcada" a los
usuarios, habrá un transporte eficiente y de cali
dad. La realidad es que una persona promedio pa
ra ir y regresar de trabajar debe tomar al menos
dos "Vive Bus" y cuatro camiones alimentadores,
es decir, invierte aproximadamente al mes mil
600 pesos en transporte público; con el aumento,
la cifra se elevará a más de 2 mil 100 pesos. Diga
mos que esa persona tiene una familia de cuatro
integrantes, vive en la periferia y su ingreso men
sual es de 5 mil pesos

Digamos también que tiene que ir al médico, al

mandado y quizá, si le alcanza, recrearse enton
ces ¿podrá tomar más camiones para ir a estos
lugares? Lo peor, ¿podrá siquiera pagar la canasta
básica? No me extrañaría en absoluto que el o ella
rompiera la ventana de un Oxxo para robar comi
da, para luego el mismo Estado que subió la tarifa
del camión le castigue por el "crimen" de haber
nacido pobre y de haber tenido que "infringir la
ley" para que su familia no padeciera hambre. Po
dríamos decir que es culpa del gobierno colocar a
esa persona en estado de vulnerabilidad que lue
go castiga.

Los bajos ingresos obligarán a las personas a
analizar sus opciones de movilidad con tiem
pos de traslado más prolongados o elegir cami
nar y andar en bicicleta entonces, quizá el ca
mión se quede sin clientes y el tiro salga por la
culata. En una sociedad que debiera ser soste
nible y velar por los que menos tienen, las es
tructuras de oportunidades se quebrantan y
tensa la obtención de bienes básicos que no
pueden ser recortados.

La sostenibilidad de la "lógica" del transporte
que propone el gobierno no sólo es excluyente,
sino limitada. Ya es necesario un gobierno que
cree políticas públicas sociales y vea más allá de
la próxima elección. El servicio de transporte que
se ha brindado en el pasado es deficiente, dudo
que vaya a mejorar mucho y si lo hace, los que
puedan pagarlo, nos platican.
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Bachoco y su
rastro en Celaya,
Guanajuato

Tereso Arias y Esteban García Maldona
flo, comisariado ejidal fiel Ejido Crespo
segunda sección en Celaya, Guanajuato,
me buscaron a través de la reportera Ariel i
Cárdenas en el año de 2008 para pedirme
avíala. Se quejaban porque durante más
fie 13 años el rastro fie aves fie Bachoco

(quesupueslamenle sacrifica un millón fie pollos anual
mente) arrojó al canal fie aguas negras sus residuos fie
manejo especial (de competencia estatal) como gallinaza,
plumas y pellejos además de muchas sustancias quími
cas que utilizan para la limpieza fiel rastro. Este canal de
aguas negras corre fie oriente a poniente paralelo a la
carretera libre Celaya a Salamanca. La contaminación
fié los predios agrícolas de unos 20 ejidatarios es que los
riegan con esas aguas negras. Me mostraron un decreto
presidencial del año 1940 de Lázaro Cárdenas del Bío
donde les otorga la autorización del uso de las aguas
negras del canal para su riego agrícola.

Es bien sabido que la mayoría de las Procuradurías
Estatales fie Protección al Ambiente encargadas de la vi
gilancia del manejo adecuado ele los residuos de manejo
especial (pilas, llantas, residuos fie la construcción y ex
cretas de cerdos, pollos, vacas lecheras, resés y borregos)
no cumplen cabal y eficientemente.sus obligaciones. Es
común escucharlos decir (como pretexto permanente)
que no cuentan con el suficiente presupuesto para visitar
los. Pero la realidad nos demuestra que los empresarios
no cumplen. Sabemos que prácticamente nadie fia un
manejo correcto a este tipo fié residuos sin qué la. fede

ración a través de la Procuraduría Federal de Protección

al Ambiente o la Comisión Nacional del Agua hagan nada
al respecto. Con el argumento de que esos residuos son
fie competencia estatal creen equivocadamente que no
es su obligación vigilar su manejo. Tampoco las autori
dades municipales fie Ecología (cuando existen) hacen
algo por evitarlo o denunciarlo ante éstas ineficientes y
flesobligaflas procuradurías estatales.

En el caso del estado de Guanajuato,
se denomina Procuraduría Ambiental

y de Ordenamiento Territorial (PAQT)
cuyo titular es actualmente Gerardo
Morales Moneada, quien no aplica la
normatividad a Bachoco. Reconocemos

la Importancia económica de este grupo
empresarial que en el año 2021 tuvo
ventas netas de 81,699 MDP a nivel
nacional, pero eso no le da derecho
a contaminar. Este problema tiene
más de 25 años y sigue sin resolverse,
los ejidatarios lo han denunciado
repetidamente. Es urgente que Bachoco
maneje adecuadamente sus residuos.
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PREMIOS ALA CDMX
•La Jefa de Gobierno, Claudia Shcinbaum sumó otro
reconocimiento al trabajo realizado por su gobierno. En esta
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RECHAZAN ACTOS ANTICIPADOS
•Después de que el PAN en la CDMX denunciara ante el IECM a
la diputada Martha Ávila por supuestos actos anticipados de
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REVISARAN DEPORTIVO ESPARTACO
•Ante denuncias sobre la presunta paralización de un espacio
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Seguridad: sin pies ni
cabeza

e anunció que la Guardia Nacional vigilaría el Metro para evitar
sabotajes,sin embargo un par de meses después sé fueron sin in
formarnos qué delitos previnieron o cuáles fueron los resultados
obtenidos. \;ida fie información, porque a una ocurrencia asi,
no hay evidencia posible que razonablemente pueda justificar
la.: Y esto pasa porque los principales tomadores fie decisiones
públicas en materia de seguridad en el país están pensando en

la siguiente elección. Veamos algunos ejemplos.
La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSyPC), creada, en este

sexenio, ha tenido dos titulares f probablemente tenga un tercero. El primer
secretario, Alfonso Durazo, ren unció en 2020 para, compet ir y ganar la. guberna
t ura de Sonora. La act ual secretaria, Rosa Icela Rodríguez, probablemente fleje
su cargo en unos meseí? para ser candida.ta: al Senado o a la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México.

Si esto ha pasado en la SSyPC, en otras instituciones fie seguridad también
han sido comunes los cambios. El primer titular del Secretariado Ejecutivo fiel
Sistema Nacional de Seguridad Pública. (SESNSP), Franco Fabbri, renunció a su
cargo para ser hoy Oficial Mayor del Gobierno de Sonora. El segundo titular,
Leonel Cota, renunció para' dirigir Segalmex, que ha sirio una Cueva fie robos por
más fie 15 mil millonearle pesos ríesele quese creó en esle gobierno. La tercera y
act ual iii ular del SI SNSIJOlara Luz Llores, quien perdió la gubernat ura ríe Nnevo
León por sus vínculos con la secta NXIVM, probablemente también renuncie
para competir en las próximas elecciones. ¿Y por qué es importante lo que pasa
en el SESNSP? Porque su trabajo m articular políticas públicas en materia de
seguridad y procuración ríe justicia con el gobierno federal, los 32 gobiernos
estatales y los casi 2,500 municipios del país. Nada más

Otro ejemplo lamentable es lo que ha pasado en las aduanas mexicanas. Del
2020 al 2022, Horacio Duarte fue Administrador General fie Aduanas y primer
til ular rie la Agencia Nacional ríe Afluanas. En el inler, también tuvo tiempo para
diseñar una propuesia.de reforma electoral, junto con el til ular rie la Unidad de
Inteligencia Financiera, Pablo Gómez. Actualmente, Duarte es coordinador de
campaña al gobierno riel Estarlo ríe México de la ex secretaría de educación,
Delfina Gómez.¿Y por qué es importante lo que pasa en las afluanas? Porque el
tráfico rie armas, drogas y personas pasa necesariamente por nuestras 17 arlua
nas marítimas, 11 aduanas interiores y 21 fronterizas, 1!) de las cuales están en
nuestra frontera norte.

Por el bien del país, no es deseable que continúe esta tendencia de alta rotación
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en las siguientes administraciones, pero sin servicio profesional de carrera que
forme y proteja ai capital humano, como sí lo hace el Raneo ríe México y el Insti
tuto. Nacional Electoral, seguiremos sin pies ni cabeza.en materia de seguririarl.

Contra RéplicaFecha: 13/04/2023
Página: 10

Area cm2: 271

2 / 2

Columnas Políticas

Clemente Romero Olmedo

Costo: 51,321

Página 99 de 164 Índice



Panorama
económico, un
poco empañado

Los úliimos días, surgieron al
gunos dalos sobré la inflación
médica, en parlicular. Los dos
dalos que la ponen en su jusia
dimensión, es que abarca lan
ío medicinas como consullas y
servicios hospitalarios, y que

México fue el país de América La lina con
mayor aumenlo en el eos lo de, producios
y honorarios médicos. Esto úllimo no hace
demasiado senl ido, porque México no es
el país fie AL con mayor inflación general.
Aquí hay un lema de. incentivos negativos

específicos, que pueden provenir del pro
pio gobierno (burocracia, autorizaciones,
precariedad de las inslil liciones públicas) o
de los particulares (l lirismo médico nortea
mericano en México, por ejemplo).
Eso hace pensar que en las políticas espe

cíficas de control inflacionario, deberían in
cluirse cosas como medicamentos básicos, y
por básicos me refiero a com unes, a unque sé
que eso es meterse en camisa de once, varas.

Por cierto: respecto del IWCK . han llovi
do las l undas, pero siempre es difícil valorar
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el grado de fracaso, aunque naturalmente
hay algo de eso, porque nos falta el escena
rio conlrafactual. Efectivamente, hubo un
encarecimiento global de 62%, aunque: es
engañoso porque ciertos producios se llevan
la mayor parte del aumento (el pollo con
198% es escandaloso), pero no sabemos de
cuánto hubiera sido sin esas medidas gu
bernamentales, es decir, en lodo caso mos
traron su insuficiencia, no necesariamente
su despropósito.
Pero es fácil argumentaren un seniido o

en otro, se entiende. El punto fino aquí no es
económico, sino de seguridad. Hace algunos
mesés comenzaron a. Salir historias de que
el crimen organizado está imponiendo una
doble tributación de laclo a. los productores
y agricultores.

Cuando la mafia se interesa.por controlar
el precio de los alimentos, ahí estás hablan
do de un tema de seguridad nacional. No se
ha indagado lo suficiente sobre este tema.
En el marco internacional, el EM1 se

muestra optimista respecto de México, pero
pesimista respecto al mundo, y hasta don
de me quedé, México también es parte del
mundo. La inslil lición se encuentra, Como
los gobiernos, en uno de esos escenarios
donde sus axiomas económicos se excluyen.
Recibe presiones para controlar la inflación
so pena de estallidos sociales y prolonga
ción de la recesión, pero suben los bancos
centrales las lasas de interés y entonces se
estanca, el crecimiento, de forma, nal ural.
Lo que nunca está claro son ni los plazos

ni los grafios en los cuáles los bancos cen
trales aprietan y aflojan la llave del dinero.
Concretamente, los sustos que t uvieron ha

ce poco con la quiebra de bancos, tuvieron
como origen, es cierto, negligencia corpora
tiva, pero frente al manejo de un aumenlo
ya insostenible de tasas de interés que hizo
a los grandes deposiiantes retirar su dine
ro. Pero si esos sustos a nivel de embarazo

adolescente no los hicieron reducir las tasas,
nada lo hará.

Habría que revisar y
apretar esas tuercas
porque los costos médicos
ante enfermedades
imprevistas son de las
principales causas de la
caída de las familias de
un estrato a otro dentro
de la clase media. Otro

dato importante es que
según la Asociación
Mexicana de Instituciones

de Segurost la inflación
proviene de la demanda
de servicios médicos

de quienes ni tienen
seguridad social, ni dinero
suficiente para comprar
un seguro privado.
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CASO KURZON INMOBILIARIO EN
SUSPENSO
•La no vela del c a so Jac o b o Kurejwowski
Saba, miembro de la familia accionista de
las tiendas de abarrotes Kosher, acusado de
falsificación de documentos para hacerse de
un inmueble de manera ilegal, aún no tiene
un desenlace. Y es que la Juez de Control
delJDistrito Judic^ Perla
Yunnuen Ferná n d ez, enqu i en re cae e 1 c as o
P3.ra. Qu e > tanto Ja cobo Kurzon, su secretaria
Ana Luisa Flores Ramírez:_y el .Ministerio
Público de la Fiscalía Especializada de Robo
^At::I1:1' .i. L'fr') A'Í3A
Mayor, que determinó la acción no penal en el
caso hace unos .meses, .no ha logrado que
imputados se presenten a. las audiencias para
que presenten las pruebas que determinen
flue no se incurrió enl el delito d_e_fraude_
Á r.lXG5.:).!Á].!rA vf í..^5..
caso como estos, ha levantado toda clase de
sospechas¡que.han..llegado]^
del magistrado Ricardo Alfredo Sodi Cuellar,..
presidente del Tribunal Superior de Justicia
del.Estado.de _México..M.üempo..

AMLO VA POR ULTIMO LIBRO COMO
PRESIDENTE
Desde Palacio Nacional, el presidente Andrés
Manuel López Obrador hizo saber que está
.elaborando un nuevo libro en donde explicará
el proceso de cambio político en México y el
nuevo "humanismo mexicano". En su próximo
escrito además, dará recomen
futuro, como que el ..Estado mexicano tenga
banco grande, pues los 24 bancos que se tienen
en ei país y que están autorizados, cobran
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impuestos y comisiones al gobierno.

EXITOSOS LOS VUELOS DE
ESTIMULACIÓN DE NUBES
•Los tres vuelos puestos en marcha en
Tamaulipas por parte de la Secretaria de
Agricultura y Desarrollo Rural a través
de la Comisión Nacional de Zonas Aridas
ÍConaza),conelapoyodelaSecrc
la Defensa Nacipna^
nubes propiciaron tres días de lluvias que
hay. generadlo .importantes.yolúme
captación del líquido para apuntalar la
cosecha agrícola en la región de influencia
del.Distrito de Riego 025 Bajo.Río Bravo,
X?.y?3yÍip3S..X contrarrestar .Íps..efect.os..de.la
sequía en el campo y la ganadería en estas
zonas.

4.adcpei)dencjaícderalresdlrcque]osdíaseri
que ocurrieron las precipitaciones fueron el 5,
^ y A ^ í A c L A A A ^ Ag^ ^ 's ^ I A1 A l A
los municipios de Río Bravo, Matamoros y
YalleHermoso,principalm
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Sobre el buen juicio en política
ir Lsaiah Berlín publicó
por estas lechas, pero ha
ce 27 años "El sent ido dé
realidad. Esludios sobre

las ideas y su historia". El
apartado Political Jtidge
inciii. que bien podría

I rad ucirse como b uen j uicio en política,
sigue siendo de actualidad.
Esas carencias, dice, indicarían que

existe un cuerpo de conocimientos y que
está disponible, accesible. Inmisericor
de, dispara de nuevo: "¿En qué consiste
este conocimiento?¿Es el conocimiento
de una ciencia? ¿Existen realmente leyes
que descubrir, je «las que aprender? ¿Se
puede enseñar algo llamado ciencia po
lítica integrada, igual que odas ciencias,
por sistemas de hipótesis verificadas y
organizadas en leyes, que permitan, me
diante experimentos y observaciones
adicionales, descubrir otros hechos y
verificar nuevas hipótesis?"
Naturalmente, estas son preguntas

ancestrales. No podemos soslayar que
en política ningún evento o coyunlura
es igual a otro. Es decir, para ingresar,
permanecer y ascender en política o
regresar a ella, lo que imporla es en
tender la singularidad (lo concreto) de
lasitnación que enfrentamos, pues no
bastan los antecedentes y la teoría (lo

abstracto).
Dice qué el mérito de los graneles

gobernantes y estadistas no es que
piensan en términos generales, sino
que captan la combinación única de
características que constituyen esa si
t uación particular y eso no se aprende
ni se estudia en ninguna universidad,
maestría o curso. Así, el buen juicio
en política resulta un don, un instinto,
que permite obtener una. integración
correcta de una infinidad de datos "abi

garrados, evanescentes, siempre super
puéstos profusos li maces". Explica qué
es un sentido de lo cualitativo más que
de lo cuantitativo. Es lo que se podría
denominar una sabiduría natural, com
prensión imaginativa, discernimiento,
capacidad de percepción o intuición;
frente a virtudes tan opuestas como la
erudición o la capacidad de razona
miento y de generalización.
Políticos exitosos como Obama,

Biden o Trudeau mostraron esta cua

lidad, esa Comprensión especial de la
vida pública. Sabían qué era lo que
funcionaría y lo que no funcionaría y
las interacciones y dependencias en
tré los componentes de tal o cual acto,
proceso o decisión. Algo así como el
conocimiento del escultor respecto de
la arcilla o la piedra y el cincel, frente
al dominio que tiene el físico respecto

de las leyes de su disciplina, "...el don
particular de usar su experiencia y la
observación para adivinar con fortuna
cómo resultarían las cosas...".

El ensayo, de solo 14
cuartillas, empieza así:
"¿Qué es tener buen juicio
en política? ¿Qué es ser
prudente o talentoso, ser
un genio político, o al
menos ser políticamente
.competente? ¿qué es
aquello que pensamos
que les falta a nuestros
políticos cuando los
fustigamos? Seguramente,
que no están a la altura
de la circunstancia del
momento, están anclados

en el pasado o anticipan
un futuro imposible; van.
a contracorriente de la
historia, no entienden el!
entorno internacional y
son insensibles al dolor y la
demanda social, etcétera.
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Las aspiraciones de Ackerman
i n la cuenta regresiva para
las elecciones en Coahuila

y Estado de México, no re
sulta conveniente que las di
visiones en Morena no solo

jpersislan, sino que se pro
Pfundicen. Porque es normal

que un partido político no sea homogé
neo, pero de ahí a que las diferencias sé
conviertan en una guerra intestina de
grandes proporciones, existe una gran
diferencia.

Desde hace ya tiempo, John Ackerman,
acompañado por representantes de los
23 estados fie la Convención Nacional de
Morena, se plantó a las afueras de las ins
talaciones del Tribunal Electoral del Poder

J udiciai de la Federación, (TfiPJE), para pro
testar en contra de la extensión de manda

to que pretenden hacer el act ual dirigente,
Mario Martín Delgado y la secretaria gene
ral, ( ¡ilalli Hernández, alegando que en el
partido oficial, no se puede permitir que
la burocracia y ''chapulines'' morenistas
echen a perder el movimiento".
Uno de los problemas que' tiene Acker

man, es que hoy, no tiene el control del

partido; ni siquiera una posición impor
tante, desde que su esposa, Irma Eréndira
Sandoval Ballesteros salió del gabinete no
precisamente en muy buenos términos,
Luego, su cuñado,Pablo Amílcar Sandoval,
intent ó ser el candidato de dicho pan ido
al gobierno de Guerrero y cuando supuso
que la teñía en la bolsa, sus aspiracionesse
vinieron por tierra y ello derivó en un serio
distanciamiento de la cúpula morenista.

finesa última ocasión, la familia Acker
man Sandoval pensó que estaba a punto
de regresar a la vida polít ica del país, pero
en el último minuto, las cosas tomaron un
ruin lio m uy diferente.

De las aspiraciones fie, John M. Acker
man Rose, hay que recordar que hace
años, soñó con ocupar la rectoría de la
IJNAM, a inicios de la presenteadmims
¡ración.pero de entrada,el no ser mexica
no de nacimiento, se lo impidió £ incluso,
salió a negar públicamente dicha versión
al asegurar, en el 2019, que letlaba lodosu

a Enrique Grauepara reelegirse.
En este sentido, bien vale la pena desta

car que en noviembre proximo, el doctor
Graué concluirá su gestión al frente fie la

UNAM y llama la aLención que Morena,
pretendan modificar el procesode seiec
etón del próximo raptor.El diputado del
partido mayoritario, Armando Conlreras,
propuso una reforma para que ya no sea
la Junta de Gobierno de la máxima casa
de estudios la que tenga tal atribución.
y aunque al parecer, dicha reforma no
prospeiará»Ackerman cont in uará casi en
el anonimato.
Ya mucho tiempo despues,

I Lckei nían, pai t icipó en
Cl proceso de selección

los nuevos consejeros
del Instituto Nacionalrespaldo
v;v . i
Electoral que preside

hecho, Netzaí Sandoval
quedó entre los finalistas
pero tampoco pudo llegar
a OCUDar un a' nto en el

iTTfwF"
.??????.e
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La verdad de las mentiras
"Si anda usted con la ficción de los 71 años de! Pfíl; entonces usted sabe que hemos pasado

por periodos diferentes.... No hay un PRl igual en los 71 años: [el engaño sigue flhíj".
(lirios Salina» de (>orfari

EX PRESIDENTE DE MÉXICO
Vargas Flosa solía asegurar que "los hombres no viven sólo fie verdades: tam

bién les hacen falta las mentiras: las que. inventan libremente, no las que les
imponen; las que se presentan como lo que son, no las contrabandeadas con
el ropaje de la historia".

Y es que, así como i odas las verdades en las novelas lit erarias se mezclan
con ficciones, se. puede asegurar que. todas las realidades se refugian en las
ment iras. Pues la ficción enriquece la existencia de los hombres, la completa, y,

transitoriamente, "los compensa fieesa trágica condición que es la nuestra: la de desear y soñar
siempre más de lo que podemos realmente alcanzar". Dicho fie otra forma; "los seres humanos
han encontrado en la mentira una curiosa expresión fie verdad".

En el campo fie la novela literaria, el terreno es fértil para las ficciones, pero al mismo tiempo,
hay que pisar con cuidado en él, pues en esta arena donde se mezclan la verdad y la mentira
en el mundo de la ficción conviven las trampas y los espejismos.
Algo similar sucede en el mundo de la política, donde quienes se apropian del poder ini

cian cuidadosa y calculadamente la construcción de ficciones. Que no son otra cosa más que
"relatos" de los poderosos, y que no se escriben para contar la v erdad, sino para transformarla,
añadiéndole algo tan viejo como la misma tentación congénita de retener a toda costa el poder.

Fas ficciones en política no son ingenuas o gratuitas: llenan la vida fie esperanza o de in
certidumbre, según el apetito que se ocupe. Por eso, los poderosos apelan a una fe que todo
lo justifica y absorbe. Pero para ello, los "ilusionistas53 deben organizar la memoria colectiva;
colocar en la historia instrumentos de. gobierno cargados para legitimar a quienes mandan y
de proporcionar coart adas para sus historias. Ergo, se dedican a convenir la ficción en historia.

Hasta aquí, esto pudiere ser tai vez la historia de la mayoría de los pueblos y su forma fie
ejercer el poder tiránicamente. El problema de fondo es cuando un Estado, "en su afán de
controlarlo y decidirlo lodo arrebata a. los seres humanos el derecho fie inventar y de creer
las mentiras que a ellos les plazcan, se apropia de ese derecho y lo ejerce como un monopolio
a través de sus historiadores y censores," aboliendo con ello, la tragedia fie las libertades, en
especial la de la transparencia.

Bien vale la pena, teniendo como fondo la "verdad de las mentiras" de Vargas Llosa, la historia
y el proceso fie gobierno que hoy vivimos en nuestro país; el reflexionar una realidad hecha
ficción o una ficción hecha realidad en nuestra, política nacional.

Esta ficción de la "Realpolitik" quedó registrada en video cuándo la periodista Denise, Maerker
entrevistaba al expresidente Salinas de Gortari en 2005*horas después de la toma de protesta
fiel gobernador Peña Nieto. Cabe decir que, en aquella famosa entrevista, se acuñó la frase
"política ficción",
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Pero más allá fie lo anecdótico fie esa frase, el video fie la entrevista es revelador cuantío al
ser severamente cuestionado por la periodista sobre su adversidad con el entonces candidato
presidencial fie 2006, AMFO el ex presidente expresó:
"Denise. Habrá que preguntarle al que aspira "Habrá que preguntarle qué opinan sobre el

Estado ele Derecho, qué opinan de las instit liciones construidas dentro del estarlo de derecho
para limitar el poder presidencial, qué opinan fie las resoluciones fie la SCJN: ¿las van a acatar?
Qué opinan de las resol liciones del Congreso: ¿las van a aceptar? Qué opinan de las resoluciones
fiel 1FE [1NEJ, si no les favorecen: ¿las van a aceptar?, y ¿las decisiones de derechos humanos? Y
luego, [qué opinan de la. crítica de) los medios dé comunicación; de todo aquello que acota él
poder presidencial, eso es lo que hay que preguntarle ¿qué opinan de todo ello...? todo lo demás
que se me imputa son fabricaciones fie temas para evadir a dónde quieren llevar él país a. eso
Yo le llamo, política ficción".

Han pasado ya casi 83 años fie aquel episodio donde Mario Vargas Flosa, en 1990, puso a
prueba la t olerante "democracia" del PRl, asegurando que el priísmo podría considerarse "una
dictadura perfecta' Más aún, han pasado ya casi 5 años de haber expresado algo más sobre
México cuando dijo: "El PRl que ha asumido el poder, hay que reconocerlo, no es el mismo PRl
fie antaño".

En este recuento fie ficciones, "revoluciones institucionales* alternancias y transformacio
nes, hay una ficción que cada día es más real y clara: el PRl no fue, no es, ni ha sido un partido
político único, eS una."ideología hegemónica'' propia que ha perdurado, gusté o no, para venerar
y ejercer el poder.
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RED COMPARTIDA
EL DESTAPE DE SALINAS

Ahora que está de moda la sucesión
presidencial, ya no en su modalidad
de clásico tapado sino en la de cor
cholatas presidenciales, vale la pena
recordar uno de los destapes más po

lémicos en la historia del PRI: el de Carlos Salinas

de Gortari, aclamado por las centrales de trabaja
dores a finales de 1987.

La historia que nos cuentan es esta. En una reu
nión en la residencia oficial de Los Pinos estaban

convocados los sectores del PRI por el presidente
Miguel de la Madrid Hurtado, era el 3 de octubre de
1987, y entre los invitados estaban todos los líderes
del sector obrero y el principal era Fidel Velázquez,
secretario general de la CTM, que, nos cuentan urdió
un plan para ganar el anuncio del que seria candi
dato del PRI, su chofer entraría a las 9.15 horas a la
residencia oficial para llevarle un puro y él ahi le
daría el nombre mismo que comunicaron a la fuen
te obrera que habia sido convocada con el pretexto
de una conferencia de prensa.

Total, el ayudante de Don Fidel Velázquez en
tra con el puro y sale con el nombre, es Salinas,nos
dicen que le dijo al oído.

Desde el carro del líder obrero salió la llamada a los

reporteros y es entonces cuando Nezahualcóyotl de la
Vega, líder del STIRTT, y parte del CEN del PRI, anun
cia que el candidato del sector obrero era el secretario
de Programación y Presupuesto, el joven licenciado en
economía, de 39 años de edad, Carlos Salinas de Gor
tari. El anuncio tomó por sorpresa a propios y extraños
y las visitas a k>s Pinos para confirmar el hecho se
volvieron una locura, sobre todo porque las apuestas
favorecían al mexíquense Alfredo del Mazo, titular de
la SEMIP y jefe de la CFE y Pemex; otros incrédulos
fueron Manuel Bartlett, secretario de Gobernación; Je
sús Silva Henog, secretario de Hacienda; y Sergio Gar

da Ramírez, titular de la PGR.
Jorge Romero, vocero visible del PAN, está

lanzando sus cartas para que sus alcaldes
blanquiazules arranquen en las encuestas
como los mejores posicionados no sólo al in
terior de su partido sino dentro de la Alianza

Opositora en donde Víctor Hugo Lobo, en man
cuerna con los "Los Chuchos" lesús Zambrano y
lesús Ortega; y Luis Ángel Espinoza Cházaro tam
bién han alzado la mano. Lo que deja ver que no
sólo se darán con todo en lo que queda del PRD
sino que en la misma alianza conformada por el
PAN, PRI y PRD quienes dicen tener los mejores
cuadros para gobernar.
Otro que anda en campaña para posicio

nar su imagen es Salvador Guerrero
Chiprés, muy activo en sus redes so
ciales con material y consejos para
evitar ser víctima de algún delito. Al

guien ya le dijo que santo que no es visto, no es ado
rado y quiere ver si lo llevan al gobierno federal en
caso de que la Jefe de Gobierno gane la encuesta de
Morena para ser candidata a la presidencia.
Zacatecas no goza de buena Seguridad

Pública por los niveles de violencia de
sus calles, pero hay instancias como la
Fiscalía General de rustida que repor
tan avances importantes en procura

dón de justicia y lucha contra la impunidad. La
comparecencia de su fiscal general, Francisco Mu
rillo, tiene cifras que llaman la atención como que
se reporta el más alto índice de ludidalización en
los últimos 10 años, superando en 83% lo logrado
en 2021, obtuvo 100 órdenes de aprehensión y pri
sión para 78 personas por homicidio doloso y se
cuestro agravado, hizo justicia a 108 víctimas di
rectas de este delito. Además, hay sentencias con
denatorias para agresores de 120 mujeres víctimas.

Fecha: 13/04/2023

Página: 2

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 6,555

Página 108 de 164 Índice



FUERA DE AGENDA
EL TRIANGULO P0T0S1N0

JUAN VELEDÍAZ
En enero del 2022 el general en retiro Miguel

Amado Jiménez González renunció como di
rector general de la Policía de Investigación
(PDI), en la fiscalía general de justicia de San
Luis Potosí. El militar estuvo escasos cuatro

meses al frente de la corporación, tiempo suficiente para
presenciar una serie de Irregularidades que generaron fric
ciones con losé Luis Ruíz Contreras, titular de la fiscalía.

Rulz Contreras había colocado como subdirector ope
rativo de la corporación a Juan Alejandro Menchaca Sus
taita, abogado de formación con vario años de servicio en
la fiscalía, a quien el general había investigado y en
contrado nexos con cabecillas del crimen organizado. El
general buscó que lo removieran pero eso no ocurrió, po
co después adujo motivos personales y renunció.

Los servicios de inteligencia militar de la 12 zona con
sede en San Luis Potosí, documentaron que Menchaca
Sustaita tenía relación de compadrazgo con Alfredo Ale
mán Narvaez, líder de un grupo criminal identificado co
mo "los Alemanes" aliados de "los Espartanos", célula
del Cártel del Golfo, quien fue detenido en Monterrey,
Nuevo León en septiembre pasado. Este grupo tiene pre
sencia en la capital del estado, en los municipios de Sole
dad de Graciano Sánchez, Guadalcázar, Villa de Arista,
Villa de Hidalgo y Matehuala, donde fueron rescatadas la
semana pasada 89 personas secuestradas, varios de ellos
migrantes centroamericanos y venezolanos.

"Los Alemanes" es un grupo que se conformó en abril
del 2020 con células afines al CDG, "Zetas" y vendedores
de droga "independientes". Alemán Narváez, hoy preso,

formó parte del CDG hasta 2011. fue detenido en aquel
tiempo y salió libre en 2016 para volver a ser capturado el
año pasado. Es un viejo conocido de jefes de la policía
ministerial, y según los informes, su grupo "mantiene
protección institucional".

Documentos militares señalan que Menchaca Sustaita
como jefe de grupo de la corporación fue operador de losé
Guadalupe Castillo Celestino, ex titular de la PDI, cesado en
septiembre del 2021 en medio de acusaciones de presuntos
vínculos con la delincuencia organizada e identificado co
mo cabeza visible de lo que la prensa potosina llama "cartel
de la ministerial" o "cartel de los ministeriales".

Quien aparece señalado detrás del nombramiento de
Menchaca Sustaita es el secretario general de gobierno del
estado, losé Guadalupe Torres Sánchez. Los documentos
militares obtenidos por el colectivo Guacamaya, resaltan
que existe una relación muy cercana entre Torres Sánchez
y el fiscal general del estado. Ambos como abogados liti
gantes resolvieron casos para el bufet Torsa Abogados,
despacho encabezado por Cándido Ochoa Rojas, ex pro
curador de justicia del estado, ex secretario general de go
bierno y ex diputado local del PVEM. El rol de este vete
rano político fue determinante para que Ricardo Gallardo
Cardona ingresara al partido y resultara candidato a la gu
bematura. Torres Sánchez y Rulz Contreras llevaron el ca
so de Gallardo Cardona cuando estuvo preso en 2015 acu
sado de lavado de dinero y delincuencia organizada. Como
pago a sus servicios el hoy gobernador los nombró en sus
actuales cargos. El "triángulo potosino" conformado por
Torres Sánchez, Rulz Contreras y Ochoa Rojas, está consi
derado como el poder detrás del mandatario potosino.
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Bouin nuevo timón de Sí Vale, recortan a
20 altos ejecutivos, desánimo y 2022 año récord

A finales del 2022 la francesa Groupe Up que
comanda Youssef Achour anunció el inicio de

una investigación en Si Vale, su filial en México,
para lo que se conformó un comité que asumió
las riendasoperativas.

Aunque en un principio se creyó que el
asunto tenía que ver con irregularidades ope
rativas, más tarde se sabría que las medidas
fueron motivadas por denuncias Internas por
acoso sexual en contra de Gaetan Chauderlot,
mandamás en Américas.

Hasta se habló de un grueso documento
que se envió a Francia con ciertas evidencias
del asunto. Están por cumplirse cinco meses
del Inicio de dichas pesquisas, sin que se co
nozcan resultados. Gerardo Yépez quien era
el director general ya renunció y aún no hay
indicios de un recurso legal.

Lo que si es queel víernes7de abril en ple
na Semana Santa se convocó a una videocon

ferencia en la que Chauderlot dio a conocer
la designación de un nuevo timón de la firma
de compensaciones. Se trata de la francesa
Anne Bouin, quien era la subdirectora de
Alianzas Comerciales. Tiene 16 anos en la fir

ma y 3 en México.
En la reunión en la que estuvo el grueso de

los 387 empleados, no se descartó que la desig
nación de una mujer busque cerrar el paso a las
denuncias en la mesa.

Lo cierto es que en la j unta Chauderlot dio a
conocer que Sí Vale tuvo el año pasado un re

sultado récord que se reflej ara en un jugoso re
parto de PTLI. La noticia fue festinada, máxime
que para los mandos directivos está pendiente
la entrega de un bono de desempeño que nor
malmente se recibía en enero.

Esto, asícomo lafalta de un director y los es
cándalos no motiva que el equipo tenga la mo
ral muy alta, máxime que contradictoriamente
a los buenos resultados se han despedido a 20
ejecutivos de alto nivel, entre ellos a ladírecto
ra de finanzas Lizbeth Rivera y las cabezas de
Innovación e Inteligencia de Negocios.

La explicación que se da es que se está en
lina etapa de reorganización. Los cambios ya
trascendieron en el mercado porque el rango
de los ejecutivos.

Obviamente hay desánimo y temor porque
no se descartan más recortes. En ese sentido el

desafio de Bouin será todavía más complicado,
en un año que en lo económico se ve difícil.

LEY MINERA FASTTRACK CON
DIPUTADOS Y ALPLENO EL
18 DE ABRIL

La premura de la industria minera para cabil
dearnoes gratuita ya que la iniciativa sí se bus
ca sacar en "¡asttrackYa hasta hay un calen
dario definido que inicia hoy cuando se convo 
que a reunión de comisiones unidas. Mañana
circulará el dictamen, el martes se prevé des
ahogar para que se discuta en el pleno del 18 al
20 de abril, y así girarlo al Senado para igual
mente buscar el aval con la misma celeridad.

Así que fundados motivos de preocupación en
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Camimex de íaime Gutiérrez.

SORPRESA EN CCE VS SEGOB Y ESTE
MESPORCAMBIOSADMINITRATIVOS

Igual se quiere lograr la aprobación inmediata
en el Congreso de las 2 3 leyes administrativas
con las que se amordaza a la IP en su interre
lación con el gobierno. En el CCE de Francisco
Cervantes sorpresa porque recién en la asam
blea de Concamin el titular de Segob, Adán
Augusto López aseguró a los empresarios que
ni la Ley Mínera, ni dichos cambios se discuti
rían en este periodo. Ayer CCE advirtió que la

iniciativa contiene normas contrarias a lo es

tipulado en el TMEC, sumándose a las voces
reprobatorias de Coparmex de losé Medina
Mora y Concamin de fosé Abugaber. La ICC
México de María Fernanda Garza sostuvo que
las disposiciones abrirán grandes márgenes
de discrecionalidad vslos particulares, lo que
acrecentará la incertídumbre para la Inver
sión. Cualquier contrato podrá cancelarse sin
indemnizar, lo que hará riesgosas obras públi
cas, licitaciones, arrendamientos, adquisicio
nes , etc. Boinb a de tiempo.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALP
• Adán Augusto López Hernández acudió al Senado
a reunirse con la bancada de Morena y sus aliados de
PT y PVEM. Le llovieron reclamos, como el hecho de
que ya no les toma la llamada a los senadores, pero
pese a todo, el secretario de Gobernación impuso el
freno para resolver la elección de tres comisionados
del INAI, organismo que recibió el golpe y este miér
coles lo dejó sin poder sesionar, por vez primera en 20
años. La decisión vino de Palacio Nacional.

• La Alianza de Medios Mx emitió un pronuncia
miento al respecto y llamó a las fuerzas políticas en
el Senado a ser sensibles ante el daño que su omisión
provoca en el clima democrático de México. También
llamó a que la Cámara baja atienda las resoluciones
judiciales en este sentido, que hasta ahora han sido
burladas. Y llamó al gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador a que "no bloquee la debida
conformación del INAI".

• Martha Lucía Mícher anticipó que en el Senado no
pasará la reforma que pretende demoler facultades
en materia de género al Tribunal Electoral. "Allá en
la Cámara de Diputados quieren mandarnos una
reformita que aquí no la vamos a aprobar, allá hay
patriarcado, aquí no pasará, aquí hay feminismo y no
pasará". Así que las cosas se empiezan a descomponer
en la4T...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Garduño, el amigo de Lope/ Obrador;
¿y cuánto costará traer a Rosalía?
Francisco Garduño Yáñez no irá a prisión.

¿Por qué?
Porque es amigo de Andrés Manuel López Obrador
SI, de quien predica diariamente y que dice ser distinto y no proteger

a nadie en su conferencia matutina.

El ratificado comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM)
está protegido por el manto de la impunidad extendido desde Palacio.

Garduño Yáñez se ha escondido desde que murieron 40 migrantes en
la estación migratoria del INM y sólo apareció el martes pasado por la
mañana para entregar cuerpos de los muertos, precisamente el día que
la Fiscalía General de la República <FGR} reveló por la noche que actua
ría penalmente en su contra.

Sabe que su amigo, su compa, no lo va a mandar a la cárcel.
Trabajó con él como secretario de Transporte cuando fue jefe de go

bierno entre 2000 y 2006 y le acompañó en sus tres campañas presi
denciales. Ha sido colocado por el tabasqueño en goleemos de delega
ciones, hoy alcaldías.

López Obrador, por supuesto, como en el caso de su hermano Pío,
grabado al recibir sobres y fajos de billetes, asegura que no se protege a
nadie y que no habrá impunidad... y que se debe esperar para onocer los
cargos y el avance de las indagatorias para proceder en consecuencia.

"En efecto, hay una investigación que incluye a Francisco Garduño en
el caso lamentable de la pérdida la vida de migrantes en Ciudad Juárez.
No sabemos todavía el alcance, cuál es la acusación en contra de él, y
puede ser que se acuse a algunos por omisión y otros por homicidio, dijo
ayer en su conferencia palaciega Andrés Manuel.

Adán Augusto López, secretario de Gobernación, acudió al Senado.
Acompañado por Ricardo Monreal sólo se reunió con los senadores

de Morena y la panlsta Kenia López Rabadán se lo reclamó y en una
actitud de perdonavidas no sólo dijo que Garduño Yáñez no será removi
do y que deben esperarse las investigaciones, sino que la elección de los
dos comisionados del Instituto Nacional de Acceso a la Información

(INAI) no será en este periodo, que termina el 30 de abril.

¿PUES NO QUE SON DISTINTOS?
Hay muchos gobiernos que hacen conciertos gratuitos, sí.

Los han hecho en el pasado el PRI, el PAN y el PRD, sí..
Pero el tema con el de Rosalía antes con Grupo Firme y más progra
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mado para el viernes 28 de abril no es si los otros lo hacen.
Es la estrategia política, de manipulación, en busca de popularidad y

de votos rumbo a la elección presidencial de 2024. Cualquier estudiante
de primer semestre de Ciencias Políticas lo sabe.

Y que Andrés Manuel y leales de Morena dicen ser distintos.
¿Y la congruencia?
En política no se conoce.
Por supuesto, Claudia Sheinbaum repite el discurso de su Impulsor:
En el fondo es un tema de clasismo, de que la cultura no esté al

alcance de los pobres.
Pobres a los que se ayuda por estrategia política.
Para comprar su voto, pues.
Y lo dijo López Obrador.

Vamonos: Enrique Graue Wiechers fue reconocido por la Asociación de
Ingenieros y Arquitectos de México (AIAM).
Durante la entrega de los premios nacional de Ingeniería y Arquitectura
2021, se reconoció el valor de su liderazgo al frente de la UNAM y su
firme compromiso por la vigencia del papel social de la universidad pú
blica. Este año habrá relevo en rectoría.
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Después de este fin de semana santa, con un
saldo preliminar de más de 450 homicidios
en distintos estados y hechos, es lamentable

que la sociedad no diga nada, que las empresas no
hagan nada, que los lugares de interés turístico estén
rebasados para garantizar la seguridad de los visitan
tes, y que después de limpiar con químicos los restos
hemáticos, pretendan que eso se limpie de ¡a memo
ria colectiva, y no se diga de los afectados directos en
los hechos, familias que buscando un momento de
tranquilidad y esparcimiento, encuentran la tragedia,
la muerte, el desamparo de un estado rebasado, de
una delincuencia exacerbada, de una sociedad resig
nada, autoridades de seguridad omisas, dobladas
ante las circunstancias, y seguimos viendo hospitales,
transporte, terminales llenas de militares y federales
que brindan un servicio que realmente no les compe
te, si bien se sabe que en casos extraordinarios, existe
el plan de contingencia ante emergencias DN3 QUE
REMOS es nuestro DERECHO ser cuidados, vigila
dos, protegidos por los militares, federales, policías
locales, haciendo sus funciones, quien no ha padecido
el que puedes pasar kilómetros en las carreteras sin
una sola patrulla, a la buena de Dios y como invocan
do al dios azteca del juego y la suerte Macuilxochitl,
pues pareciera azar... el salir con bien y llegar a los
destinos en las carreteras de este país.
Y de no creerse que pese a que el Mochaorejas

asesino y secuestrador confeso fuera sentenciado
a 50 años de cárcel (muy poquito) una juez le otor
gó un amparo por violaciones al debido proceso del
angelito, que dicho de paso, el mismo narro las
atrocidades que cometió con los secuestrados,
extorsionados y asesinados durante su temporali
dad delincuencial, y_ si bien es cierto todos tenemos
derechos por igual, pues ya siendo confesos, señala
dos por los miembros de la banda, policías, testigos,
familiares y sobrevivientes debieran de negarse
algunos recursos que finalmente ponen en riesgo

excelentes, como en su momento fueron: José
Trinidad Gutiérrez Sánchez, El comandante Lic.
Luis Arandas Zorrivas, el comandante Ulises
Arellano Garnica quien preside hermandades de
policías en retiro y activos, el tiburón Jorge
Domínguez activo en Interpol, Ornar García
Harfuch actual titular de la SSC, el Dr. Renato Sales
Heredia, que iamás se imaginaron que, por una
mala integración de carpeta, una queja, una supues
ta indebida detención, estos delincuentes pudieran
salir con artimañas y lagunas procesales.
Malos juzgadores y la falta de visión en algu

nos casos particulares donde su temor a resolver
con justicia técnica, apegados a derecho, con
equidad, con paridad, con las pruebas evidentes,
con verdades ocultas, y mentiras relucientes, vio
lentando la constitución por criterios sin asidero
lógico, que nos deja a la vista una falta de capa

cidad y una justicia no solo ciega, si no
atada, y muda.

En este caso de la car

peta TEOOl/104/2021
Donde el acusado fue

primero víctima de una
mujer que agredió su
casa y a su familia, esta
mujer al ser notificada
de las medidas cautela

res, corre a iniciar una
denuncia que deriva en una

serie de momentos nefastos

donde la autoridad TSJCDMX ha juzgado
con omisiones e interpretaciones claramente
favorecedoras de una parte, donde quedo la
primera denuncia CIFBJ3/UL3 S/D/01976/
042019. hago un atento llamado a 1a sociedad
vías autoridades que presten atención CLAU
DIA SHEINBAUM PARDO Comisión de

Derechos Humanos CdMx. al doctor RAFAEL

GUERRA ÁLVAREZ nara revisar puntualmen 
te esta injusticia disfrazada de perspectiva

de género, pues la real VIOLENCIA
fue ejercida primero a una casa %
las mujeres que ahí habitan.

El buen juez debe escu
char con amabilidad,
ponderar con claridad,
disentir con verdad, y
resolver con imparcia

lidad.
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DEL MAZO, VERGÜENZA
En verdad no entiendo a la gente. No muchos,

sino muchísimos mexiquenses pensantes es
tán volcados a favor de Alejandra del Moral,

y es entendible, esa es la libertad de la que gozan
los mexicanos, la que les permite decidir por quien
sí y por quien no votar.
Desafortunadamente, en redes sociales, que se
han convertido en el verdadero termómetro políti
co en México, circulan toda clase de noticias que
hay que tomarlas con demasiada sabiduría e inte
ligencia, y eh ahí el problema al que ahora se
enfrentan los seguidores de Del Moral, que
muchos, en lugar de verlas así, con inteligencia,
pretenden "ignorar11 a ver si ignorando "esa in
formación desaparece".
No es así. Recientemente ha circulado en redes

una nota de Martín MorenoDurán de Sin Em

bargo digital, en la cual comenta que el todavía
gobernador del Estado de México, Alfredo del
Mazo Maza, quien, se insiste, prácticamente ha
entregado la plaza a Morena y a su abanderada,
Delfina Gómez, además, "ancfa presumiendo"
"... Estaré en el Gabinete de Sheinbaum. Esto ya
está perdido...".
Honestamente, querido lector, podemos pensar dos
cosas de esta información: la primera, que, ante la
embestida de información pagada por los adversarios
de Alejandra del Moral, estén buscando desestabili
zar al PRI •sobre todo para mover la intención de
votos en su contra, pues, aunque encuestas pagadas.
manejan arriba a Delfina, la candidata priista "va en
ascenso", y se buscan todas las formas para "debili
tar" su campaña. Segundo, que esta información
sea tan cierta como lo que se viene diciendo desde
hace meses junio de 2022, respecto de que Del

Mazo ¡ya entregó el Estado de México a López
Obrador, a cambio de impunidad.' que no inmu
nidad y que este sea tan cínico de "someterse" a
un candidato morenista, que todavía ni siquiera
empieza y que no se sabe si va a empezar o no.
Se sabe de la cobardía con la que se ha manejado
Del Mazo desde el inicio de la administración de

López Obrador, quien lo puso contra la pared tras
las investigaciones que se filtraron en su contra
(de Del Mazo) sobre sus millonarias cuentas en
el extranjero (Andorra).
Desde entonces, la sumisión de Del Mazo hacia
López Obrador es ¡vergonzosa!, como vergonzoso
sería que este tuviera "que trabajar con Shein
baum" como un mediocre político más, parte de
la "cofradía de chairos" que forman esta "nuera
clase política que gobierna (sic) México", peor
aun cuando la dinastía Del Mazo ha sido o fue

re spetada por los mexiquenses por décadas, sin
importar si se trataba del Grupo Atlacomulco su
impulsor o no.
Pero ¿a quién creerle? Si esas son las intenciones
de Del Mazo, bien valdría la pena que fuera
empacando sus maletitas para irse del Estado de
México, maletas de documentos porque, es sabi
do por todos que el gobernador, poco se paró por
el Palacio de Gobierno, haciendo de Casa Estado
de México "su propio palacio", pues siguió habi
tando su mansión de Huixquilucan, para no tener
que "contaminar" sus multimillonarias pertenen
cias trasladándolas a Residencial Colón en

Toluca, pero eso de que "se va con Sheinbaum"
es ¡una verdadera mentada de madre! para los
mexiquenses. para ¡a clase política priista del
Estado de México v. sobre todo, para la memoria de
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su padre y_ su abuelo, los dos. Alfredo del Mazo

Pero es un hecho que para Del Mazo Maza, esa
¡ya es historia! aunque se trate de su padre y su
abuelo, la vida es otra, sintiéndose protegido por
el gobierno de AMLO y ¿cómo no? si el propio
secretario de Gobernación. Adán Augusto López.

ha llamado públicamente a Del Mazo Maza
"como el consentido del presidente", como si se
tratara de "un pacto intangible a su favor".
Y si le quieren seguir sumando, califican a la can
didata Del Moral, "débil", "desechable", im
puesta por Alfredo del Mazo para "cubrirle las
espaldas" y hacer de la entrega del Estado de
México a Morena, una transición fácil y sin con
flictos ni levantamientos. Bueno, esa es la inten
ción, la realidad es que, quienes aspiran a que siga
gobernando "aifiruien" ajeno a Morena el Estado
de México, aseguran estar trabajando fuerte, tan
fuerte que nos seguimos preguntando, ¿dónde
están José Manzur Quiroga y Alejandro Ozuna
Rivero y exgobernadores? porque, siendo estos
los "operadores de la campaña de Del Moral",
poco o nada se les ha visto haciendo, dizque ope
rando en un "Cuarto de Guerra" a favor de la

abanderada aliancista.

Aún hay más. Otra nota que circula en redes, es una
supuesta entrevista de Alvaro Delgado a Higinio
Martínez, quien "asegura" tener acercamiento con
los operadores priistas de la campaña de Del Moral
a quienes "arrastrará" hacia la campaña de la
morenista Delfina Gómez. Sí, supuestamente, suma
rá a su proyecto político a ¡Ernesto NemerÁlvarez y
Efrén Rojas Dávila!, a quienes califica como priis
tas desencantados con la alianza "Va por el Estado
de México". ¿Otra nota /aire? Porque, dicen que

"cuando el río suena, es porque agua lleva" y
sería igualmente lamentable que tanto Rojas
Dávila como Nemer Álvarez ¡cayeran sumisos!
ante los "falsos encantes de Morena" que le
apuesta al presidencialismo autoritario.
Tristemente, querido lector, como vienen dicien
do a través de tantas notas periodísticas (sic), en
un afán de debilitar aún más la campaña de la
alianza "Va por el Estado de México", la mejor
forma de salvar a esta entidad de las "garras" de
Morena, es "apoyar con el voto el 4 de junio a Del
Moral a la gubernatura. e ignorar a Alfredo del

Mazo" y, al parecer, ningún dizque priista le
entra a ninguna de las dos opciones...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karma_rochal968@yahoo.com.mx
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¡ Morena no debe gobernari
el Estado de MéxicoI 1 uy pocos mexicanos, con plenai m:conciencia y bien enterados de lai irealidad que vive México, pueden¡ meter las manos al fuego por algún políti

i co del priismo, panismo o perredismo (hoy
oposición) de cualquier entidad; y tampo¡
co, nadie puede asegurar que si algunos¡
políticos priistas mantienen el poder, en
alguna entidad o municipio, la suerte de¡ las familias mexicanas vaya a cambiar.
Y esto es así porque la terca realidad, que

siempre nos da la razón, ha demostrado, yi
ahora con más insistencia, que todos los par
tidos políticos responden a un particular
interés de grupo que busca conquistar el
poder político para hacerse de más poder yi desde ahí, en lugar de cumplir lo que proI metieron a los ciudadanos, olvidarse de

i ellos y no impulsar verdaderas y bien estu
¡ diadas políticas encaminadas a sacar de la
I marginación y pobreza a nuestro país.

Hoy que lamentablemente México se ha¡
ido pintando de color guinda ya se empieza ai
poner en la agenda nacional, y poco a po
co en la cabeza de cada mexicano, si Morena
como partido oficial cumple con las expecta
tivas que tenía cada ciudadano que emitió su¡ voto en la urna en 2018; o si Morena, a casi 5

i años de gobernar, está siendo una alternativai real de gobierno nuevo para llevar a México
I a ser un país competente política y económi

camente, con un un proyecto de nación que
garantice a todos un mejor bienestar eni todos los rubros: suficiente y buen empleo,¡ vivienda para todos, acceso a la educación,

i salud y seguridad y una infraestructura hos
pitalaria, además de una economía de prii
mer mundo. O si, por el contrario, comoi
dicen en los pasillos políticos, nuestro paísi
estaba mejor cuando "estaba peor".
El 4 de junio se van a elegir los goberna

dores de Coahuila y el Estado de México, en
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esta última entidad las cosas para el priismo
están "color de hormigapero tampoco
son de "color de rosa" y no hay un camino
de flores para el morenismo que se saborea
entre sus colmillos ensangrentados y filosos
la gran rebanada del pastel que significa
gobernar ese territorio que siempre ha sido
laboratorio de lo que será la elección presi
dencial un año posterior.
Según el INEGI, la entidad priista ocupa

el primer lugar con más población, 16 mi
llones 992 mil 418 habitantes, seguido por
la ciudad de México y Jalisco, El bastión del
priismo, cuna del grupo Atlacomulco y tie
rra del expresidente Enrique Peña, tam
bién es un semillero de votos que en los días
que corren están buscando Alejandra del
Moral y Delfina Gómez, y que en este junio
de 2023 una de ellas tendrá que coronarse
con la victoria dando una esperanza al priis
mo o sepultarlo definitivamente.
¿Qué es lo que conviene a los 17 millo

nes de habitantes referidos?, ¿por qué
razones no debe gobernar Morena el Es
tado de México? y ¿los mexiquenses ya
aprendieron la lección con Morena en el

gobierno federal, de Veracruz, Oaxaca,
Hidalgo y Puebla, o aún quieren experi
mentar con su propia cabeza? El volado
está en el aire y la moneda irá cayendo poco
a poco hasta el 4 de junio; sin embargo, no
hay duda que a los mexiquenses no les con
viene tener de gobernadora a Delfina Gó
mez que, está documentado, desvió recur
sos públicos para su partido cuando fue
alcaldesa de Texcoco y usó indebidamente
800 millones de pesos "invertidos" en em
presas con domicilio en terrenos baldíos de
esa alcaldía, observación que hizo la Audito
ría Superior de la Federación; pero además,
se ha mostrado como una política que no
tiene capacidad para dirigir los destinos de
un municipio o dependencia federal.
Razones para que Morena no gobierne el

Edoméx sobran, pero las más importantes
deben salir de la observación y la experien
cia de la errónea forma de gobernar de Mo
rena en estados como Veracruz, Puebla y
más recientemente Oaxaca; es más, también
la CdMx podría servir de ejemplo para com
probar que donde gobierna el morenismo
todos los problemas han estallado: altos
índices de inseguridad, abandono total a la
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salud e infraestructura hospitalaria, mayor
desempleo, cero apoyo a la educación, a la
cultura y al deporte y también ha existido
persecución política contra organizaciones
sociales y acoso a la prensa, empezando
desde Palacio Nacional. La 4T, Morena y
AMLO no solo son malos gobernantes, sino
que el poder los ha convertido en monstruos
políticos que manipulan, compran conscien
cias y engañan a todo el pueblo.
Como una muestra más de que Morena

no sabe gobernar son ilustrativos los datos
que arroja la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana (SSPC) donde se revela
que de los 21 estados gobernados por Mo
rena, nueve tienen tasas altísimas en ho
micidios: Zacatecas, Michoacán, Veracruz,
Guerrero, Baja California, Colima, Chia
pas, Ciudad de México y Morelos (este
último, aliado de la 4T). En 2022, y parte de
2023, el récord ha superado el histórico con
respecto a sus antecesores en cada entidad.
Además, en muchos de ellos el crimen orga
nizado ha ganado terreno superando a las
acciones del gobierno federal para contra
rrestarlos; y el resultado: ¡151 mil 135 ho
micidios en los 53 meses de gobierno de
AMLO!; 780 se sumaron del 1 al 11 de abril

de 2023.

Si los mexiquenses ya aprendieron la lec
ción, la ganadora será Alejandra del Moral;
si siguen creyendo que Morena es la espe
ranza, el desastre y destrucción del Edoméx,
estarán asegurados durante 6 años, porque
hasta el momento no se ve por ningún lado
algún morenista que tenga ideas nuevas o
diferentes a las del liliputiense López
Obrador.

Se comenta que Acción Nacional buscará
obtener 1 millón de votos, contrario a los
900 mil que obtuvo en la eiección federal
de 2021; el PRI buscará 2 millones, un poco
más del millón 700 mil que logró, el PRD
piensa obtener 400 mil y Nueva Alianza lle
gar a 300 mil. Por el otro lado, Morena pre
tende pasar de un millón 871 mil 709 obte
nidos en 2017 a tres millones 600 mil con

ayuda reducida del PT y PVEM. Si la coali
ción "Va por el Estado de México" logra la
hazaña de reunir un poco más de los 3 mi
llón 700 mil votos, Alejandra del Moral
gobernará, porque dicen "más vale malo
conocido que bueno por conocer". Lo que
da muy claro es que Morena no debe gober
nar el Estado de México. Por el momento,
querido lector, es todo.
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V olenc a

de género
Horacio Duarte, coordinador de La
campaña de La candidata morenista
Delfina Gómez, informó en confe
rencia de prensa que La texcocana
es víctima de violencia de género
por parte de Los de enfrente, pero
cuando habla de La priista Alejandra
del Moral, se refiere a ella como La
"candidata de La corrupción", pero
asegura que eso no es violencia de
género. Y bueno, se debe reconocer
que Horacio Duarte es un hombre
con experiencia en temas electo
rales, un buen abogado, pero de
repente practica Lo que critica.

De hecho, Horacio Duarte convocó a
una conferencia de prensa para ha
blar del terror de la alianza Va por el
Estado de México al ver que la candi
data de Morena sigue muy arriba en
las encuestas, por lo que ha arre
ciado la guerra sucia, la entrega de
tortillas con la imagen de la candida
ta del PRI, así como otras estrategias
para atacar con lo del debate, que se
pidió cambiar de fecha portemas de
agenda, no por miedo, dijo.

Y del otro lado, los dirigentes estata
les del PAN, PRI, PRD y Nueva Alianza,

también ofrecieron una conferencia

de prensa para informar que morena
le tiene miedo al debate, y quiere
que la población vote a ciegas, sin
contrastar las propuestas de am
bas candidatas, dijo Eric Sevilla, del
PRI. Elpanista Anuar Azar Figueroa
comentó que los debates son obliga
torios, no optativos, y que su candi
data Alejandra del Moral acudirá al
debate el 20 de abril y no el 28 como
propusieron MorenaPT y Verde, por
que se debe cumplir con los acuerdos
firmados ante el Instituto Electoral

del Estado de México. Por su parte el
perredista Agustín Barrera, señaló
que quien no expone sus ideas, para
que se comparen proyectos, menos le
va a cumplir a la ciudadanía.

En Naucalpan, muchos vecinos
celebraron la incorporación de 116
nuevas patrullas municipales, bien
equipadas y conectadas al C4 para
vigilar a través de cámaras, que re
correrán todo el municipio naucal
pense para disminuir la incidencia
delictiva y devolver la tranquilidad a
las familias.
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Análisis a Fondo

Morenistas hacen de la suyas en el Senado
Por Francisco Gómez Maza
• Designarán los senadores oficialistas a los

comisionados del INAI cuando se pueda
• La presencia de Adán Augusto en la

plenaria de Morena causa escozor en
tre panistas
Tbdo se retrasó, este miércoles, en

el Senado Los albicelestes estaban

furiosos. Julen Rementería, coordi
nador del grupo panista, mandó a las sena
doras Kenia López y LilyTéllez al ataque. La
plenaria de la mayoría morenista se alarga
ba más allá de los tiempos del Senado y, lo
más grave para la oposición: en esa reunión
estaba "tirando línea? el otro tabasqueño,
Adán Augusto.

López Rabadán gritaba, como para que
lo oyeran Adán Augusto, Monreal Ávila y los
senadores oficialistas, que eran traidores.
Antes de la conferencia de prensa, enca
bezada por Rementería, la senadora intentó
introducirse al salón Octavio Paz, pero no se
lo permitieron los guardias de seguridad. Y,
obviamente, se encendió. Otro tanto hizo Lily,
conocida por su lenguaje grosero y denosta
dor de los morenistas y el presidente López
Obrador.

Durante la reunión de los legisladores de
Morena con Adán Augusto, López Rabadán,
con carteles en mano, exigió a Adán Augus
to "dar la cara" y responder a la soberanía
parlamentaria por el incendio de la estación
migratoria de Ciudad Juárez.

"Venimos a decirle al Secretario de Go

bernación: ¡Da la cara! Exigimos una compa
recencia pública; exigimos una comparecen
cia en donde las mujeres y los hombres de
este país puedan saber qué está pasando"

El titular de Gobernación respondió que,
con "mucho gusto" comparecerá ante el ple
no de la Cámara Alta, si así lo decide la ma
yoría parlamentaria; además extendió una
invitación a la legisladora de Acción Nacional.

Así, la mayoría, encabezada por Ricardo
Monreal, no satisfizo los "deseos" de Re
mentería y menos los de López Rabadán y
LilyTéllez, de que el grupo panista, notoria
mente minoritario, exigía que ya se designa
ra a los miembros faltantes del INAI, y se in
formara de la situación migratoria, "porque
ha pasado mucho tiempo, y ese instituto

tiene ya rezagados alrededor de 500 casos
sobre transparencia e información."

Monreal aclaró, después de la plenaria
morenista, que aún no hay una fecha para
completar el equipo del INAI. Se llevarán
todo el periodo, que concluye el 30 de este
mes. Mientras tanto, hay furia entre los opo
sitores, quienes creen que está decidida la
desaparición de instituciones "ciudadanas"
como el INAI, inventadas "para dar privile
gios a los amigos''

En cuanto a la situación del Comisionado

del Instituto Nacional de Migración, Francis
co Garduño. Adán Augusto, en conferencia
de prensa, acompañado de Ricardo Monreal
y un grupo de senadores morenistas, en el
salón Octavio Paz (hecho que incomodó a la
oposición panista), informó que Garduño, in
volucrado en los hechos fatídicos de Ciudad

Juárez, continuará en su cargo hasta que no
exista una resolución judicial que lo inhabilite.

Incluso, Adán Augusto reveló que man
tiene comunicación con el comisionado de

migración, quien le reporta del estado que
guardan las estaciones migratorias, en par
ticular la de Ciudad Juárez, Chihuahua, en

donde el pasado 27 de marzo, murieron 40
migrantes por un incendio, cuya humareda
los asfixió.

Por la mañana, en la conferencia ma
tutina, el presidente López Obrador había
afirmado lo mismo. Aun cuando el titular

del Instituto Nacional de Migración (INM),
Francisco Garduño, y otros funcionarios son
investigados por la Fiscalía General de la
República (FGR) por su probable responsa
bilidad en acciones que derivaron en el in
cendio en la estación migratoria de Ciudad
Juárez, causando la muerte de 40 personas
y lesiones a otros 25 migrantes, se continua
rá esperando para resolver si al Comisiona
do se le remueve o no del cargo.

En la mañanera de este miércoles, a pre
gunta sobre la información dada a conocer
la noche del martes por la FGR, en el sentido
que "iva" por Garduño y otros servidores
públicos del INM, el primer mandatario acla
ró que aún no se sabe el alcance de las in
dagatorias, pues algunos de los imputados
pueden ser señalados de omisión y otros
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por homicidio, aunque subrayó que no ha
brá impunidad en este caso.

El tabasqueño destacó el trabajo de Gar
duño, quien desde hace años ha sido uno de
sus colaboradores cercanos, al frente del INM,
aunque insistió en que no habrá impunidad.

"Es una gente recta, trabajadora, pero
ahora sucede esta desgracia y el criterio de
nosotros, lo que he fijado como conducta,
es no proteger a nadie, si está de por me
dio la posibilidad de que haya cometido una
irregularidad o un delito; no protejo a nadie,
lo dije desde mi toma de posesión, nada
más me hago cargo de mi hijo Jesús Ernes
to, porque es menor de edad, pero si un hijo
mío comete un delito, con todo el dolor de
mi alma, pediría que se le juzgara, porque
nuestro país ha padecido mucho de corrup
ción y de impunidad, y nosotros llegamos
aquí para demostrar que es posible gober
nar sin corrupción, de manera honesta y
sin permitir la impunidad.

— ¿Permanece (Garduño) en el cargo?
se le preguntó.

— Vamos a esperar que es lo que está
de por medio, cuál es la acusación y va
mos a tomar las decisiones en su momen

to respondió López Obrador.
— ¿Ha hablado con usted, le ha puesto

su renuncia sobre la mesa?  se le insistió.

— No, estábamos esperando el resul
tado de la investigación, y ayer que estuvo
conmigo el fiscal (Alejandro Gertz) me dijo
que iban a dar a conocer la conclusión.
Pero soy tan respetuoso de la autonomía,
de la Fiscalía, que no me atreví a pregun
tarle nada, ni él me dijo. Nada más que ya
sabe, porque sí le hablé en su momento,
cuando sucedió esta tragedia, que le pedía
que interviniera y que se actuara con recti
tud afirmó el mandatario.
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Cien días de Lula
Segunda parte

Por Valerio Arcary
La sumatoria de pequeñas medidas

progresivas en los primeros 100 días
impresionan, incluso despiertan

aliento, pero fueron parciales e insuficientes,
porque la esperada «revocación» general
de la legislación de Bolsonaro no llegó. La
PEC (Propuesta de Enmienda Constitucio
nal) de transición garantizó un presupuesto
que asegura una rediseñada Bolsa Familia,
la vuelta de los comedores escolares, un
pequeño aumento del salario mínimo y al
gunas inversiones en Minha Casa, Minha
Vida. Se detuvo la privatización prevista de
Correos. Más impactante fue la decisión de
desplegar la fuerza militar sobre el campo
para expulsar a los empresarios buscadores
de metales de Roraima, ante la tragedia hu
manitaria del pueblo yanomami. Desperta
ron esperanzas las acciones de represión de
las empresas que explotaban a los trabaja
dores, imponiéndoles condiciones análogas
a la esclavitud, así como fue recibida con
entusiasmo la suspensión de la reforma de
la enseñanza media. La anulación de la faci

litación de la compra de armas, las comisa
rías de la mujer abiertas 24 horas, el respeto
al piso nacional de enfermería, el aumento
de las becas de posgrado, el anuncio de la
restitución del 9% de los salarios de la admi

nistración pública federal, congelados desde
hacía siete años para la mayoría, así como
la reanudación del plan nacional de vacuna
ción, fueron medidas de emergencia bienve
nidas. Sin embargo, la «revocación» quedó
en menos de la mitad. La privatización de
Eletrobrás, por ejemplo, no será revisada. La
privatización del metro de Belo Horizonte no
fue suspendida. Si no se anula la «herencia
maldita», el bolsonarismo puede volver.

La mayor batalla de estos cien días fue
la lucha contra la intransigencia del Banco
Central. Campos Neto mantuvo los tipos de
interés en el 13,75% anual, los tipos de interés
reales más altos del mundo. En esa iniciati

va el gobierno obtuvo el apoyo del 80% de la
población. No hay peligro de moratoria de la
deuda pública. La inflación sigue bajando. No
hay presión de la demanda con la caída del
salario medio. Campos Neto decidió desafiar
al gobierno electo, apoyado por la fracción

capitalista más concentrada, para presionar
a Haddad. El objetivo del Banco Central era
exigir una estrategia de ajuste fiscal que ga
rantizara un superávit primario. Haddad de
mostró habilidad en las negociaciones al pre
sentar el marco fiscal. Pero lo más importante
es que consiguió el apoyo de la fracción más
poderosa de la clase dirigente, como Palocci
en 2003. Es un plan ingenioso, más flexible
que el actual techo de gasto, pero es neolibe
ralismo «con descuento». En la nueva regla
fiscal, el techo de gasto será del 2,5% por en
cima de la inflación. En el techo heredado del

gobierno Temer el gasto estaba congelado
y durante diez años no podía crecer nunca
por encima de la inflación. Era imposible, y
ni siquiera Bolsonaro podía cumplir. Pero la
estrategia de Haddad, no hay forma de «en
dulzar la pildora», descansa en una apuesta
peligrosa: un pacto con la clase dominante.
Depende de dos factores clave. Un aumento
de la recaudación sin subir los impuestos y la
capacidad del gobierno de justificar paciencia
en su base social. Dilma intentó algo pareci
do con Joaquim Levy y fue un desastre. La
cuestión de la estrategia sigue sin resolverse.
Brasil está completando una década perdida
de estancamiento. El destino histórico de la

izquierda es la lucha contra la desigualdad
social. El papel del gobierno Lula es ser una
palanca para la erradicación de la miseria. La
distribución de la renta sólo es posible si los
ricos pagan, cualitativamente, más impues
tos sobre la renta y el patrimonio, y si hay
crecimiento. Las inversiones dependen de la
iniciativa del Estado, de los capitalistas brasi
leños o de la «lluvia de dólares». El optimis
mo de Haddad parece insensato.

La táctica de apoyar a Arthur Lira para
la presidencia de la Cámara de Diputados a
cambio del PEC de Transición parece haber
sido, hasta ahora, un mal negocio. Ninguna
medida provisoria ha sido aprobada en tres
meses. No contento con un mandato de dos

años más. Lira «se subió al caballo» con más
de 450 votos y decidió enfrentarse al Senado.
El argumento para apoyar a Lira fue la nece
sidad de garantizar la gobernabilidad en un
Congreso en el que la izquierda es minoría.
Obedecía al cálculo de que algún grado de
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negociación con el Centráo sería inexorable
para aislar a la bancada bolsonarista y evitar
la parálisis del Gobierno. El diseño de la es
tabilidad del régimen del «presidencialismo
de coalición», cuando veinte partidos tienen
diputados en el Congreso, impone una nego
ciación ininterrumpida. O se disputan los vo
tos de cada proyecto, o se constituye una ma
yoría parlamentaria aunque no haya acuerdo
sobre un programa de gobierno. Ambas vías
son complicadas. Pero si la relación de fuer
zas políticas en el Congreso es menos volátil
que la relación de fuerzas en la sociedad, no
es impermeable a la presión social. Una elec
ción fue hecha, otras eran posibles. Cien días
dejaron claro que Lula decidió gobernar «en
frío» y no «en caliente». Prefirió la alianza con
Lira al desafío de una lucha pública perma
nente para garantizar apoyo de masas.
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Fuera máscaras

mff • ' • ' Hquien es quien
de las encuestas

1 síamos aEun año del

i inicio de las

campañas presiden
ciales y la tensión ya se empieza a sentir, so
bre todo entre las corcholatas del presiden
te López Obrador. Cada movimiento, cada
anuncio, cada evento del que son partícipes
está fríamente calculado para posicionarlos
como la mejor opción en la encuesta que
realizará su partido para elegir al candidato.

En este sentido, SDP noticias presen
tó el miércoles la edición número 12 de la

"encuesta de encuestas" de preferencia
efectiva de los 4 aspirantes punteros a la
candidatura de Morena. En este estudio se

consideran siete encuestas publicadas al 11
de abril de este año y elaboradas por los
medios (y sus casas encuestadoras) más
importantes del país.

Para sorpresa de nadie, Claudia Shein
baum encabeza absolutamente todas las lis

tas y se mantiene a la delantera en la carrera
presidencial con 44% de las preferencias en
promedio. La jefa de Gobierno de la Ciudad
de México se ha posicionado fuertemen
te en la conversación después de anunciar
que la cantante Rosalía se presentaría en un
evento gratuito en el zócalo capitalino. Aun
que aplaudida por los jóvenes, muchos de
ellos primovotantes, Sheinbaum fue dura
mente criticada por otro sector de la pobla
ción, quienes le reclaman mejor uso del pre
supuesto público, por ejemplo, en servicios
públicos de calidad, como el metro de la ciu
dad. La jefa de Gobierno se sacudió las cri
ticas argumentando que "en el fondo lo que
hay en eso es un tema de mucho clasismo,
ya que (dicen): "cómo es posible que haya
un concierto gratuito", lo que ellos quieren
es que la cultura sea un privilegio que se pa
guen 3 mil pesos, 2 mil pesos, 5 mil pesos
para ir a ver un artista. En el Zócalo de la Ciu

dad de México estuvo Paul McCartney, han
estado artistas de primer nivel, pero no solo
en nuestro gobierno sino antes", comentó
en conferencia de prensa.También prometió
hacer públicos los gastos del evento.

En el segundo lugar, con 31% de las pre
ferencias en la "encuesta de encuestas" se

encuentra el canciller de México, Marcelo
Ebrard Casaubón. Marcelo es la corcholata

favorita de la clase media y los grupos de
poder como el de los empresarios, el can
didato que ansian también los partidos de
oposición y, al mismo tiempo, eso le causa
el rechazo de un sector de su propio par
tido. Por el otro lado, la principal ventaja
comparativa de Ebrard frente a su principal
competidora es su relación con el exterior,
en particular con Estados Unidos y Europa,
así como con los grandes poderes econó
micos y financieros.

La sorpresa (si se puede considerar así)
es Adán Augusto López, quien se encuentra a
los mismos 15 puntos de distancia del segun
do lugar, que éste del primero. El secretario
de Gobernación ha estado en el ojo del hura
cán durante las últimas semanas por el caso
de los migrantes fallecidos en el INM en Ciu
dad Juárez, Chihuahua, así que tendremos
que esperar para ver si el deslinde de respon
sabilidades lo alcanza a él también,

Y por último aparece Ricardo Monreal
con 9.5% de las preferencias en promedio.
A estas alturas el experimentado senador
y fundador de Morena puede darse cuenta
que la candidatura presidencial se ve im
posible, sin embargo su equipo ya trabaja
en alternativas para continuar posiciona
do en el tablero político del país, mismas
que lo podrían llevar a la Ciudad de Méxi
co. Pero para saber dónde desembocará,
Monreal se la debe jugar toda. Como dice
el dicho, "Apunta a las estrellas, y en una
de esas llegas a la Luna''
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Agenda confidencial
Promete Augusto
acabar con los pobres

¡omo ya seC:ha vuelto
'costum

bre en este país
desde que el señor

licenciado don Carlos Salinas de Gortari

creó el programa Solidaridad, los pobres,
clasificados ahora en distintas categorías
(pobres alimentarios, pobres de patrimo
nio, "jodidos" y "jodidos plus") son nue
vamente la "carne de urna electoral", la
bandera demagógica y populista de las
"corcholatas" presidenciales del presi
dente de la República.

Los "agroyuppies" se quedaron per
plejos cuando se enteraron de que el mar
tes pasado el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, disfrazado de tzot
zil, acompañado por un par de "paleros"
(secretario de Agricultura, Víctor Villalo
bos y el gobernador de Chiapas, Rutilo
Escandón) anunciaron que iban a repartir
billetes a más de 280 mil productores de
ajonjolí grano, cacahuate, cacao, calabaza,
frijol, maíz, milpa y sorgo, principalmente.
No serían costales de "cash", aclararon,
sino de fertilizantes para que abonen sus
parcelas y obtengan una mayor produc
ción o lo revendan en el mercado negro,
como dicen aquellos que está ocurriendo
en varios estados de la República a donde
llega el programa.

Villalobos Arámbula, "palero" número
uno del secretario de Gobernación, tuvo
ia desfachatez de afirmar que, gracias a
los programas de Bienestar y las iniciati

vas del Gobierno de México, "estamos en
el camino correcto que ha trazado el pre
sidente de la República para que México
sea un país de justicia, el país al que todos
aspiramos y el país que merecemos. No
dudo en que vamos a incrementar y me
jorar la capacidad productiva en el campo
mexicano y lograr salir de la pobreza, este
es el camino correcto trazado por nuestro
presidente, un resultado del compromiso
de la Cuarta Transformación'/ subrayó.

Con el debido respeto los "agroyu
ppies" le responden al funcionario que
el discurso de ayudar a los pobres del
campo a salir de la pobreza es pura de
magogia. Y quien lo dude, ahí están los
programas del presidente de la República
desde hace más de medio siglo; de fun
cionarios del gobierno, gobernadores...
que han prometido lo mismo. Ninguno
de los mencionados ha cumplido lo que
prometen cada vez que voltean al campo,
y los de la 4T no son la excepción.

En su afán de demostrarle a los "jodi
dos" que en este gobierno "no son igua
les" a los priistas y panistas que han go
bernado este país, Adán Augusto López
Hernández, les recordó a aquellos que es
el tiempo del sureste, de Chiapas, Oaxa
ca,Tabasco,Veracruz,Yucatán, Campeche,
Quintana Roo. "Nunca antes un gobierno
federal había volteado a ver al sureste.

Tuvo que llegar un hombre del sureste,
tabasqueño, chiapaneco, veracruzano, el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, para que empiece, para que se sien
ta aquí en Chiapas y en todo el sureste
que ha dado inicio la transformación, no
nada más del país, sino también y espe
cialmente del sureste. Es momento de

que ustedes, que son parte del México
olvidado sean parte muy fundamental de
lo que significa la Cuarta Transformación
del país.

Con el debido respeto, señor secreta
rio, insisten los "agroyuppies',' eso de que
"nunca antes ningún gobierno federal ha
bía volteado a ver al sureste'/ es más falso
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que una corcholata; todos los presiden
tes, por lo menos de Luis Echeverría a la
fecha, han volteado a esa región abando
nada a la suerte de Dios. Y todos los pro
gramas que han instrumentado han sido
un fracaso, lo que ha provocado que los
pobres de esos estados estén ahora más
fregados que nunca.

Otro que quiso "lucirse" con el secre
tario de Gobernación fue el gobernador
de Chiapas, Rutilo Escandón, quien dijo
que este es el primer gobierno que escu
cha al pueblo, lo atiende y da resultados.

¡Ay "corcholatas"!
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Indicador Político

Lo que EU no quiere
aceptar del fentanilo:
consumo y disponibilidad

kor algunaINDICADORPOUTICO, MX Prazón diploINDICADORPOLITI

I rmática, losCOMX@GMA!L COM

@CARLOSRAM/REZH gobiernos de México
CANAL YOUTUBE: y Canadá están acep

HTTPSJZT. CO/2CCG tando con pasividad
M1SJGH las acusaciones y

directrices unidirec
cionales de la Casa Blanca en materia de

fentanilo, sin que quieren utilizar la argu
mentación central en ese problema: el con
sumo creciente de esa droga entre estadou
nidenses y la facilidad con que los cárteles
mexicanos que operan dentro de Estados
Unidos ingresen el producto y lo vendan en
las calles.

El presidente López Obrador se metió
en un debate elusivo del problema cuan
do acusó a China de producir el fentanilo y
el gobierno oriental respondió con enojo.
Pero se produzca en China o en México, el
punto más importante del conflicto radica
en que la demanda y el consumo de esa
droga determina que el producto se haga
en cualquier parte del planeta y se ingrese
con facilidad a territorio estadounidense

para estar disponible al alcance de la mano
de los adictos.

La bancada republicana en el Congre
so quiere invadir México con marines o
lanzar misiles a través de drones contra
los zonas de los cárteles de narcotráfico

en el interior de México, pero aquí se ha
publicado de manera repetida que la dro
ga es vendida en EU por células de cárte
les mexicanos en Estados Unidos que se
crearon específicamente para la comer
cialización del fentanilo y que este pro
ducto ha crecido en su comercialización.

La cumbre de seguridad MéxicoEUCa
nadá para analizar el problema del fentanilo
también eludió las informaciones oficiales

estadounidenses que señalan el aumento
de consumo de esa droga entre los adictos
y el crecimiento en muertes por sobredosis
en los últimos tres años.

Las autoridades estadounidenses, por
lo tanto, debieran ser más serías y enfren
tar el problema como local en tres puntos
concretos: la complicidad y corrupción de
autoridades migratorias y de seguridad es
tadunidenses que permiten el contrabando
hacia Estados Unidos de drogas y entre
ellas el fentanilo, la facilidad con la que
los cárteles desparraman los paquetes de
droga en todo el territorio estadounidense
utilizando las vías de comunicación que ca
recen de vigilancia y los reportes de la DEA
que tienen perfectamente ubicadas las zo
nas de tráfico de estupefacientes en las ca
lles de las 3,000 principales ciudades de ¡a
Unión Americana.

La regla económica de que la demanda
determina la oferta se encuentra en el cen
tro mismo de la crisis de fentanilo: el au

mento de muertes por sobredosis revela un
crecimiento desordenado el consumo de

drogas en la comunidad estadounidense,
sobre todo en los jóvenes que carecen de
información de salud que pudiera alertar la
mortalidad de ciertas drogas.

El periódico San Diego Union ha publi
cado informaciones de zonas urbanas del

sur de California donde los consumidores

de fentanilo viven y caminan en las calles
como zombis, pero hasta la fecha ninguna
autoridad estadounidense ha definido y de
sarrollado programas especiales de comba
te a las bandas locales que venden la droga
en las calles a la vista de todos.

México y Canadá no han podido más
bien: no han querido exigirle al gobierno
estadounidense una mayor criminalización
del tráfico y consumo de drogas al menu
deo, ni las autoridades americanas han re
formulado sus leyes locales para aumentar
la penalización en el tráfico y consumo de
drogas y hasta la fecha se niegan a definir el
consumo de drogas ilícitas como un factor
de estímulo al contrabando.

Las últimas cifras de la ONU sobre dro

gas hablan de la existencia de alrededor
de 300 millones de consumidores en el

mundo, un mercado que ha permitido la
existencia y consolidación de unos de los
mercados ilegales que están dinamizan
do la economía. El Gobierno de Estados

Unidos sigue enfocando el consumo de
drogas como un derecho individual y con
ello estaría facilitando la existencia de cár

teles locales que contrabandean el ingreso
de droga, la distribuyen sin que ninguna
agrupación policiaca lo impida y la venden
por así decirlo debajo de las narices de
las oficinas de la DEA que existen en todo
el territorio americano.

En este sentido las cumbres de alto ni

vel entre los tres países del mercado nortea
mericano carecen de sentido y solamente
son utilizadas como presiones diplomáticas
para culpar a otros de sus propias irrespon
sabilidades con sus habitantes.

Política para dummies: a política es el
arte de echarle la culpa a los demás.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex iÍSv ISfei
elusiva del columnista y no '
del periódico que la publica.
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Geopolítica
Por Samuel Schmidt*

Fidel Castro no era comunista, pero
Estados Unidos esperaba una re
volución gatopardista, sin cambios

para sus intereses y tan proclives que son a
las sanciones lo empujaron a los brazos de la
Unión Soviética. Desde entonces se empeci
naron en castigar a Cuba luchando contra el
comunismo y no los derrotan.

Con Rusia parecen estar cometiendo el
mismo error, prevalece su anti rusismo que
los lleva a castigar a Putin y terminan empu
jándolo a los brazos de China.

Pero pensemos en otra opción, aunque
sea una pura especulación basada en actos
que suceden.

Putin se sentó en la mesa de diseño

geoestratégico y dijo: Me quede con Crimea
y no me afectaron mayormente las sanciones
que me impusieron. Mis oligarcas adquieren
cada vez más intereses en el mundo occiden

tal y tengo sujeta a Europa con mi capacidad
petrolera y de producción de gas. Voy a que
darme con toda Ucrania, su riqueza agrícola
y recursos naturales.

Estados Unidos aprovechará la oportuni
dad para encabezar una guerra en mi contra
que arrastrará a Europa generándoles una
fuerte presión económica, agravada por el
impacto recesivo e inflacionario efecto de
la pandemia. Usaré petróleo y gas como
armas y un invierno frío los doblegará. Las
empresas petroleras aprovecharán la guerra
para subir los precios escandalosamente, lo
que nos beneficiará y compensará cualquier
sanción económica que se nos imponga. Re
curriremos al mercado para vender los pro
ductos que sancionen y Europa comprará
nuestro gas y petróleo a precios inflados.

Promovemos la paz entre Arabia Saudita
e Irán, los saudíes recortan la producción de
petróleo lo que incrementará el precio del
petróleo, con lo que de nuevo ganamos, di
ficultando las posibilidades de recuperación
y crecimiento económico. Esto cambiará la
correlación de fuerzas en el Medio Oriente

que distraerá a Estados Unidos ocupado por
sus batallas internas en torno a la inflación y
la recesión.

Aprovecharemos la guerra para crear
una nueva alianza, nos acercaremos a Chi

na, Irán, Corea del Norte, si es posible a
india y a potencias latinoamericanas, que
tradicionalmente han sido maltratados por
Estados Unidos. China nos dará apoyo po
lítico, financiero y tal vez armas. Irán nos

apoyará con drones y tensando el conflic
to IsraelPalestina, especialmente desde
Gaza, Siria y Líbano. Se podrá activar la
acción desestabilizadora de los extremis

tas musulmanes en Europa. Corea seguirá
provocando a Japón y aumentando sus
amenazas de conflicto nuclear, yo sumaré
la amenaza de guerra nuclear para introdu
cir pánico en el mundo y consolidaré a la
federación rusa.

India y China nos apoyarán para vender
gas y petróleo. China nos ayudará a alejar
a América Latina de Estados Unidos, Brasil
se alinea con nosotros y México juega un
papel ambiguo que nos beneficia.

Apoyaremos el proyecto de expansión
chino creando el mayor mercado del mun
do y ayudaremos a debilitar al dólar en el
mundo. Impulsaremos que bloques eco
nómicos como los BRIC abandonen al dó

lar, Estados Unidos tendrá que pensar dos
veces sus provocaciones a China ante la
amenaza de que esta lance sus reservas de
dólares al mercado.

Utilizaremos las posturas anti estadou
nidenses en el mundo para crear conflictos
locales que los distraigan y acorralen.

Podemos ayudar a presionar las tensio^
nes internas en Estados Unidos. Esa socie

dad está enferma, son el principal consumi
dor de drogas en el mundo y las adicciones
los matan, la postura China sobre produc
ción de fentanilo ayuda a ampliar el miedo
frente a las muertes por sobredosis mien
tras Estados Unidos le traspasa las culpas a
otros países tensando sus relaciones.

Las balaceras han creado a una socie

dad temerosa y diezmada, la ultraderecha
ha minado la credibilidad electoral y sur
gen conflictos electorales y tensiones so^
ciales en varias partes del país.

Políticamente buscamos una victoria ace

lerada en Ucrania pero si no lo logramos po
demos sostener una batalla prolongada, lo que
refuerza nuestra posición geoestratégica.
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En esta primera parte del conflicto, si
no logramos quedarnos con todo Ucrania,
por lo menos nos quedaremos con el con
trol del mar negro y una asociación eco
nómica y militar que se puede enfrentar a
la OTAN.

Si se desencadena una tercera guerra

mundial estaremos en posibilidad de hun
dir al imperio estadounidense, recuperar
las perdidas de la Unión Soviética y tal vez
ampliarnos.

No tengo duda de que Estados Unidos cae
rá en la trampa y posiblemente Ucrania repre
sente el fin del mundo como lo conocemos.

*@shmil50
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Confidente Emeequis
Alejandra Del
Moral, lo que resiste

¦o d oTpuede
c a m 

biar en un instan

te. El 16 de enero de 2002, Alejandra del
Moral fue secuestrada en Naucalpan, Es
tado de México. Tenía 18 años. Era 2002.
Seis días duró el cautiverio en una casa

de seguridad en Iztacalco.
A los secuestradores los encaró y les

dijo: "¿Por qué me vas a pegar?" No lo
hicieron, la trataron con relativo cuida
do, aunque permaneció amarrada y con
los ojos vendados por al menos 168 ho
ras, quizá las más difíciles de su vida.

Del Moral está convencida de que se
trató de un hecho casual, de la acción de
una banda que estaba buscando víctimas
y no de un procedimiento estudiado.

Se capturó a los responsables y fue
ron identificados porque Del Moral los
alcanzó a ver por las fisuras en la cin
ta con la que le taparon los ojos. Tres
años y medio duró el proceso contra
ellos, visitas al juzgado y careos, en una
situación que requiere de la entereza
que solo pueden tener las víctimas de

un suceso de esas magnitudes. "Eso
marca mi vida y mi fortaleza',' sostiene
Del Moral y ello da sentido a que uno
de los ejes que la definen sea justo el de
la valentía.

Una experiencia profunda en la que
conoció el miedo. De ahí proviene su
determinación de transformar el enojo
en participación política y decantarse
por la carrera de Derecho en lugar de la
medicina, lo que habría sido continuar
con el legado de su padre.

Estaba enojada con el mundo entero
después de lo ocurrido.Tenía la alterna
tiva de quedarse en "la comodidad de la
queja" o de cambiar las cosas. Decidió
lo segundo y a los 25 años ya era presi
denta municipal.

Del Moral es cauta con lo que le
ocurrió hace dos décadas, pero decidió
contárselo a Jorge Van Rankin en una
charla que trascurrió en la esfera de lo
personal y que muestra a la candidata
del PRI, PAN y PRD a la gubernatura del
Estado de México en una faceta sin los

agobios de la política, aunque nunca se
desprende de sus ejes y rutinas.

Del Moral sostiene que se dedica a la
política porque cree que la sociedad no
está condenada a la desdicha. Está con

vencida de que las mejorías tienen que
provenir de cada uno, de su esfuerzo.

En esto habría que creerle porque su
trayectoria indica que sabe comprome
terse, que defiende su punto de vista y
que actúa bajo los ejes de la lealtad y la
independencia, los que no tienen que ser
excluyentes si se establece con claridad el
sentido de un proyecto.

Y desde esa perspectiva, su mirada

y sus ideas pueden ser interesantes ante
uno de los temas más urgentes en su es
tado y en el país entero, el de la seguridad.
Es ahí donde la comprensión de los suce
sos puede hacer la diferencia y más aún
en un momento en que no hay señales de
que las cosas puedan por lo menos ate
nuarse, cuando las víctimas de los delitos
están en una situación de olvido.

Tan solo en ello, en conocer el signi
ficado de la seguridad pública y de la ne
cesidad de que funcione para los ciudada
nos, existe una amplia carretera por la que
hay posibilidades de avanzar.

Las elecciones están a la vuelta de la

esquina, pero tiene a su favor que cono
ce el Estado de México, sus necesidades
y áreas de oportunidad. Proviene del PRI,
pero no del que tiene las raíces en Atla
comulco, sino del que se forjó en la zona
conurbada, donde sí se conoció la alter
nancia en los municipios y con los reque
rimientos de convencer a sectores politiza
dos y exigentes.

Puede convertirse en la primera go
bernadora del Estado de México, pero
tiene una tarea enorme en las próximas
semanas, ya que se enfrenta a toda la
maquinaria del gobierno federal y a la
fuerza territorial de Morena.

A Del Moral la acompañan lideraz
gos importantes, de fuerzas políticas que
fueron adversarias hasta hace apenas
unos años. Un mérito, pero a la vez una
exigencia cotidiana de hacer política y
bien hecha.

Sería toda una lección que aquella
joven que enfrentó lo que nadie debe en
frentar, esté en posibilidades de mostrar,
ya en el gobierno, la madera de la que
está forjada.

El IndependienteFecha: 13/04/2023
Página: 7

Area cm2: 405

1 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 23,490

Página 136 de 164 Índice



El IndependienteFecha: 13/04/2023
Página: 7

Area cm2: 405

2 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 23,490

Página 137 de 164 Índice



D enise D resser, Julio Astillero,
las mañaneras: ternuritas
Por José Luis Camacho Acevedo

La reconocida analista política Denise
Dresser dio un tremendo resbalón

cuando en su colaboración de el pa
sado lunes "recomendó" al presidente López
Obrador que ya cancelara las conferencias
mañaneras.

Escribió Denise: Como ciudadana, tengo
derecho a exigir que López Obrador se colo
que las mismas mordazas democráticas que
impuso a sus predecesores.
"MALA MAÑANERA"

Sólo los seducidos por el Autoritarismo
creen que la Mañanera de López Obrador es
un espacio donde se rinden cuentas.

Sólo los promotores incondicionales de
San Andrés están dispuestos a traicionar cuaL
quier convicción democrática para justificar lo
que se ha convertido en un abuso de poder.

En la mañanera no se informa, se adoctri
na. En la mañanera no se ofrecen datos verifi

cables, se promueven "otros datos" inverifica
bles. En la mañanera se promueve la polariza
ción, disfrazada de "libertad de expresión''Ahí
no hay diálogos circulares, sino difamaciones
presidenciales. Ahí no se desmiente el "fake
news',' se crea "fakenews''

¡QUÉ INGENUIDAD DETERNURITA!
Y de inmediato, el mismo lunes, Julio

Astillero, uno de los apoyadores profesiona
les más inteligentes que tiene AMLO, realizó,
con más lógica y sentido político que la seño
ra Dresser, una "justificación" del origen y el
destino de las "Mañaneras":

"LA MAÑANERA ES un acto de legítima
defensa política y mediática de un Presiden
te de la República que renunció a utilizar los
servicios comerciales y la consecuente ges
tión política de una prensa convencional que,
sin ese Contrapeso matutino, tendría hoy el
control de la narrativa y la agenda naciona
les, conforme a los intereses de los grupos de

poder que fueron desplazados en 2018 y que
actualmente trabajan afanosamente, aunque
sin buenos resultados, en pos de un retorno al
estatus que les era particularmente favorable''

Sin duda que la columna de Julio As
tillero es mucho menos ingenua que la de
la señora Dresser, pero no deja de ser otra
ternurita toda vez que, digan lo que digan
Denise o Julio, el taimado de López Obra
dor continuará con sus "Mañaneras" hasta
el final de su sexenio.

Y después el colmilludo y desvergon
zado del tabasqueño se las ingeniará para
seguir creando el ambiente político y social
que más convenga a sus personales intere
ses con otra modalidad de Mañanera.

Julio reconoce los excesos de las Ma

ñaneras: "COMOTODO EJERCICIO político,
las sesiones matinales tienen fallas y ex
cesos. El Presidente de la República suele
destinar largo tiempo a rememoraciones
históricas y a repeticiones de estribillos de
propaganda política''

Y sigue: "En especial, resulta discutible
el constante uso de dardos declarativos

contra medios y personajes opositores a
los que eleva a la condición de interlocu
tores presidenciales y a los que aumenta
involuntariamente la audiencia''

López Obradortiene en las Mañaneras un
eficiente espacio promotor de sus verdade
ras intenciones transexenales.

Y teniendo enfrente a unas oposiciones
políticas que son cada vez más de carácter
testimoniales, el primer mandatario seguirá
haciendo del ejercicio de Las Mañaneras un
elemento de consolidación política.

Son prácticamente "rounds de sombra"
del tabasqueño que se divierte como enano
con los corajes de sus "críticos''

No cabe duda que, como dicen los clási
cos, ¡cada sociedad tiene "Las Mañaneras"
que se merece!

Sacacorchos
• Aunque hace poco ruido, porque

la atención está concentrada en el

Estado de México, pero la elección
estatal en Coahuila parece ya de
finida en favor del PRI, gracias en
parte a la división en Morena que
en la práctica tiene a dos candida
tos compitiendo por partidos que
antes iban juntos a los comicios.

• Aquí, a diferencia del otro proce
so electoral, hubo una alianza que
cuidó el proceso de selección de
candidatos, no permitió desercio
nes y ha estado unida para apoyar
a su abanderado, lo que nos lleva
a preguntar por qué en esta enti
dad sí se pudo y en el Estado de
México y en otros estados— no
se ha podido.

• La impresión que queda es que
las tensiones internas en los par
tidos aumentan de acuerdo a la

importancia de la entidad que
está en juego, aunque a los ha
bitantes de Coahuila no les guste
que en la comparación queden
rezagado frente a los mexiquen
ses, pero presupuesto y padrón
matan otros aspectos.
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Habrá que creer...
Por Xochilt Patricia Campos López

La canción de Alejandro Filio mani
fiesta el fundamento que tiene la
esperanza en la vida personal. Sin

metas, el sistema colapsa. La contingencia
de la propia existencia invita a sopesar las
probabilidades del dios spinoziano. Y como
ese incomprensible e imperfecto dios, las
religiones se conducen a su imagen.

La Semana Santa en México permite ad
vertir la capacidad del poder invisible que
tiene el catolicismo y, principalmente, la je
rarquía clerical. Las procesiones del silencio
son evidencia de la centralidad que guarda
el secreto y la discreción en la estructura so
cial de las naciones católicas, pero también
muestran la impotencia del poder civil y,
principalmente, laico.

Una de las principales características
de las democracias delegativas latinoame
ricanas es la impunidad, la inoperancia del
Estado de derecho e incumplimiento de

la ley. Las procesiones de Semana Santa
en el mundo iberoamericano permiten la
expiación de los pecados a los criminales
que busquen el perdón, aunque no la re
dención. El próximo año los delincuentes
participan nuevamente en tales eventos

para que la cuota de crímenes correspon
diente sea sancionada.

Distintos trabajos periodísticos muestran
la proximidad de los jerarcas católicos con los
principales delincuentes de sus regiones, al
gunos señalan que es parte de su trabajo pas
toral para inhibir mayor violencia y en otros
casos parece que resultan socios. Como sea,
el Estado Laico no hace su aparición por nin
gún lado, como la Ley; pero sí resulta evidente
el Estado Fallido.

Con tres padres nuestros el asesino no
revive a su muerto o muertos, pero muchos
obispos mexicanos consideran que si se pue
de; no obstante que los asesinados sean sa
cerdotes jesuítas. ¿Por qué la jerarquía católica
y la ultraderecha mexicana exigen tanto al Es
tado Mexicano, sobretodo cuando hay un go
bierno nacionalista, si ellos son tan relativos
en lo que se corresponde con la delincuencia?

La discreción, el secreto, la simonía y el
contubernio; definen la estructura social de

la república mafiosa que es México. El ca
tolicismo y el poder invisible no dejan lugar
a dudas del proceso de sicilianización que
se vive en muchas regiones de México y el
castigo romano brutal al mesías amoroso.
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Tras la puerta del poder
"Esto no se acaba hasta

que se acaba'% afirma
Adán Augusto López

1 n una inéditaE1 y sorpresiva
iconferencia

conjunta como re
presentantes de losCOM/R V/ZCA/NOA

poderes Ejecutivo y
Legislativo, el secreta

rio de Gobernación Adán Augusto López y e¡
presidente de la Junta de Coordinación Polí
tica del Senado, el zacatecano Ricardo Mon
real advirtieron ayer que los temas pendien
tes como las resoluciones de la Corte sobre
la inconstitucionalidad o no del Plan B o el

proceso penal abierto contra Francisco Gar
duño titular de Migración por los hechos de
Ciudad Juárez todo hoy está en el aire.

Ante las interrogantes de los reporteros
respecto de que pasará en cada caso y otros
pendientes, el titular de Gobernación dijo:

"Mire, se la voy a contestar en términos
beisboleros: esto no se acaba hasta que se
acabe. O en términos llanos: nadie se muere

en ¡a víspera"

En la larga conferencia en la que ni los pe
riodistas recularon en su afán por saber por
qué no existen resultados o avances en los
principales asuntos pendientes como es el
caso de los nombramientos de los conseje
ros del INAI pendientes en el Senado, o por
qué no hay más renuncias y sanciones altos
funcionarios para implicados en las muertes
de migrantes por el incendio en un albergue

convertido en cárcel en Ciudad Juárez, leí
secretario de Gobernación y el senador pi
dieron esperar al fin de procesos abiertos e
investigaciones como a los acuerdos que se
requieren en el Senado en el caso del INAI.

Ante el señalamiento de si esperan una
absolución de esta parte de la historia que
los involucra a ellos en responsabilidades,
por ejemplo en la aprobación del Plan B
que está al parecer plagado de inconstitu
cionalidades, Adán Augusto López y Mon
real dijeron:

"Esperemos que los señores ministros de
la Corte, entiendo que el lunes o que la sema
na próxima, votarán el asunto de la Reforma
de Guardia Nacional y que están estudiando
todavía, creo que no hay proyecto, el asunto
de la Reforma Electoral en materia de las re
formas secundarias en materia electoral. Es

peremos para conocer cuál será la decisión?
dijo el tabasqueño.

"No. Yo no le temo al juicio de la historia
porque a mí me alegra que haya equilibrio de
poderes en una República, en donde nues
tros actos como Poder Legislativo sean revi
sables y puedan sufrir enmienda.

"En los dos casos que has mencionado,
en la Guardia Nacional y en el "Plan B" yo
emití un voto particular, y es obvio que la
Corte puede actuar, o puede no. Vamos a es
perar que la resolución se vote, o que, en el
caso de la Guardia Nacional, se resuelva, y
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ahí sí hay proyecto, según leí ahora, pero en
el caso del "Plan ES" en efecto, no conozco
proyecto alguno.

"Pero no debe de extrañarnos si se

invalida o se declara inconstitucional una

norma por la parte de la Corte. No nos
debe de alterar ni preocupar, es parte del
sistema de contrapesos del equilibrio de
poderes que la República tiene.

"Antes era impensable, antes era abso
lutamente intransitable. Ahora sí hay po
sibilidades porque hay una libertad entre
los poderes de que se llegue a estos extre
mos, que son los que estamos viviendo.

"Yo me siento tranquilo como consti
tucionalista, como maestro universitario
y como senador de la República'/ preci
só Monreal"

En fin una nueva forma de comunicación

que podría ser una respuesta a las exigencias
de mas información respecto de lo que está
ocurriendo en relación a los resultados de un

régimen, el de la 4T donde no se ven mayo
res avances.

DELFINA SE ESCURREY BAJA EN
PREFERENCIAS

Ya vamos casi a la mitad del primer mes
de dos de la campaña por la gubernatura
del Estado de México y la de Coahuila y en
ambos casos se ajustan rápidamente las
realidades para cada candidato.

Ya ayer Mario Delgado, dirigente formal
de Morena aclaró que las cosas para el se
nador y candidato de su partido el empre
sario del carbón Armando Guadiana no van

bien.

En los hechos decir lo que dijo Delgado,
es admitir una derrota anticipada en favor
del priísta Manolo Jimenez, lo que todo
mundo dijo allá que iba a ocurrir desde que

ambos fueron lanzados por el cargo.
Delgado se vio titubeante en el caso

de Delfina Gómez en el Estado de México

donde todos los indicadores advierten que
la maestra a quien le llueven las denuncias
públicas por haber cobrado moches a sus
empleados cuando fue alcaldesa deTexco
co y ahora porque se descubrió que plagió
sus tesis profesionales como su compañe
ra de partido la ministra Yasmin Esquivel
va a la baja y simplemente no prende.

Sobre todo Delgado se vio tibio al inten
tar defenderla, porque la priísta Alejandra
del Moral no deja de subir como resultado
de una campaña aguerrida y muy activa e
inclusiva en la que un día aparece ai lado de
las dirigencias del PAN y otro del PRD y ni
se diga de los tricolores mexiquenses.

El caso es que las encuestadoras ya ad
virtieron en sus sondeos públicos que Del
Moral a mes y medio de las elecciones casi
cierra sus puntajes respecto de la morenista.

Peor dicen le irá a la maestra al negarse a
participar en el debate establecido para el 20
de este mes e intentar modificar la fecha al 28

cosa que será difícil que acepten mover los in
tegrantes de la autoridad electoral del Estado.

El caso es que estamos asistiendo a un
nuevo fracaso electoral de Delfina Gómez en

las ambiciones del presidente Andrés Manuel
López Obrador de colocarla como goberna
dora del Estado más rico y poblado del país

Ya antes, en 2005, AMLO no pudo llevar
a su otra candidata, la empresaria Yeidckol
Polevnsky nacida como Citlali Ibañez Ca
macho quien simplemente se estrello ante
la entonces enorme popularidad de Enrique
Peña Nieto.

Peña ganaría 6 años después a AMLO, en
2012, en su segundo intento por ser presiden
te de México.
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Se comenta sólo con...

Riesgo de muerte
Por Carlos Ramos Padilla*

No aguantó y AMLO arremetió
contra el historiador Enrique
Krauze quien escribió una cola

boración en The Washington Post donde
advierte que las críticas y acusaciones in
fundadas del Presidente a sus detractores

y opositores los podrían poner en riesgo en
su seguridad personal.

El tabasqueño dijo: "Ayer publicaron un
artículo de Krauze este traficante del perio
dismo, dice que al defendernos, hacer répli
ca y señalar que son periodistas vendidos
o alquilados al conservadurismo, yo los
pongo en riesgo porque los pueden asesi
nar. ¿Quién los puede asesinar?, si nosotros
siempre hemos luchado de manera pacífica
y respetamos la vida de todos''

En su monologo mañanera el presiden
te dijo que una agresión a una periodista
seria para perjudicar a su gobierno.

"Por eso lo señaló, porque está dando
¡deas... si podrían cometer un atentado en
contra de alguien, de un periodista opositor
a nosotros y culparnos.

Nada más que tenemos nuestra concien
cia tranquila y no somos autoritarios?expre
só, sin siquiera referirse al atentado, aún sin
aclarar a Ciro Gómez Leyva y al reclamo en
Palacio Nacional de algunos colegas que
piden protección. Y a los días son asesina
dos como ocurrió con Lourdes Maldonado

en enero del 2022 aun cuando la reportera
había alertado hace tres años previos que te
mía por su vida en una mañanera de López
Obrador. Luego del crimen el presidente se
ñaló que "no es responsable adelantar nin
gún juicio''

El tabasqueño dijo que en general los
medios de comunicación a excepción de al
gunos, atraviesan por una crisis profunda y
un nivel de decadencia, al igual que los sis
temas políticos en el mundo. Al presidente
le incomodan los artículos periodísticos que
no le benefician, pero evita mostrar su en
fado por la evidente falla en la estrategia de
seguridad nacional.

Diecisiete reporteros fueron asesinados
el año pasado organizaciones denuncian el
deterioro del clima para la libertad de prensa
considerando que para el ejercicio del perio
dismo México es el país más letal.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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N arcotráfico ¿La escasez?
Por Xóchitl Patricia Campos López

Afirma una sentencia del sentido

común que los conflictos están
determinados por la insolven

cia. Algunas teorías sociológicas estable
cen un parangón cuando buscan el origen
de los totalitarismos o las guerras civiles.
La carestía constituye el dispositivo sim
bólico que puede motivar todo tipo de
violencias: individuales, familiares, colec
tivas, nacionales e internacionales. La po
breza violenta, es una tangente del efecto
Lucifer que el experimento de Berkeley
también propone.

¿Tiene que ver la violencia extrema de
la guerra narcotraficante con un tipo de
insuficiencia? El tema del fentanilo está

cambiando la lógica del trasiego de drogas
en México. El diálogo del presidente López
Obrador con China en relación con la nue

va adicción que causa miles de muertes en
Norteamérica arroja varios puntos ciegos
que pueden explicar la violencia de la nar
coguerra en México. ¿Quién provee de fen
tanilo a Estados Unidos? Parece que nadie
lo sabe, pero la demanda aumenta.

La incapacidad tecnológica de los gru
pos mexicanos dedicados al narcotráfico
enfrenta serios problemas con la cuestión
de las drogas sintéticas. El dinero sirve
poco cuando no existe educación o ca
pacitación que permita un nuevo manejo
gerencial, empresarial y diversificado. Los
narcotraficantes mexicanos no cuentan

con la capacidad para producir fentanilo
y llevarlo a Norteamérica. La demanda de
las drogas en Estados Unidos ha cambia
do tanto que los grupos mafiosos están
llevándose su dinero al gabacho, parece
que el negocio ha terminado en México y
por eso la razón de la violenta disputa fac
cionalista. Si no es China ¿Estados Unidos
produce el fentanilo que consume Esta
dos Unidos? El liberalismo yanqui llega a

extremos inexplicables, como el realismo
mágico católico.

A pesar de que el neoliberalismo fue
un estado de bienestar para el sector em
presarial, al observar la balanza de pagos
en cuanto se refiere a productos verda
deramente mexicanos los resultados

decepcionan. ¿De dónde van a tener los
grupos dedicados al trasiego de drogas
la capacidad para producir todo el fenta
nilo que toman los norteamericanos?

De haber sido cierta la prospectiva
de George Friedman respecto a que los
cárteles mexicanos financiaban el sector

empresarial y el gobierno de la república,
entonces, no estarían la mayor parte de los
grupos delincuenciales con sus consabi
das células económicas ahora en todo el
territorio norteamericano buscando em

prender nuevos negocios, lícitos o ¡lícitos.
La caída en la demanda de las drogas tra
dicionales por parte de Estados Unidos y la
multiplicación exponencial de los cárteles
de la droga, origina un escenario que cada
vez resulta más violento. Es probable que
este faccionalismo lleve a una guerra gra
vísima en nuestro país, ya está viviéndose
y nadie pone solución; ni el gobierno mexi
cano ni el norteamericano. Si se adjuntan
los problemas económicos que causan la
emigración y saturan el territorio mexica
no, está dispuesto un caldo de cultivo fértil
para la violencia.

¿O acaso la violencia entre la frontera
de México y Estados Unidos es indicador
de que el Imperio Yanqui ha caído? La po
breza y la corrupción también han satura
do a Norteamérica.Trump fue la evidencia
de que los problemas económicos y la pre
carización de la clase media norteamerica

na, no le brindan a la economía de guerra
imperialista un margen de acción como en
el pasado.

La crisis del liberalismo en los albores

del siglo XX fue de tal magnitud que llenó
la centuria de violencia, armas y decaden
cia. Las exigencias clasemedieras de los
años sesenta del siglo pasado, empalma
ron los anhelos socialistas, democráticos
y liberales, en la propuesta de un nuevo
orden mundial. El neoliberalismo impulsó
una imagen de bonanza y fin de la historia
que permitirían construir el paraíso en la
tierra. El sueño y la mentira duraron poco.
La matrix se atoró. Ahora, como entonces,
el liberalismo se oculta, agazapa y guarda
sus recursos para un mejor momento.

La arena del conflicto no parece ser
Europa o el Medio Oriente. México y Esta
dos Unidos viven una narcoguerra de baja
intensidad que tiene unas cifras alarman
tes por lo relacionado con los conflictos
modernos. No es la escena de la Segunda
Guerra Mundial, pero las cifras de la vio
lencia en México y el sur de los Estados
Unidos van a incrementarse y superan
lo establecido en cualquier legislación de
conflagraciones.

¿Dónde está la escasez? ¿En México
o en Estados Unidos? ¿O en ambos? La
respuesta de China a México en relación
con el tema del fentanilo implica una ad
vertencia para desarrollar estrategias que
modifiquen el Estado Fallido en que están
convirtiéndose México y los Estados Uni
dos por los conflictos de la narcorepública
y sus migraciones.

Estados Unidos se ha mexicanizado

y no consigue ni conseguirá en el corto
plazo inocularse o extirpar el virus hispa
nista que ha enfermado sus instituciones,
aparatos públicos y pensamiento liberal.
La narcopolítica y corrupción se han incre
mentado gravemente en Norteamérica y
su liberalismo político enfrenta el dilema
de resolver inteligentemente la cuestión.
La pelota está en su patio trasero.
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El zócalo se hizo un lugar libre: Sheinbaum
Por Guillermo Juárez / CDMX Magacín

La jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum dijo
que en su momento los mandatarios capi
talinos Cuauhtémoc Cárdenas, Andrés Ma

nuel López Obrador, Macelo Ebrard y Miguel Ángel
Mancera formaron parte de un "movimiento de
transformación" que hizo del Zócalo de la Ciudad
de México "un lugar libre''

Expresó: "Se han hecho siempre. El ingeniero
Cárdenas lo abrió, el presidente (López Obrador)
cuando fue jefe de Gobierno hubo muchos concier
tos y después con Marcelo Ebrard y luego con Man
cera. Siempre ha habido conciertos en el Zócalo y
los abrió un movimiento que quiso transformar la
Ciudad y hacer del Zócalo un lugar libre''

En su conferencia de prensa 'mañanerita' y a
pregunta expresa sobre el concierto que dará la can
tante española Rosalía el próximo 28 de abril, aña
dió: "Entonces, también les vamos a recomendar un
pocodetédetila?en alusión a que la oposición le ha
criticado severamente.

La jefa de Gobierno expuso que las críticas a
este tipo de eventos tienen un trasfondo clasista,
porque consideró que, la oposición quiere que la
cultura sea un privilegio y que se paguen miles de
pesos para poder ver artistas en conciertos masi
vos. "O sea, en el Zócalo de la Ciudad de México
estuvo Paul McCartney, han estado artistas de pri
mer nivel, pero no solamente en nuestro Gobierno,
antes y entre otros quien instauró eso fue el Inge

niero Cárdenas cuando fue jefe de Gobierno, el pri
mer jefe de Gobierno electo''

Siguió: "Entre otras virtudes que tuvo ese Go
bierno es que abrió el Zócalo para conciertos popu
lares y lo abrió la voluntad popular y lo que repre
senta nuestro movimiento, lo que abrió el Ingeniero
es la libertad, pero además mirar al que menos tie
ne? destacó Sheinbaum.

Acerca de lo anterior, reveló que "algunos" de
sus críticos han solicitado "lugares especiales" para
el evento, algo que dijo, es contradictorio. "Ya nos
están pidiendo lugares especiales, ¡de veras! No voy
a dar los nombres, pero ya están llamando allí a la
oficina. Oye no tienes un lugar especial, algunos de
los que andan ahí criticando para ver este show tan
importante. Es mucha contradicción''

"QUIEREN QUE SIGA LA TRANSFORMACIÓN"
Al pronunciarse sobre las preferencias ciuda

danas rumbo al proceso electoral del 2024, Claudia
Sheinbaum destacó que el 70% de la población en
cuestada "quiere que siga la transformación del país
y también en la Ciudad de México''

Detallo: "Hemos estado trabajando 23 años al
lado del presidente de la República. Hoy, el presi
dente tiene un enorme reconocimiento, pero ade
más cuando se le pregunta la gente si quiere que
siga la transformación, el 70 % dice que sí, que
quieren que siga la transformación. También en la
Ciudad quieren que continúe la transformación?
aseveró la mandataria.
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Mensaje Político
El 4circo electoral' de Claudia
Por Alejandro Lelo de Larrea
Pues que siempre sí se vale

hacer de la política un circo,
o usar el circo para hacer po

lítica. Parece que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, incurre en una
contradicción de facto. Es decir, hace
lo que criticó hace un año y medio,
acaso porque actualmente la tenden
cia de Morena en la capital del país
es a la baja, con vistas a la elección
de 2024, y ella en plena campaña por
obtener la candidatura presidencial
de su partido.

Sí. Cuando 31 de agosto de 2021
la oposición pidió la renuncia de Mar
tí Batres luego de la golpiza que le
propinaron granaderos de la policía
capitalina a alcaldesas electas por
impedirles el paso hacia el Congre
so de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum respondió tajante: "No
hay razón alguna, ninguna razón, yo
más bien, de verás, pienso que no po
demos hacer de la política un circo...''

Pero los hechos la contradicen. El

más reciente, en el contexto del anun
cio del concierto de la cantante espa
ñola "Rosalía? pues es una evidencia
que, al estilo romano, su gobierno
es pan (asistencialismo con progra
mas sociales) y circo, para construir y
preservar mayorías que les permitan

sostenerse en el poder.
Por supuesto que no lo dice, pero

esta ciudad es un circo. Por un lado,
si hacemos caso a lo que dice Shein
baum, la oposición y los medios de
comunicación son un circo: se exhiben

para llamar la atención, para sobre sa
lir, ganar adeptos y que ella los pierda.
Pero también ella hace de la política
un circo, o usa el circo para hacer po
lítica. El más reciente un acierto si se

pretende observar sólo desde la ópti
ca electoral y populista, el concierto
de Rosalía, cuyos fans en su mayoría
son niños y jóvenes que votarán por
vez primera en 2024, y busca cautivar
los. Ha sido todo un éxito el anuncio

del concierto gratuito en el Zócalo de
la Ciudad de México el próximo vier
nes 28 de abril a las 20:00 horas. Pero

hay más del circo de Sheinbaum, que
proviene al menos de 2022 y ha anun
ciado que continuará. En septiembre
del año pasado en el zócalo hubo dos
grandes conciertos. Con motivo del
Grito de Independencia se presenta
ron los sinaloensesTigres del Norte.Y
un par de semanas después el Grupo
Firme, en que se informó la asistencia
de 280 mil personas y hasta con bom
bo y platillo se anunció que se había
roto un récord. En este 2023 se han

presentado "Los Sonideros? con una
asistencia de 200 mil personas, y "El
Cumbión?con unos80 mil asistentes,
también al zócalo.

Como nadie en el país, el gobierno
de Sheinbaum puede hacer grandes
conciertos, porque la empresa oli
gopólica de espectáculos tiene con
cesionados muchos espacios en la
CDMX. Se trata de Ocesa, propiedad
de Corporativo Interamericano de Es
pectáculos (CIE). Otra contradicción,
porque quienes gobiernan hoy la ca
pital en su momento acusaron de ser
una corporación privilegiada por el
presidente Carlos Salinas, pues duran
te su administración se le entregaron
en concesión (de facto privatización)
el Autódromo Hermanos Rodríguez,
el Auditorio Nacional, el Palacio de los
Deportes, teatros. Esos permisos se
han ido renovando desde el gobierno
de López Obrador y hasta el actual de
Sheinbaum. Amor con amor se paga,
y por eso Ocesa ayuda al GCDMX a
conseguir a artistas de renombre para
espectáculos masivos y gratuitos en el
zócalo. Circo al pueblo, pues. Después
del de Rosalía, según Sheinbaum,
vienen muchos conciertos más.

Entendible, estamos en campañas.
Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Crimen, que GCDMX ocultara
275 mil muertos por covid: PAN

En el PAN de la
Ciudad de Mé

xico, que enca
beza Andrés Atayde, ya
preparan una denuncia
penal en contra del Go
bierno de la CDMX e

incluso analizan acudir a instancias interna

cionales por lo que consideran un "crimen
por negligencia? que es haber ocultado la
muerte por covid de más de 275 mil perso
nas. Si bien es cierto que no se hicieron las
suficientes pruebas para corroborar cuántas
personas murieron por covid en la CDMX,
sí hubo una "subestimación deliberada? de

acuerdo con lo expresado por el panismo, en
vez de hacer proyecciones con mayor apego
a la realidad. El gobierno capitalino reconoce
55 mil 403 personas fallecidas por covid, pero
la Secretaría de Salud federal dice que fueron
330 mil 595 fallecidos. "Esta mentira y crimen
no pueden quedar impunes?advierte Atayde.

ACUSAN VIOLENCIA DE MORENISTAS

En la Alcaldía La Magdalena Contreras, no
tienen duda de que Morena y en especial uno
de sus diputados, el ex priísta Fernando Mer
cado, están detrás de los hechos violentos que
ocurrieron el lunes por la noche afuera del De
portivo Primero de Mayo. Resulta que un gru

po de personas se manifestó contra una obra
que ahí se ubica, pero según los reportes poli
ciales hubo violencia de por medio, pues tira
ron los tápiales de la construcción. Ante ello,
trabajadores de la obra llamaron a sus jefes
de la empresa Shagonza Constructora Inmo
biliaria, quienes solicitaron se pusiera freno a
las agresiones mediante el auxilio de la Base
Plata de La Magdalena Contreras. Videos de la
policía demuestran lo anterior y que además
a petición de los representantes de la empre
sa se detuvo a tres personas, y presentaron
cargos contra ellos por daño en propiedad
privada. Ahí los hechos.
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Los documentos del Pentágono, ¿alterados?
Por Martha Aguilar

La filtración de documentos del Pen

tágono, sigue en la polémica, o es
información verídica o está alterada,

como sugieren unos "analistas militares? el
caso es que de toda esta historia hay dos
afectados: Ucrania, pues se revela su situa
ción en el campo de batalla, sus debilidades
sus bajas dentro de su ejército, así como los
planes de contra ofensiva planeada para esta
primavera, y la inteligencia estadounidense
que tiene topos donde no debiera. El portal
Greyzone publica en su página algunas imá
genes que circularon en las redes de los do
cumentos a color e impresos en papel, apa
recen doblados en cuatro, como para ocultar
los en un libro o en un bolsillo de la ropa, ¿se
trata de una filtración real o fue planeada por
el gobierno de Estados Unidos?

Se dice que unos "analistas militares"
vieron las imágenes y el contenido de los do

cumentos, y señalaron que están alterados,
pero nada está confirmado. Uno de los do
cumentos se refiere a la posibilidad de que
Israel proporcione "ayuda letal" a Ucrania,
en un tweet, un usuario de la red comentó
que esta información se distribuyó un mes
antes de que Israel anunciara la transferencia
de sistemas de guerra electrónica lo cual des
encadenó la denuncia más contundente de

Rusia sobre los ataques de Israel contra Siria.
Otra imagen muestra la capacidad de com
bate de Estados Unidos y sus aliados, otra
más muestra el estado del conflicto sobre

un mapa hasta el 1 de marzo, en la imagen
se puede observar los territorios controlados
por el ejército ruso y las posiciones de defen
sa de Ucrania. Lo que destaca también en
las imágenes es que todos los documentos
aparecen doblados en cuatro, como cuando
alguien los toma y los dobla para meterlos
en algún libro o bolsillo. El portal cita al NYTi
mes en una observación sobre el contenido

de los documentos, se hace referencia a que
analistas militares dijeron que los documen
tos fueron alterados en su formato original,
y también que se exageran las estimaciones
estadounidenses sobre las bajas en el ejér
cito de Ucrania a la vez que se subestiman
los cálculos de las tropas rusas muertas. En
este punto se advierte que es probable que

las modificaciones obedezcan a un esfuerzo

de "desinformación por parte de Moscú? se
gún los analistas.También advirtieron que los
documentos publicados por fuentes rusas
podrían estar alterados selectivamente para
presentar la desinformación del Kremlin. El
caso es que, hasta el momento, ni el NYTi
mes ni los "analistas militares" citados por
el diario han explicado cómo se alteraron los
documentos, o de dónde sacaron las eviden
cias de que fueron manipulados. Sin embar
go, señala Grayzone, en virtud de que los do
cumentos circularon en las reden en forma

de fotografías de documentos impresos, y no
en archivos originales, es probable que si ha
yan sido objeto de falsificación o alteración.

Los documentos filtrados señalan que
Rusia hasta ahora ha registrado bajas en sus
filas de 16,000 a 17,500 soldados, mientras
que las pérdidas de Ucrania suman unas
71,500, una diferencia bastante grande y que
contrasta con la narrativa del gobierno de
Kiev de que la defensa no va tan mal y que la
batalla es metro por metro del territorio. Los
documentos tienen fecha del 1 de marzo de

2023 y son parte de un esfuerzo informativo
para analizar el estatus del conflicto y esta
blecer una contraofensiva ucraniana.

Desde el jueves pasado, cuando se dio a
conocer la información sobre la filtración de

estos documentos en las redes (Instagram,
Telegram yTwitter) el gobierno de Biden y
el Pentágono pusieron manos a la obra para
tratar de eliminar la información de las redes

e intentar hacer un control de daños. Según
el NYTimes, el Pentágono ya estaba inves
tigando quien estaba detrás de estas filtra
ciones, y una de las preocupaciones es Tele
gram pues esta red tiene unos 500 millones
de usuarios y está disponible en Rusia. Así
que la preocupación se convierte en angustia
para unos y un gran coraje para Ucrania pues
sean documentos alterados o no, el caso es
que revelan entregas de armas, estatus de
tropas y batallones, así como otros planes, lo
que indica que la inteligencia estadouniden
se fue quebrantada y expuestos sus planes
para ayudar a Ucrania. A principios de este
mes, se dio a conocer que Ucrania estaba
preparando "una contraofensiva crítica de
primavera? y como los documentos tiene la
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fecha del 1 de marzo pues son una radiogra
fía tomada hace unas cinco semanas de las

necesidades de las tropas ucranianas para
esa campaña. Elon Musk, el dueño deTwitter
hizo un comentario sarcástico en su red: "Sí,
puedes eliminar totalmente cosas de Inter
net, eso funciona perfectamente y no llama
la atención sobre lo que estabas tratando de
ocultar en absoluto''

Otra de las revelaciones se refiere al ta

maño de las líneas del frente en Donetsk: Ru

sia tiene 91 batallones en "el eje de Donetsk"
con unos 23 mil efectivos, mientras que
Ucrania mantiene ocho nrigadas y 40 bata
llones, con 10 mil a 20 mil efectivos.También
se describe la entrega de armas por parte de
Estados Unidos y los aliados de la OTAN, y el
programa de entrenamiento de tropas para
la contraofensiva ucraniana de primavera.
La línea de tiempo abarca de enero a abril,
y detalla doce brigadas en construcción y
las armas que han de ser suministradas. Se
indica que nueve brigadas están listas y en

trenadas, seis más estarán listas para fines
de marzo y el resto para finales de abril. Las
brigadas requieren 253 tanques, 381 vehícu
los mecanizados, 480 vehículos motorizados,
por mencionar algunos.

Todos estos detalles, la preparación de
Ucrania por parte de Estados Unidos y la
OTAN, así como la intensidad de la parti
cipación estadounidense en esta guerra,
hace que surjan algunos cuestionamientos
como el de suponer que Estados Unidos
filtró los documentos con inteligencia de
fectuosa en su contenido a fin de confundir

a Rusia antes de la ofensiva ucraniana. ¿Y
luego el detalle de "los analistas militares"
que señalan que son alterados? El caso es
que, si en verdad son auténticos, Ucrania
es la más afectada a final de cuentas, y si
son falsos, pues el truco de filtrar "infor
mación alterada" se les reviró y la que sale
bailando es la inteligencia estadounidense,
pues tiene topos donde no debiera.
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Política para guapos
Luis Miguel ¿Culpable o no?

's un hombreE;con una de
i las biografías

más fascinantes del
mundo de la música.

Cualquiera que haya tomado un asiento para
ser espectador de la vida de Luis Miguel Ga
llego Basteri podría decir que todo está di
cho. Sin embargo, hay un capítulo que a lo
largo de su historia ha tenido un eclipse de
Sol: su vínculo con la política.

Y es que de todo lo que se ha escrito
sobre el cantante mexicano más exitoso de

todos los tiempos, al menos una cosa es
cierta: no habla de política ni de su relación
con los políticos. Ese secretismo con el que
Luis Miguel ha mantenido su cercanía con
los presidentes en tumo, con sus herederos y
con otros funcionarios públicos, es lo que me
motivó a realizar una investigación periodísti
ca con el objetivo de darle voz a los silencios
del ídolo de multitudes.

Fue así como hace alrededor de un año

comencé a trabajar de manera formal en este
proyecto, primero, leyendo las biografías
oficiales, recopilando las notas de prensa y
escuchando con meticulosidad sus escasas

entrevistas sobre el tema (como aquella de
claración que, sin ser todavía mexicano, Luis
Miguel hizo en la toma de posesión de Carlos
Salinas de Gortari en 1988); luego, proseguí
realizando entrevistas de manera personal a
los otros protagonistas y testigos de la rela
ción de Micky con Los Pinos.

El resultado de este reportaje de largo
aliento está a punto de salir a la luz. Se en
cuentra en mi más reciente podcast titulado
Luis Miguel. ¿Culpable o no? Los días que "El

Sol" se dejó alumbrar por el poder político.
Está presentado muy a mi estilo. Con mis
contactos de primer nivel. Es una audioserie
que será estrenada el próximo martes 18 de
abril (un día antes del cumpleaños 53 de Luis
Miguel), que consta de siete episodios y, cada
miércoles, presentará una nueva entrega.

Para los guapos que van llegando a mi fa
ceta depodcaster les informo que este show.
como las dos temporadas de Dinastías del
Poder, fue creado en exclusiva para Podimo
(la principal plataforma de podcast y audic^
libros en español) y contó con la producción
de Jarpa Studio. Se va a ver mal que yo lo
diga pero será el podcast más provocador,
mediático y revelador que van a escuchar en
el 2023. ¿Por qué estoy tan seguro? Porque
yo mismo me quedé sin respiración con lo
que encontré y porque voy a revelar lo que
Luis Miguel no quiere que sepas.

Mi aportación en la inacabable biografía
de Luismi es un recorrido de 53 años de vida,
41 años de carrera artística y siete sexenios
presidenciales en México. De López Portillo a
Peña Nieto. Del centro, de la derecha y de la
izquierda en la geografía política de nuestro
país. De las luces y sombras del ídolo cada
vez más terrenal.

Sin ánimos de spoilearles (como se dice
"cebarles el chisme" en lenguaje para gua
pos) los episodios que hablan sobre la par
ticipación de Luis Miguel, con su imagen y
con su voz, como parte de la campaña publi
citaria para reactivar el turismo en el estado
de Guerrero harán temblar en sus centros la

Tierra. Son dinamita pura. Las interrogantes
que se responderán en mi podcast son ¿Qué
condiciones puso Luis Miguel para aceptar
el contrato? ¿Cuánto cobró al erario? ¿Cómo
fue que se tomó la foto con el gobernador
Ángel Aguirre? ¿Por qué sacaron la campaña
rápidamente del aire? ¿Quién ganó y quién
perdió en esta fallida apuesta?

En ese contexto hay un dato no menor
que, seguramente, causará indignación has
ta en las LuismiLovers. Tiene que ver con
Aracely Arámbula y los dos hijos que tuvo
con Luis Miguel, pero comprenderán que no
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puedo darles desde ahora el pitazo. Aunque
se les antoje.

Dicho todo lo anterior este es un podcast
para las fans de toda la vida de Luis Miguel,
para las nuevas fans y para las que no son
fans, pero les interesa sus vínculos con las
castas políticas. A todas ellas las invito a es
cucharme. También es un podcast para las
fans ávidas de información relevante, profun
da, con análisis y rigor, que tiene que ver con
el máximo representante de la música latina
y su relación con los máximos representan
tes de la política.

Este es un show para las fans que desde
las visceras desacreditan el trabajo periodís
tico. Me interesa leer sus comentarios y su
bate. Yo aguanto vara. También es un show
para las fans que, en tanto espectadoras de
la vida de un ídolo, saben que está lleno de

claroscuros. Este no es un trabajo que juzga
ias decisiones políticas y económicas de una
estrella. Es un trabajo que invita a la reflexión
y al debate, a través de las redes sociales.

Para los ortodoxos de la crítica estaría

mos frente a un Luis Miguel que ha utiliza
do el poder de su marca, la mercadotecnia
de su imagen y el influyentismo para bene
ficio propio. Para los ortodoxos de la vena
artística de Luis Miguel lo importante es su
talento y lo mucho que nos ha dado a tra
vés de su música. Sin embargo, en ambos
escenarios es inevitable observar la mane

ra en que ha sorteado los episodios más
oscuros de su vida ayudado por los presi
dentes en turno o los hijos o los nietos de
las familias presidenciales. Y eso es lo que
nos hace levantar la ceja. Fruncir el ceño y
preguntarnos ¿Culpable o no?
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Graue se va de viaje
¿Yla UNAM?

La máxima casa de estudios es un caos por
donde quiera que uno asome. Y nadie dice nada.
Hay profesores, como el racista Guillermo

Sheridan, que vive en EU y quien, de acuerdo
con sus propios compañeros en el Instituto
de Investigaciones Filológicas, lleva años sin
aparecer por la UNAM.
También hay personajes como Lorenzo
Córdova que, luego de casi una década de no
aparecer por el Instituto de Investigaciones
Jurídicas, regresa a la plaza que uno de sus
mejores amigos, Pedro Salazar Ugarte. se ha
encargado de cuidarle.
En el CCH Azcapotzalco, el alumnado,

armándose de valor, decidió cerrar el plantel.
Muchos jóvenes, varios de ellos acompañados
de sus padres, denunciaron agresiones sexuales
e inseguridad dentro del plantel.
En redes sociales circuló la escalofriante

denuncia de una estudiante que asegura haber
sido víctima de una agresión. La joven narró
los momentos de desesperación que vivió por
parte de tres sujetos dentro de ese CCH. La
sometieron y abusaron de ella en los baños. El
relato hiela la sangre.
Pero todos estos flancos en llamas no han

logrado que el rector Enrique Graue, que no

tiene grado de doctor, pero se presenta como tal
(es un término "coloquial", ha dicho la UNAM)
se ponga a trabajar.
Graue. que tiene como secretario

administrativo a Luis Agustín AlvarezIcaza.
hermano de Emilio AlvarezIcaza. ha cerrado

los ojos ante el dantesco espectáculo de una
universidad en llamas.

Y mientras la máxima casa de estudios,
otrora un bastión de pensadores e intelectuales
de izquierda, es tomada por una horda de
neoliberales, el rector mira, con esa mirada
soñolienta que lo hace parecer adormilado,
hacia otra parte.
Pertrechado en la Sala Justo Sierra de la

Torre de Rectoría, Graue anunció que se va
de viaje a Valencia, España, los días 8,9 y 10 de
mayo.
Allá, dice el orgulloso oftalmólogo,

encabezará, junto con la rectora de la
Universidad de Valencia, el V Encuentro
Internacional de Rectores de Universia.

¿Hablará de la universidad que tiene al borde
de la guerra civil? ¡No! ¡Qué va! Perorará
sobre el aprendizaje continuo, el impulso al
emprendimiento, la innovación y toda esa clase
de tópicos de repertorio que tanto le encantan.
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La corcholata
opositora

No lo puedo evitar: desde que inició el
proceso de las llamadas "corcholatas"
dentro de la Cuarta Transformación, no he
dejado de pensar en cual será la propuesta
que presentará la oposición para hacer
frente al candidato o candidata de Morena.

Y como dentro de las facultades que,
por gracia divina, tenemos asignadas
los analistas políticos, se encuentran las
de arrastrar el lápiz para incursionar en
la política ficción, no quiero perder la
oportunidad de hacerlo, no vaya a ser que
tanta "realpolitik" nos esté atrofiando la
creatividad.

En algún momento he llegado a creer
que el candidato podría ser Santiago Creel,
una persona que tiene justo eso que los
políticos conservadores tanto presumen:
la experiencia, especialmente en el campo
de vivir toda la vida rodeado de corrupción,
sin dejar de verse a sí mismo como una
persona honorable, lo que denota otra
de sus principales virtudes: una gran
autoestima.

De igual manera, sería ingenuo pensar

que la oposición, con lo feminista que es
del 7 al 9 de marzo de cualquier año, no
haya considerado la posibilidad de postular
a una candidata mujer como Lilly Tellez,
quién está en contra de todos los derechos,
pero es muy de derecha.
Y tiene una virt ud que en los círculos de

la política opositora es muy importante:
la mimetización camaleónica. Solo ella

puede ser promigrante y xenofóbica a
la vez, moderna y medieval, morenista
en la mañana y la más panista de las
panistas en la noche. A su favor tiene que la
congruencia, algo que a ella no le simpatiza,
tampoco es la virtud mej or valorada por los
sectores opositores.
Pero es posible que la oposición sea

tan egoísta, que siquiera nos regale la
oportunidad de enfrentar a sus dos mejores
prospectos, y tengamos que conformarnos
con un aburrido De La Madrid cualquiera.
Supongo que también estaban pensando
en repetir con un tal Ricardo Anaya, pero
mis fuentes me cuentan que cuando fueron
a buscarlo, no aparecía por ninguna parte,
ni siquiera en las encuestas.
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Oportunismo

El que de plano sí se voló la
barda, fue el todavía gober
nador del Estado de México,
Alfredo del Mazo, quien ya
se anda auto candidateando

para ocupar un puesto en el
próximo gabinete, y en este
caso fue el de la Jefa Clau

dia. ¡Y vaya que el mensa
je dejó sorprendida a la Jefa
Claudia! Que, como buena
política, reconoció la dispo
sición del gobernador ¿pri
ista? para trabajar en el te
ma del agua y ¡hasta ahí!
Como dirían en mi tierra,

se vale soñar... Y ante la sor

presiva declaración ¿ahora
Alejandro "Alito" Moreno ya
estará planeando la expul
sión del mandatario mexi

quense? Porque todo pare
ce indicar que el PRI sí será
"el partido de un solo hom
bre", y al paso que va y con
las continuas desbandadas

y renuncias de prominentes

personajes, en el 2024 no les
quedará más que los recuer
dos del otrora Revoluciona

rio Institucional de las elec

ciones de "carro completo"
y mítines monumentales.
Definitivamente con los

amarres y fracturas que es
tán realizando rumbo al

2024, es muy probable que
las candidaturas sean úni

cas en PAN, PRI, PRD y MC
mientras que la alianza Mo
rena, PVEM y PT, sea el ri
val a vencer en los próximos
comicios.

Y para variar, la alcalde
sa de Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, además de tumbar
le su muro antiinmigrante,
también se vuela la barda al

asegurar que se había gasta
do hasta un millón de dóla

res en el próximo concierto.
Lo curioso es que para ese

tipo de eventos hay patroci
nios y recursos aprobados y
etiquetados.
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I I Sicniprcmoio
vs la Molonianii
MAESTRO, TOMAS ZERON ACUSA PERSECU
CIÓN POLÍTICA DEL GOBIERNO FEDERAL.

De Lucio es un exfuncionario y expolicía persegui
do por inquisidor y torturador, acostumbrado a sacar
verdades históricas a punta de tehuacanazos, potitos
y asfixias con bolsas de plástico y trapos mojados.
Se demostró que Fox tiene empresas relacio
nadas con la marihuana, pero éste respondió:
"¿para cuándo el debate en el Edomex?".
Y con sus ya escasas neuronas volvió a criticar el
concierto gratuito de Rosalía en el Zócalo, por lo que
ahora hay pleito: el Siempremoto contra la Motoma
mi.

El juez Juan Luis González Alcántara busca
nulificar el pase de la Guardia Nacional a la
Sedeña.

Además de amparar y liberar a políticos corruptos y
a criminales como El Mochan rejas. los magi$trado$
intentan tirar todo lo que promulga la 4T, y sólo les
falta anular la elección presidencial de 2018, soltar a
los Duarte y otros exgobernadores ladrones, y hasta a

La Mataviejitas a Aburto no, porque no les conviene
a quienes lo contrataron para matar a Colosio.
Conservadores opositores quieren eliminar las
mañaneras "para que haya concordia entre los
diversos grupos políticos".
Que primero eliminen sus diarios ataques verbales
y campañas patrañosas y calumniadoras que vocin
gleros yjilguerillos pagados difunden y siguen, y lue
go hablamos.
EU devolverá a México más de 4 mil 800 mdp in
cautados al ex secretario de finanzas de Coahui

la con Humberto Moreira.

Si eso se había llevado el empleado Héctor Javier Vi
llarreal, ¿cuánto les tocaría al tan bailador exgober
nador y a su hermanito?,.
Margarita Zavala tuiteó que la defensa del INE
no implica defender excesos ni servilismos, y
apoya el cambio en los términos del dinero que
se maneja.
¿Pues no que "El INE no se toca"? Felinfle se las to
ma y a Margot le da la cruda, porque la atarantan y se
desorienta ideológicamente.

Fecha: 13/04/2023

Página: 16

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 10,908

Página 159 de 164 Índice



Cárceles,
escuelas del
crimen

NO HAY REINSERCIÓN SOCIAL

Desde siempre las prisiones mexicanas
han mostrado su ineficacia para reinte
grar a los delincuentes a la sociedad. Sus
resultados son patéticos y lo peor es que
desde adentro, se realizan todo tipo de
extorsiones, sin duda algo inaudito, por
eso bien se dice que las cárceles son "es
cuelas del crimen", donde quienes pocos
saben de actividades delictivas, se per
feccionan.

En el anterior renglón, se ha compro
bado que más del 90% de las llamadas
de extorsión en nuestro País, provienen
precisamente de los centros penitencia
rios y esto al final es producto de la inca

pacidad y la corrupción que impera en
esos lugares.

El castigo como forma de expiar el
delito es una ficción, puesto que quien
tiene recursos goza de comodidades
y facilidades; por el contrario, los que
carecen del mismo se enfrentan a un

ámbito de auténtica esclavitud, con
el pretexto de que, quienes no han si
do sentenciados, no están obligados a
realizar actividades productivas y así,
la holgazanería es la constante, dando
paso al ocio, que estimula el incremen
to de actividades ilícitas dentro de las

prisiones.
Los centros penitenciarios deben

mantener condiciones adecuadas, en
cuanto a instalaciones y el trabajo debe
ser la base de sustentación de los mis

mos. Aunado a lo anterior, se reclama
personal capacitado, justo algo que en la
actualidad no existen; los directivos de
las penitenciarías son personal impro
visado, por lo que en todas las áreas do
mina la ineficacia que se incrementa con
la corrupción.

Dentro del drama que implican los
nulos resultados para la reinstalación
social, no es por demás considerar la
privatización de estos centros que en
mucho ayudaría para obtener buenos
resultados.
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El esparcimiento
es un derecho
universal

CLASISMO DE OPOSITORES

Desde que la Jefa de Gobierno anun
ció el concierto gratuito de Rosalía en el
Zócalo de la Ciudad, las mismas perso
nas que nunca dudan en sacar a relucir su
clasismo, no han dejado de eclipsar la no
ticia con análisis muy limitados, pero, so
bre todo, tendenciosos. Principalmente
argumentando que, en lugar de destinar
recursos a conciertos públicos, se debería
hacerlo a otros temas como salud, edu
cación o seguridad. Esto de entrada es
tramposo porque pretende suponer que
no se invierte en esos sectores, sin em
bargo, también resulta muy sencillo de
desmentir. A pesar de que el presupuesto
que aprueba el Congreso Local año con
año es información pública, los grandes
avances que han sido resultado de las po
líticas públicas de este gobierno son por
de más evidentes y tangibles.

En cuatro años se logró que la beca
universal que reciben todas las niñas y
niños en la Ciudad, se convirtiera en un
derecho constitucional; se han construi

do cuatro nuevos hospitales en las zonas
más alejadas a los servicios públicos de
salud; se hicieron dos líneas de Cablebús
una de ellas la más larga del mundo y
se está reconstruyendo por completo la
línea más antigua del Metro; todos los
delitos de alto impacto se han reducido
en un 50% y se ha aumentado en 45% el
salario de la Policía. La inversión en po
líticas que realmente transforman la vi
da de la gente es real, pero sobre todo ha
sido posible principalmente gracias al
combate a la corrupción.

Podríamos seguir enunciando una
serie de aciertos que hoy sitúan al go
bierno de la Ciudad como uno de los

mejores evaluados del país, pero el
trasfondo real de este debate es la pro
funda molestia que le causa a la dere
cha que las formas de entretenimiento
que creían accesibles solo para quienes
pueden pagarlas, ahora estén al alcance
de todas y todos. No son pocas las oca
siones en que los alcaldes y alcaldesas
del PRIAN han demostrado su talante

autoritario atentando contra las diver

sas expresiones de cultura y arte popu
lar: la prohibición de sonideros y bailes
en los parques públicos, la destrucción
de murales históricos y la persecución
contra los rótulos son solo algunos
ejemplos.

Aunque a la derecha le moles te, deben
entender que en nuestra Ciudad la cul
tura, el ocio y el esparcimiento ya no son
privilegios de las élites. Los conciertos
públicos son precisamente una forma de
democratizarlos, de garantizar su acceso
y sobre todo de demostrar que son dere
chos para todas y todos.
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¿Followers igual
a votantes?

"La vida social ya se ha transformado
en una vida electrónica o cibervida."

Zygmunt Bauman
En escritos anteriores he mencionado la forma en la que

las redes sociales lian transformado muchos de los ru
bros, y claro que el político no ha quedado exento. Hoy

aún muchos se preguntan si la presencia de candidatos en re
des sociales en realidad rinde frutos, la respuesta es que sin
exposición en las principales plataformas electrónicas, será
muy complicado abarcar dos de los sectores más importantes:
los miüennials y la generación Z.

Como todo cambio tecnológico, éste ha irrumpido de
forma vertiginosa, cuando en 2008 el candidato Barack
Obama decidió basar casi por completo su estrategia de
marketing en las redes sociales, probablemente no imaginó
la respuesta que obtendría, sin embargo, esto fue lo que lo
llevó a la presidencia.

Ejemplos podríamos mencionar muchos, tanto acertados
como desacertados, incluso en México elfenómeno "fosfofos
fo" creado e impulsado por la influencer Mariana Rodríguez
podría seruntemade análisis en cuanto a la eficacia para usar
las redes sociales, la buena segmentación de mercado, el im
pacto de una fotografía, el discurso claro y pausado, y la habi
lidad para controlar el discurso.

Quizá el tema de las redes pareciera poco serio, y en muchos
casos las personas Se preguntan ¿realmente se debe invertir
tiempo, dinero y esfuerzo?' Pero sobre todo, ¿los followers se
convierten en votantes? Sería imprudente aseverar que todos
los seguidores se traducirán en una boleta en la urna en el
momento necesario; sin embargo, los números siempre nos
permiten fedimensionair algunos escenarios.

De acuerdo con la lista nominal del Instituto Nacional Elec

toral. el 57.5% de los registros corresponden a los mülennials

y generación Z, además el 27.1% tienen menos de 25 años,
podría decirse que estos segmentos al igual que en las elec
ciones intermedias en Estados Unidos tiene el poder para
cambiar el curso de las elecciones.

Por otro lado, una de las redes que ha crecido en los últimos
dos años ha sido TikTok; esta plataforma ha tenido una buena
recepción entre paradójicamente personas de más de 40 y de
menos de 25, de acuerdo a la empresa Kepios, México cuenta
con un 57.5 millones de usuarios y se encuentra en el quinto
lugar del top 10 de los países con más consumidores.

El impacto de las redes sociales no se puede cuestionar, ha
quedado claro que si Se quiere, conectar con los jóvenes es
necesario aparecer un par de veces al día en las pantallas de
sus celulares, por supuesto que los hashtags y las palabras
clave son esenciales para las tendencias; aunque en muchas
ocasiones éstas puedan ser contraproducentes.

Es probable que no todos los followers, likes o shares se
conviertan en un voto; sin embargo, las redes sociales le per
miten al candidato compartir información sin intermediarios,
construir relaciones basadas en la confianza de la cercanía,
resolver dudas personales y profesionales de forma directa y
sobre todo brindar información inmediata, es probable que
hoy un Live pueda convertirse en el principio de una revolu
ción o en el eco de una necesidad que los candidatos pueden
utilizar a su favor o en su contra.

El tenia debe analizarse mucho más a profundidad; sin
embargo, hay dos situaciones que no pueden perderse de vis
ta, 1) los mülennials cada vez ocupan más cargos, hasta el año
pasado siete eran gobernadores, y 2) las nuevas generaciones
buscan líderes con habilidades como la resolución de proble
mas, la transparencia, y una comunicación clara, peto sobre
todo que sean capaces de reestructurarlos paradigmas hasta
ahora adquiridos. •
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Impulso legislativo
a la juventud

Actualmente la edad mínima para ser diputado federal de
acuerdo alo dispuesto en la Constitución Política Federal
es de 21 años cumplidos al día de la elección y 30 años

para ser Secretario de Estado.
El día de ayer, la Cámara de Diputados aprobó reformas a los

artículos 55 y 91 de la Constitución Federal para reducir de 21 a 18
años la edad mínima para ser diputado federal y de 30 a 25 años
para ser secretario de Estado.

Dicha reforma fue aprobada por unanimidad de votos con
438 votos a favor, 0 en contra y 0 abstenciones, lo que representa
un gran impulso legislativo a la juventud para aprovechar el ta
lento de las y los jóvenes que deseen y ténganla vocación de ser
vir a nuestro país.

Actualmente los derechos políticoelectorales se adquieren al
tener la mayoría de edad, pues además de contar con la condición
de ciudadanos, que es lo que permite a los jóvenes participar en
los asuntos públicos del país, ahora con esta reforma aprobada,
les dará acceso a ejercer sus derechos plenos al ser votados para
ocupar un cargo de elección popular y acceder al Gabinete legal
de la Presidencia de la República.

La juventud siempreha sido excluida por motivos de aparien
cia, inexperiencia o formas de pensar y actuar. A menudo son
discriminados con grandes limitaciones o dificultad para acce
der aun empleo bien remunerado por falta de experiencia, a ob
tener un crédito para emprender un negocio, adquirir una
vivienda, o acceder a espacios de decisión en el ámbito público.

Los jóvenes han demostrado que cuando hay oportunidades
en las que pueden apoyar sin ninguna limitación de experiencia,
edad, nivel económico o educativo, participan, se comprometen
y solidarizan para mejorar su entorno.

Sus intervenciones y debates en los Consejos Estudiantiles y
ahora enlos asuntos vecinales donde se ha incrementado el nivel

de su participación, han dejado importantes aportaciones, inclu
so, mayores a las que actualmente las personas legisladorasiea

lizan en los Congresos.
Pára que una sociedad se califique como igualitaria, no sólo se

requiere garantizar elejercicio de los derechos de todas las per
sonas, sino generar acciones afirmativas para que quienes per
tenezcan a grupos históricamente discriminados tengan un
acceso efectivo a las mismas oportunidades de desarrollo políti
co, económico y social respecto del resto de la población.

Por ello, considero muy acertado el impulso legislativo a la
juventud promovido desde la Cámara de Diputados, que sin dn
da, permitirá que sean ellos, los que encabecen su propia agenda
legislativa, mejoren sus posibilidades de desarrollo e instrumen
ten a través de la legislación, formas más efectivas de participa
ción y representación que les asegure involucrarse de una
manera más natural, en la toma de decisiones de ios asuntos
propios de su entorno como son los Consejos Estudiantiles, en los
debates escolares y ahora a través de los instrumentos de demo
cracia directa que la legislación establece para que los menores
de edad presenten y propongan proyectos para el presupuesto
participativo y mejoren el entorno donde viven.

Adicional a estas acciones afirmativas a favor de la juven
tud, es indispensable que las instituciones de todos los poderes
y órdenes de gobierno, adopten y ejecuten acciones coordinadas
bajo una visión de igualdad y no discriminación, que actúen
con perspectiva de juventud, a través de la cual se puedan eli
minar las barreras en el ejercicio de los derechos y se dé impul
so a la población juvenil a partir de cualquier tipo de
desventaja que pudiera generar el pertenecer a un cierto sector
de la juventud, una determinada clase social, vivir en un espa
cio geográfico específico o bien, tener cualquier otra condición
o característica personal o de grupo.

Hay evidencia de que una nación que no invierte en sus ge
neraciones jóvenes, cierra sus posibilidades de desarrollo y can
cela su viabilidad como país. Enhorabuena por considerar a los
sectores juveniles como sujetos activos y no pasivos délas accio
nes y toma de decisiones de lo público..*
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Capitanes
¿Cambios mayores?
Diputados de Morena buscan empujar una iniciativa en

la que se propone, entre otras cosas, fusionar la Comi
sión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios
de Servicios Financieros (Condusef), que lleva Óscar Ro
sado, y la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente
(Prodecon), que lleva ya cuatro años sin capitán.

La idea era proponer la iniciativa en este periodo or
dinario, pero por el poco tiempo que resta del mismo, es
probable que se ponga en la mesa hasta el próximo, que
inicia en septiembre.

Si bien se trata de una propuesta, esto ha alertado a
expertos, en buena medida porque la Prodecon ha fun
cionado bien como organismo defensor del contribuyen
te y ha dado buenos resultados.

De concretarse está fusión, especialistas advierten
que los acuerdos conclusivos entre el SAT y grandes em
presas se perderían, lo que implicaría que ya no se logre
una conciliación que pudiera favorecer a ambas partes.

Para tomar muy en cuenta está el hecho de que las
funciones de la Condusef y la Prodecon no son las mis
mas, los problemas que atienden son distintos y la fusión
podría generar un retroceso en la defensa de contribu
yentes y usuarios de servicios financieros.

Una queja más

En la planta de Unique Fa
bricating, ubicada en Que
rétaro, se prepara ya la con
sulta para que los trabaja
dores decidan qué sindicato
será el que los represente,
si será el organismo afilia
do a la Federación Autóno
ma de Sindicatos Indepen
dientes de México (FASIM)
o Transformación Sindical,
cüyo secretario general es
Eduardo CastíDo.

La situación llegó a es
te punto después de que
Transformación Sindical
presentara una queja laboral
ante el Mecanismo de Res
puesta Rápida del TMEC
y se involucraran las autori
dades laborales de Estados
Unidos y México.

De manera paralela, se
llevan a cabo juicios en tri
bunales locales y es así que
el Primer Juzgado Laboral
del Poder Judicial de Que
rétaro definió la fecha del
recuento del proceso de ti
tularidad para el 14 de abril.

A este proceso están
convocados 255 trabajado
res, quienes podrán emitir

su voto a partir de las 13:00
horas. El caso de Unique
constituye la séptima queja
laboral, ya que se comprobó
que la empresa incurrió en
actos de injerencia y discri
minación sindical.

Presiona
morosidad

Además de las presiones de
solvencia y liquidez, algunas
instituciones financieras no
bancarias empiezan a enfren
tar problemas de morosidad

Es el caso de Financiera
Cualli, que de acuerdo con
un reporte de HR Rating,
registró un incremento en el
índice de morosidad y mo
rosidad ajustada de 3.9 y 7.3
por ciento, respectivamente,
en 2022.

Según lo manejado por
la empresa, estos mayo
res índices se deben princi
palmente a un crecimien
to relevante en los bienes
garantizados, que son cré
ditos que están en proceso
de recuperación judicial o
extrajudicial y cuentan con
garantías hipotecarias o ga

rantia fiduciaria, los cualeis
fueron adquiridos a una em
presa relacionada.

La financiera, de Lam
berto Corral Velderra
in, planea poner en marcha
una estrategia de conversión
de pasivos de inversionistas
no institucionales a capital y
con ello recuperar la solven
cia a niveles históricos, así
como una estrategia de re
cuperación y monetización
de las garantías fiduciarias.

Pero hay riesgo de que
dichos planes no se ejecu
ten en los próximos 12 me
ses, lo que llevaría a que no
se presente una recupera
ción en los indicadores de
solvencia y morosidad.

HR Ratings considera
que en caso de que el índi
ce de morosidad ajustado se
mantenga en niveles supe
riores a 5.5 por ciento, por
una baja rotación y recupe
ración de las garantías hipo
tecarias, se podría ver afec
tada la calificación.

Ciberseguridad
empresarial
Para prepararse y hacerle
frente al problema de ciber
seguridad, las empresas del
sector de manufactura, en
globado en Index nacional,
que preside Luis Hernán

dez, alistan para el próximo
19 de abril su Foro Interna
cional de Ciberseguridad
Index, donde se dará a co
nocer el panorama de este
tema y posibles soluciones
para el sector.

En México, más de 80
por ciento de las compañías
refieren haber sido víctimas
de algún ataque cibernético
que les causa pérdidas fi
nancieras, razón por la que
buscan fortalecer sus sis
temas de seguridad digital,
especialmente al tomar en
cuenta que hay que seguir el
paso veloz de los delincuen
tes, pues las amenazas son
cada vez más sofisticadas.

Pese a la alarmante cifra
y la gran preocupación, sólo
12 por ciento de las empre
sas están preparadas para
enfrentar un ciberataque.

Esto es todavía más gra
ve si se toma en cuenta que
un estudio sobre seguridad
cibernética apunta a que 76
por ciento de las compañías
espera que un incidente de
ciberseguridad afecte su ne
gocio entre los próximos 12
y 24 meses.

El Foro será el espacio
propicio para hacer con
ciencia sobre las necesida
des de protección y las op
ciones con las que cuentan
las empresas.

capltanes@reforma.com

KEITH CREEL
Y ÓSCAR DEL
CUETO...

1 El CEC global y el pre
sidente en México,
respectivamente, de
Canadian Pacific Kanf sas City (CPKC), con
memoran hoy el ini
cio de operaciones del
ferrocarril más grande
de Norteamérica, con
una sola línea férrea
de 32 mil kilómetros

que conectará a Esta
dos Unidos, México y
Canadá.
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What's

Elon Musk dijo que ser
dueño de Twitter en

los últimos seis meses ha
sido una "montaña rusa",
pero que su renovación
de la plataforma de redes
sociales podría permitir
que la compañia tenga flu
jo de caja positivo incluso
este trimestre. En una

entrevista vía streaming
en vivo con la BBC desde
San Francisco, Musk
dijo que cuando asumió
control de la compañía en
octubre, se perfilaba para
generar 3 mil millones
de dólares en ingresos
anuales. Pero tenía 6 mil
millones en gastos al año.

? El Departamento
de Policía de Nueva
York (NYPD) usará más
robots para combatir el
crimen, dijo el Alcalde
Eric Adams. La iniciativa
incluye el despliegue de
una unidad "K5" en Times
Square que ayudará a
oficiales que patrullan la
zona cón la vigilancia. La
ciudad también adquirió
dos perros robóticos que
el NYPD llama "Digipe
rros" que se usarán en
incidentes como situacio
nes con rehenes, dijeron
funcionarios. Otro dispo
sitivo disparará equipp
de rastreo a vehículos
sospechosos.

? Los ingresos por pu
blicidad digital en EU au
mentaron 10.8%, a 209.7
mil millones de dólares el
año pasado al tiempo que
los anunciantes siguieron
gastando en canales en
línea pese a crecimiento
económico más lento,

incertidumbre en el mer
cado y despidos masivos
en las compañías de tec
nología, según un nuevo
reporte de Interactive
Advertising Bureau y
PricewaterhouseCoopers
LLP. Pero el alza fue
menor que el salto de 35%
visto en el 2021, y que el
12.2% en 2020.

? La apuesta de Warren
Buffet por compañías
japonesas comerciales
convencionales le ha

generado una pequeña
fortuna. En una entre

vista con la publicación
japonesa Nikkei, dijo que
tiene intención de elevar
la inversión de Berkshire
Hathaway en acciones del
país. Aumentó la parti
cipación de la firma en
cinco compañías: gigantes
como Itochu, Marubeni,
Mitsui, Mitsubishi y
Sumitomo que operan en
importación y exporta
ción, ventas mayoristas
nacionales y muchos
sectores más.

? Los gobiernos de
economías importantes
sobre todo EU y China
tienen proyectado aumen
tar Su endeudamiento
en los próximos años al
gastar más en poblaciones
que envejecen y cambiar a
energía limpia, estimó el
Fondo Monetario Interna
cional. El FMI pronostica
que la deuda pública gene
ral mundial que incluye
préstamos pedidos por go
biernos centrales y locales
e instituciones alcance el
93.3% del PIB mundial este
año antes de subir a 99.6%
en el 2028.
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DESBALANCE

Nuevo directivo del FMI. intenso
::::: Nos cuentan que debido a que el chileno
Rodrigo Valdés no quería dejar ningún pen
diente en la Compañía General de Electrici
dad (CGE), en la que fungía como director
ejecutivo hasta antes de aceptar ser el nuevo
director para las Américas del Fondo Moneta

rio Internacional (FMI), no
va a encabezar este jueves
la presentación del reporte
de expectativas regionales
en el marco de las reunio
nes de primavera, sino que
será el inglés Nigel Chalk,
quien lo hará como director
interino. Nos reportan que
Valdés apenas presentó su
renuncia a finales de marzo
en la CGE y se integrará al

equipo del FMI en mayo. Fue ministro de Ha
cienda en el segundo periodo de la expresi
denta Michelle Bachelet, pero nos dicen que
también es un político intenso que militó en
el Partido por la Democracia, que lo llevó a
dejar el cargo por diferencias que tuvo con el
gobierno por el proyecto minero Dominga.

Michelle

Bachelet

india rebasaré a Japón y Alemania
::::: Continuando con las reuniones de prima
vera, nos platican que el FMI prevé que cam
bien los papeles entre las potencias económi
cas. La institución que encabeza Kristalina
Georgieva calcula que India producirá bienes
y servicios en 2027 que le permitirán conver

tirse en la tercera economía
más grande del planeta, sólo
detrás de Estados Unidos y
China. Con un Producto In
terno Bruto (PIB) valorado
en 5.15 billones de dólares,
la nación que tiene como
presidenta a Draupadi
Murmu va a desplazar a Ja
pón y Alemania en cuatro
años. India recién se convir
tió en el país más poblado

del mundo, pero nos recuerdan que a pesar
de que tiene 11 veces más gente que México,
la economía nacional era más grande que la
india en 2006. La diferencia, nos explican, es
que el PIB de India logró un crecimiento de
6.5% cada año desde entonces, mientras que
el de México avanzó a tasas de 1.7%.

Kristalina

Georgieva
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Viene plan para autos eléctricos
::::: Cambiando de tema, nos comentan que,
en los próximos días, la Asociación Mexicana
de la Industria Automotriz (AMIA), de José
Zozaya, presentará un estudio sobre vehícu
los con nuevas tecnologías, principalmente
autos eléctricos, con todos los aspectos que se
requieren para impulsar tanto su producción
como su venta en el país. Las energías alter
nativas incluyen autos eléctricos, a hidrógeno,
a gas natural y todo aquel que no utilice ga
solina La AMIA ha tenido reuniones con la
Secretaría de Relaciones Exteriores y la Secre
taría de Economía en las que ha insistido en
la necesidad de implementar políticas públi
cas, de forma que pronto se presentará un
plan para que México incorpore estas nuevas
tecnologías en su parque vehicular.
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Sheinbaum, ¿la heredera?
entre luces y sombras
Claudia Sheinbaum es

la favorita del Presi

dente; su hija política,
quien ha sido leal al movi
miento y a los ideales de An
drés Manuel López Obrador
desde la creación del PRD, en
1989. La actual jefade Gobierno
está en el corazón del tabas
queño y más aún en el de su
esposa Beatriz Gutiérrez Mü
11er y en el de su hijo Andrés
Manuel López Beltrán "Andy",
quien lleva múltiples asuntos
en el gobierno. Ambos operan
en Morena y en Palacio Nado
nal para que la "doctora" sea la
candidata y la sucesora de
AMLO. Pero también hay du
das sobre su desempeño y la
fiase de su campaña anticipa
da #EsClaudia puede desvane
cerse rápido hasta llegar al
punto de que la elección se
ponga en riesgo.
Por esto último, el Presiden:

te no ha tomado una decisióa
Le gusta jugar con los nom
bres, las formas y los símbolos.
Quiere ver qué tan competiti
vas pueden ser por sí solas sus
"corcholatas", no solo para ha
cer una buena campaña, sino
para gobernar si, como todo
apunta hoy, Morena volverá a
arrasar en el2024. López Obra
dor le dice a sus tres aspirantes
la fiase que usó como mantra
en todas las elecciones en las
que ha competido: "muévan
se, recorran el país, gánense a
la gente". Algunos, como el ca
so de Sheinbaum también lo
han interpretado como un
banderazo de salida para de

clarar la guerra contra sus
competidores, en específico
contra el canciller Marcelo
Ebrard, con quien se batió en
lucha frontal de descalificacio

nesyculpasfienteala tragedia
de la Línea 12 del Metro.
Precisamente el desplome

deltramoelevadodelaIineal2

del Metro, que ocasionó 27
muertes y en buena medida
fue visto como un escándalo

que quedó en la impunidad es
uno de los principales handi
caps de la jefe de Gobierno; no
hay forma de que, si gana la
candidatura de Morena, no sea
vapuleada por la oposición por
este tema y otros relacionados
conel principal medio de trans
porte de los capitalinos. Otra
desventaja para obtener la can
didatura es la falta de experien
cia política, evidenciada en el
2021 en las elecciones interme

dias donde el partido oficialista
perdió la mitad de las alcaldías
de la capital, el bastión de iz
quierda que catapultó a López
Obrador a nivel nacional.
Por esta razón es que la jefe

de Gobierno ha puesto mucha
de su atención y operación en
la CDMX. Lo mismo se pone al
tú por tú con alcaldesas, que
persigue judicialmente a alcal
des de oposicióa Sheinbaum
sin embargo, no lleva mano pa
raelegirasusucesorosucesora.
Aquí hemos publicado varias
veces que su apuesta según el

propio presidente de Morena
es una joven progresista que se
gane a la clase media que no
tiene, y ve esos atributos en la
secretaria del Trabajo, Luisa
Atona Alcalde, quien también
adolece de inexperiencia polí
tica y electoral. Su otra carta es
su eficiente secretario de Segu
ridad Ornar García Harfuch,
quien sale siempre bien posi
cionado en las encuestas, pero
se dice que en Palacio Nacional
ya lo descartaron y él misino se
ha autodescartado. Las otras

opciones no son de Shein
baum Martí Batres, Rosa Icela
Rodríguez, Clara Brugada y el
propio Mario Delgado son "ha
rina de otro costal". La debili
dad política de Morena en la
capital puede poner en riesgo la
eleccióndel2Q24, aunganando
el Estado de México.
Sheinbaum tiene la ventaja

de ser mujer, paraunPresiden
te que quiere dejar su nombre
marcado en los libros de his
toria, convirtiéndose en el re
volucionario que otorgue por
primera vez labandapresiden
cial a una mujer. Pero esas mis
mas tendencias machistas po
drían ser la causa y razón de la
decisión; la búsqueda de una
mujer que cuide y perdure el
legado de uno de los gobernan
tes más populares de la histo
ria Ya lo dijo AMLO en los mo
mentos más duros de la pan
demia: 'Ta gente quiere cam
biar el rol de las mujeres y esta
es una de las causas justas del
feminismo, pero la tradición en
México es que las hijas son las
que cuidan de sus padres".
Sheinbaum lleva la delan

tera en las encuestas. Su

apuesta se centra en mante
ner durante éste y el siguiente
añoelestatusde las cosas,yen
hacer real el rumor que corre
sobre que su designación ha
sido siempre parte de una
promesa presidencial. •

AMLO quiere ver qué tan competiti
vas pueden ser sus "corcholatas".

Fecha: 13/04/2023

Página: 7

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 28,115

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



El actual periodo legislativo concluye el 30
de abril. Oficialmente se programaron siete
sesiones en la Cámara de Diputados y seis en
el Senado y se prevé que sean los días 27 y 26
de abril, respectivamente. Esto hace posible
dos avenidas de aprobación de las polémicas
reformas que ha enviado el presidente López
Obrador al Congreso, pues con excepción de
la del TEPJF, no son reformas constitucionales
—aun cuando la administrativa incluya mo
dificación a 23 leyes y pueda ser considerada
inconstitucional en varias de sus partes, así
como el contenido de la propuesta de refomia
a la Ley Minera—,

La primera es que se aplique fast frac/cco
mandado por Ignacio Mier. coordinador de
los diputados de Morena, pero la presencia
ayer de Adán Augusto López en la Cámara
de Diputados como de Senadores, dejó abier
ta la posibilidad de que no se aplique y que se
dé voz al sector para que exprese su postura,
que de entrada, ha tenido en el CCE un re
chazo tan contundente como en la Concamin

y en la Coparmex. Si los tiempos legislativos
incluyen parlamentos abiertos, sería compli
cado que la de reforma administrativa sea vo
tada en el pleno antes de terminar el periodo,
pues fue turnada para su dictaminación a las
comisiones de Transparencia y Anticorrup
ción y a la de Gobernación y Población.

PAN ni PRI tienen mayoría en las comisio
nes, pero al estar encabezadas por la oposi
ción, ambos pueden tener bajo su control los
tiempos de dictaminación y por ende, se toma
en una fuente de negociación entre el presi
dente y la alianza, donde jugará fuerte el ca
bildeo porque, de hecho, pondrá a prueba su
eficacia en defensa de los reclamos privados.

Se pretende reformar disposiciones rela
cionadas con el uso del presupuesto federal,
contratación de obras, revocaciones de per
misos y concesiones, tenninaciones de con
tratos, licitaciones, indemnizaciones por parte
del Estado, entre otros temas. Entre lo más
relevante, se propone modificar la Ley Fe
deral de Procedimiento Administrativo para
establecer como causales de procedencia
de la revocación de concesiones, permisos.

autorizaciones o licencias, hechos superve
nientes que afecten el interés público, general
o social, o causen algún tipo de desequilibrio
económico, social, ambiental o de cualquier
otra índole. Mire, el Presidente decidió no
incluir en la Ley de Aviación Civil el artículo
17 tercero que supone la autorización de ca
botaje de aviones comerciales para prestar el
servicio de transporte de pasajeros dentro del
país, y en ese proceso, la mediación de Adán
Augusto López, así como de Jorge Ñuño,
tal vez fue clave para apuntalar la decisión
presidencial.

La reforma administrativa propone cam
bios radicales al sistema de contratación,
adquisiciones, concesiones y autorizaciones,
como ocurre con la Ley Minera, pero también
está regresando el contenido de los elemen
tos que fueron declarados inconstitucionales
por la SCJN en la llamada Ley de Austeridad
Republicana, como la obligación de todos los
organismos autónomos de ajustar sus tabu
ladores de nómina al dictado presidencial de
que nadie en la administración puede ganar
más que él, o la propuesta para que quien tra
baje para la administración pública no pueda
prestar servicios en el área de su influencia en
un periodo prorrateado según el cargo y que
va de cuatro a diez años^

Hay cambios que parecen interesantes,
como los de la Ley de Obras y Servicios Públi
cos, que suponen acotarlos tiempos y condi
ciones de permisos y facilitar la expropiación
de derechos de paso para obras públicas,
pero el gran problema es que el trato especial
al Estado, supone la nulidad de derechos de
defensa de los particulares y organizaciones
ejidales o sociales, por ejemplo. Pienso que
habrá negociación, pero el hecho de que se
trata de temas y leyes tan diversas, hace difícil
la movilización social (como la observada en
el caso del INE o en la defensa del derecho de

minorías y equidad sustantiva en la reforma
al TEPJF) en pos de una causa específica, y
para el Presidente, la defensa la inicia con el
supuesto combate a la comipción y la impu
nidad. que dicho sea de paso, sigue siendo su
lema de gobierno.
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Milagro de Pascua
Tradicionalmente, en Pascua se hacen regalos. Parecería
que los mexicanos recibieron uno de esos obsequios con la
inesperada decisión presidencial de quitar el tema de cabo
taje aéreo de las leyes de aviación que se están discutiendo
en la Cámara de Diputados.

Hasta el domingo, el Presidente había ordenado que ese
tema se mantuviera en la iniciativa, a pesar de que prácti
camente todo el sector vinculado con la aviación se oponía,
señalando los graves daños que traería, no únicamente para
ellos, sino también para la mayoría de los mexicanos.

Se debe destacar que el propio secretario de Infraestruc
tura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Ñuño, conside
raba que no únicamente la medida es innecesaria, sino que
también estaba obstaculizando que la autoridad aeronáu
tica recuperara la Categoría 1 de la FAA de Estados Unidos,
perdida hace prácticamente dos años.

Tampoco lo tenían totalmente claro los propios legisla
dores de Morena, quienes se debatían entre la obediencia
ciega y el interés nacional. No olvide que hace unas sema
nas el secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
fue a dar línea a los legisladores del partido oficial y el
asunto se dilató, a pesar que los legisladores de oposición
prometieron públicamente que, si se quitaba el tema del
cabotaje, ellos aprobarían por unanimidad las iniciativas.
A pesar de todo esto. Ñuño y su equipo consideraban

que habían perdido el punto, puesto que el Presidente es
taba convencido de que sí se tenía que aprobar el cabotaje.
Una idea que. hasta el momento, no queda claro quién la
inseminó en la Consejería Jurídica de la Presidencia, que
fue la encargada de hacer la iniciativa de ley.

La única voz que se levantó públicamente a defender
el cabotaje fue el director del AIFA. Isidoro Pastor, bajo el
argumento de que podría generar que el aeropuerto comer
cial construido en esta administración tendría una mayor
cantidad de vuelos.

REMATE SORPRESA

Algo pasó el lunes por la noche que cambió la instrucción
gubernamental. Tras una reunión entre el titular de la SICT
y el jefe del Ejecutivo por la noche de ese día, parecería que
el viento comenzó a soplar en contra del cabotaje.

Ayer por la mañana el Presidente anunció, de una mane
ra rara, pero suficientemente clara, que el tema del cabotaje

se haría a un lado e invitó a quienes se habían opuesto a que
lo festejaran como si se tratara de una toma de posición en
contra de su gobierno y no a favor de un sector,

No existen datos suficientes para saber cuál sería el bo
tón que tocó el titular de la SICT o si, como en otras oca
siones, dentro de la industria aérea, el Presidente les pidió
su opinión a sus expertos y, tras una noche de insomnio,
decidió seguir sus creencias.

Ya por la tarde, en la Cámara de Diputados se habían eli
minado de la iniciativa de ley de aviación civil el artículo 15
bis en su fracción XIV; los artículos 17 bis y 18 en su segundo
párrafo. El artículo 86 en su fracción octava, así como los
párrafos dos, tres y cuatro.

Con esto queda totalmente claro que se elimina el ca
botaje de esta iniciativa y se abre el espacio para que la
aviación tenga una buena época: por un lado, se evitan los
riesgos que se planteaban para la industria de la aviación
y, por el otro, se abre la puerta para que la autoridad aero
náutica mexicana recupere la Categoría 1 de la FAA.

Esta autoridad había hecho 39 observaciones, de las
cuales diez correspondían a los cambios en las leyes que
están planteados en la iniciativa que hoy se debate en la
Cámara de Diputados. Las demás, que son de carácter ne
tamente técnico, ya están subsanadas.
A partir de que se apruebe la minuta, lo que podría ser

hoy mismo, la SICT solicitará a la FAA que hagan la revisión
final, que sería prácticamente para palomear lo que ya está
aprobado y recuperar la Categoría 1, luego de dos años de
haberla perdido. Vale la pena recordar que la última vez
que se perdió, durante el sexenio de Felipe Calderón, fue
durante seis meses.
REMATE RECONOCIMIENTO

Rocío Nahle finalmente reconoció que todavía no termina
la construcción de la refinería en Dos Bocas, a contrapelo de
lo que havenido diciendo durante prácticamente un año o
de su promesa acerca de que comenzará la producción en
un par de meses más.

En la cuenta de Twitter publicó: "Samsung está a cargo
de dos importantes paquetes de construcción en las plantas
de proceso en el proyecto de la refinería Olmeca de Pemex
en Dos Bocas".

RANKING BRAND FINANCE
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ILa declaratoria de quiebra de Interjet,
•que preside Alejandro del Valle, ha

reavivado incógnitas sobre el actuar de
las autoridades del sector. Sigue sin que
dar claro por que no actuó a tiempo para
evitar que la empresa se fuera a la banca
rrota y que, con ello, afectara a empresas
del Estado, además, de garantizar el servi
cio, pues se trata de una concesión públi
ca. Y por qué, una vez que Interjet dejó de
operar ante la falta de inversión, no inició
el proceso de revocación de la concesión, a
modo de que los Del Valle no especularan
con ella, como lo hacen ahora, que juran
que la aerolínea volará en diciembre, pese
a que ya se ordenó el remate de sus bienes.

2 Al parecer, nada se le escapa al SAT,
• que encabeza Antonio Martínez

Dagnino, por lo que ahora toca el turno
a Vitro, de Adrián Sada. a la que se le re
clama el pago de impuestos por una com

praventa de acciones intercompaflías por
dos mil 622 millones de pesos, incluyen
do actualizaciones, recargos y multas. La
empresa asegura que la transacción, que
data de 2009, fue debidamente registrada
y reportada, por lo cual no procede la li
quidación solicitada e impugnará esa re
solución. El SAT ha reclamado a grandes
compañías el pago de impuestos corres
pondientes a años anteriores, incluidas
FEMSA y Walmart.

3 Lilly, que en México dirige Karla
•Alcázar, recibió la autorización de

uso para su nueva opción terapéutica para
el tratamiento de la hipoglucemia gra
ve para personas que viven con diabetes.
El medicamento permitirá resolver episo
dios severos a partir de la administración
nasal del tratamiento, sin que se requieran
elementos adicionales para su aplicación.
El laboratorio ha encaminado sus esfuer

zos de investigación para alcanzar trata

mientos personalizados y tener una mejor
comprensión del padecimiento. Para ello,
invierte la cuarta parte de sus ganancias
en investigación y desarrollo, que en 2022
significó 7,190 millones de dólares.

4 La designación de un titular para la
•Procuraduría de la Defensa del Con

tribuyente (Prodecon) sigue sin concretar
se. De hecho, José Abugaber, presidente
de la Concamin, consideró cómo una "bur
la" que se haya designado a Armando
Ocampo Zambrano como encargado de
despacho. Los empresarios piden que se
cumplan las leyes y que sea el Presidente
de la República quien, en ejercicio de sus
facultades legales, someta a la aprobación
del Senado una terna de candidatos que
cumplan con los requisitos previstos por el
artículo 7 de la Ley Orgánica de la Prode
con. Y es que han pasado cuatro años sin
un ombudsman para el contribuyente.
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Sin cabotaje, fortalecer
AFAC; Sheinbaum/
Rosalía/¿patrocinadores?
El presidente López Obrador retiró el tema del cabotaje de las
iniciativas de Ley de Aviación Civil y Ley de Aeropuertos, y las
aerolíneas nacionales por fin respiraron. Dice el Presidente:
No es por las empresas, sino por los trabajadores, con quienes
estamos platicando.

Sólo que los trabajadores (pilotos, sobrecargos y trabaja
dores de tierra) estaban preocupados porque las aerolíneas
nacionales iban a desaparecer y ellos a quedarse sin trabajo.

Aeroméxico, Volaris y Viva Aerobús se opusieron al cabotaje
ofreciendo argumentos realistas de cómo las grandes aerolí
neas sólo vendrían a depredar el mercado volando a las rutas
más rentables. Las demás rutas las iban a dejar de lado, dando
al traste con la aviación regional. El gobierno hizo bien al quitar
el cabotaje de las iniciativas de ley. De haberlo hecho, nos íba
mos a quedar sin aviación nacional y con menos competencia
AFAC, LA CLAVE DE LA LEY
Sin cabotaje, la iniciativa mejora y mucho, porque sí introduce
el tema de fortalecer la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC).

La agencia ha perdido la Categoría 1, por la cual EU no te
permite tener más vuelos hacia su país. La FAA (Federal Avia
tion Administration) ha exigido a México tener mejoría en su
capacitación de personal aeronáutico, lo cual pasa por prepa
ración y mejores salarios. También pide una autonomía plena
del gobierno (a pesar de que no le gusten las autonomías a la
administración obradorista). Con dicha autonomía, la AFAC
podrá determinar, por ejemplo, las causas reales de los inci
dentes o accidentes aéreos y buscar remediarlos. Y, con dicha

autonomía, podría tener un mejor presupuesto.
FELIPE ÁNGELES, EL QUE PEDÍA EL CABOTAJE
La agencia ha sido dirigida por dos generales, Carlos
Rodríguez Munguíay, actualmente, Miguel Vallín. Y ahora
estaría en espera de las nuevas iniciativas y, curiosamente, de
mayor autonomía. Y vaya que se necesita, porque ya vamos,
en mayo próximo, para dos años sin Categoría 1. La Categoría
1 a quien más a beneficiado es al Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles (AIFA), donde su director, el otro general, Isidro

Pastor, ha estado pidiendo el cabotaje para poder tener vuelos
hacia EU. El único al que el cabotaje le favorecía era al AIFA, y
de ahí que el Presidente, al ver una de sus obras icónicas dete
nida, había hecho todo lo posible para tener cabotaje. Pero en
Palacio Nacional se analizó mejor y se vio que el cabotaje sólo
traería la desaparición de la aviación nacional, menos com
petencia y, a la larga, un mayor precio en los boletos de avión.
DESDE PAUL MCCARTNEY HASTA JUSTIN BIEBER,
PERO PATROCINADOS

El Zócalo capitalino, desde hace años, ha recibido cantantes
nacionales e internacionales. Desde Paul McCartney has
ta Justin Bieber. pasando por Vicente Fernández o Juan
Gabriel. Ahora se levantó un fuerte debate de por qué la jefa
de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum, invitó a la can
tante española Rosalía y su show Motomcimi, ya que, por la
popularidad de la cantante, puede ser muy caro. Se habla de
un cobro de, por lo menos, medio millón de dólares.

Este tipo de conciertos lo inauguró el propio presidente
López Obrador con Los Tigres del Norte, donde dijo que una
parte del costo la ponía el gobierno federal, otra, el gobierno
capitalino, y la agrupación norteña ponía media hora más de
concierto y cedía derechos de transmisión. De ahí a la fecha
han existido varios conciertos. Y ahora lo que cambió es la con
dición de Sheinbaum como corcholatci, la posible candidata
presidencial del presidente López Obrador. Y la oposición le
exige que ese dinero público lo destine al Metro o a medicinas.

Posiblemente podríamos regresar a esquemas de gobier
nos anteriores, donde la empresas ayudaban con patrocinios
a sufragar los conciertos públicos. CocaCola patrocinó a Paul
McCartney y a Justin Bieber, ahora, ¿no podría hacer lo mis
mo con Rosalía ya que hasta un refresco sacaron juntos? Vaya,
el gobierno capitalino y el federal no han visto a la iniciativa
privada como parte de su solución y ahora, en tiempos polí
ticos, el hacer un concierto público, con una de las cantantes
más cotizadas del mundo, se ha convertido en debate sobre el
dinero público. Debo decir que, en lo particular, sí me gustan
los conciertos públicos, pero, claro, habrá que ver los precios.
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Marcha atrás en cabotaje,
pero aún en stand by
• El cabotaje sigue en una especie de limbo jurídico
y político porque, al cierre de esta columna,
no se ha publicado en el Diario Oficial la iniciativa
que realmenteelimine:ri cabotaje.

Sin lugar a dudas, es una buena noticia que el presidente
López Obrador anunciara ayer en la mañanera que el ca
botaje ya no estará incluido —como demandan las aero
líneas, trabajadores y expertos aéreos— en la iniciativa de
reformas a las leyes de aviación civil y de aeropuertos que
envió al Congreso en diciembre pasado.

Sin embargo, el cabotaje sigue en una especie de limbo
jurídico y político porque, al cierre de esta columna, no se
ha publicado en el Diario Oficial la iniciativa que realmente
elimine el cabotaje y tendría, además, que publicarse en el
DOF otro cambio a la iniciativa en materia de seguridad
aérea, en la que se menciona el cabotaje, como si ya se
hubiera aprobado.

Mientras no se envíen al Congreso estas modificacio
nes a las tres leyes, se mantendrá la incertidumbre sobre el
cabotaje, porque ayer López Obrador no descartó total
mente la opción, al afirmar que "será analizada con mayor
profundidad".
Y por más que la analicen, es un hecho que la indus

tria área se mantendrá firme en su total rechazo al ca

botaje. que busca generar mayor demanda en el AIFAy
que, de aprobarse, afectaría severamente a las aerolíneas
nacionales.

O
CATEGORIA AEREA 1

López Obrador reconoció también la razón por la cual dio
marcha atrás en el cabotaje, anunció que mientras no se
aprueben las reformas a las leyes de aviación civil y de ae
ropuertos no podremos recuperar la Categoría aérea l, que
perdimos en mayo de 2021.

La expectativa de Jorge Ñuño, titular de la SICT, es que

en abril podría realizarse la nueva auditoría de la Federal
Aviation Authority (FAA), pero se requiere primero que se
publiquen en el DOF los cambios al marco jurídico para
fortalecer la Agencia Federal de Aviación Civil, que se creó
en esta administración, pero sin modificar la ley en temas
clave, como la supervisión de exámenes médicos para todo
el personal aeronáutico.
La expectativa es que las reformas se aprueben en

Diputados y en el Senado antes de que concluya el actual
periodo de sesiones, en cuyo caso la auditoría de la FAA
se realizará en mayó o en junio y habrá, desde luego, que
esperar a que. ahora sí, sea aprobada la AFAC.

©
INFLACION EN ESTADOS UNIDOS BAJO,
PERO PERSISTE FANTASMA DE RECESIÓN
Los mercados accionarios bajaron ayer en Estados Unidos
tras conocerse tanto los resultados de la inflación en el mes

de marzo como las minutas de la última reunión de política
monetaria de la Fed.

Por lo que se refiere a la inflación, hay buenas y malas
noticias. La buena éS que la inflación general bajó a BK,
superando las expectativas del consenso de analistas. La
mala es que la inflación subyacente no sólo no bajó, sino
que registró un ligero incremento a 5.6%, lo que permite
anticipar que habrá, por lo menos, un nuevo incremento
adicional en tasas de 25 puntos base en la reunión de la
Fed del próximo 3 de mayo.

Por lo que respecta a las minutas de la Fed, se destaca
que se espera un menor crédito por los problemas en los
bancos y, la peor noticia, una recesión moderada para fin
de año.

Para México, la recesión, aun moderada, sería una mala
noticia y se anticipa que el Banxico subirá las tasas en su
reunión monetaria del 18 de mayo.
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MIS FINANZAS

El ciclo emocional de los mercados: caso bitcoin
Alberto Tovar

El escenario presente en los
mercados nos proporciona
una ocasión idónea para

entender la relevancia de identi
ficar el papel de las emociones en
nuestras elecciones económicas.

Un caso paradigmático es la
trayectoria del valor del bitcoin,
que ha sido comparable a una
montaña rusa y ha conducido a
muchos por un sendero emo
cionalmente agotador.

Desde su aparición en 2009,
bitcoin vivió un aumento expo
nencial, logrando cotizaciones
sin precedentes y caídas nota
bles. Así, podemos examinar su
historial de precios a través del
ciclo emocional de los mercados.

En sus comienzos, transitó
la etapa optimista, cuando los
primeros en entrar confiaron en
su potencial como divisa digital
descentralizada. A medida que
más personas se sumaban al
fenómeno, el entusiasmo y la
efervescencia se adueñaron del
ambiente. Llegó a superar los
60 mil dólares a finales del 2021
y algunos creían que seguirían
en ascenso hasta alcanzar los
300 mil dólares por unidad,
y cayeron presa de la euforia,
desoyendo las señales de alarma
y los principios económicos.

El auge de 2017 ejemplifica el
período de euforia. En diciembre
de ese año, el bitcoin llegó a un
máximo de casi 20 mil dólares,
impulsado por la especulación y
el temor a perder oportunidades.
Sin embargo, lo que sube tam
bién puede bajar.

En 2018, las criptomonedas
tuvieron una corrección, y los
valores del bitcoin descendi
eron en forma vertiginosa. Los
inversionistas sufrieron inqui
etud y pánico, lo que los llevó a
deshacerse de sus activos para

eludir pérdidas adicionales. El
pesimismo y la desesperación
se apoderaron del entorno, y
se desplomó más del 80% de
su valor pico en un breve lapso.
La capitulación y el desánimo
hicieron que muchas personas
abandonaran el ámbito, prome
tiendo no volver a apostar en
criptomonedas.

A lo largo de los años poste
riores, las criptomonedas han
atravesado diferentes fases
de recuperación y descenso,
siguiendo el ciclo emocional de
los mercados. Cuando las cotiza
ciones se estabilizan y se recu
peran, los inversores vuelven a
experimentar esperanza, alivio
y, finalmente, optimismo, lo que
los impulsa a comprar de nuevo.

Tal es la situación de lo que
acontece en la actualidad, con
una recuperación producto del
desencanto en el sistema finan
ciero convencional.

¿Cuál es tu percepción del
ámbito de las criptomonedas?
Comparte tus opiniones en Insta
gram: @atovar.castro
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coCOLABORADOR
IN\INVITADO

La incógnita sobre
la tasa terminal
Ricardo
AguilarAbe

Ahora sí. Una vez que el
ciclo de política mo
netaria restrictiva está

por concluir en nuestro país,
los analistas locales, e incluso
algunos externos, enfrentamos
una importante incógnita: el
objetivo para la Tasa de Interés
Interbancaria a un Día de Banco
de México (la tasa de referencia
de Banxico) al cierre de 2023.

Por supuesto que el nivel de
la tasa de referencia al término

del año dependerá del compor
tamiento de la inflación y de lo
que en algún momento Banxico
denominó "las circunstancias
prevalecientes" en la economía.
Por ahora nadie lo tiene claro.
Probablemente ni los miembros
de la Junta de Gobierno del
banco central.

El nivel actual de la tasa de
referencia es de 11.25%. Des

pués de su reunión de finales de
marzo, Banxico no dio una guía
explícita sobre la decisión de
política monetaria que podría
ejercer en mayo, especificando
únicamente que su próxima de
cisión se tomará "en función del

panorama inflacionario, consi
derando la postura monetaria
ya alcanzada".

Nuestro estimado para el ni
vel de la tasa de referencia, que
en junio de 2021 se encontraba

en 4.00%, es de 11.50% para el
cierre de 2023. Esto es, anti
cipamos un incremento de 25
puntos base (pb) adicionales en
mayo y no anticipamos más au
mentos en el segundo semestre
si la inflación (principalmente la
subyacente) confirma la trayec
toria de descenso en la que se
ubica actualmente.

De un total de 35 institucio
nes encuestadas por Citibana
mex el pasado 3 de abril, 16 de
éstas (el 47%) estimamos que
la tasa de referencia al cierre de
2023 será de 11.50%. El 17%
(6 participantes) estima que no
se registrarán más movimientos
(esto es, la tasa de referencia ce
rrará el año en su nivel actual de
11.25%). El 33% de los encues
tados (11 participantes) estima
que la tasa se recortará al menos
en una ocasión antes de concluir
el año. Sólo 1 participante (el
3%) estima al menos otro incre
mento más después de mayo.

De hecho, la diferencia entre
la tasa de referencia mínima y
máxima que se estima para el
cierre de 2023 es de 200 puntos
base. Efectivamente, los estima
dos puntuales van de 10.00%
a 12.00%. Al menos desde el
inicio de la pandemia no se ha
bía visto tal discrepancia entre
las estimaciones de los analis
tas. Incluso las probabilidades

implícitas en los futuros de
tasas de interés arrojan señales
divergentes.

Desde un personal punto de
vista, una tasa de referencia ma
yor a 11.50% después de mayo
sugeriría un problema de infla
ción hacia delante. Asimismo,

más incrementos en dicha tasa

podrían interpretarse como un
intento más del banco central
para evitar un deterioro de las
expectativas inflacionarias, que
de hecho se han estabilizado. Ya

no se registra una situación si
milar a la de 2021 y 2022 donde
la inflación sorprendía consis
tentemente al alza y los esti
mados para el cierre de año no
paraban de aumentar. Incluso
los publicados por el mismo
banco central en sus comuni

cados de política monetaria o
informes trimestrales.

De manera análoga, una tasa
menor a 11.50%, sobre todo cer
cana a 10.00%, ocurría sólo en
un escenario de fuerte desace
leración (o incluso contracción)
en el crecimiento económico

que permitiera un descenso
relevante de la inflación. Por

ahora, los estimados de creci
miento para nuestro país se han
ajustado al alza por mejores
perspectivas para la demanda
interna. No en balde aumenta
mos nuestro estimado de creci
miento para el PIB de México en
2023 de 1.2% a 1.5% y la Secre
taría de Hacienda confirmó una
proyección de 3.0% para este
año en los PreCriterios Genera
les de Política Económica 2024.

Una vez que se resuelva la
incógnita sobre la tasa de refe
rencia en diciembre próximo,
ya habrán pasado varios meses
desde que los analistas intenta
remos anticipar el nivel de dicha
tasa para el cierre de 2024. Por
ahora, y no sorpresivamente,
la diferencia entre la tasa de
referencia mínima y máxima
en la encuesta de Citibanamex
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es de ¡400 puntos base! Esto
es, 6.00% y 10.00%, respecti
vamente. Nuestro estimado se
ubica en 9.00%.

Lo más relevante será la

pauta que marcará el banco
central. No cabe duda de que
una reversión prematura de la
política monetaria (sobre todo
después de una inflación no

vista en 20 años) podría ser muy
perjudicial para la economía.
Habrá que estar muy atentos a
los mensajes que envíe el banco
central durante los siguientes
meses.

"Una reversión prematura de la política
monetaria (sobre todo después de una
inflación no vista en 20 años) podría ser
muy perjudicial para la economía"
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local se
publicarán las minutas de
Banxico y cifras de ventas
de tiendas; en EU destaca
la inflación al productor y
en Europa la producción
industrial.

MÉXICO: Hacia las 9:00
horas, el Banco de México
tiene programada la publica
ción de las minutas de su
última reunión de política
monetaria, realizada el pasa
do 30 de marzo.
Por su parte, la ANTAD

dará a conocer su indicador
de ventas de tiendas iguales
y totales en marzo.
El INEGI publicará los

indicadores de producción,
exportación y ventas de
vehículos pesados durante
el tercer mes del año.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na de Estadísticas Laborales
(BLS) dará a conocer el com
portamiento de la inflación
al productor durante marzo.

EUROPA: Se darán a cono
cer cifras de la producción
industrial de Italia, Reino
Unido y de la eurozona co
rrespondientes al segundo
mes del año.

—Eleazar Rodríguez
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Iberdrola y sus misterios
El acuerdo de venta de 13 plantas eléctricas

de Iberdrola ha dejado más misterios en la
medida que se observan con más y más detalle

la transacción y la forma en la que se presentó.
Un tema que genera interrogantes es el salto

que presuntamente se tendría en la generación
por parte de la Comisión Federal de Electricidad
(CFE).
Le recuerdo que, al anunciar la transacción el

pasado 4 de abril, el presidente de la República
señaló que con ella la CFE pasaría de generar el 39.6
por ciento del total de la electricidad al 55.5 por
ciento. Es un salto de casi 16 puntos porcentuales.
AMLO también recordó que el compromiso de

su gobierno fue llegar al menos al 54 por ciento del
total al término del sexenio generado por la CFE, lo
que ya sería rebasado con la operación con Iber
drola.

Rosanety Barrios, analista del sector eléctrico, me
llamó la atención respecto a un hecho interesante.

De las 13 plantas que serán vendidas por Iber
drola, 10 operan bajo la figura del Productor
Independiente de Energía (PIE).

Dicha figura es previa a la reforma eléctrica del
año 2013 y consiste en que productores privados de
energía (como fue el caso de Iberdrola) firman un
contrato con CFE para entregar la totalidad de la
energía generada por ellos a la CFE.

En las estadísticas del Sistema de Información

Energética de la Secretaría de Energía, la energía
generada por las empresas que configuran los PIE ya
está considerada como parte de la CFE, pues es la
empresa que comercializa esa energía.

De la capacidad de generación de las plantas
vendidas por Iberdrola, el 86.7 por ciento, bajo ese
criterio, ya era considerado como parte de la CFE.
Es decir, solo se agregaría el 13.3 por ciento

de la capacidad eléctrica vendida por Iberdrola en
adición a lo que podría comercializar la empresa
estatal.

De las tres plantas de Iberdrola cuya energía no
era comercializada por la CFE, dos estaban paraliza
das por litigios, Enertek y Monterrey III y IV.
En conjunto esas tres plantas representan el 1.9

por ciento de la capacidad de generación total en
el país.
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Las cifras no cuadran para imaginar que se
agrega el 16 por ciento adicional a la CFE.
Bueno, pero se puede argumentar que ahora

todas las plantas de Iberdrola ya van a ser parte de
la CFE.

Pues no.

Resulta que, hasta donde se conoce la transac
ción, lo que cambia es la propiedad de las plan
tas.

Antes de que se cierre la operación de venta, el
contrato de la CFE era con la empresa privada Iber
drola. Después de cerrada la transacción, el contrato
será con México Infrastructure Partners (MIP),
también una entidad privada.

La diferencia en ambos esquemas estará en el
hecho de que el operador de las plantas hoy es
Iberdrola y en el futuro lo será la CFE.
Pero, claro, se supone que el MIP estará res

paldado por el Fondo Nacional de Infraestructura
(Fonadin), que es un fondo del Estado mexicano.
Correcto, pero eso no le da la propiedad a la

empresa eléctrica del Estado.
Imaginemos por un momento que sí transfiere

propiedad a la CFE y que entonces sí se va a sumar
poco más del 14 por ciento de la capacidad de gene
ración que existe en el país a la empresa estatal.
Bueno, pues si ese fuera el caso, tendría mucho

que decir la Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece) ya que, al no haber cambiado
el marco constitucional del mercado eléctrico, se
requiere la autorización de este regulador para que
ocurra la concentración que implica la compra de las
plantas a Iberdrola.
Andrea Marván, la nueva presidenta del orga

nismo, refirió a El Financiero hace pocos días que
el sector energético era uno de los objetivos estra
tégicos de la institución a su cargo.

Pues vaya 'papa caliente' le va a caer con el tema
de la autorización de esta operación, yá que el presi
dente de la República o el director de la CFE podrán
decir lo que quieran, pero necesitan el visto bueno
de este ente autónomo para que la transacción se
realice.

Así que como usted ve, parece que todavía hay
muchos misterios que develar en este asunto de la
compra de las plantas a Iberdrola.
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Tensiones democráticas
lis evidente que la democracia
está en peligro, lis el único 1110
délo que protege al individuo,
tiene superioridad moral, eco
íiómica y social frente a otros
sistemas, caracterizados por
una enorme vulnerabilidad y
que tienden hacia autocracias
que sacrifican libertad y justicia.

Hace unas semanas se

realizó a iniciativa del
presidente Biden una
Cumbre virtual en favor
de la democracia, apo

yando con 700 millones de dólares a
países para realizar elecciones libres
y promover medios de comunicación
independientes.
Los que patrocinaron esa reunión

fueron los dirigentes de los países de
cinco continentes: Costa Rica, Países
Bajos, Corea del Sur, Zambia y Esta
dos Unidos. El presidente Biden dijo:
"Creo que este es el desafío que defi
ne nuestra era y hoy, podemos decir
con orgullo que las democracias del
mundo se están fortaleciendo... las au
tocracias se están debilitando".
Estas declaraciones fueron dema

siado optimistas porque los informes
de Freedom House, The Economist
Intelligence Unito el Instituto VDem
consideran que los avances democrá
ticos de los últimos 35 años han sido
erradicados.

Lo que es evidente es que la demo

cracia está en peligro. Es el único mo
delo que protege al individuo, tiene su
perioridad moral, económica y social
frente a otros sistemas, caracterizados
por una enorme vulnerabilidad y que
tienden hacia autocracias que sacrifi
can libertad y justicia.
La democracia liberal venció al mo

delo soviético que nunca fue socialis
ta, como lo reconoció el propio Gor
bachov cuando estuvo en la Ciudad
de México. Tampoco se dio la conver
gencia entre capitalismo y socialismo
que muchos consideraban que iba a
ocurrir.

El éxito liberal consiste en optimizar
y flexibilizar la economía de mercado.
China, que no tiene democracia, su
economía funciona en base a formas

privadas de organización y participa
en el libre comercio, en el contexto de
la globalización. Se ha unido a un he
cho histórico: toda solución nacional
está condenada a fracasar si no reco

noce la mundialización del riesgo.
La democracia se fortalece con el

desarrollo económico y social, princi
palmente en los países desarrollados
que han establecido un Estado de De
recho como normativa para las acti
vidades económicas y sociales, al
paralelo de un desarrollo financiero,
tecnológico y comercial que ha eleva
do la productividad de la economía,
ofreciendo con ello formas de Estado

de Bienestar. En los países atrasados,

la democracia tiene las limitaciones

como consecuencia de un precario Es
tado de Derecho, la falta de políticas
de desarrollo que favorezcan la inver
sión productiva y el empleo, así como
inversión en capital humano.
La democracia tiene muchos pro

blemas y no es perfecta, como lo re
conoció Winston Churchill. Es el me

nos malo de los sistemas políticos. No
se da el pleno empleo y no elimina la
desigualdad. Pero la deliberación de
mocrática favorece la justicia que es
la primera virtud de las instituciones
sociales.
En el contexto mundial la democra

cia permite la colaboración para so
lucionar problemas que aisladamente
los países no pueden hacer, como es
el Cambio Climático. Para ello son im

portantes las instituciones multilatera
les que mediante altos volúmenes de
financiamiento pueden dar la batalla
global.
El gran desafío de nuestro tiempo

es lograr un Estado moderno forma
do por ciudadanos, no por el pueblo
que es una abstracción falaz. Esto sig
nifica libertad política, democracia
económica, cohesión social y cultu
ra abierta. Con lo difícil que ello es,
constituye la base contra tentaciones
autoritarias. Estas, dice Hannah Aren
dt: "surgirán ahí donde parezca impo
sible aliviar la miseria política, social
o económica en una forma digna del
hombre".
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¿Nacionalización eléctrica?
Al presidente le importaban po
co los resultados económicos de
la operación, hasta que la pren
sa empezó a destacar el benefi
ció sacado por los españoles...

Lo que principalmente cabe
destacar de la compra de
1 3 plantas eléctricas a la
empresa española Iberdro
la por el gobierno de la 4T

es el aspecto político. Dado el estilo
personal de gobernar del presiden
te AMLO, es lo que principalmente
le interesa, aparte de su gusto por
las lecciones de la historia. Y en los

tratados de historia, lo que se des
taca propagandísticamente de la
nacionalización eléctrica que llevó
a cabo el presidente Adolfo López
Mateos en 1 960 fue la gran concen
tración del pueblo en el Zócalo brin
dando su apoyo a la medida. Ese
fervor era lo que simbólicamente se
quería recrear.
Pero aparte de los intentos un tan

to burdos de recrear las lecciones de

la historia para fines demagógicos,
hay poco paralelismo ente la acción
recordada del régimen de López
Mateos y la reciente llevada a cabo
por la administración de la 4T. Ello,
empezando por las motivaciones. En
1 960 se decidió la compra por par
te del Estado de las acciones de la

empresa Sofina, en razón de la re
nuencia que había mostrado para
ésta seguir invirtiendo en la amplia

ción de sus operaciones. En contra
rio, a Iberdrola se le aplicó la medi
da de compra por su convicción de
operar en México y defender a capa
y espada esas inversiones. La com
pra de las acciones de Sofina se lle
vó a cabo mediante una operación
de mercado, por la vía bursátil. La
adquisición de las 1 3 plantas gene
radoras a Iberdrola se materializó

por la vía directa en una negocia
ción en la cual los españoles pare
cieron resultar ganadores, con una
operación de 6,000 millones de
dólares.

A diferencia, en su momento las
acciones de la empresa Sofina se
adquirieron a cotizaciones muy cas
tigadas. Al parecer, al presidente
López Obrador le importaban poco
los resultados económicos de la ope
ración hasta que en la prensa se em
pezó a destacar el beneficio sacado
por los españoles. Y es cuando deci
dió contratacar y apenas el día de
ayer declaró con una intención de
fensiva (sic.): "Esta inversión es renta
ble, se va recuperar (el dinero) máxi
mo en 1 0 años..." ¿Será?
Si algo de seguro no va a suceder

es que la inversión por 6,000 millo
nes de dólares se va a recuperar. Lo
que va a pasar es que los fondos co
rrespondientes se van a diluir en las
inmensas pérdidas anuales que ge
nera la CFE. Tan solo el año pasa
do, de más de 1 27,000 millones de
pesos.
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AMLO envía medio
gabinete a
Washington

En el contexto del Entendimiento Bicen

tenario hoy jueves 13 de abril se rea
lizó una reunión que encabezaron la
secretaria de Seguridad (...) con el fis
cal Merrick Garland. El encuentro for

ma parte del diálogo continuo de alto nivel
que existe entre ambas partes para erradicar
el tráfico de fentanilo y de armas (...) Existe
voluntad de cooperación en el marco de res
peto por ambas soberanías".

Palabras más, palabras menos, este párra
fo lo mecanografiará el área de Comunica
ción Social de la SRE o de la Secretaría de

Seguridad (¿Quién encabeza la comitiva?
¿Rosa Isela Rodríguez o Marcelo Ebrard?)
luego de la reunión entre los equipos de se
guridad de los gobiernos de Estados Unidos
y México.

Los comunicados de prensa son piezas ar
queológicas diseñadas a principios de! siglo
pasado cuyo objetivo es salir del paso. El len
guaje tiene vínculos con el optimismo y abre
un panorama del futuro muy esperanzador.
Nunca se reconocen malas noticias.
Sincronizar las realidades de las conferen

cias de prensa del presidente de México con
las de Washington, sobre la relación bilate
ral, no ha de resultar nada sencillo.
La reunión de hoy es, quizá, la más ab

surda y, al mismo tiempo, delicada, en los
cuatro años y medio del gobierno de AMLO.
El entorno es muy complejo porque desde la
platea republicana se escuchan gritos de ata
que, invasión y fuego en contra de los cárte
les del narcotráfico.

Por el lado de México, las decisiones sin
diplomacia que ha tomado el presidente
López Obrador lo han hecho tropezar. Prime
ro, respondiendo a los senadores Dan Crens
haw y Mike Waltz sobre su propuesta de
denominar terroristas a los cárteles del narco

tráfico. Segundo: señalando a China como
culpable de traer a México productos quími
cos para cocinar el fentanilo. Desde Beijing
responde un funcionario de segundo nivel en
una entrevista.

La reunión será absurda porque mientras
que el presidente AMLO envía a medio ga
binete (los secretarios de Relaciones Exterio
res, Seguridad, Defensa, Marina y Salud; al
Fiscal General; al director de la Cofepris; el
embajador en Estados Unidos; al Jefe de Uni
dad para América del Norte de la SRE y al
general que dirige el Cisen), el gobierno del
presidente Biden (según el comunicado de la
SRE) enviará al fiscal general, secretario de
Marina, asesora de Seguridad Nacional, el
director de la Oficina de la Política Nacio
nal para el Control de Drogas y el embaja
dor en México.
Antony Blinken viajará de Dublín a

Vietnam y Japón en las próximas horas. El se
cretario de Defensa Lloyd Austin está tratan
do de manejar la crisis de los documentos de
inteligencia filtrados en redes sociales..

En México, lo absurdo se transmite en ho
rario triple A. En EU le darán poca importan
cia a la reunión.

Es el costo de la poca sincronía de Was
hington con la irrealidad de las mañaneras.
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Apartado

Campo educado

Se anticipa

Nu México, Rl ial if!#l ISflP idfcjitell iftsfri
gen brasileño, agregó a sus Cuentas una nueva funcionalidad
denominada "Cajitas* con la cual sus clientes podrán sepa
rar diñerogué deseen ahorrar y generar rendimientos de 9%
anual.

La empresa dijo qué los clientes de Cuenta Nu podrán retirar
su dinero en efectivo en diferentes supermercados del país como
Walmarf, Soriana y La Comer, ente otros.

La tasa de las "Cajitas" se adaptará al contexto macroeoo
nómico para seguir siendo una de las más competitivas del
mercado.

Banco Santander presentó un programa de educación fi
nanciera en conjunto con Driscolls, empresa productora de
fawii^a,AffsliiirgBAJlfivsnHMrtiüüBifirai i&i

ictf«5 ^abcffOifntBgeteyf
Tlaxcala, Jalisco, Michoacán, Guanajuatoy Baja California.

El programa que será impartido por especialistas de Banco
Santander dentro de los campos de la red de productores de
Driscolls, tiene como propósito brindara los colaboradores bs
herramientas, habilidades y conocimientos para que tomen H®?
¡<aB*bcfeidei Itnai i«s».Ei

productos y servicios bancarios, y protejan los recursos que te
nen a su disposición.

El programa ya fue i impartido en una primera etapa a más
de 1,300 colaboradores agrícolas en 12 centros de trabajo
de Driscolls en las zonas de Huamantla, Libres y El Seco, en los
estados de Tlaxcala y Puebla, abordando conceptos sobre la
administración del ingreso familiar, §1 control de gastos, la ela
boración de un presupuesto familiar, así como el ahorroy sgl uso
responsable de créditos.

En 2023, Santander llevará a cabo capacitaciones para lie
gar al restóde los campos produjeres de berries en los distintos
estados del país én donde Opera Driscolls, con un alcance de
hasta 25,000 colaboradores agrícolas, quienes podrán tomar
esfecurso dentro de sus ¡ornadas laborales, como parte de los
bmwtitBB dfe ir ubi tsucbi&íR'lcjsMoresa.

Fibra Mty, un fideicomiso de inversiones especializado en
inmuebles corporativos en: México, dijo que pagará anticipa
damente 130 millones de dólares de trescréditos revolventes
con instituciones bancarias del país y que fueron empleadas
para la adquisición del portafolioZeus.

Los recursos empleados para este pago anticipado de la

codos Bursátiles Fiduciarios Inmobiliarios JCBFls) qug concluyó el
31 de marzo.
Así, Fibra Mty decidió pagar anticipadamente 60 millones

de dólares de un crédito que tenía con BBVAMéxíCoy 23 mi
llones de dólares con Banorte Ixé. Además, dijo qufetiene pro
gramado pagar otros 20 millones de dólares de un crédito con
Banco Actinver el próximo 14 de abril.
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Telecom Fijas: Accesos y Condiciones de Oferta
•En el último trienio (20202022), se registraron tasas de crecimiento anual de dos dígitos por el número de suscripciones al
servicio de BAF; específicamente al comienzo de la crisis de salud pública
La conectividad a través de redes de

telecomunicaciones fijas registra una
aceleración en su contratación e in

tensificación en su uso, a partir de
la pandemia, al dar soporte robusto

al creciente cúmulo de contenidos, usos y
aplicaciones disponibles en internet.
De esta manera, en el último trienio

(20202022), se registraron tasas de cre
cimiento anual de dos dígitos por el núme
ro de suscripciones al servicio de BAF, es
pecíficamente al comienzo de la crisis de
salud pública.

Las mejores condiciones de oferta de
los servicios fijos, con una cobertura ex
pandida y mejor capacidad de las redes,
menores tarifas, así como la generación
de ahorros y economías a partir del em
paquetamiento de la telefonía e internet
fijo, han impulsado su contratación entre
los hogares y empresas del país en años
recientes.

Dinamismo en Accesos. Al mes de di

ciembre de 2022, se registra una conta
bilidad de 25.4 millones de accesos a la

BAF, esta cifra es 5.8% superior en su com
parativo anual, una ligera desaceleración
respecto a su trayectoria de años previos.
En el caso de la telefonía fija, su em

paquetamiento con los servicios de BAF
y de TV de paga ha detonado su contra

tación y disponibilidad, para alcanzar un
total de 24.2 millones de líneas al finali

zar 2022, 6.5% más en su comparativo
anual.

Por primera vez en la última década,
el crecimiento de las líneas fijas superó
aquel de los accesos de BAF, al ofrecerse
como un servicio complementario en los
planes de doble, triple e incluso cuádruple
play. Esto último aplicable para las ofertas
de los operadores cableros.

Reducción Tarifaria: No en la Oferta del
AEPT. En su "Reporte de Evolución de Pla
nes y Tarifas de Servicios de Telecomunica
ciones Fijas, 20202022", el Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones (IFT) identifica
reducciones tarifarias de hasta 54.5% en
la renta mensual del servicio de BAF du

rante el periodo.
Por operador, solo el Agente Económi

co Preponderante en Telecomunicaciones
(AEPT), TelmexTelnor, incrementó sus pre
cios en sus planes, con aumentos de has
ta 5% en la renta mensual, mientras que
los operadores competidores continuaron
siendo los lideres en la reducción tarifaria.

La búsqueda de maximización de ga
nancias extraordinarias está en la natura

leza de la operación del AEPT, quién se
ha valido de una rigidez e incluso de un
aumento de precios para mantener su po

sición predominante en términos de utili
dades al interior de los mercados de tele

comunicaciones fijas y móviles en México.
Mayores Capacidades de Descarga.

Al respecto, el reporte del IFT refiere que
la mayor proporción de planes de do
ble play se concentra en el rango de 51
a 200 Mbps (33% del total), un aumento
de 5 puntos porcentuales ¡pp) entre 2020
y 2022.

En el caso de los de 21 a 50 Mbps, se
registra un incremento de 2 pp para llegar
a 25% y los planes de más de 200 Mbps
se alcanzó una proporción de 17% del to
tal ¡3 pp más que en 2020).
Al mismo tiempo, se ha reducido la

proporción de aquellos de menos de 10
Mbps, al pasar de 12% a 10% del total,
y también de los de 10 a 20 Mbps, al pa
sar de 23% a 15% del total.

Todo ello evidencia las mejores capa
cidades y menores tarifas en la oferta de
servicios fijos, especialmente de los opera
dores cableros. Estas circunstancias expli
can la aceleración reciente en la contrata

ción del servicio de telefonía fija, a partir
de las ventajas en términos de precio y ca
pacidades de descarga que implican su
adquisición empaquetada con la banda
ancha fija.
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Batalla contra concesiones
En el ámbito de los negocios, hay una frase que dice: el peor ve

neno para las inversiones es la incertidumbre.
Y es ese veneno, el de la incertidumbre jurídica, el que se

está inyectando, en distintos e importantes sectores producti
vos de México.

Se aplica, justo cuando se registra un momento histórico de oportu
nidad para atraer inversiones privadas, vía la relocalización de empre
sas y en la última parte del gobierno actual.

En los últimos días y horas, ha aumentado notablemente la preocu
pación y el cabildeo de las organizaciones empresariales, el Consejo
Coordinador Empresarial, la Coparmexy la Concamin, para tratar de
frenar en las Cámaras de Diputados y Senadores, un conjunto de inicia
tivas de ley que desde su punto de vista, contienen normas contrarias
al marco constitucional, tratados internacionales como el TMEC y otros
instrumentos comerciales e, incluso, atentan contra las libertades indivi
duales y los derechos humanos.

Los focos rojos se encendieron entre las organizaciones empresaria
les, frente a lo que parece la "ofensiva final" lopezobradorista en contra
de las inversiones privadas nacionales e internacionales.

En los últimos días, el gobierno ha enviado una batería de iniciativas
de ley que buscan acotar la participación de la iniciativa privada y au
mentar la del gobierno en distintas actividades productivas.

El común denominador de las iniciativas es que van en contra de las
concesiones.

Se trata de iniciativas que plantean evadir el pago de indemniza
ciones por parte del gobierno, en contratos con empresas privadas, de
manera anticipada, de manera unilateral y sin resarcimiento de daños;
reducir de 50 a 15 años el tiempo de vigencia de las concesiones mi
neras; la reforma de la ley de adquisiciones, so pretexto de buscar me
jores precios y condiciones en el extranjero; y la Ley Reglamentaria del
Servicio Ferroviario y de la Ley de Vías Generales de Comunicación, pa
ra dar prioridad a las empresas paraestatales.

En ambas cámaras se registra un movimiento inusual de los represen
tantes de los empresarios que buscan frenar la aprobación de tan ries
gosas iniciativas. Además de los frentes abiertos que tiene México con
sus dos principales socios comerciales con el tema energético, el maíz

genéticamente modificado, las iniciativas en proceso de aprobación en
cendieron los focos rojos en el sector privado.

Cabotaje, sin alas para volar
La buena noticia es que el Presidente de México anunció que echará
para atrás el cabotaje.
Le cortaron las alas para volar a la tan temida iniciativa, que según

prácticamente todas las organizaciones relacionadas con la aviación,
representaba "el último clavo en el ataúd de la aviación nacional".
La Canaero de inmediato aplaudió la decisión presidencial.

Con tal anuncio y, su implementación legal, se destraba la aprobación
de las leyes de Aviación y de Aeropuertos, y en virtud de los cambios
que se aprueben en el poder legislativo, se avanzará en la recupera
ción de la categoría uno en materia de seguridad aérea. Ojalá.

Interjet, sin Morgan
Desmintió Morgan Stanley a Alejandro del Valle, presidente de Interjet.
El banco de inversión negó haber sido contratado por esa aerolí

nea, de acuerdo con información que difundió la agencia de noticias
Bloomberg.
La aerolínea fue declarada en quiebra antier porque no logró rees

tructurar sus deudas.

El mismo día, Del Valle difundió en redes un video en el que se decía
extrañado por la declaratoria de la quiebra y aseguraba que ya tenia
avances importantes en la renegociación de sus deudas e incluso había
contratado a Morgan Stanley.
Atisbos

Entre los muchos temas que abordó ayer el presidente López Obrador
en su conferencia "mañanera", dijo que su gobierno le había ofrecido
a Calica la compra de sus activos "y no quisieron; están esperando a
que me vaya".

De acuerdo con fuentes cercanas a la empresa, nunca hubo una pro
puesta formal. Sólo lo habría mencionado en otra de sus "mañaneras"
como una opción.

En la compañía consideraron que seguramente el gobierno les pa
garía un precio muy bajo por las tierras y nunca se registró un procedi
miento formal al respecto.
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Dirección definida,
velocidad incierta

n Estados Unidos, las ventas comerciales para el mes de marzo se publicarán esteE viernes y la expectativa es de un descenso, al menos en la tasa de crecimiento con
respecto a meses anteriores

En la colaboración de hace tres semanas lie
gábamos a la siguiente conclusión: ¿Qué
sigue ahora? De nuevo observar la infor
IPÉipóSSpfluya s<ij|re eli^^|®S
^Biic^y b ¡fifliiién.

$1 se presentan descensos ¡m porta ntessfi
los rtivsles de consumo ¦y empleo, o bien si

i1 i inflan Mmás
allá de lo previsto, sevalidaria la postura ae
tual de los inversionistas en los mercados.

En caso contrario, debemos asumir que
hay un mayor espacio de corrección para
las bolsas y para los niveles de las tasas...
{Se Mantiene la Narrativa, El Economista,
23 de marzo 2023).

Bueno, pues la información apunta en
sentido correcto, pero no a la velocidad de
seada. Hay efectivamente cifras que de
muestran quegl desempleo tiende a aumen
tar poco a poco. La nómina no agrícola de
Estadas Unidos se^xpandió 23ójOOO pla
zas en marzo ¡240,000 psí, por ¡pl merca
do). La cifra de febtéffJ se revisó al alza en
11,000, m¡enfrasque la de eñéróse recortó

de 517,000 a 472,000 émpléos.
No sólo se registra un freno en la expan

sión de la nómina nó agrícola, el promedio
móvil de cuatro Semanas de las solicitudes
iniciales del seguro de desempleo aumert
SSh¡£ 200Hj0 fi
nales de enero a la fecha. Asimismo, el De
partamento del Trabaja reportó una caída
de 632,000 vacantes entre eneroy febrero.

Por su parte, el resto de la información
económica en Estados Unidos ha sido ne
gativa. El ISM manufacturero [índice de per
cepción de tos gerentes de compras) sor
prendió a la baja al pasar de 47.7 a 46.3
puntos entre febrercf y marzo (47.5 puntos
:V, « ™). El ISM de servicios también
Sorprendió n^gtivaménte al caer de 55.1
a 51.2 puntos.

Al intérior de este ultimó:destacó la caí

da del componente de nuevos pedidos (de
62.6a 52.2 puntos). El desempeño reciente
de tos ISM, sobretodo si de manufacturas,
refuerza nuestra expectativa de una desace
lergción en el crecimiento de los próximos

trimestres.

En más datos, el gasto en construcción
retrocedió 0.1 % a tasa mensual eñ febrera,
Los pedidos a planta CGtyeron 0.7% m/fí)
{•0.5Ü m/m est.) déspúes de una contrac
ción de 2.1% m/m en énefa. Excluyéndo
transportación (urt companériteyolátil) los pe
didos a planta retrocedieron 0.3% en el.mes.

Falta ?er la información de consumó. Las
ventas comerciales para el mes de marzo se
publicarán este viernes y la expectativa es de
un descenso, al menos en la tasa de creci
miento con respecto a: meses anteriores.
Asimismo, falta ver del efecto de la con"

tracción d© crédito que parece continuar
después de los episodios de quiebras en el
Isaier fiiBiciaro, gpbgplg^R íny uRgvi
dencia anecdótica importante,

partb liaste» de ¡SlacicftBn
bién han mostrado un descenso, pefo no a
una velocidad mayor a la prevista. El Indi
ce de Prectos al Consumidor de Estados Uní

dos (CPI, por sus siglas en inglés); reportado
el día de ayer, creció 0.1 % a tasa mensual
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en marzo, cifra inferior a la esperada por el
mercado (0.2% m/m). La tasa anual se des
aceleró de 6.0% a 5.0%, el menor nivel des"
de mayo de 2021.
Menorea precios de energía (principal

mente gasolina y gas natural) contrarrestaron
tos avancé® de algunos componentes del
CPI subyacente. Destaca cómo, a pesar de
la contracción de los precias dé casas y de
la actividad residencial durante méséS pasa
dos, el componente de precios de vivienda
del CPI no cede.

Resalta la resistencia a la baja que en
JsBaia infíK' 'Uíb/'' "inr. 'j
un escenario de un menor avance (o inclu
so caída) de la actividad económica. La ta
sa anual aumentó de 5.5%a 5.6%entref©
brercsy marzo.

Entonces, no haydescensos importantes
en el empleo (y parees ser que tampoco en
d infaciés
que descienda mas allá de lo previsto, en es
pecial en el componente subyacente (el que
ewtyye prefios de alimentos y energía); de
esté modo, éñ los mercados permanece la
audacia de los inversionistas que anticipan
una recésión tan pronto comtxel sigulérité Ir
mestrey sobre todo un cambio de postura de
los bancos centrales.

La expectativa general es que la Reserva

Federal aumente de nuevo las tasas de inte
rés en maya y después aplique una pausa;
hasta ahí hay aparentes Coincidencias.

Apostar a una política de baja súbita de
tasas en el segunda semestre. implicaría la
Menda Él uimdtafel sigB¡fi®tw3 en
el crecimiento, algo que claramente no b¡£
deseable y que sería muy perjudicial, errgs
.pedal para las bolsas,

* Ródólfó Campuzano A/bzá es director ge
,neral de Inv&x Operadora de Sociedades
de Inversión.

0.1%
DESCENDIÓ

el gasto de
construcción a
tasa mensual

en febrero
en la Un ¡ón
Americana.

0.1%
CRECIÓ

el Indice de
Precios al

Consumidor,
presentada el

miércoles, a
tasa mensual en

marzo.
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Hay cifras que demuestran que el
desempleo tiende a aumentar poco a
poco en Estados Unidos. SEtGiJif1
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MEXICO SA

Fox: ideas cortas, lengua larga /
Permisos ilegales y mariguana
Cofepris: fuera careta, Vicente
CARLOS FERNANDEZVEGA

SIEMPRE, Y LO presume, ha sido de
ideas cortas y lengua muy larga, pero
en esta ocasión Vicente Fox de plano,
y a pesar de todas las pruebas docu
mentales existentes, se puso la soga

en el cuello, luego de que el presidente López
Obrador denunció que la Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) otorgó 63 permisos para comercia
lizar productos derivados de cannabis (léase
mariguana), cinco días antes de concluir el
gobierno de Enrique Peña Nieto, la mayoría de
ellos para empresas vinculadas con la familia
del ex inquilino de Los Pinos.

DIVULGADA LA DENUNCIA presidencial,
el esposo de Martita (otra joya de la derecha
autóctona) "escribió" en Twitter: "López, eres
el gran mentiroso de las mañaneras!! Te reto
a presentar pruebas o callarte el hocico!!!...
López no pierdas el tiempo en dediscutir (sic)
sobre la familia Fox... Porqué no legalizar por
completo el tema del cannabis... López, una
mentira, mas (los acentos no son lo suyo)... No
tengo ninguna licencia de cannabis!!... Eres
un Pinocho, nariz larga y mentiroso vonstitu
dinariooü (sic)... Revisa Cofepris es tu propia
información".

PUES BIEN, EN la mañanera de ayer, la titular
de la Cofepris, Bertha María Alcalde, detalló
cómo fueron otorgadas las autorizaciones irre
gulares a productos de mariguana, a escasos
días incluso horas de concluir el sexenio
de Peña Nieto: "el 30 de octubre del 2018 se
emiten lineamientos ilegales de cannabis, que
no fueron publicados en el Diario Oficial de la
Federación ni sometidos a consideración de la
Comisión Nacional de Mejora Regulatoria, y
tan sólo un día después ya se estaban haciendo
las solicitudes en Cofepris para la autorización
de estos productos que regulaban en los linea
mientos; esto, del primero al 10 de noviembre
de 2018. De manera paralela, se estuvieron
otorgando autorizaciones con una rapidez sor
prendente: del 21 al 30 de noviembre de 2018
se otorgaron en total 65 a 11 empresas".

GENERALMENTE, ESTE TIPO de autoriza
ciones tardan meses, dijo la funcionaría y de
talló: "una de ellas, en el caso de Endo Natura,
podemos ver cómo la fecha de entrada, es de
cir, la solicitud de la autorización, fue hecha el
29 de noviembre y ya para el 30 de noviembre
se había emitido la autorización. Otro ejemplo,
muy importante, de Far Estratego, cuya auto
rización se solicitó el 30 de noviembre, ¿no?, el
último día de gobierno, y ya para el mismo día
se estaba otorgando la autorización".

ALGO MÁS DEDICADO al analfabeta de
Twitter: "el caso de Kuida Life, asociado con
Vicente Fox. Podemos ver que la fecha de soli
citud de tres productos relacionados con can
nabis fue el 23 de noviembre y para el día 29
se emitió la autorización. Esta información se
puede verificar en la propia página de Internet
de la filial (de la trasnacional Khiron) y en ella
se puede ver donde aparece el ex presidente
como director y miembro del consejo ejecutivo
de esa empresa. Y el propio ex mandatario ha
hecho pública de manera constante su relación
con esta empresa Khiron, de la cual Kuida Life
es filial. Y un dato importante: el entonces
comisionado federal (Julio Sánchez y Tépoz),
cuando se otorgaron las autorizaciones formó
parte o ha participado en algunos seminarios
auspiciados tanto por el Centro Fox como por
la empresa Khiromed, tan sólo unos meses
después de haber dejado el cargo".

ANTE LA CONTUNDENCIA, el de la ideas
cortas y la lengua muy larga se subió a Twitter,
pero no para reconsiderar o aportar elementos
de descargo, sino para preguntar: "¿cuándo
sera (sic sin acento) el debate para el Edomex
entre Delfina Gómez y Alejandra del Moral?
Para cuando??" (también sin acento).

SE TRATA DEL mismo personaje que, todo
indica, siente un enfermo placer al exhibirse
donde, virtual o físicamente, pone las botas. Es
el mismo que, luego de cancelarse las jugosas
pensiones presidenciales, se quejó con amar
gura: "vivo prácticamente al día; me quitaron
la pensión para comer; difícilmente tengo pa'
comer". Y lo declaró en su enorme Rancho San
Cristóbal, rodeado de lujos, sin olvidar a Mar
tita, su Fundación Vamos México, los negocios
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de los Bribiesca ni su sociedad en Paradise,
otra empresa mariguanera.

ENTONCES, POR ALGO le llaman el "alto
vacío".

Las rebanadas del pastel
¿Y QUÉ DICE la Guardia Nacional sobre los
presuntos actos de complicidad por parte de
algunos de sus elementos al detener y liberar
a un grupo de talamontes en Topilejo con un
cargamento ilegal? (puntualmente documen
tado por La Jornada Morelos, bajo la firma de
Estrella Pedroza). Ni pío.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

A Cinco días antes de que concluyera el
gobierno de Enrique Peña Nieto, La Cofepris
otorgó 63 permisos para comercializar
cannabis, La mayoría de eLLos para empresas
vinculadas con La famiLia del, ex presidente
Vicente Fox. La imagen es de abriL de 2018.
Foto Roberto García Ortiz
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DINERO
Será recuperada la inversión en las
plantas de Iberdrola if Cualquiera
de los tres ganaría i Rebecracia, estrés
ENRIQUE GALVAN OCHOA

HACE SIETE ANOS, Grupo Soriana
anunció que había llegado a un
acuerdo para comprar 143 tiendas
de Comercial Mexicana, conocida
como La Comer, por alrededor de

39 mil millones de pesos, según informaron en
su momento. Soriana quería expandir y fortale
cer su mercado. No es insólito que ocurran este
tipo de operaciones en el sector privado. Algo
parecido hizo el gobierno mexicano. Por medio
de un tercero adquirió 13 plantas generadoras
de electricidad de Iberdrola. ¿Propósito? Ex
pandir y solidificar el mercado de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), al punto que con
trole la mayor parte. Sólo que en este caso no se
trata de lechugas y jitomates, sino de un recurso
estratégico del cual se estaban apoderando
compañías privadas gracias a los agujeros que
abrió la reforma energética de Enrique Peña
Nieto. Antes de recurrir a la adquisición de las
plantas, el presidente López Obrador intentó
una reforma legal, pero enfrentó resistencias
en el Congreso y la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, incluso de la Comisión Federal de
Competencia Económica. La operación, valua
da en alrededor de 6 mil millones de dólares,
representa un ahorro de 30 por ciento respecto
a la inversión que tendría que realizar el gobier
no para construir las plantas adquiridas, lo cual
también le tomaría alrededor de 10 años, dijo en
la mañanera. Por otro lado, aseguró que la in
versión será recuperada en un periodo máximo
de 10 años. Si las plantas son tan buen negocio
que Iberdrola se defendió hasta con los dientes,
lo menos que podría esperarse es que en manos
de la CFE operen con números negros.

Cualquiera de los tres ganaría
UNO DE LOS frecuentes mensajes que circulan
en WhatsApp personas o grupos de la oposición
dice esto: "Me comprometo a participar activa
mente y VOTAR EN CONTRA DE MORENA
para salvar a México. No voy a permitir que el
abstencionismo les vuelva a dar el gane". No

entienden que no entienden. No es el abstencio
nismo su adversario, es que no tienen candidato,
ni programa; vaya, ni siquiera han mantenido la
Alianza por México. En cambio, Morena tiene
tres candidatos claramente perfilados Clau
dia, Marcelo, Adán Augustoy con cualquiera
puede ganar. En este momento puede decirse
que ya se le fue el tren a la oposición. La elección
más importante, previa a la presidencial, la del
estado de México, será el próximo 4 de junio.
Parece seguro el triunfo de Delfina Gómez.
Al día siguiente se desatará ya sin freno ni di
simulos la campaña de los tres aspirantes del
partido en el poder. Cualquiera de los tres puede
ganar, pero el riesgo estriba en que alguno no
se resigne a perder en el proceso de elección
interna y acepte ser postulado por un partido
de oposición. Aun en ese nada remoto caso, sus
posibilidades de triunfo son limitadas.

Bebecracia

EL ESTRÉS PODÍA ser considerado enferme
dad laboral para el pago de las prestaciones co
rrespondientes. La Cámara de Diputados apro
bó reformas a la Ley Federal del Trabajo para
actualizar y ampliar la lista de padecimientos
de trabajo, por lo que se pasó de 161 a 194,
entre los que se incluyó el covid19 y trastor
nos mentales, como la ansiedad. También hay
un aumento en el grupo de enfermedades de
cáncer de origen laboral, el cual pasó de cuatro
a 30 padecimientos de diferente tipo. Tendrá
que ser más específica la reglamentación de la
ley, porque el estrés es uno de los males más
extendidos y con frecuencia tiene su origen en
las presiones laborales. Otra ley aprobada por
la Cámara, pero que deberá ir al Senado, dismi
nuye la edad mínima para ser diputado de 21 a
18 años. Tendremos una bebecracia.

Twitterati

ACADÉMICOS @UNAMJYIX COMIENZAN
a rebelarse contra la burocracia dorada que
controla a la máxima casa de estudios. ¡Convo
can a marcha el viernes vs @lorenzocordovav y
su plaza irregular!

Escribe @Luisghernan

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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La resistencia de pilotos, sobrecargos, trabajadores en tierra, empresarios y
de un amplio y variopinto grupo de diputados detuvo el propósito guberna

mental de una apertura a raja tabla —unilateral y con efectos destructivos sobre
la industria aérea— de los cielos mexicanos; el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, fue el primero de los funcionarios de alto nivel que tuvo la sensi
bilidad sobre el conflicto político, laboral y económico que provocaría el cabotaje
internacional y así lo comunicó a los diputados del partido oficial.
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Y tal postura fue avalada ayer por Andrés Manuel López
Obrador y que permite avanzar a la urgente recuperación de
la Categoría 1 de la autoridad aérea mexicana ante la Federal
Aviation Administration (FAA).

Al quedar fuera la propuesta de apertura total, segura
mente se aprobará sin mayor problema en la Cámara de Di
putados (probablemente el 25 de abril próximo) las reformas
a la Ley de Aviación Civil y Ley de Aeropuertos, que tienen
por objetivo reforzar la estructura operativa, presupuestal y
técnica de la Agencia Federal de Aviación Civil, a cargo de Mi
guel Enrique Vallín, y con lo cual serían resueltas una decena
de objeciones hechas por la FAA, que encabeza Billy Nolen.

Una vez aprobadas las reformas, la Secretaría de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes, de Jorge Ñuño,
estará pendiente de las fechas de au ditoría de la FAA para
así, luego de dos años, recuperar la Categoría 1 que permi
tiría a todas las aerolíneas de bandera mexicana ampliar
sus itinerarios y rutas hacia EU,.., de donde viene 65% del
turismo internacional a México, según datos de Centro
de Investigación y Competitividad Turística Anáhuac, de
Francisco Madrid.

Por cierto, vale precisar que el director del Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles, el general Isidoro Pastor, desdice
aquellas versiones que le atribuyen haber creado la propues
ta de cabotaje ("no es mi atribución hacer tal planteamiento",
dijo en el programa Momento Financiero), y reconoce que
realizó un sondeo entre aerolíneas internacionales para de
terminar si esa medida las estimularía a operar en el nuevo
aeródromo. Pero lo que sin lugar a dudas impulsaría al AIFA
a sus metas de lograr 2.5 millones de pasajeros este 2023, es
la recuperación de la Categoría 1 para vuelos desde y hacia
destinos en Estados Unidos.

CemexVulcan, acuerdo a 3 años. La buena noticia es que
luego del encontronazo hubo arreglo entre la estadouniden
se Vulcan Materials, de Thomas Hill, con Cemex, que enca
beza Fernando González: la semana pasada se acordó que
la cementera podrá utilizar por 3 años el muelle de SacTun
(antes Calica) en Punta Venado para la descarga y carga de
sus productos, y que saldrán del predio las fuerzas policiacas.
Esto, independientemente de las pullas que nuevamente

López Obrador ha lanzado contra Vulcan pese a la petición
al mandatario de mantener silencio, hecha por el tribunal del
arbitraje constituido en el seno del Centro Internacional de
Aneglo de Diferencias relativas a Inversiones (CIADI) donde
se dirime el arbitraje donde la firma estadounidense reclama
una indemnización de 1,800 millones de dólares por la clau
sura de sus operaciones mineras desde el año pasado.

MH, uno de cada cuatro empleos. Esta semana, la Secreta
ría de Desarrollo Económico (Sedeco) informó que durante el
primer trimestre de 2023 se generaron 44 mil 558 empleos en
la CDMX dada la apertura de cuatro mil 878 negocios de bajo
impacto. Esto es más que positivo para los habitantes de esta
ciudad..., en especial, en las alcaldías donde gobierna la oposi
ción, donde sobresale Miguel Hidalgo donde se crearon más
de 11 mil plazas en ese periodo. Es decir, uno de cada cuatro
empleos en la capital se logra en la alcaldía gobernada por el
panista Mauricio Tabe, quien desde hace un año tiene el mé
rito de serla demarcación que más empleos formales (y mejor
pagados) propicia en la capital del país.

Dos aerolíneas salen del AICM al AIFA. Tome nota. Las

aerolíneas colombianas Aero República y Viva Air dejan el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, a cargo del
vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, (32 operaciones
mensuales) para manejar pasajeros y carga en el Felipe Ánge
les. Es decir, que Avianca (conglomerado al que pertenecen
ambas firmas), que comanda Adrián Neuhauser, se muda de
casa al Estado de México.

Se fortalece Gordito Marín. Pues sin contar con presupues
to público para su promoción, llama la atención el posiciona
miento positivo que el senador priista Jorge Carlos El Gordito
Marín se mantiene como uno de los candidatos con mejor per
fil para competir por la gubernatura de Yucatán mediante la
Alianza Va Por México. Según el sondeo de Púrpura Analytics,
tiene 40.91% de opiniones positivas entre los votantes de esa
entidad, sólo aventajado por el alcalde de Mérida, Renán Ba
rrera, con 59.94% de positivos. El senador es conocido por im
pulsar proyectos relacionados con la apicultura, la pesca y de
capacitación productiva para mujeres que buscan emprender
sus propios negocios. Un buen gallo, pues...
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En el antepasado Pesos y Contrape
sos (Condiciones de competen

cia), escribí que es preocupante que
los sectores con mayores problemas
de incompetencia sean estratégicos.

Como los de la energía (electricidad y petróleo), que
proveen bienes y servicios al resto de las actividades
económicas, incompetencia que se debe a que el go
bierno no permite que cualquier empresario, nacional
o extranjero, que quiera producir en cualquier sector
de la economía, con capital nacional o extranjero, y/u
ofrecer en cualquier mercado de la economía, producto
nacional o importado, lo pueda hacer, lo cual implica re
conocer plenamente, definir puntual mente y garantizar
jurídicamente el derecho de los empresarios a la libertad
individual para producir, ofrecer y vender, lo que supone
aplicar el Estado de Derecho.

En el pasado Pesos y Contrapesos (Obstáculos para
hacer negocios), pregunté hasta qué punto el gobierno
cumple con su tarea esencial, aplicar el Estado de De
recho, y respondí que si el 72 por ciento de los obstácu
los para hacer negocios en México tiene que ver con la
desaplicación del mismo por temas de crimen (que es
ausencia de Estado de Derecho y presencia de Estado
de chueco), de falta de Estado de Derecho (que tiene que
ver con el crimen y la corrupción), de corrupción (que
también es ausencia de Estado de Derecho y presencia
de Estado de chueco), y de incumplimiento de contra
tos (que igualmente es ausencia de Estado de Derecho y
presencia de Estado de chueco), la respuesta es clara: el
gobierno no está cumpliendo con su tarea esencial, por

lo que es un gobierno inexistente, propio, no del Estado
de Derecho, sino de su antítesis, el Estado de chueco.

El progreso económico, definido como la capacidad
para producir más (dimensión cuantitativa) y mejo
res (dimensión cualitativa) bienes y servicios, para un
mayor número de gente (dimensión social), depende
del Estado de Derecho, que es el gobierno de las leyes
justas que reconocen plenamente, definen puntual
mente y garantizan jurídicamente los derechos de las
personas, comenzando por los agentes económicos, co
menzando por los empresarios. En materia de Estado

de Derecho, según el Rule of Law Index 2022, México
ocupa, entre 140 países, el lugar 115, con una califica
ción, de cero a diez, de 4.2. Pésimo lugar y pésima cali
ficación que hacen del Estado de Derecho un Estado de
chueco, mismo que, aunque parezca increíble, puede
enchuecarse más.

El Gobierno Federal tiene la intención de reformar

23 leyes para poder incumplir contratos con la inicia
tiva privada, sin tener que resarcir por ello, se trate
de adquisiciones u obra pública, se trate de empresas
mexicanas o extranjeras, intención propia del Estado
de chueco que enchuecaría, todavía más, el ya de por sí
chueco Estado de chueco mexicano, restándole compe
titividad al país, que es la capacidad para atraer, retener
y multiplicar inversiones directas, que producen bienes
y servicios, crean empleos, generan ingresos, condicio
nes del bienestar.

¿Por qué será que, por cuarto año consecutivo, en
el ranking global de los 25 países más atractivos para la
inversión extranjera directa, de la consultora Kearney,
México no aparece, cuatro años que corresponden a lo
transcurrido de la 4T? ¿Será por el Estado de chueco?
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Ganadores y
perdedores
de Iberdrola

on una actitud triunfalista, el
i presidente López Obrador
anunciólasemanapasadala"na

cionalización" de 13 plantas de Iberdrola por 6
mil mdd.Laúnicaquedebe celebrar es laempre
sa española. Lamedida no es positivaparael país.
De entrada, manda una pésima señal a in

versionistas. ¿Quién va a querer apostar mi
llones de dólares en nuestro país en un sector
estratégico como el energético sabiendo que
el gobierno puede decidir quedarse con su ne
gocio en cualquier momento? El mensaje es
aún más dañino ahora que estamos buscan
do atraer inversión con el nearshoring.
Después está la deuda Aunque el gobierno

utilice tecnicismos contables para argumentar
que no va a endeudarse para financiar la com
pra, la realidad es que sí lo hará. El dinero que
recibirá Iberdrola tiene que salir de algúnlugar.
Es cierto que el pago no se documentará como
deudapúblicadebido aque se estáutilizandoun
vehículo de inversión que no forma parte de las
cuentas públicas, pero no nos engañemos, elgo
bierno (y por tanto los contribuyentes) asumi
mos los compromisos financieros.
Un problema más es que los fondos no se

destinarán a generar capacidad adicional o a
ampliar la red de transmisión y distribución.
En lugar de invertir en nuevay necesaria in
fraestructura eléctrica, el gobierno está ad
quiriendo capacidad existente.
Contrario a lo que dice el Presidente, tam

poco es buena noticia paralos consumidores.
La nacionalización no solo privará al gobier

no de recursos que puede destinar a otros
usos productivos, sino que muy probable
mente resultará en mayores costos de opera
ción. La Comisión Federal de Electricidad, la
cual no se caracteriza por su eficiencia, será la
encargada de operar las plantas adquiridas. Y
los incentivos para que se vuelva más eficien
te se reducirán al eliminar la competencia de
las plantas de Iberdrola.
Esto no significa necesariamente que los

precios de la electricidad aumentarán para
el consumidor. Lo que podemos esperar es
que para mantenerlos bajos (que es lo que
López Obrador ha prometido) el gobierno
tendrá que subsidiarlos ante mayores costos
de operación.
Quien no saldrá perdiendo de la nacionali

zación es Iberdrola. A diferencia de la nacio
nalizaciónbancaria,porejemplo, enlaque el
gobierno expropió por lafuerza la banca para
después pagar un precio muy inferior a su va
lor real, la compra de las plantas representa
una salida decorosa parala empresa españo
la a un precio razonable (su acción subió tras
el anuncio).
Las políticas energéticas de López Obra

dor han puesto en j aque a las empresas priva
das del sector. Iberdrola ha sido uno de los vi

llanos favoritos del gobierno. El desenlace pu
do ser peor. En cambio, se queda con un platal
en efectivo para invertirlo en proyectos más
rentables que los que vendió (fuera del país,
por supuesto), mantiene su presencia en Mé
xico con su atractivo negocio de energía lim
piay se gana la buena voluntad de lo que hasta
hace poco era un presidente hostil. —
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Un futuro, ¿de
viejos y pobres?

Mi abuelay su chequera eran
un ejemplo de independen
cia financiera, hasta que sus

ojos fallarony sus manos temblorosas le juga
ron chueco. Sus cheques rebotaban porque la
firma no era como antes o estaba en el lugar
incorrecto. Mi abuela, una de los cinco de ca
da 10 adultos mayores incluidos en el sector fi
nanciero, perdió esa independencia.
En México seremos cada vez más viejos y

más pobres, si los adultos mayores siguen ex
cluidos de las instituciones financieras, no se
incorporan al sector financiero tecnológico,
y no pensamos en productos y servicios ade
cuados a sus verdaderas necesidades.

Los adultos mayores no solo tienen dificulta
des para hacer operacionesbancarias comunes
como un retiro en un caj ero, también experi
mentan una mayor exposición al riesgo de robo
o fraude. Del total de quejas ante la Condusef, las
que tienen mayor posibilidad de ser fraude son
las realizadas por adultos mayores.
El envejecimiento de México no se puede

detener. Hoy 14 por ciento de la población tie
ne más de 60 años y en número le ganan a la
población entre cero y cuatro años. En 2050,
serán 21.5 por ciento de la población.
Seis de cada 10 de estos adultos mayores no

trabajan, solo uno tiene un empleo formal, y
el resto se ocupa en el mercado informal. La
falta de ingresos es la primera razón para no
tener una cuenta de banco o un seguro, apun

ta la ENIF. Aun así, la mitad tienen una pen
sión, un apoyo del gobierno, una cuenta de
nómina o una de ahorro. Además, muestra la
ENIF, son el grupo etario con mayor tenencia
de activos: vivienda, terrenos o cultivos, au
tomóviles y celulares inteligentes. En estos
datos hay claros pendientes. Menciono dos:
generarles empleos y que sus activos den se
guridad financiera.
La Condusef, al tanto de la disciminación

(edadismo) y la exclusión financiera que pa
decen, estableció los "Principios Básicos a
Observarse en la Atención de las Personas
Adultas Mayores en el Sector Financiero".
Las instituciones que los siguen y mej oren la
atención a esta población reciben una insig
nia. Hasta hoy solo una la ha obtenido: Citiba
namex Afore.

La complejidad no es que seamos muchos
los futuros viejitos, sino que el avance en la
edad de la población implica una enorme di
versidad de necesidades. No todos tendremos

problemas de visión, como mi abuela, cada
uno requerirá un apoyo diferente.
El sector financiero necesita adaptarse a

este envejecimientoy tener respuestas a múl
tiples vulnerabilidades. ¿Cómo deben ser los
cajeros?, ¿podrán diseñar financiamientos es
pecíficos para una edad y los costos ligados a
esta?, ¿podrá el banco ir a mi casa?
Y, por cierto, deben entender las necesidades

y adaptarse con mucha velocidad, pues según el
BID, América Latina es la región en el mundo
que más rápido envej ece y donde se concentra
rá el mayor número de adultos mayores.
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VETO EN TESLA

Musk, sin interés de
asociarse con la IP

Fiel a su política de no contar
con áreas de relaciones pú
blicas o comunicación en sus
empresas, Elon Musk dejó
claro a sus directivos de Tesla

que tampoco formarán parte
de asociaciones y cámaras de
representación empresarial
en los mercados donde tienen

presencia, como en México,
donde tendrá una planta en
Santa Catarina, Nuevo León.

CUMBRE CLIMÁTICA

Destacan coyuntura

energética de México
La firma global de análisis
de riesgos políticos Eurasia
Group,fundada por IanBrem
mer, organizó una cumbre de
cambio climático en Wash
ington. La única participante
mexicana fue Tania Ortiz, de
Sempra, quien reiteró que Mé
xico está frente auna oportuni
dad inigualable de profundizar
la transición energética y apro
vechar el nearshoring.

VEHÍCULOS DE SCANIA

Bimho adquiere ocho
autobuses eléctricos

Luego de presentar en Xca
ret su nuevo autobús elécri

co, Scania México, que dirige
Alejandro Mondragón, con
firmó que Grupo Bimbo soli
citó 8 de estos vehículos para
su flotilla de distribución en
Ciudad de México, esto luego
de que en abril del año pasado
la armadora les presentó sus
modelos de carga eléctricos.

UNIÓN CON JACK DANIELS

Jack & Coke, la nueva
apuesta de ColaCola
Tras un periodo de prueba
en lugares como la Riviera
Maya, Coca Cola Femsa co
menzó la expansión para la
distribución de Jack&Coke,
nuevo producto hecho con

Jack Daniel's que es la nueva
apuesta de la empresa en el
segmento de bebidas con al
cohol lista para consumir.

EDUCACIÓN FINANCIERA

Impulsan Santander
y DriscolFs al campo
La firma productora de berries
Driscoll's y Santander llevarán
un programa de educación fi
nanciera a25 mil trabajadores
agrícolas en Puebla, Tlaxcala,
Jalisco, Michoacán, Guanajua
toy Baja California "Cultivan
do mi futuro financiero" fue

impartido en una primera eta
pa a más de mil 300 personas
en Tlaxcalay Puebla
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Bouin nuevo timón de Sí Vale, recortan a
20 altos ejecutivos, desánimo y2022 año récord

A finales del 2022 la francesa Groupe Up que
comanda Youssef Achour anunció el inicio de

una investigación en Sí Vale, su filial en México,
para lo que se conformó un comité que asumió
las riendas operativas.

Aunque en un principio se creyó que el
asunto tenía que ver con irregularidades ope
rativas. más tarde se sabría que las medidas
fueron motivadas por denuncias internas por
acoso sexual en contra de Gaetan Chauderlot,
mandamás en Américas.

Hasta se habló de un grueso documento
que se envió a Francia con ciertas evidencias
del asunto. Están por cumplirse cinco meses
del inicio de dichas pesquisas, sin que se co
nozcan resultados. Gerardo Yépez quien era
el director general ya renunció y aún no hay
indicios de un recurso legal.

Lo quesí es que el viernes7 de abril en ple
na Semana Santa se convocó a una videocon

ferencia en la que Chauderlot dio a conocer
la designación de un nuevo timón de la firma
de compensaciones. Se trata de la francesa
Anne Bouin, quien era la subdirectora de
Alianzas Comerciales. Tiene 16 años en la fir

ma y 3 en México.
En la reunión en la que estuvo el grueso de

los 387 empleados, no se descartó que la desig
nación de una mujer busque cerrar el paso a las
denuncias en la mesa.

Lo cierto es que en la junta Chauderlot dio a

conocer que Sí Vale tuvo el año pasado un re
sultado récord que se reflejará en un jugoso re
parto de PTU. La noticia fue festinada, máxime
que para los mandos directivos está pendiente
la entrega de un bono de desempeño que nor
malmen tese recibía en enero.

Esto, así como la fal ta de un director y los es
cándalos no motiva que el equipo tenga la mo
ra] muy alta, máximequecontradictoriamente
a los buenos resultados se han despedido a 20
ejecutivos de alto nivel, entre ellos a la directo
ra de finanzas Lizbeth Rivero y las cabezas de
Innovacióne Inteligencia de Negocios.

La explicación que se da es que se está en
una etapa de reorganización. Los cambios ya
trascendieron en el mercado porque el rango
de los ejecutivos.

Obviamente hay desánimo y temor porque
no se descartan más recortes. En ese sentido el

desafio de Bouin será todavía más complicado,
en un año que en lo económico se ve difícil.

LEY MINERA FAST TRACK CON
DIPUTADOS Y AL PLENO EL
18 DEABRIL

la premura de la industria minera para cabil
dear noes gratuita ya que laini ciativasísebus
ca sacar en "fast trackYa hasta hay un calen
dario definido que inicia hoy cuando se convo
que a reunión de comisiones unidas. Mañana
circulará el dictamen, el martes se prevé des
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ahogar para que se discuta en el pleno del 18 al
20 de abril, y así girarlo al Senado para igual
mente buscar el aval con la misma celeridad.

Así que fundados motivos de preocupación en
Camimex de laime Gutiérrez.

SORPRESA EN CCE VS SEGOB Y ESTE
MES POR CAMBIOS ADMINITRATIVOS

Igual sequiere lograr la aprobación inmediata
en el Congreso de las 23 leyes administrativas
con las que se amordaza a la 1P en su interre
lación con el gobierno. En el CCE de Francisco
Cervantes sorpresa porque recién en la asam
blea de Concamín el titular de Segob, Adán

Augusto López aseguró a los empresarios que
ni la Ley Minera, ni dichos cambiosse discuti
rían en este periodo. Ayer CCE advirtió que la
iniciativa contiene normas contrarias a lo es

tipulado en el TMEC, sumándose a las voces
reprobatorias de Coparmex de losé Medina
Mora y Concamín de losé Abugaber. La ICC
México de María Fernanda Garza sostuvo que
las disposiciones abrirán grandes márgenes
de discrecionalidad vs los particulares, lo que
acrecentará la incertidumbre para la inver
sión. Cualquier contrato podrá cancelarse sin
indemnizar, lo que hará riesgosas obras públi
cas, licitaciones, arrendamientos, adquisicio
nes, etc. Bomba de tiempo.
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a eternización de la recu

peración de la Categoría 1
Len seguridad aérea para

la aviación mexicana por
parte de la Federal Aviation
Administration fue un factor

determinante para que el
presidente López Obrador decidiera eliminar
el requisito de incluir el cabotaje para aerolí
neas extranjeras en México en sus recientes
iniciativas de cambios a la Ley de Aeropuertos
y de Aviación Civil. AMLO quería usar el tema
para detonar crecimiento c!e rutas desde el
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.

Pero el cabotaje se topó con dos paredes,
la de las aerolíneas, que argumentaron que lo
aceptarían si fuese recíproco en otras países,
cosa imposible;y la ele trabajadores quienes,
alertados portemora que un resquebrajamiento

de la industria nacional pusiera en riesgo su
empleo, también se opusieron, logrando que
el Presidente reculara. En el ca

mino, el secretario de Comuni
caciones Jorge Ñuño hizo hasta
lo imposible para cumplir con
los requisitos de la FAA para la
auditoría final, a fin de recuperar
el estatus, cosa que empezaba a
salírsele de las manos respecto

de su meta inicial: que ocurriera
en abril, como en varias ocasio
nes lo comunicó. Ahora la mira está en junio.

Perollegaral pleno verano sin la Categoría
1 recuperada sería funesto, porque marcaría
dos años desde la degradación, y exhibiría al
gobierno como incapaz ele operar cambios
legales teniendo mayoría en el Congreso con
Morena. Por eso AMLO dobló las manos y dijo,

al anunciarque retira la propuesta, que "cele
bren los que estaban preocupados por eso".

La mesa entonces queda puesta para que
antes deque termine el periodo legislativo, en
poco más de dos semanas, se aprueben las
leyes de aviación, que eran el último requisito
para recuperar la Categoría 1, pues tocias las de
más condiciones están cumplidas de acuerdo
con loque ha informado la SICT. Esto abrirá la
puerta para que el AIFA vea una multiplicidad
de vuelos nuevos en el periodo vacacional de
verano, algo indispensable para el Presidente,
quien sólo veía un puñado de vuelos y un ae
ropuerto bien hecho, pero casi vacío.

SPIN DE OXXO

Tras dos años, Femsa logró llegara seis millo
nes de clientes en su producto digital Spin by
Oxxo.y anunció que sus clientes ahora podrán
solicitar una cuenta llamada Spin Total para
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recibiry realizarcíepósitos hasta
por $200 mil pesos al mes. Spin
es dirigido por Ricardo Olmos.

ICC

La International Chamber of

Commerce se sumó ayer a las
alertas que surgen por todos
lados contra la iniciativa del

Ejecutivo para cambiar leyes

administrativas que le ciarán discrecionaliclad
excesiva al gobierno, incluida la posibilidad
de cancelar contratos con cualquier pretexto,
aduciendo "interés público".

Llegar al pleno
verano sin la

Categoría 1
recuperada
sería funesto
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La alcaldía Miguel Hidalgo, en la Ciudad de México,
ha arrimado el hombro con ¡a ciudadanía para
hacer frente a temas de inseguridad

Igo pasa en el Tribunal Superior de Jus
Aticia del Estado de México y del Consejo

de la Judicatura, a cargo del magistrado
Ricardo Alfredo Sodi Cuellar, o a I menos
algo atípico pasó en el juicio en contra de
Jacobo Kurejwowski Saba, miembro de
la familia accionista de las tiendas de aba

rrotes Kosher México Internacional, y su secretaria Ana Luisa
Flores Ramírez, que por quinta vez consecutiva no se han
presentado a las audiencias en donde deberán probar que
no incurrieron en el delito de falsificación de documentos.

Es un presunto fraude de 2015, cuando Jacobo Kurzon,
aprovechando su rol de presidente vecinal, favorece el cambio
de uso de suelo en Tecamachalco al contratar al arquitecto
Pablo DurstMandelbaum para edificar siete departamentos
en un inmueble que compró a una persona fallecida.

Cuando la parte legal de Michel IssaSarquis, único here
dero del inmueble que era de Bertha Flores Paleo (antigua
propietaria y que falleció en 2003), quiso reclamar lo que
por ley le pertenece, inició una carpeta de investigación que
recayó en la Fiscalía Especializada de Robo con Violencia y

Patrimoniales de Cuantía Mayor, a
cargo de José Luis Ábrego Valdez
y el MP Brandon Hernández, ins
tancia que determinó el no ejercicio
de la acción penal, pese a todas las

pruebas presentadas por el afectado.
Tras impugnar la resolución, el

caso está bajo revisión de la juez de
Control del Distrito Judicial de Tlalne

pantla, Perla Yunnuen Fernández,

que, por increíble que parezca, no ha logrado apercibir ni al
MP que determinó no investigar el caso ni al propio Jacobo
Kurzon y a su secretaria Ana Luisa Flores Ramírez.

Por quinta ocasión no se han presentado a la audiencia
los imputados, lo cual no deja de llamar la atención al estar
citadas autoridades como el MP que determinó el no ejercicio
de la acción penal de la investigación de un presunto delito que
está previsto y sancionado en el artículo 167, con relación al
168, fracción I y 169, del Código Penal para el Estado de México.

El caso inquieta a la comunidad judía por su tradicional
rechazo a que miembros de la misma incurran en prácticas
fraudulentas que dañen el prestigio de los suyos, y es qLie la
cadena Kosher son negocios de cabecera que surten de varios
productos como carne, queso, pan, abarrotes y vinos a toda
la congregación en las zonas más exclusivas de la ciudad.

LA RUTA DEL DINERO

Donde siguen ocupados por reducir los índices delictivos
es en la alcaldía Miguel Hidalgo, en la CDMX, de Mauricio
Tabe, que ha involucrado a ciudadanos desde una postura
preventiva con su programa "Si ves algo, di algo", que es una
estrategia de vigilancia entre vecinos para evitar robos a casas
habitación, a transeúntes y otros delitos. Esto ha provocado
que los vecinos se unan y generen un ambiente de confianza
a fin de blindara esa demarcación; nos comentan que pronto
se presentarán los resultados de ese programa en la Semana
Santa y adelantan que lucen alentadores.

El caso está

bajo revisión
de ¡a juez de
Control del

Distrito Judicial

de Tlalnepantla

Fecha: 13/04/2023

Página: 15

Area cm2: 290

1 / 1

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 16,820

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Bouin nuevo timón de Sí Vale, recortan a
20 altos ejecutivos, desánimo y 2022 año récord

A finales del 2022 la francesa Groupe Up que
comanda Youssef Achour anunció el inicio de

una investigación en Si Vale, sufilial en México,
para lo que se conformó un comité que asumió
las riendas operativas.

Aunque en un principio se creyó que el
asunto tenía que ver con irregularidades ope
rativas, más tarde se sabría que las medidas
fueron motivadas por denuncias internas por
acoso sexual en contra de Gaetan Chauderlot,
mandamás en Américas,

Hasta se habló de un grueso documento
que se envió a Francia con ciertas evidencias
del asunto. Están por cumplirse cinco meses
del inicio de dichas pesquisas, sin que se co
nozcan resultados. Gerardo Yépez quien era
el director general ya renunció y aún no hay
indicios de un recurso legal.

Lo que si es que el viernes 7 de abril en ple
na Semana Santa se convocó a una videocon

ferencia en la que Chauderlot dio a conocer
la designación de un nuevo timón de la firma
de compensaciones. Se trata de la francesa
Anne Bouin, quien era la subdirectora de
Alianzas Comerciales. Tiene 16 anos en la fir

ma y 3 en México.
En la reunión en la que estuvo el grueso de

los 387 empleados, no se descartó que la desig
nación de una mujer busque cerrar el paso a las
denunciasen lamesa.

Lo cierto es que en la j unta Chauderlot dio a
conocer que Sí Vale tuvo el año pasado un re
sultado récord que se reflejara en un jugoso re
parto de PTU. La noticia fue festinada, máxime

que para los mandos directivos está pendiente
la entrega de un bono de desempeño que nor
malmente se recibía en enero.

Esto, así como la falta de un director y los es 
cándalos no motiva que el equipo tenga la mo
ral muy alta, máxime que contradictoriamente
a los buenos resultados se han despedido a 20
ejecutivos de alto nivel, entre ellos a ladirecto 
ra de finanzas Lizbeth Rivera y las cabezas de
Innovación e Inteligencia de Negocios.

La explicación que se da es que se está en
una etapa de reorganización. Los cambios ya
trascendieron en el mercado porque el rango
de los ejecutivos.

Obviamente hay desánimo y temor porque
no se descartan más recortes. Enesesentido el

desafío de Bouin será todavía más complicado,
en un ano que en lo económico se ve difícil.

LEY MINERA FASTTRACK CON
DIPUTADOS Y AL PLENO EL
18 DE ABRIL

La premura de la industria minera para cabil
dear no es gratuita yaque la iniciativa sí se bus 
ca sacar en "fasl track". Ya hasta hay un calen
dario definido que inicia hoy cuando se convo
que a reunión de comisiones unidas. Mañana
circulara el dictamen, el martes se prevé des
ahogar para que se discuta en el pleno del 18 al
20 de abril, y asi girarlo al Senado para igual
mente buscar el aval con la misma celeridad.

Así que fundados motivos de preocupación en
Caniimex de laime Gutiérrez.
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SORPRESAENCCE VSSEGOBYESTE
MESPORCAMBIOSADMINITRATIVGS

Igual se quiere lograr la aprobación Inmediata
en el Congreso de las 2 3 ley es administrativas
con las que se amordaza a la IP en su interre
laclón con el gobierno. En el CCE de Francisco
Cervantes sorpresa porque recién en la asam
blea de Concamln el titular de Segob, Adán
Augusto López aseguró a los empresarios que
ni la Ley M ínera, ni dichos cambios se discuti
rían en este periodo. Ayer CCE advirtió que la
iniciativa contiene normas contrarias a lo es

tipulado en el TMEC, sumándose a las voces
reprobatorias de Coparmex de Fosé Medina
Mora y Concamín de Fosé Abugaber. La ICC
México de María Fernanda Garza sostuvo que
las disposiciones abrirán grandes márgenes
de discrecionalidad vs los particulares, lo que
acrecentará la incertldumbre para la inver
sión. Cualquier contrato podrá cancelarse sin
indemnizar, lo que hará riesgosas obras publi
cas, licitaciones, arrendamientos, adquisicio
nes. etc. Bomba de tiempo.
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS
Y FINANCIERAS

GANADORES Y PERDEDORES

CARLOS LÓPEZ JONES*

En los primeros dos meses
del ano, el Gobierno dedi
có más dinero a los apo
yos sociales que a la Se
cretaría de Educación Pú

blica, a la que además le redujo el
presupuesto. Del otro lado después
de haber concluido la construcción

del AIFA en marzo del año pasado,
este año, en el primer bimestre la Se
cretaría de la Defensa Nacional

mantuvo su presupuesto intacto
La Secretaria de Hacienda publica

cada mes las cifras de ingresos y egre
sos, así como el uso que da a los re
cursos que recauda y la deuda pública
que va contratando mes con mes

Usando las cifras oficiales, sabe
mos que en los primeros dos meses
del año, la Secretaría de Educación
Pública que históricamente ha sido
la Secretaria de Estado que más re
cursos maneja al tener la nómina de
1.8 millones de maestros, recibió

60,018 millones de pesos, esto es
0.5% menos en términos reales que
lo recibido hace un año. Un sector

perdedor que nos debe preocupar a
todos, porque se traduce en menos
inversiones en las escuelas, materia
les didácticos, y una educación de
menor calidad, cuando México re

quiere la mejor educación pública
posible
Del otro lado, la Secretaria del

Bienestar encargada de entregar los
apoyos sociales como Becas, Pensio
nes, apoyos, etc.. recibió 75,266 mi
llones de pesos en el mismo periodo
de tiempo, es decir, 257o más que la
Secretaria de Educación Pública. Es

ta tampoco es una buena noticia,
porque ese dinero no genera creci
miento económico

Otro gran perdedor de este año es
el 1MSS, cuyos recursos ejercidos en
el primer bimestre del año, pasaron
de 147,602 millones de pesos el año
pasado, a 138,997 millones de pesos
en los primeros 60 dias del año. Pe
mex a pesar de los elevados precios
del crudo, tampoco está recibiendo
mucho dinero, su presupuesto pasó
de 104,462 mdp en 2023 a 88,945
mdp este año, una caída muy fuerte
de 21%, al igual que CFE cuyos recur
sos pasaron de 73,297 mdp hace doce
meses a 65,777 mdp en 2023

Un dato interesante y que puede
explicar el estancamiento en las obras
del Tren Maya, es que la Secretaría de
Turismo encargada de su construc
ción, vio una muy fuerte caída en su
Presupuesto de 12,703 mdp el año pa
sado a 4144 mdp este año

Del otro lado de la moneda, un ru
bro que crece con fuerza debido al
envejecimiento poblacional son las
aportaciones a Seguridad Social, es
decir las pensiones tradicionales del
IMSS. ISSSTE y otros organismos pú
blicos, cuyo monto pasó de 228,449
mdp en 2022 a 259,850 mdp en los
primeros dos meses de este año. To
do indica que como hemos señalado,
este año, será el primero en que el
gasto en pensiones supere el billón
de pesos

Al cierre de febrero y después de
la caída de 2,8% en la recaudación

del IVA, el gobierno empieza a recor
tar gastos. Lo malo es que recorta
salud y educación, en lugar de recor
tar otros rubros. Por su parte, la deu
da pública sigue creciendo y ya va en
14 billones de pesos, 14 millones de
millones de pesos.
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Percepción de mercado y minutas
de la FED acerca n el techo de tasas

1 escenario que mostraron las minu
tas del FED es de una alta probabili
dad de un enfriamiento económico:
paraEstados Unidos para este 2023

hacia finales de año. Existe un riesgo de que
la crisis bancaria, más como una "crisis de
confianza", pueda llevar a la economía hasta
una recesión, de acuerdo al informe.
Desde nuestro punto de vista, los indicado

res ligados a la condición del sector bancario
muestran "solvencia" y los grandes bancos

pasaron bien sus últimas pruebas de estrés
con buenos niveles de capitalización ade
más", aunque las aportaciones de recursos
por ejemplo de algunos bancos "grandes" al
First Republic Bank, podrían requerir au
mento en sus reservas crediticias en este se

gundo trimestre del año.
En el comunicado se informó que "el sis

tema bancario estadounidense es sólido

y resistente". Es probable que los últimos
acontecimientos se traduzcan en un endu
recimiento de las condiciones crediticias

para los hogaresy las empresas y afecten a
la actividad económica, la contratación y
la inflación. El alcance de estos efectos son
inciertos. El Comité sigue muy atento a los
riesgos de "inflación", advirtió entonces el
FOMC.

Los estimados de la Fed respecto del PIB,
inflación y empleo para el cierre 2023 se

ubicaron en 0.4% anual, 3.3% anual y 4.5%
de tasa de desempleo respectivamente, lo que
muestra "un cierto enfriamiento" pero no
que alcance "una recesión".
BAJAINFLACIÓNENEU, PEROAÚNNOLO
SUFICIENTE
La inflación mensual en Estados Unidos

aumentó 0.1% enmarzo, por debajo de lo es
perado por el mercado de 0.3%, lo que llevó a

la inflación anual aniveles del 5.0% vs el 6.0%
registrado en febrero.
Enmarzo del 2022, la inflación anual regis

traba niveles del 8.5% afectado por el inicio
de la guerra de Rusia  Ucrania que afectó
el movimiento de energéticos y alimentos,
así como un problema en la cadena de su
ministros ante una China inconsistente con
cierres "unilaterales" de ciudades o zonas

industriales, por lo que además de la falta de
productos, el tema de logística (transporta
ción aérea, por mar o por tierra) se vio fuerte
mente impactado por el aumento en los costos
de operación.
La subyacente no termina por ceder y con

cluyó en 5.6% anual vs 5.5% del mes previo
Es la preocupación de bancos centralesy go

biernos, lo que aún puede "mover el tapete" a
la FED sobre la restricción monetaria y quizá
un último aumento para mayo de alza en la
tasa de interés de 25 puntos base.
APUESTAPOR PREVENCIÓN
Recientemente, la alcaldíaMiguelHidalgo, a
cargo de Mauricio Tabe, ha lanzado una nue
va iniciativa para combatir la delincuencia
durante las época vacacional llamada "Si ves
algo, di algo", que tiene como objetivo invo
lucrar a los vecinos en la vigilancia de sus ho
gares y la prevención de robos y otros delitos
en la zona.

Este esfuerzo conjunto para mejorar la se
guridad en la demarcación es liderado por el
alcalde. La campaña se centra en la comuni
dad, ya que se cree que la participación activa
de los vecinos puede ser un factor clave para
el éxito de la iniciativa. Los residentes son

animados a reportar cualquier actividad sos
pechosa a las autoridades.

La süp fitóftiS ex ¡Sü^ d a s pSí: I os tüfirn riSSÉSSn
independiente®*^ no reflejannecesariamenteal puntode

vista efe 24HORAS.
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¿De verdad se terminó el ciclo de alzas en las tasas?
Lo que se puede leer en los titulares

es que la inflación general en Esta
dos Unidos tuvo un descenso durante

marzo pasado por noveno mes con
secutivo.

Lo que podrían considerar los que toman las
decisiones de política monetaria enlaReserva
Federal de los Estados Unidos (Fed) es que la
inflación subyacente tuvo un incremento el
mes pasadoy dejaver el contagio al sector ser
vicios y en los costos laborales de la economía
estadounidense.

Así que, después de conocer el índice de
Precios al Consumidor de aquel país y su re
gistro anual del 5% en marzo, pero también
el dato del aumento de la inflación central,
subyacente, del 5.6% el mes pasado, no hay
nada seguro en cuanto al futuro de las tasas
de interés en aquel país.
Parece una discusión lejana de algo que

suena que no nos pega, pero no es así. Esas
decisiones de política monetaria, o fiscal, en
Estados Unidos, acaban por generar un efec
to mariposa, o lo que en México conocemos
como la gripita de allá y la pulmonía de acá.

El punto es que podría parecer que no hay
razones para que el banco central de los Esta
dos Unidos decidiera un nuevo aumento en la

tasa de interés, actualmente en 5%, que ahora
ya se emparejó al aumento porcentual de la
inflación del mes pasado.
Lo notan los consumidores en lo que pagan

por las gasolinas y en las cuentas del super
mercado. Hay productos que sí mantienen
las presiones en los precios, pero en general
el ciudadano promedio puede dar cuenta de
una baja, no en los precios, pero sí en el ritmo
de los incrementos.

Parecería la evidencia que hacía falta para
que la Fed ponga fin a la temporada de incre
mentos en el costo del dinero. Sobre todo,
cuando la inflación general ha disminuido
desde aquel 9.1% de junio del año pasado al
actual 5%.

Pero los expertos del Comité Federal de
Mercado Abierto de la Fed podrían estar vien
do otra cosa. Claro, las evidencias de una des
presurización inflacionaria son evidentes,
pero ese índice de precios subyacente les deja
ver que la batalla todavía no está ganada.

Los más intransigentes con la inflación se
guro se inclinarán por una estocada final de
un cuarto de punto a la tasa interbancaria
para llevarla al 5.25% en su reunión de princi
pios de mayo, mientras que otros creerán que
hay espacio para que la economía respire y se
aleje de laposibilidad de una recesión.
El hecho de que ya no sea tan claro el si

guiente movimiento de política monetaria
alimenta la incertidumbre en los mercados

donde se hacen apuestas encontradas. Esta
mos en el punto que sea cual sea la decisión
que tome la Fed va a mover a los mercados.
Y el rumbo que tome Estados Unidos con

su política monetaria tendrá que hacer pen
sar a otros bancos centrales, como el Banco
de México, la conveniencia de su siguiente
decisión.

Sí, es un hecho, hay menos presiones in
flacionarias, pero también es cierto que es
el momento de movimientos de precisión
quirúrgica en las políticas monetarias para no
causar más problemas a sus economías.
Las opi niiUgSgffiBSdss per lOsoSttSlHtSÍaíllS
tndepend ¡entes y no reflejan necesariamente

IIJ)U í!®® vista® 24 HORAS.
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Pemex, fórmula para ahorrar
n Petróleos Mexicanos la
estrategia es hacer más
Con lo mismo, if decir,
impulsar la eficiencia
fn la operación, \ gsto
i m i iiye imp 1 emen l ar
(id ¡ono* de mejora en

todos los niveles, desde adminisi ral i
vos hasta en las áreas de. exploración
y producción.
Pues bien, le cítenlo qim bajo esté

enfoque, la. adminisi ración de la pa
raes 1 a i a 1, q u e enea beza el i a b a s q u e ñ o
Octavio Romero, consiguió ahorrar 3
mil 880 millones de dólares de 2011
a la fecha.
Por ejemplo, Pemex se propuso re

c.iiperar la producción y las reservas
peí mieras que al inicio del sexenio
iban en picada. \ para ello se decidió
acelerar los tiempos de perforación y
puesta en marcha de pozos niiexos.
Menos tiempo, más proflucción nueva.
y menos cosios é§ la sincronía bajo la
cual han venido trabajando, con resul
tados muy pósitivos.
En Tupilco, campo ubicado en Co

malcajfo, 'labaseo, el tiempo de per
foración en los pozos paso de 146 a
92 fitas, esto derivó en til} ahorro pro
medio de 7.2 Millones de dólares por
200 días, esio por la disminución de
gaslo por equipo y complementarios
de perforación. Otro ejemplo es en el
Campo Quesqúi, éh donde los tiempos

fie perforación de pozos pasaron de
220 días a¿98, una reducción en él gas
lo de operación por día por equipo y
Complementarios fie perforación, en
un promedio fie 58 millones de dólares
por 200 día#.
Además de los ahorros, la petrolera

incrementó su producción de Indio
caí hurí>s líquidos gracias al aporte di
los nuevos campos, de un millón 700
mil barriles diarios que producía en
2018, a un millón 921 mil al. cierre fie
lebrero fie esté año.

Romero Oropeza ha presumido en
otras ocasiones, (|iie otro de los rubros
que:han dejado ahorros en la empresa
productiva del Estado ha sido la ad
quisición de biéiilj contratación di
servicios y obras, en donde gracias a
la transparencia han reducido el gasto
de forma importan te, Y es que ahora,
los Contra los: son mejor vigilados y los
pagos a contralistas se calendarizan.
VECINOS VIGILANTES

Un error común en la municipali
dad mexicana es que los: gobernantes
a boitlan él tema (le Seguridad pública
de forma unidimensional, cuando el
involucramienio vecinal es indispen
sable para abatir la inseguridad, y
quien sí lo ha entendido es Mauricio
Iabi.'. al operar programas y esiraie
gias: fie la mano fie los habitantes de la
Miguel Hidalgo, como filien Semana

Sania "Si ves algo, di algo", donde de
manera conjunta vigilaron los hoga
res de la demarcación. Los resultados
están a la vista, la Encuésla Nacional
dé Seguridad Pública Urbana 2022 que
publica el Instituto Nacional de Esta
f lis tifa jjf Geografía (Inegi), fié Kdgar
Vielma Orozco, confirma que la per
cepción de inseguridad en 'a alcaldía
se mejoró en 37%.

SE ATORA RECURSO
EN METR0BÚS
En donde no dejan fie fiar largas:

es en la Secreiat ía de la < oni raloi ía

capitalina, y no si lo digo porque se
trate de un acierto del equipo que:
dirige Jáan Jósft Serrano Mendoza, lo
comenio porque desdeel 24 de febrero
la empresa Ocram Seyer presen!ó una
inconformidad contra el proceso ME
I liOIU S. I.I'N.OOI 2(12.!. por el i|iie se
eligió a Limpiaoero como la encargada;
fiel aseo del Melrobús, que lleva Ma
ría del Rosario Castro, sin que aún sea
desahogada,/Y¡fs (|iie. de acuerdo con
el lilil»anie que interpuso el recurso
legal se lia respondido puníualmenle a
losrequerimienlosdela autoridad, sin
embargo, el director General de Ñor
malividad y Apoyo lecnico, femando
LJlises J uárez Vázquez, da impresión
de no querer resolverio, dar largas y
que el tiempo avance con su nuevo
proveedor.

Contra RéplicaFecha: 13/04/2023
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Guadalupe Romero

Costo: 65,904
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Es un ahorro

ipie se lo"ro debido a
a implementatión del
Programade .Exceiencia
()lieiatÍAa,qiieadeniásde
()]Uimizaijapr()ckicci()n
l a ni b ién ha rcduti d ode
ni añera i mpo ríanle jos
«ast()s,ha ciendo más
elicienle y rápida la
exp 1( >rac i< )i iv pr < >d lie ti ó n.
No es cosa menor.
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México, preparado contra amenazas sanitarias como la
influenza aviar
L a presencia del virus de

la influenza aviar de allá

pa i ogenicidari AHSfs I en
varias regiones del orbe
ya representa un serio
problema en materiaeco
nóiuica con él sacrificio

de millones fie aves de corral y se eri
géComo una amenaza latente para la
salud pública.

I'.n nuestro hemisferio, lo (>rgan¡/,a •
ción Panamericana de la Salud (OPS)
lanzó una MÍBflta epidemiológica y fla
mó a los países de la región a reforzar
sussistenias dft;vigilancia, en especial
las medidas fie bioseguridari en gran
|*
Y en este punto, México cuenta

con el Servicio Nacional de Sanidad.
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria
(Senasica), un baluartes en la materia
y üferen té internajional que ha .blin
dado al país ante enfermedades de im
portancia c u a re;}} ten a ría qué p u dieran
afectar la producción de alimentos e
ingresos de los productoréS
Tal es la importancia y el recono

cimiento internacional # fstéprgaHis
mo dependiente de la Secretaría de
Agricultura y I)cs¡:nrollo Rural, que
ha compartido experiencias y capaci
tado a sus similares en el continente
americano.

liecienienienie, el Grupo de Agre

gados Agrícolas en México aplaudió:el
profesionalismo fiel Senasica. él cual,
dijo, basa sus requisitos sanitarios: y
de inocuiflaflen ciencia, no en temas
económicos o políticos. Bien por ésta
institución, bastión de la proflucción
nacional.

VERACRUZ, CAPACITACIÓN
CONSTANTE A SECTOR
GANADERO

El gobierno fie Cuitláhuac García Jimé
nez brinda capacitación } certificación
a personal déla Dirección General fie
Ganadería, perteneciente a la Subse
cretaría de Ganafíerís y Pesca fie la Se*.
ereiaría de Desarrollo Agropecuario,
Rural y Pesca (SEDARPA), para mejorar
la atención a usuarios y las: actividades
produemas.
El objetivo fie la capacitación y

reí iMicación "K( (IS I9 Inspección Sa
nitaria fie producios y mal eriales agro
alimentarios movilizados'1 realizar
fie manera eficiente los procedimien
lps fie inspecciones sanitarias fie pro
ducios o mal eriales: movilizados lanío
al interior como al exierior.

Y en el caso de la "EC0821 Opera
ción fie las acciones técnicas desa
nidad e: inocuidad agroalimentaria,
acuícola y pesquera", es la retroalinien
tación fie conocimientos del personal,
respecto, a las acciones y desarrollo de

capacidades.
De esta forma, inspectores y oficia

les refuerzan competencias y habili
dades para realizar la movilización y
verificación cu materia dé sanidad #
inocui fía d a g r o al i m en t aria.
EL CAMPO POBLANO
Las organizaciones y asociacionéfde pro
ductores agrícolasy pecuarios han forma
do parlé fiel éxito fiel sector primario en
Puebla. Con varias décadas de trabajo y
experiencia, han elevado el nivel produc
tivo éil cultivos alternativos, hortalizas y
calé, así como en proflucción de leche y
carne, entre oíros.

Los recursos propios,así como los apo
yos federales, eslalales y municipales. han
siflo fie mucha ayuda: para el desarrollo
poblano, por lo que queda pendiente la
t Bonificación einfraesiruci ura, en benefl
cjodepéqüeños y nief líanos profluciores.
El relo también está en plantear es

trategias fié comercialización regional e
internacional, recordemosqueexísteii tra
tados comerciales: con más de 50 países
qué posibililafiel acceso á ésos mercados,
en condiciones competitivas.

Aprovechemos éStas oporl unidades.
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Costo: 45,562
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Obi

Costo: 44,298
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II WALDO Suero manipulador
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Cartones

Waldo

Costo: 25,312



CALINDO FentanHilo
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Cartones

Galindo

Costo: 22,850
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PROYECTO DE LA CORTE • EL FISGON

 ro S.
A L.A fudriL^A Eí
PC ÉARCJ A KJNA f SALIN
PtLIHClEH reí. MQ SQ APUPEN.,
hLJ, I.C&  fc>¿RA~Üíi A rODC>5
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Cartones

El Fisgón

Costo: 13,378
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Cartones

Hernández

Costo: 15,087
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Cartones

Rapé

Costo: 21,960
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Cartones

Rictus

Costo: 69,290
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Garci

Costo: 57,928
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Chavo del Toro

PUNtUAUZANDO

EL PUNtO

Pt CLARA*
INCONStltUCIONAL
LA tRANSFERENCIA

Y MI SEÑORDELA GN SERIA UN
ES EXPERtOERROR EN ERRORES
GARRAFALESGARRAFAL

I
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 88,966
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Pui miadas
Ner cón

Fecha: 13/04/2023

Página: 38

Area cm2: 190

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 153,670

Página 15 de 25 Índice



Anagramas
Perujo

m
IBERDROLA
MENOS CARBÓN
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Costo: 152,861
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Cartones

Xolo

Costo: 31,922
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di, +etner
PÍPUTACOS

10 AÑOS
intf> da

NO VAYAN
3 13

ESCUELA
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Cartones

Alarcón

Costo: 5,270
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RETO FOXISTA
E. ROCHA

¡BUENO
LOPEZ. Y A PROBASTE

QUE LA VENDO, AHORA
TE RETO A QUE LA

PRUEBES!

PA* ANDAR
IGUANAS, RANAS...
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Cartones

E. Rocha

Costo: 17,100
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Cartones

Osvaldo

Costo: 8,916

Página 20 de 25 Índice



Fecha: 13/04/2023

Página: 14

Area cm2: 139

1 / 1

Cartones

Ruben

Costo: 4,539
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Cartones

Rubén

Costo: 4,418
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Cartones

Osvaldo

Costo: 6,847
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Cartones

Luy

Costo: 8,910
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Daily Bacon
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 8,371
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